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 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  :  wer  कोई  विभाग भेद  खुलने  का  पता  नहीं
 लगा  संकता |  जहां  तक  यह  प्रदान  है  कि  किस  व्यवस्था  का  प्रयोग  किया  मैं  चाहता हूं  कि

 मुझसे  यह  बताने के  लिए  न  कहा  जाये  ।  परन्तु यदि  सदस्यों की  यही  इच्छा  है  तो  मैं  बता  ।-

 जिस  विभाग  ने  इसकी  जांच  की  उसके  बारे  में  यदि  ak  पूछ  ताछ  न  की  जाये  तो  अच्छा  है  ।

 श्री  भागवत  झा  श्राजाद  :  क्या  सरकार  अपनी  कायंवाहो  कौर  कड़ी  कर  रही हू  ताकि

 भविष्य  में  सचेत  रहे  कि  ऐसे  महत्वपूर्ण  दस्तावेजों  का  भेद  न  खुले  जैसा  कि  इस  भेद  खलने  के

 मामले  में  gare  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जी  मैं  पूर्णतया  सहमत  हूं  ।  यह  Bray  x  कि  हम

 इस  मामले  में  भ्रपेक्षित  सावधानी  से  काम  लें  ।  परन्तु  यह  मामला  इतना  नाजुक  कौर  इतना

 कठिन  हे  कि  सरकार  द्वारा  अनेक  कायंवाही  की  जाने  के  बावजूद  गोपनीय  कागजात  का  भेद

 खुल  जाने  की  घटनाएं  बंद  नहीं  हुई  हैं  |

 श्री  भक्त  दर्शन :  मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  जांच  के  सम्बन्ध  में  कितने  व्यक्तियों

 से  पूछताछ की  गई  कौर  कितने  स्थानों की  तलाशियां  ली  कौर  क्या  उन  के  oat  कोई

 सामग्री  मिली  जिस  के  aI  पर  चरागे  चला  जा  सकता  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :.  पूछ  ताछ  तो  बहुत  से  आदमियों से  की  गई  ।  तलाशियां

 लेने की  कोई  गुंजाइश  नहीं  थी  क्योंकि  उस  में  से  कुछ  निकलता  नही ं।

 श्री
 यद्टापाल  सिंह

 :  कया  सरकार को  कोई  ऐसी  रिपोर्ट मिली  है  कि  इन  दफ्तरों में  जासूस

 काम  कर  रहे  हैं  जो  कि  लीकेज  करते  है ं।

 शी  लाल  बहादुर  स्त्री  इस  काम  के  लिये  जासूस की  जरूरत  नहीं थी

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  यह  बड़ी  श्राइचयंजनक  बात  है  कि  गृह-कार्य  मंत्री  यह  भी

 नहीं  चाहते  कि  इस  मामले  की  जांच-पड़ताल  के  लिये  क्या  व्यवस्था  की  गई  थी  ।

 हम  व्यक्तियों  के  नाम  जानना  नहीं  चाहते  THT  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  व्यवस्था  की  गई  थी  ।

 कया  इसमें  विशेष  पुलिस  संस्थान  का  कोई  हाथ  था  कौर  फिर  व्यवस्था  को  यह  काम  सौंपा  गया
 और

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  तीन  र  को  मिला  रहे  हैं  ?

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्योंकि यह  सब  उनके  उत्तर से  उत्पन्न  हुमा है  ।  मेरा  प्रदान
 है  :

 क्या  सरकार/मेहरचन्द  खन्ना  के  व्यक्तित्व  का  पता  लगा  सकी  है  जिसने  पहिली  की  ये

 प्रतियां  सभा
 के

 अनेक  सदस्यों  को  भेजीं
 ?  कया  यह  नाम  कौर  पता  झूठा  था श्रौर  पुलिस  को  बहकाने

 के  लिए  था  ?

 श्री लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हमने  श्री  मे हरचन्द खन्ना  से  पूछताछ  की

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :
 वह  मे हरचन्द खन्ना  कौन  हैं  ?

 pelt  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  -
 हमारे  मंत्री  कौर  हम  देखते हैं  कि  यह  जाली  नाम

 था  ।.  हमारे  मंत्री का  इससे  कोई  सम्बन्ध नहीं  है

 yest में
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 fait  हरि  बिष्णु  उस  पत्र  में  पता  भी  दिया  था
 ।

 क्या  उसका  पता  लगाने  के

 लिए  कुछ  किया  गया
 ?

 pat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मुझे  ठीक से  याद  नहीं  है  कि  उस  पर  पता  भी  था  या  नहीं

 परन्तु  कुछ
 भी

 सही  मेहर  चन्द  खन्ना

 क्या  उसमें पच्ची  त्यागी  :  माननीय  सदस्य उस  पत्र की  प्रत्येक बात  कैसे  जानते  े

 वह  भी  सम्मिलित  थे  ?

 पथी  दी०  शर्मा  :  कुछ  वर्ष  asa  का  कुछ  भेद  खुला  था  जो

 व्यक्ति  उसके  लिए  उत्तरदायी  थे  वे  पकड़े  गये  सनौर  उन  पर  भ्र भि योग  चलाया  गया ।  क्या

 इस  भेद  खुलने के  मामले  में  भी  यही  प्रक्रिया  प्रपात गई  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  सन्देह होने  पर  ही  कार्यवाही नहीं  की  जा  सकती  ।  जब  तक

 कि  प्रथम  दृष्टि  में  साक्ष्य  न  सरकार  कार्यवाही नहीं  कर  सकती ।

 श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 मैं  यट  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  की  जांच  का  काम  किस  को  सौंपा  गया

 क्या  ड ५ फ  बात  सही  है  कि  जांच  में  ज्यादा  पूछताछ  इस  लिये  नहीं  कराई  गई  कि

 इसमें  बड़े  बड़े  लोगों  का  हाथ  मेरा  मतलब  यह  है  कि  कहीं  ऐसा  तो  नहीं  कि  इसमें

 बड़े  बड़े  लोगों  के  फंसने  की  सम्भावना  थी  इस  लिये  पुरी  जांच  नहीं  कराई  गई
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यट  तो  पता  नहीं  कि  इसमें  बड़े  बड़े  आदमियों  का  हाथ  था  |  मगर

 छोटे  आ्रादमी  भी  कभी  गलती  कर  जाते  मेरे  जैसे  कद  के  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत :  कद  के  दिल  कौर  दिमाग  के  छोटे  |

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 लेकिन  ज  तक  एजेन्सी  की  बात  है  मैंने  उसके  सम्बन्ध में  निवेदन

 ate  कामत  साहब  ने  भी  उस  को  मानने  की  कप  की  ।

 श्री  हुरि  विष्णु  कामत :  मैंने  उस  पर  आश्चर्य जार  किया है  |

 श्री  दाजी  :  पिछली  बार  जब  प्रश्न  पूछा  गया  था  तो  हमें  बताया  गया  था  एक  भ्र भि लेख

 महान्यायवादी  के  कार्यालय  तथा  विधि  मंत्रालय  ate  वाणिज्य  मंत्रालय  से  gray  था  ।  इन्हीं

 तीन  कार्यालयों  में  से  अ्रभिलेख  सरकारी  रूप  में  गया  था  ।  क्या  यह  पता  लगा  था  कि  अभिलेख

 सरकारी  तौर  पर  कहीं  गया  या  केवल  ये  तीन  ही  afta  के  पूर्णरूपेण  मालिक  थे  ?

 pat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जहां  तक  मुझे  विदित  एक  या  दो  मंत्रालयों  को  कौर  गया

 था  ।  यट  सही  है  कि  मुख्यकर  इन्हीं  दो  मंत्रालयों  का  संबंध  था  जिनके  नाम  माननीय  सदस्य  ने

 बताये हैं  ।

 शी  इमाम  लाल  सर्राफ  :  कया  गोपनीय  बातों  का  भेद  खुलने  से  रोकने  के  लिए  कोई  विशेष

 कड़ी  कार्यवाही
 की

 गई  है  कौर  यदि  et,  तो  वे  है  ?

 शी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हमने  अनेक  कार्यवाही  की  परन्तु  मैं  यह  अवश्य  स्व
 करूंगा

 कि  हम  पूर्णतया  सफल  नहीं  रहे  ।  मैं
 बता  fe  उन

 अन्य  देशों  में  भी  भेद-खुले  हैं  ake  खुलते

 हैं  जिनका  गुप्तचर  विभाग  काफी  बड़ा  है  तथा  अन्य  विभाग  है
 ।

 se

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 कया  यह  सही  है  कि  सरकारी  दफ्तरों  में  ऐसे  आदमी  भरे  पड़े  हैं  जो

 सरकार  के  गुप्त  कागजों  का  लीकेज  करते  ऐसे  लोगों  के  खिलाफ  सरकार  क्या  कोई  कार्रवाई

 करने  की  बात  सोच  रही  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  बहुत  से  सरकारी  काम  करनें  वालों  के  खिलाफ  कार्रवाई  की  गई

 मुकदमे  चले  सजायें  भी  हुई  हैं  ।  लेकिन  बात  यह  है  कि  किसी  पुछ-ताछ में  कोई  पकड़  में  है

 हो  सकता है  । तभी  कुछ  उस  के  विरुद्ध

 जीवन-चरण  क  मांकड़

 नः

 |  श्री  शिपाल  fag
 |  श्री  बि दात चन्द्र  सेठ  :

 श्री  विभूति  मिश्र  :

 PRRs
 |  श्री  बसुमतारी  :

 <
 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 |  श्री  सुरेन्द्र  पाल  सिह
 :

 |  श्री  भागवत  झा  प्रासाद  :

 श्री  श्याम  लाल  सर्राफ  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जीवन-मरण  के  की  वृद्धि  एवं  प्रवृत्ति

 के  सही  सुचक  के  पंजीयन  की  पद्धति  में  सुधार  करने  का  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया  हैं  ;

 क्या  यह  सच  हैं  कि  महा पंजीयक  द्वारा  तैयार  किये  गये  कार्यक्रम  का  अध्ययन  करने

 के  लिये  एक  कार्यकारी  दल  बनाया  गया  है  ;

 यदि  तो  उक्त  दल  द्वारा  किये  गये  विनिर्णयों  का  ब्योरा  कया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  हां  ।

 प्रस्तावित  योजना  की  मुख्य  बातें  ये  हैं  :

 (१)  राज्यों  में  पंजीयन  को  नियमित  करने  कराने  के  लिए  केन्द्रीय  अधिनियम  का

 अधिनियमन

 (२)  (१)  संबंधित
 क्षेत्रों  में  उत्तम  उत्तम  देख  रेख  तथा  उत्तम  पंजीयन  करने  को  सुदृढ़

 बनाना

 (2)  मध्यवर्ती  स्तरों  पर  जीवन-मरण  के  wafer  किये  गये  ऑ्रांकड़ों  को  स्पष्ट  करना
 तथा  योजना  ;

 (३)  राज्य
 के  मुख्यालय में  संकलन  को  केन्द्रित  करना ;

 लए टटटआटआणअ- लिका
 (४)  ग्रामीण  स्वास्थ्य  संबंधी  नमूना  पंजीयन  केन्दों  की  स्थापना  करना

 मूल  wars  में
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 (५)  जीवन-मरण  आंकड़ों  में  सुधार  करने  के  लिए  नगरपालिका ग्र ों  में  सांख्यिकी
 व

 एककों को  बढ़ाना  ;

 (६)  जनसंख्या  का  वार्षिक  सर्वेक्षण  करना  तथा  जन्म-मरण  पंजीयन

 लगातार  करना

 वर्षीय  योजना  । के  लिए  एक  छ

 हां  ।

 कार्यकारी  दल  ने  सामान्यतया  योजना  की  मुख्य  बातें  स्वीकार  करली  हैं  ।

 शी  यशपाल  सिंह  :  क्या  यट  सही  है  कि  जब  पिता  aaa  बच्चे  को  रजिस्टर  कराने

 जाता  है  तो  उस  से  ४  रु०  कम्पलसरी  डिपाजिट  फंड  के  जाते  व  क  २७  न०  पृ०  बच्चे

 की  कीमत  मांगी  जाती  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  !  इसका  इस  प्रदान  से  कया  सम्बन्ध  है  ?

 ह
 ।  श्री  यशपाल सिंह  :  ४  रु०  २७  तपे  लगते  हल  यद  है  ।  इसका  इससे  कोई  सम्बन्ध

 नहीं है  ।

 1 उपाध्यक्ष  महोदय  :  दूसरा  प्रश्न  पूछना  चाहें  तो  पूछ  लीजिये  डा०  गायतोडें  |

 शी  यदा पाल सिह  :  उपाध्यक्ष  मुझे  मौका  दीजिये  दूसरा  सवाल  पूछने  का  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 पहले  ने  सुना  नहीं  ।  मैं  श्राप  को  बाद  में  बुलाऊंगा  |

 श्री  गायकों  :  इस  दृष्टि  से  कि  apr  और  पांडेचेरी में  जीवन-मरण के  mast  की

 पंजीयन  पद्धति  wien  बाकी  भारत  से  प्रतीक उन्नत  क्या  गोगा  भ्र  पाण्डे चेरी  प्रशासनों

 से  सलाह  ली  गई  है  कौर  क्या  इन  दोनों  प्रशासनों  का  कोई  अधिकारी  दल  में

 श्रीमती  चन्द्र दो खर  :  पंजीयन तथा  मूल्यांकन  में  सुधार  करने  के  लिए  हम  पहले

 ही  कार्यवाही  कर  चुके  हैं  ।  गर्त  अरन्य  किसी  राज्य  से  सलाह  लेने  की  कोई  आवश्यकता नहीं  है  ।

 शी  यशपाल fag  :  क्या  हमारे  माननीय  गृह  मंत्री  जी  ने  कभी  ख़्याल  किया  है  कि  नगर यह

 बच्चों  को  रजिस्टर  कराते  का  काम  बाप  के  बजाय  सरकार  को  सौंप  दिया  पो  फिर  अलग

 से  फैमिली  प्लानिंग  तथा  ar  कंट्रोल  ,  के  झांकने  एकत्र नहीं  करने  पढ़ेंगे  ?  एक  रजिस्टर

 में  दोनों  काम  हो  जायेंग े?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :
 इस  योजना

 से
 सब  सुधार  होगा  ।  माननीय  सदस्य  जिसे  भी  सुधरी

 कार्यवाही  समझते  हैं  ,  उसका  ध्यान  रखा  जायेगा

 थी  विभूति  ca  तक  आंकड़े  एकत्र  करने  का  जो  तरीका रहा  है  उसको  बदलने  में
 सरकार  को  काफी  रुपया  खर्च  करना  पड़ेगा  ।  इस  इमरजेंसी  के  समय  में  सरकार  इस  काम  के  लिए
 कहां  से  रुपया  लायेगी  ?

 aerate:  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  हमारी  विकास  योजनाओं  के
 लिए  जीवन-मरण  आंकड़ों  होना  शभ्रनिवार्य

 विशेषकर  विकासोन्मुख  व्यवस्था

 जबकि  हमारे
 साधन

 बहुत  ही  सीमित  हमें  बहुत  ही  सही  जीवन-मरण आंकड़े  रखने  हैं
 इस  पर  कुछ  व्यय  करने  की  आवश्यकता  हमें  सन्तुलित  विचार  बनाना  है  । tn नथ  ण  गिए  oe
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 श्री  बसुमतारी
 :  स c-  oe  अध्ययन  दल  में  कौन  कौन  व्यक्ति  पौर  उसकी  वित्तीय

 संभावनायें कया

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  अध्ययन  दल  में  गह-कार्य  सचिव  सभापति  हैं  सनौर  योजना

 केन्द्रीय  सांस्कृतिक  वित्त  स्वास्थ्य  मंत्रालय  महा-पंजीयक  atte

 के  प्रतिनिधि  हैं  ।

 fat नूह  ato  सौर :  इस  योजना  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा  ?

 श्रीमती  चख शेखर :  जहां  तक  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  का  संबंध  १३३  लाख

 रु०  व्यय  होंगे  जिसमें  लगभग  १०५  लाख  रु०  केन्द्र  देगा  ak  शेष  राशि  राज्य

 श्री  दयाल  लाल  सर्राफ  :  कया  जीवन  मरण  के  इन  आंकड़ों  का  संकलन  निरन्तर  होता

 और  क्या  कोई  केन्द्रीय  संगठन  होगा  जिसके  अ्रन्तगंत  राज्यों  में  wer  सम्बद्ध  निकाय

 कार्य  करेंगे  ate  यदि  तो  समूचे  संगठन  पर  प्रशासनिक  प्राधिकार  किसका  होगा  ?

 tailed  चन्द्रशेखर  :  यह  काय  निरन्तर  होगा  वर्तमान  योजना में  लगभग  aw

 लगेंगे  और  यह  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  ग्रस्त  में  पूरी  होगी ।

 शी  प्रिय  गुप्त  :  एवरेज  लागेविटी जो  ४२  साल  की  दिखायी  गई  इसको  कालकुलेट

 करने  का  क्या  आधार  है  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  यह  काम  जीवन-मरण  झ्रांकड़ों  से  «0  fe  आंकड़े  ठीक

 यह  अनन्त  क्रिया  है  |

 पिछड़ेपन  की  कसौटी

 +

 [  भी  हरि  विष्णु  कामत  :

 श्री  याम  लाल  सर्राफ :

 श्री  प्र०  हि ०  देव  :
 1१८२.

 ।

 कया  गृह-कार्डे  मंत्री  १७  १९६३  के  तारांकित  set  संख्या  €१४  कौर  उस  पर

 पूछे  गये  अनुपूरक  sett  के  उत्तरों  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  राज्यों ने  लोगों  का  पिछड़ापन  निर्धारित  करने के  लिए  सरकारी  asa

 के  प्रतिकूल  आ्राथिक  कसौटी  के  भ्र ति रिक्त  oer  कोई  कसौटी  अपनाई  है  ;

 यदि  तो  किन  राज्यों  में  :  ak

 प्रत्येक  मामले  में  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  :  से  भारत  सरकार
 मई  १९६१

 में  प्रत्य  पिछड़ी  जातियों  की  कोई  अखिल  भारतीय  सुची  न  बनाने  का  निश्चय  किया

 भर  यह  काम  राज्यों  पर  छोड़  दिया  था
 कि

 वे  ot  सूचियां  स्वयं  राज्य

 सरकारों  को  भी  बताया  गया  था
 कि

 भारत  सरकार  की  दृष्टि  में  यह  उत्तम  होगा  कि  नीति
 को  भ्राता

 न
 मानकर  झा थिक  कसौटी  को  जाय  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तब  पंजाब  प्रौढ़  उड़ीसा  राज्यों  ने  श्रमिक  कसौटी  अपना  ली  है  ।

 राष्ट्र  गुजरात  पहिले  से  ही  यह  कसौटी  ५  हुए  हैं  ।  अन्य  राज्य इस  पर  विचार

 कर रहे

 tot  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  ag  सच  है  कि  कुछ  महीने  पहले  इस  संबंध  में  मसूर

 परकार  के  एक  राकेश  को  सर्वोच्च  न्यायालय  में  चुनौती  दी  गई  न्यायालय ने

 आदेश  को  संविधान  को  धोका  देने  वाला  बताया  था  कौर  यदि  तो  इस  मामले  में  केन्द्रीय

 सरकार  ने  मसूर  सरकार  को  क्या  कि  दिये

 श्रीमती  चक्कर  :  मैं  समझती  हूं  कि  माननीय  सदस्य  मेरा  मुख्य  उत्तर नहीं  समझ  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मैं  उसे  समझ  गया  हूं  ।  केवल  उपमंत्री  मेरा  प्र नुपुर  प्रशन

 mel समझ  सकीं  ।

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  मैंने  कहा  है  कि  तब  से  मंसूर  राज्य  ने  भ्रामक  कसौटी

 उनका  मत  चाहे  जो  रहा  वह  बात  भिन्न  उच्चतम  न्यायालय का  निर्णय  मंसूर

 सरकार  के  शिक्षा  निकायों  में  प्रवेश  के  बारे  में  था  ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  मेरे  cet  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मसूर  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सुझायी

 गई
 कसौटी  या

 केन्द्रीय  सरकार द्वारा  दिये  गये  अनुदेश मान  लिये  हैं

 श्री हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  उच्चतम  न्यायालय के  निर्णय  के  बाद  उन्हें  अनुदेश दिये

 गये  या  पहिले  दिये  गये  ।  उपमंत्री  को  प्रश्न  के  इस  भाग  का  उत्तर  अवश्य  देना  चाहिये  ।

 चन्द्र शावर  :  पिछड़े  वर्गों  संबंधी  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  सभी  राज्य  सरकारों

 अ्रारथिक  कसौटी  अपनाना  स्वीकार  किया  था

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  अनुदेश  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय

 से  पहिले  दिये  गये  या  बाद  में  दिये  गये
 ?

 श्रीमती  चन्द्र शा सर  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  से  पहिले  अनुदेश  दिये  गय  थे
 ?

 श्री हरि  कामत :  कया ?  a  मेरे  प्रश्न का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  श्राप

 हमारी  सहायता  कीजिये  |  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  से  पहिले  उन्होंने  अनुदेश  दे  दिये

 इसके  होने  पर  बाद  उच्चतम  न्यायालय  ने  मैसूर  सरकार  के  आदेश  को  रद

 क्र  दिया  उसे  संविधान  के  प्रति  धोका  बताया  ।  उसके  बाद  क्या  कार्यवाही की  गई
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  निश्चित ही  यह  आदेश  पीली  का

 ह लि  म
 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  नहीं  ।

 मुझे  खेद है
 ।

 यदि  में  ने  उन्हें  ठीक  समझा  तो

 उन्होंने  कहा  था  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  देने  से  पीले  अनुदेश

 दिये  थे  ।
 लगता  है

 कि
 मैसूर  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  के  आदेश  के  होतें  हुए

 मैसूर  सरकार  ने  उसके  विरुद्ध  mea  दिया  कौर  as  उच्चतम  न्यायालय  ने  te  कर  दिया

 शौर
 उसे

 संविधान  के  प्रति  धोखा  उसके  बाद  क्या  हुमा

 मूल  wat
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 उपाध्यक्ष  महोदय :  मामला  उच्चतम  न्यायालय  में  रहा  होगा  ।  यह  उच्च  न्यायालय
 काश के  निर्णय  के  विरूद्ध  अपील  के  रूप  में  AAI  ह  गि  |  वह  काफी  पहिले  gut  होगा  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मेरा  शभ्रापसे  निवेदन  है  कि  वरिष्ठ  या  कनिष्ठ  मंत्री  को  कह

 दीजिये कि  क्या  मैसुर  सरकार  ने  यह  केन्द्रीय  सरकार  के  अनुदेश  देने  तथा  उच्चतम

 न्यायालय  द्वारा  उसे  रद  किये  जाने  के  बाद  दिया  था  ।  जसका  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  उत्तर  दे  दिया  गया  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  निदेश  जाने

 के  बाद  उच्चतम  न्यायालय  ने  यह  आदेश  we  कर  दिया  ।

 शी  हरि  विष्णु  करामत  :  इसके  बाद  यहां  से  क्या  किया  गया  है  ?

 महोदय  :  केन्द्रीय  सरकार  ने  उसे  स्वीकार कर  लिया है  ।

 tat  त्यागी  :  उन्हें  जानकारी  के  बजाये  धोखे  में  अधिक  रूचि  है  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  में  एक  बात  स्पष्ट  ऐसे  कोई  श्ननुदेश

 नहीं  दिये  गये  ate  न  ही  निदेश  दिया  इस  मामले हम  निदेश  नहीं  दे  सकते ॥

 हरि  विष्णु  कामत
 :

 ग्रा पात  काल--श्रनुण्छेद  ३५३  ।

 part  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  का  विचार  गलत  है  ।  यह

 आपातकाल से  बहुत  पहली  किया  गया  था  उस  समय  ग्रापात का प्रश्न का  प्रश्न  नहीं  उठा  ATE

 हमने सभी  राज्य  सरकारों  को  wae  दिये  थे  कि  साधन  कसौटी  अपनाई जाये  ।  जाति

 को  झ्राघार  बनाने  की  जो  भी  छात्रवृत्ति  वित्तीय  सहायता दी  जाती  है  वह
 सम्बन्धित  व्यक्तियों  की  श्राथिक  स्थिति  के  आधार  पर  दी  जानी  चाहिये  ।

 कुछ  राज्य  सरकारों  ने  वह  सलाह  स्वीकार  की ।  मैसूर  इसे  नहीं  माना

 था  ;  क्योंकि अन्य  राज्यों  ने  प्रभी तक  इसे  नहीं  माना  है  ।  जैसा  कि  मेरे  माननीय

 सहकर्मी  ने  प्रभी  कहा  ५  राज्यों  ने  इसे  मान  लिया  wea  राज्यों  ने  नहीं  माना  है  ।

 हम  इस  पर  फिर  कार्यवाही  कर  सकते  sar मेरा  विचार  है  कि  हमें इसे  मानने के  लिए

 उन्हें  ware  मनाना  चाहिये  शर  फिर  यह  लागू  होनी  aha

 पति  हरि  बिष्णु  कामत
 :

 कया  में  अपना  दूसरा  भ्रनुपूरक  प्रश्न  पुछ  सकता

 उपाध्यक्ष महोदय  :  as  पहिले  ही  पूछ  चुके  हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मेरे  प्रश्न
 का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  मुझे  दुबारा  पुछना

 में  ने  केवल  एक  प्रश्न  पूछा  है
 ।  यह

 बात  रिकार्ड  से  देखी  जा  सकती

 श्री
 रामेद्वरानन्द

 :
 झ्रापने

 एक
 आदमी  को  खड़ा  किया  है  शर  किसी की  सुनते  ही

 नहीं हैं  t

 उपाध्यक्ष सहोदय  प्रिया  ।  श्री  कामत  |
 लए  का  a  ........

 मूल  wait  में
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 श्री  हरि  बिष्णु  कामत :  क्या  यकसर  है  कि  कुछ  उन  राज्यों  जनके  लिए  मंत्री महोदय

 ने  कहा  है  कि  उन्होंने  केन्द्रीय  सरकार  की  सलाद  नहीं  मानी  है  वहां  जनसंख्या  के  कुछ

 भागों  यह  प्रवृत्ति  बढ़  रही  है  कि  वे  भ्र पने  स्वयं  पिछड़े  हुए  बतायें
 ?

 यदि  तो  क्या
 सरकार  को  यह  यकीन  करने  के  कारण  है  कि  इससे  पिछड़े  वर्गों  में  निहित  उत्पन्न

 हो  जायेगी ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  कुछ  प्रवृत्ति  रही  या  यर  सच  हो  सकता  है  कि  wa  भी

 कुछ  प्रवृत्ति  इस  प्रवृत्ति  के  निराकरण  के  लिए  ay  कायंवाही की  गई  है  ।  वास्तव  में

 मुझे  at  हैकि  मैसूर  सरकार  ने  सब  से  ग:लि  यह  सलाह  स्वीकार  की  ।  महाराष्ट्र  पौर  गु

 पीली ही  यह  काम  कर  चुके  परन्तु  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  भर  हमारी
 शर  सलाह  के  बाद  मसूर  सरकार  जिसने  wal  झ्र धि कतर  जनता  को  पिछड़े
 ay  की  बताई  इसे  स्वीकार कर  लिया  है

 पत्री  लाल  सर्राफ  :  क्या  ग्रामीण  पिछड़ेपन  की  कसौटी  विशिष्ट  जातियों के  व्यक्तियों

 में  लाग  की  जायेंगी  या  पिछड़ी  कौर  ane  पिछड़ी  वर्गों  में  लाग  की  जायेगी
 ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  आधिक  कसौटी  का  ध्यान  रखा  जायेगा  और  जहां  तक  अन्य

 पिछड़े  वर्गों  का  सम्बन्ध  किसी  का  ध्यान  नहीं  रखा  जायेगा  |

 }  fal to  रिण  देव  :  हम  जो  जातिहीन  we  वर्गहीन  समाज  at  निर्माण कर  रहे  हैं

 उसका  ध्यान  रख  कर  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  शिक्षण  पंस्थाग्रों  में  विद्याथियों  के

 प्रवेश  के  लिए  किये  जानें  वाले  ७  ग्रामीण  att  सेवाओं  में  किये  जाने  वाले  श्वा रक्षण

 केन्द्र  श्र  राज्यों  हटा  दिये  जायेंगे
 ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  हम  कालेजों  विशेषकर  केन्द्रीय  सरकार  के  कालेजों  में  जाति

 ग्रा धार  पर  स्थानों  का  कोई  आरक्षण  नहीं  करते  ।  इसका  ane  केवल  श्रमिक  स्थिति

 इसमें  एक  भ्रपवाद  संविधान  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  शभ्रादिम  जातियों  को

 संरक्षण देता  है  ।

 पत्री  प्र०
 क्०  देव

 मेरे  प्रश्न  पिछड़े  वर्गों  के  बारे
 में  अनुसूचित  जातियों  तथा

 सूचित  ख़ादिम  जातियों  के  बारे  में  नहीं  माननीय  उपमंत्री
 का

 उत्तर  गलत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  पिछड़े  वर्गों  के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं  ।

 पंश्नीमती  चन्द्रशेखर
 :

 में  पिछले  ही  उत्तर  दे  चुकी  में  ने  यह  अधिक कह  दिया  था

 कि  एक  है  भर  वह  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  अ्रादिम  जातियों  के  बारे
 में  है  ।

 पी  वासुदेवन  नायर  :  यद्यपि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी  गई  सला  सिद्धांत  स्वरूप  उत्तम

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इसे  सभी  राज्यों  में  तत्काल  लागू  करने
 की

 सम्भावना  विचार
 किया है  श्र

 —
 1)  क्या  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  यह Sl  BIg  स सिद्धांत  लाग very  करने  में  इच्छानुसार

 समय  लेने को  कड़ा
 वै  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  मेरा  ख्याल  है  कि  गृह-कार्य  मंत्री  ने  बहुत  स्पष्ट  उत्तर  दिया  था

 कि  हम  अनुरोध  द्वारा  उनके  श्रमिक  कसौटी  स्वीकार  ate  जाति  सिद्धांत को  पूर्णतया  त्याग
 देने  की  wi  करते हैं  ।

 थी  श्रॉकार लाल बेरवा लाल  बैरवा
 :  सरकार ने  जो  १२००  रुपया  न्यूनतम  राय के  ऊपर  सहूलियत

 देने  के  लिए  war  है  वह  कम  है  दौर  उसमें  वह  बच्चों  को  नहीं  पढ़ा  सकते  हैं  तो

 क्या  सरकार  ने  इसको  बढ़ाने  के  बारे  में  भी  कुछ  सोच  विचार  किया  है  ?

 श्रीमती  चख शेखर  :  यह  अलग  प्रशन  फिर यह  हमारे  पास  उपलब्ध  धन  पर  निर्भर

 | है

 श्री  रामेदवरानन्द  :  में  जानना  चाहता  हू ंकि  यह  जो  पिछड़ापन  ग्रां का  गया  है  निश्चित

 किया गया  है  यह  किस  नीति  से  किया  गया  है  केवल  श्राथिक  दृष्टि  से  निश्चित  किया  गया

 है  या  शिक्षा  की  दृष्टि  से  र  इसको  दूर  करने  के  लिए  सरकार  क्या  उपाय  कर  रही  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  दा  स्त्री
 :

 इसका  उत्तर  तो  माननीय  सदस्य  को  दिया  जा  चुका  है
 .  .  .  .

 श्री  रामेदवरानन्द  :  में  ने  सुना  नहीं  कि  क्या  उत्तर  दिया  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  धीरज  धर  कर  बाद  में  दे  दिया  जायेगा  ।

 श्री  जसवन्त  मेहता  :  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  विभिन्न  राज्यों  ने  अ्रनुदेश लागू  नहीं

 किये हैं  ।  सरकार  पिछड़ेपन  को  श्रमिक  कसौटी  पर  तोलने  के  लिए  कोई  समान

 राष्ट्रीय  सिद्धांत  बनाने  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 श्रीमती  :  पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी  सम्मेलन में  जिन  राज्यों  के  मंत्रियों  ने  भाग

 लिया  वें  सभी  सिद्धांत रव रूप  सहमत  थे  कि  वे  झा धिक  कसौटी  wera  परन्तु  ये

 इच्छानुसार समय  ले  रहे  हैं  ।  संभव  है  कि  उनकी  कुछ  कठिनाइयां  हों  ।  में  समझती  हं  कि

 कठिनाइयां  दूर  करने  के  लिए  हमें  उन्हें  कुछ  समय  देना  चाहिये  ।

 श्री  राम  सेवक  य/दव  :  केन्द्र ने  पिछड़ेपन को  आधार न  मान  कर  fas  विपन्नता को

 पिछड़ेपन  का  झ्राधार  मानने
 का  जो

 निर्देश  राज्यों  को  दिया  है  तो  क्या  सरकार  झपना  यह

 are  राज्यों पर  लादना  चाहती है  ?

 को  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  प्रभी  जवाब  दिया  गया  कि  हम  कोई  किसी  चीज़  की  जबरदस्ती

 नहीं  करना  चाहते
 ।

 तमाम  राज्यों  के  मिनिस्टर्स  मिले  थे  ate  उनकी  एक  कांफ्रेंस  हुई  थी  ।
 उस

 कांफ्रेंस  में  सबने  इस  उसूल  को  साना  कि  बैकवर्ड  क्लासेज  या  बैकवर्ड  कम्यूनिटीज  को
 जो

 मदद  दी  जाये  वह  शिक्षा
 व

 जाति  शादी  के  mae  पर  ae  न  दी  जा  कर  उनकी

 प्राथमिक  स्थिति  के  झ्राधार  पर
 दी  ५

 राज्य  सरकारों  ने  इस  को  मान  है  और

 इसको  अपने  यहां  लागू  भी
 कर

 दिया  बाकी  स्टेट्स  समय  निकाल  कर  जैसा  वह  मुनासिब
 करेंगीं

 श्री  थीं  भारतीय  संविधान  के  ase  ३४०  के  mania  उसमें  fad  शैक्षणिक

 कौर  सामाजिक  पिछड़ेपन  को  ही  क्राइटेरिया  माना  गया  है  इसलिए  क्या  श्रमिक  अवस्था  को
 टेरिया  मानना  संविधान  के  शअनुच्छद छेद  ३४०  के  विरूद्ध  नहीं  होगा nr

 ा
 गि  ल्
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 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  जी  नहीं  कांस्टीट्यूशन के  अनुसार  नश ड्यू लड  काइट्स
 ट्राइबल  को  पिछड़ा  माना  गया  है  ग्रोवर  बैकवर्ड  क्लासेज  के  सम्बन्ध  में  उसमें  चर्चा  है  ।  इसी

 लिये  गवर्नमेंट ने  एक  कमिशन  भी  वग रा  बिठाया  उसमें  भी  विचार  कुछ  राय  उसमें

 भ्र लग  थी  लेनिन  यह  हमारा  फैसला  कॉस्टीट्यूशन  के  विरूद्ध  नद्दीं  है  ।  पढ़ले  भारत  सरकार  ने

 उसको  माना  में  लाया  जैसा  में  ने  कहा  तमाम  प्रदेशों  के  मिनिस्टरों

 उसूल  को  माना  है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  पाली  भाषी  जातियों को  कुछ  राज्यों में

 पिछड़ा  हुआ  माना  जाता  है  सत्य  राज्यों  में  नहीं  माना  जाता  ate  यदि  हां  तो  क्या

 हमें  भी  पाली  भाषी  व्यक्तियों  को  पिछड़ा  वर्ग  नहीं  मानना  चाहियें  ।

 श्रीमती  चन्द्र  यदि  वे  mien  दृष्टि  से  पिछड़े  हुए  यदि व  वहां

 पाली  भाषा  बोलते  तो  उन्हें  पिछड़ा  माना  जाना  चाहियें  ।

 ६. |  दीवानी  राव  to  देशमुख  :  कुछ  वर्गों  तथा  जातियों  श्रमिक  स्थितियों के

 बावजूद  अत्यधिक  पिछड़ापन  होने  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  क्या  कार्यवाही  करेंगे
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  इस  देश  में  सभी  वर्गों  और  जातियों में  पिछड़ापन

 समान  है  ।  साधारणतया  हमारा  देश  गरीब  है  हमारे  सामान्य  विकास  प्रोग्राम  ह  शर

 सभी  जातियां  देश  के  विकास  के  साथ-प्रिथ  विकसित  होंगी  ।

 शी  बसु मता रो  क्या  किसी  राज्य  ने  सुझाया  कि  अनुसूचित  जातियां  तथा

 अनुसूचित  afer  जातियां  श्रमिक  कसौटी  के  meta  wat  यद्यपि  उनके  संवैधानिक

 गारन्टी है  ?

 श्रीमती  श्वदशेखर :  अ्रतुसूचित  जातियों  पर  भी  धीरे  धीरे  आधिक  लागू

 हो  जायगी ।  ह  म  मैट्रिक  के  बाद  छात्रवृत्तियां  केवल  साधन  कसौटी  के  आधार  पर  दे  रहे

 हैं  ।

 विववधिदय्यालय  निक्षा  का  भल्यांकन

 (  श्री  fara चन्द्र  सेठ
 |  श्री  यदापाल faz

 थ्री  पाण्डेय

 ९  श्री  Ho  बं०  सिह
 श्री  वॉरियर

 श्री  वासुदेवन नायर

 att  विभूति  मिश्र

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (®)  क्या  सरकार  को  भारत  में  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  मूल्यांकन  के  लिये  विश्व

 विद्यालय  )  AAT  द्वारा  नियुक्त
 स समिति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ;

 मूल  it  में
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 यदि  तो  इस  की  मुख्य  सिफ़ारिशों  क्या  हैं  ;  ak

 इन्हें  किस  सीमा  तक  सरकार  द्वारा  स्वीकार कर  लिया  गया  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जी  नहीं  ।

 शर  seat  ही  नहीं  उठते  ।

 श्री  निदान  चन्द्र  सेठ  :
 मैं  यह  जानना  चाहता  था

 कि
 श्रगर

 यह
 नहीं  कर  रहे  हैं

 तो  इसकी  वजह  बतला  सकते  हैं  कि  क्या  है  ?

 डा०  का  ला०  श्री साली  :  ने  यह  पुछा  था  कि  रिपोर्ट आई  या  मैं  ने  उत्तर

 दिया  fe  अभी  नहीं  are  है  ।

 श्री  यश्पाल सिह  :  क्या  माननीय  शिक्षा  मंत्री  को  इस  बात  का  थोड़ा  बहुत  पता  है
 कि  इस  रिपोर्ट  के  मातहत  जो  लड़के  यूनिवर्सिटीज  में  फस्ट  डिवीजन  में  पास  होते  हैं

 सैकड़ों  की  तादाद  में  वह  गरीबी  की  वजह  से  इस  शिक्षा  को  जारी  नहीं  रख  सक  तो  क्या

 इसके  मुताल्लिक  भी  कुछ  कहा  गया  है  ?

 शा०  का०
 लाभ  श्रीमाली

 :  इससे  यह  प्रदान  नहीं  उठता  लेकिन  में  भ  जवाब  देना

 चाहता  हूं  कि  areal  मालूम  है  कि  भारत  सरकार  ने  हाल  ही  में  €  करोड़  की
 एक

 योजना  रक्खी  है  जिससे  जो  गरीब  विद्यार्थी  हैं  उनको  लोस  स्कालरशिप  मिलेगा  ।

 थी  सरजू  पाण्डेय  :  मे  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  कमेटी  में  कौन  कौन-लोग हैं

 शर  उसके  प्रतिवेदन  पर  मह  सरकार  कब  तक  फैसला  कर  लेगी  कौर  उसको  कार्यान्वित
 करेगी ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  उसके  पहले  चेयरमैन  प्रोफेसर  सिद्धान्त थे  ।  उन  ar

 देहान्त  होने  के  बाद  श्री  गोविन्द  राजालू  जो  कि  sneer  यूनिवर्सिटी  के  वाइस  चांसलर

 वह  इसके  वेतन  हैं  पौर  उनके  श्राप  चाहें  तो  में  नाम  पढ़  ११  व्यक्ति

 हैं  जो  कि  इस  कमेटी  के  सदस्य  हैं  ।

 pat  बैरियर  :  इस  समिति  के  निर्देश  पद  क्या  हैं  ?

 का०
 ला०  श्रीमाली

 :
 इस  समिति  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  स्तर  कीं

 जांच  पड़ताल
 प्रौढ़

 मूल्यांकन  करने  के  लिए  कहा  गया  है  ।  स्तर  गिरने  की  संसद  में  कौर
 बाहर

 श्रालोचना  हुई  है
 ।

 विश्वविद्यालय  च्  आयोग  पूर्ण  ate  नियमित  जांच  कर 2

 रहा  है
 कि

 कया  स्तर  गिरे  हैं  ae  यदि  गिरे  हैं  तो  कितने  गिरे  हैं  कौर  उसके  क्या  कारण 3
 ह  एवं  उन्हें  गिरने  से  रोकने  के  लिए  वे  क्या  कर  सकते  हैं  ।

 fat  बसुदेव  नायर
 :

 क्या  यह  संभव  है  कि  रिपोर्ट  उन  संसत्सदस्यों  को  उपलब्ध
 कर

 दी  जाय  जो  आजकल  विश्वविद्यालय  शिक्षा  की  समस्या  का  PATH,  afk  के  संबंध
 में  अध्ययन कर  रहे  हैं  ?

 डा०  षा ०  ला०  श्रीमाली
 :

 मैं  नहीं  माननीय  सदस्य  उस  बैठक  में

 परामर्थदायी समिति में सामान्य मत समिति  में  सामान्य  मत
 परामर्संदायी  समिति  में  थे  या  नहीं  जिसमें  हमने  इस  मामले  पर  विचार  किया  था  )

 a
 कि

 far
 एएएਂ  एएए क्षा  के

 संबंध  में  केन्द्र  सरकार
 को  भ्र धि कार
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 लेना  चाहिये  ।  यह  भी  निश्चय  हुआ  fe  हमें  सर्वप्रथम  ag  चाहिये
 कि  उन  अधिकारों  का  पूर्ण  प्रयोग  किया  जाता  है  या  नहीं  ।  समिति  में  यह  fret

 ou  कि  एक  छोटी  समिति  इस  मामले  की  जांच  करके  सरकार को  रिपोर्ट  दे  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  सरकार  ने  यूनिवर्सिटी  ग्रान्ट्स  कमीशन  इस  बारे  में

 बिचार  विमश  किया  है  कि  जब  as  डिवीज़न  में  परीक्षायें  पास  करने  वालों--थीं  डिविजन
 आई०  To,  सिम्पल  बी०ए०  wie  क  डिविजन  एम  ०ए०  पास  करने  वालों--को  जगह  नहीं

 मिल  रही  तो  विद्याथियों  को  यह  क्लास  देने  और  इस  तरह  पढ़ाने  से  क्या  फायदा

 हे  !

 डा०
 क्षा! ०  ला०

 श्रीमाली
 :

 इस  का  जवाब  तो  मैं  क्या  दूं  ।  पढ़े-लिखें  लोगों  की

 समाज  में  आवश्यकता  होती  है  ।  हमारे  यहां  तो  इस  इतनी  तेजी  से  विकास  हो  रहा

 है  कि  जो  थे  क्लास  में  पास  होते  उन  को  भी  काफी  मात्रा  में  काम  मिल  जाता
 है  |

 श्री  विभूति  मिश्र  उपाध्यक्ष  मैं  एक  प्वायंट  श्राफ  ०  उठाना  चाहता  हूं

 जवाब  सही  नही है  |  ः  क्लास  कराई  सिम्पल  बी  ०ए०  wie  थर्ड  क्लास  एम  ०  ए०  पास

 करने  वालों  को  जगह  नहीं  मिलती  जब  कि  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  मिल  जाती
 है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  शिव  नारायण  ।

 श्री  दिव  नारायण
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  यह  रिपोर्ट  कब  तक  हाउस  के
 सामने जायगी  ॥

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली
 :

 रिपोर्ट  तो  यूनिवर्सिटी  ग्रान्ट्स  कमीशन  तैयार  करवा  रहा
 है  ।

 में
 arn

 करता  हूं  कि  इस  वर्ष  के  oa  तक--दिसम्बर  के  अन्त  तक--शायद  रिपोर्ट
 आ  जायेगी  ।

 श्री  स्केल
 :

 क्या  इस  समिति  से  क्षेत्रीय  भाषा  को  राज्य  विश्वविद्यालयों  में

 शिक्षा  का  माध्यम  बनाने  के  निश्चय  के  परिणामस्वरूप  देश  के  टुकड़ों  में  बंट  जाने  की

 संभावना  की  जांच  करने  के  लिए  कहा  गया  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  यह  भिन्न  मामला  है  ।

 श्री  भ  ना०  मतलब  क्या  सरकार  बतलायेगी  कि  चूंकि  वर्तमान  योजना  के  जरिये

 fet
 की  रफ्तार  बहुत  धीमी  इस  लिए  क्या  उसके पास  कोई  दूसरी  योजना

 जिसके
 जरिये  शिक्षा  की  रफ्तार  तेज  की  जा  सके  साक्षरता  को  बढ़ाया  जा  सके  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  भिन्न  प्रश्न  है  ।  विश्वविद्यालय  ote  आयोग

 के  बारे  में  है  ।

 भी  रामेश् वरा नन्द  :
 राज  सैकड़ों  गांवों  के  बीच  में  विश्वविद्यालय की  बात  तो  हाई

 स्कूल  या  मिडिल  स्कूल  भी  नहीं  है  ।  इसके  बारे  में  मैं  स्वयं  भी  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना

 कर  चुका  हैं

 ।
 में  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि
 क्या  सरकार  इस  बात

 का  यत्न  करेगी  कि

 मूल  sist में
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 दो  चार  चार  गांवों  के  बीच  में  हाई  स्कूल  स्थापित  किये  ताकि  गांवों  के  लड़के

 हाई  स्कूल  की  शिक्षा  प्राप्त  कर  सरक  I

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  हाई  स्कूलों  के  बारे  में  नहीं

 |  न्र०  ०  भट्टाचार्य :  दिल्ली  विश्वविद्यालय  शिक्षा  परिषद में  एक  प्रस्ताव

 था  कि  तीसरी  श्रेणी  में  एम०ए०  उत्तीर्ण  हुए  व्यक्तियों  को  अपनी  श्रेणी  सुधारने  के  लिए

 परीक्षा  देने  का  एक  मौका  दिया  जा  सकता  है  |  मंत्री  महोदय

 बता  सकते  हैं  कि  उस  संकल्प  का  क्या  gar  ?  क्या  दिल्ली  विश्वविद्यालय  की  दिक्षा  परिषद

 ने  इस  मामले  में  कोई  निचय  किया  है  ?

 डा  का०  ला०  श्रीमाली
 :  मैं  उस  प्रदान  का  उत्तर  तो  दे  सकता  परन्तु  क्या  वह  इस  मुख्य

 wet से  उठता है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 यह  प्रदान  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  नियुक्त  की  गई  समिति

 के  संबंध  में  है  ।  यह  देहली  विश्वविद्यालय के  संबंध  में  तो  भी  नहीं  है

 fat  qo  का०  भट्टाचार्य  विश्वविद्यालय  दिक्षा  के  निर्धारण के  संबंध  में  एक  पूछना

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  वह  एक  भिन्न  प्रश्न  विधिवत  सभा  में  पूछ  सकते  हैं  ।

 पडा०  सरोजिनी  महिषी  :  कया  में  जान  सकती  हूं  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा

 नियुक्त  की  गई  विशिष्ट  समिति  के  निदेश  पद  क्या  हैं  ?

 डा०  चला  ला०  श्रीमाली  :  मैंने वह  पहले  ही  बता  दिये  हैं  ।

 +

 श्रीनारायण दास
 शी  हरि  विष्णु  कामत  :

 |
 श्री  यदा पाल सिह  :
 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :

 श्री  भक्त  दान :

 we  श्री  मोहन  स्वरूप
 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सीघी  :

 att  सिद्धपुर  प्रसाद  :
 |

 sft  0  छलक  देव

 ।  श्री  बूटा  fag
 आकार  लाल  बैरवा  :

 क्या  गह -कार्य  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  की  रचना
 ate  कृत्य  ठीक  किस  प्रकार  के  हैं

 ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 जिन  मामलों की  जांच  इस  है  उन  की  संख्या  कया  है
 Wad TK किस  प्रकट

 sara  ware  का  निबटारा  करने  A  मामलों की  जांच  करने में

 तक  ि  सरकारों ने  कहां  तक  इस  की सेवाओं  का लाभ

 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  से  सभा  पटल  पर
 रख  दिया गय

 विवरण

 हं  के  अ्रतिरिक्त  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  में  निम्नलिखित प्रशासनिक  तथा  वें  ठीक  fer

 विभाग  हैं  ;  अय  a  ns

 जांच  तथ (  श  )  लाचार  विरोधी

 विभाग
 ग  विशेष

 पुलिस

 :

 (२) J MEAN 2) states  विभाग ;

 (३)  अपराध  शभ्रभिलेख  तथा  सांख्यिकी  विभाग
 थ

 (४)  अनुसंधान  विभाग  ।  थ

 at  की  जांच  का  जो  कार्य  इस  समय  दिल्ली  विशेष  पुलिस  संस्थान  द्वारा  वि  T  जाता
 है

 इसे सौप  दिया  गया है  भ्र ौर  उसमें  निम्नलिखित  अपराध  सम्मिलित हैं  :  भार

 पर
 नाम  तथा  नियमों के  प्रधान  अपराध  विशेष  रूप  से  अत्यावश्यक  acquit में  मुनाफाखोरी

 े
 अपरती

 जिनका  किं  एक  से  अधिक  राज्यों  में  जाल  फैला  हुआ  है  ;
 थि उद  rT  के  WATE reeoT संबंध में  गुप्त  जानकारी  का  एकत्रित  करना  अपराध  संबंधी  सांख्यिकी का  रखना  तथा

 शर  अपराधियों  संबंधी  का  फैलाना  ;  उन  विशेष  भ्रपराधों का  अध्ययन  जिनका
 भारत  में  अथवा  अ्रन्तराजीय  जाल  फैला  हुमा  है  पुलिस  अनुसंधान  |

 १  १६६३ से  लेकर  3१  १९६३  तक  ५६७  मामलों की  जांच  की

 अरव ध  परितुष्टि  की  मांग  तथा  स्वीकृति  धोखादेही  कौर
 गाजी  में  भाग  लेने  ग्राही  के  संबंध  में  थे  ।

 ——
 (Tt)  ott तक  मामलों में  राज्य  सरकारों  भ्रमणा उनके  विभागीय  रियों से

 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  की  सेवाओं का  लाभ  उठाने के  लिये  प्रा र्थे नायें प्राप्त  हुई  हैं  ।

 श्री  क्या  यह  सच  है  कि  सभी
 मामलों

 के  कार्यों  को  प्रारम्भ करने इलजपेशज “टमी मै  ga  डाली
 यदि समय  पर  समाप्त  करने  के  लिये  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  में  कर्मचारियों  की  संख्या  पर्याप्त  नहीं  है

 ;

 नो  इसे  सुदृढ़  बनाने के  लिये  क्या  पग  उठाये जा  रहे  हैं  ?

 ग्रो  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  इस  विभाग को  सुदृढ़  बनाने
 के  लिये  पग

 उठाये  रह ेहैं
 र

 हम  कुछ  नये  अधिकारियों  तथा  wer  कर्मचारियों  को  भी  रखेंगे  |

 श्रीश्री  नारायण  दास  :  इस  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  पिछे  महीने  तक  जो  XR  मामल

 लिये  गये  हैं  नमें  से
 ि

 क
 और  संबंधित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध

 कया
 कार्यवाही

 को  गई
 है

 मूल  अंग्रजी  में
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 fait  लाल  बहादुर  शास्त्री  मैंने  पहले  विस्तृत रूप  में  ag  उत्तर  दे  चुका  हूं  कि  कितने

 मामलों की  जांच  की  गई  at  कितने  अपराधियों  को  पकड़ने में  सफलता  मिली थी  इत्यादि  ।
 मैं

 इस  समय  तों  ब्यौरा नहीं  बता  सकता  परन्तु  में  यह  कह  सकता  हुं  कि  सामान्यतया केन्द्रीय
 जांच

 ara  ने  जो  महत्वपूर्ण  मामले  अपने  हाथ  में  लिये  हैं  उनमें  उसने  wear कार्य  किया  है  ।

 पं श्री  श्री  नारायण  दास  क्या  सभी  राज्य  सरकारें  इस  सम्बन्ध  में  अरपना  सहयोग  दे  हैं

 तथा  यह  जो  नई  संस्था  स्थापित हुई  है  उसका  लाभ  उठा रही  हैं  ?

 fait  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  हमें  सभी  राज्य  सरकारों  से  सहयोग  प्राप्त  होने की  भ्राता

 परन्तु  पिछले  कुछ  महीनों में  छः  राज्य  सरकारों  ने  हमारी  सहायता  के  लिये  प्रार्थना  की  थी

 हमने  उन्हें वह  सहायता  दी  थी  t

 fot  हरि  किरण  कामत
 :  इस  बात  को

 ध्यान
 में  रखते  हुए

 कि
 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  जिन

 areal yl FT * gore oT

 करने में  लगा है  उसके  लिये  विशेष  ज्ञान  तथा  विशेषज्ञता  की  श्राव्य कता  होती

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  में  कार्य  करने  वाले  कितने  अधिकारियों को  फेडरल

 ब्युरो  श्राफ  वाशिंगटन  अथवा  ब् स्काटलਂ  लन्दन  अथवा  मास्को  स्थित

 रूप  संस्था में  प्रशिक्षण  दिलाया गया  है  अथवा  दिलाया जा  रहा  है  भ्रमणा  दिलाये  जाने  का  विचार

 मास्को  की  संस्था  का  नाम  मुझे  ज्ञात  नहीं  है  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  हम  यहीं  पर  अपनी  एक  प्रशिक्षण  खोलने

 जा  रहे हैं  कौर  स्वाभाविक  ही  हम  उसमें  पहले  अपने  लोगों  अधिकारियों  को  प्रशिक्षित

 उसके  हम  कुछ  अधिकारियों  को  बाहर  भी  भेज  सकते  हैं
 ।  में

 माननीय

 सदस्य  को  यह  बता  दूं  कि  इस  संस्था  के  हमारे  उच्च  झ्रधिकाशियों  में  से  एक  कभी  हाल  ही  में  दस  दिन

 के  लिये  विदेश गये  हैं  ।

 att  हरि  विष्णु  कामत
 :  कहां  ?  कया  यह  कोई  गुप्त  बात  है

 ?  यह  बात  गुप्त  रखी

 जानी  चाहिये
 ?

 यहां  बहुत  सारी
 बातें

 गुप्त  रखी  जाती  मौन  साधने  की  नीति  बहुत  श्रमिक  है  ।

 में  यह  नहीं  जानता कि  यह  सूचना  कयों  नहीं  दी  जाती  ।  कया  ऐसा  लोक  हित
 में

 है
 ?

 किसके  हित

 में  यह  जानकारी  नहीं  दी
 जा  रही  है

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।

 बनी  हरि  विष्णु  कामत :  उन्होंने  कारण  नहीं  बताया  है  ।  वह  कारण  क्यों  नहीं  बताते  हैं
 ?

 या  यह  लोक  हित  में  उनके  हित  में  आपके हित  में  मेरे  |
 faa  सें
 tea  स  है  अथवा  किसके  हित  में  वह

 कारण  नहीं  बता  रहे हैं  ?

 महोदय  :  शान्ति ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  बात  क्या  है  कि  जन  हित का  होगा  बनाया जा  रहा  है  ?

 मैं अ्रापसे  अपील  करता  हुं  क्योंकि  नियमों  के  अधीन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।  वह  केवल जा  गी  पूछा  सकते हैं  , कारण  नही ं।

 fait  हरि  विष्णु  कामत
 :  यह अनेकों बार  gs  गये  हैं  ।  श्रद्धास्पद  अध्यक्ष  महोदय ने  ऐसे

 प्रश्नों
 के  पूछे  जाने  की  कारणों  के  ai  जाने  अनुमति दी  है  ।  उन्हें  कहने  तो

 दीजिए  कि  यह

 मल  अंग्रेजी  में  ।
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 हित  में  है  ।  अप  यहां  प्रतिदिन सभा  में  बैठते  रह ेहैं  र  जो  कुछ  भी  उन्होंने  है

 वह  areal  याद  होना  चाहिये

 महोदय  :  शांति ।

 Tar  रि  fas  कामत  शांतिਂ  कहना  सरल  है  ।  मैं  इसका  विरोध  नवदीं  कर  रहा
 हूं  ।  हम  यहां  कोई  स्कूल के  बच्चे  नहीं  हैं  ।

 महोदय  :  शांति  श्री  यशपाल  fag  ।

 भी  हरि  fay  कामत  ये  शती  क्या  है
 ?

 मैं  भी  शांति कह सकता कह  सकता

 हु  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  यशपाल सिंह

 शी  शिव  नारायण
 :  श्री मन  मुझे  एक  औचित्य  का  wer  उठाना  है  ।  श्री  कामत  को

 ध्यक्ष  महोदय  के  आदेशों  अध्यक्ष पीठ  के  areal  दुहराना  नहीं  चाहिये
 |

 part  पाया  सिह  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सैंट्रल  ब्यूरो आफ  झ्ग्व  हान का  गोल्ड

 स्प्रिंग से  भी  ताल्लुक  यदि  तो  इसने  अरब  तक  गोल्ड  स्प्रिंग  के  कितने  पकड़े  हैं
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  जहां  तक  मुझे  मालम  उसके  सिलसिले में  कोई  खास  काकਂ
 इधर  ब्यूरो  श्राफ  खस्टी  शन  ने  नहीं  किया है  ।  लेकिन  सैंट्रल  ब्यूरो  as  वे  स्टीगेदान

 कोई  रोज़  के  स्प्रिंग केसेज  बल्कि  बड़े  बड़े  केसेज लेता है लेता  है  भर  झ्र गर  कोई  मिनिस्ट्री उस
 को  कोई  रिपोर्ट  तो  वह  उस  की  जांच  करता  है  |

 श्री  भक्त  ददन  :  ita,  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  अपराधों  की  जांच  करने  की  जो  प्रणाली

 प्रारम्भ  की  गई  इस  में  कौर  पहले  की  प्रणाली  में  कौन  सा  विशेष wea  है  शौर  उस  का
 ~

 की  छानबीन  पर  क्या  पड़ा है  ।

 श्री  लाल  बहादुर  माननीय  सदस्य  को  स्वयं  थोड़ा  सा  अन्तर  तो  देखना  है  ।

 रात  जांच  जुर्मो  क्राइम्ज की  पुलिस  विभाग  या  तो  जिले  में  या प्रदेश  में  किया  करता  है  ।

 रोज़ाना  का  काम  उनका है  ।  सैंट्रल  इन्वेस्टोगेशन्स  ब्यूरो  एक  स्पेदालाइज्ड  डिपार्टमेंट है  जिसका

 खास
 तौर

 पर  काम यह  होगा  कि  एक
 सूबे  से  ग्र ति रिक्त

 ore
 शौर  अधिक  सूबों से  किसी  मैंग

 का  ताल्लुक  कोई  जुर्म  ऐसा  है  जो
 एक  बड़े  पैमाने  पर  हो  रहा है  तो  उस  में  यह  tea

 wn Nes x . N ARETE  ब्यूरो  एक  दूसरी
 सब  में  जांच  कर  सकता

 पता  लगा  सकता है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  एक  वैज्ञानिक ढंग  से  जांच  करने  की  जो  बात  उस  में  खास

 तौर पर  यह  विभाग  एक  विशेषता  प्राप्त करना  चाहता  है  ।  उसके  श्रतुसार यह  काम
 करेगा

 ।

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  घिरवा  :  बया  इस  ब्यूरो  के  क्षेत्राधिकार  का  विस्तार  विभिन्न  राज्यों  में

 मंत्रियों  राजनीतिज्ञों तक  भी  है
 ।  पैरा

 में
 दिये

 गये  मामलों में  कया  कोई  ऐसा  भी  मामला
 है  जो  कि  किलो  राज्य  के  किसी  मंत्री  अथवा  किसी  रा राजनीति  के  विरुद्ध  दर्ज  किया  गया  था  अथवा

 पला
 —  ह

 असल  प्रंग्रजी  में

 961  (Ai)
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 वास्तव  में  केन्द्रीय  जांच  ब्यरो  का  क्षेत्र  सरकारी श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री

 कारोबार  करने  व्यापारियों ae  उन  लोगों  तक  सीमित  है  जो  कि  विभिन्न  प्रकार  के

 करते  हैं  ।  यदि  कोई  मंत्री  कोई  विशेष  प्रकार  का  अपराध करता  है  तो  उसकी  सूचना दे  दी

 जाती है  कौर  यदि  राज्य  सरकार  ऐसा  चाहे तो  feta  ही  वह  कार्यवाही  कर  सकती  है  |

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  श्री  भक्त  दर्शन  के  सवाल  के  जवाब  में  प्रभी  यह  बताया  गया  है  कि

 पहले  की  जो  इनवस्टीगेदान की  प्रणाली  उसमें  इसकी  कार्य  प्रणाली  में  बटालिक  ढंग  से  काय

 करने  |  वैज्ञानिक  ढंग  से  कार्य  करने  की  जो  सफलता  प्राप्त की  गई  इसके  आ्राधार  पर

 विस्तृत  बनाने  का  क्या  कोई  प्रोग्राम  सरकार के  सामने है  ?

 थी
 लाल  बहादुर

 शास्त्री
 :  पहली  बात

 तो  यह
 है

 कि
 इसे  कायम  हुए  भ्र भी  थोड़ी  देर

 हुई

 १  शभ्रप्रैल  को  हुआ  है  ।  इसके  माने  यह  नहीं  हैं  कि  स्पैशल  पुलिस  एस्टैब्लिशमेंट

 नहीं  था  ।  लेकिन  oa  इसको  जो  एक  विवाद  रूप  दिया  है  यह  तो  ease से  दिया  कभी

 थोड़ा  ही  समय  बीता  है  ।  लेकिन  इसके  कई  कम हैं  ,  जुर्मों के  अलावा  ।  जैसा  नगर  बयान  को

 माननीय  सदस्य  देखेंगे  तो  उनको  पता  चलेगा  कि  उसका  एक  टैक्नीकल  डिविजन  जिसमें  खास

 तौर  पर  सांइटीफिक  शिक्षा दी  क्राइम  रिकार्ड  स्टैटिस्टिक्स डिविजन  है  जिसे में  तमाम

 अंकड़े  रख  रिसर्च  डिवीज़न  है  जो  खोज  शादी करेगा  इनवेस्टिगेशन के  इस  तरह से

 एक  fare  रूप  से  वह  स्कीम  बनाई  गई  है  हम  इस  काम  को  जितना बढ़ा  सकते  बढ़ायेंगे  ।

 fat  to  के०  देव
 :  [...  सिराजुद्दीन एण्ड  कम्पनी  से  दल  निधियों  के  लिये  अ्रवैधिक  रूप

 से

 धन  लेने  के  सम्बन्ध  में  मेरे  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  तथा  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  के  वक्तव्यों  विरुद्ध

 वक्तव्यों  को  ध्यान में  रखते  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  विशेष  मामला  इस  ब्यूरो  को

 जांच के  लिय  सौंपा  गया  है
 ?

 श्री  लाल  बहादुर शास्त्री  :  क्या इस  बात  का  इस  से  कोई  सम्बन्ध  है
 ?

 महोदय  :  क्या  वह  विशेष  मामला  इस  संस्था  को  सौंपा  गया  है
 ?

 शी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  नहीं

 श्री  रंगा  :  कयों  नहीं
 ?

 क्या  सरकार  इस  मामले  को  ब्यूरो  को  सौंपना  उचित  नहीं  समझती
 ?

 ग1उपाधुयक्ष  महोदय  :
 कारण

 एक  दूसरी ही  बात  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  यह  प्रश्न काल  है  ।  हमारे  प्रश्नों  के  उत्तर  में  सरकार  को  जानकारी

 देनी  चाहिये  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय
 :  श्रीवास प्रस्ताव  सामने  है  ।  वह ह  इस  प्रश्न को  भी  वाद  विवाद के

 दौरान  उठा  सकते  हैं  ।  )  ।

 थी  रंगा  :  उस  वाद  विवाद  में  कहने  के  लिय  oy  बहुत  सी  बातें हैं

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  यह  भी  हो  सकता  है

 कि  आपको चर्चा  का  समय  एक  सप्ताह
 अथवा  अधिक  समय  तक

 लिये
 बढ़ाना  पड़े  |  ये  )

 नमाज  में
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 १उपाध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।  प्रश्न  ae  था  कि  क्या  यह  मामला इस  संस्था को  सौंप

 दिया  गया  उत्तर दे  दिया  है  भ्र ौर वह  है  कि
 ।  हम  यह  नहीं  पूछ  सकते कि  क्यों

 अथवा  इसके  क्या  कारण  थे  ?  ।

 गयी  रंगा  scat इस  प्रश्न  की  भ्र नुम ति न  देते  के  लिये  कोई  कारण  तो  होना

 चाहिये

 ya  हरि  विष्णु कामत  :  यह  मनमाने  ही  प्रयुक्ति  न  देने  वाली  बात  है  .  .  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  अथवा  नहीं
 ”

 पर  ही  चर्चा  नहीं  करते रह

 श्राप  सरकार  की  ग्रा लोच ना कर  सकते  हैं  ।

 fait  रंगा  :  यहं एक  भली  भांति  स्थापित  संसदीय  प्रशन  है  कि  माननीय  सदस्य  पूछेंगी  .  .  ,

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने इस  प्रश्न  की  भ्र नू मति  नहीं  दी

 श्री  अन्यथा  यह  कह  कर  कि  लोक  हित  में  वह  कोई  बात  प्रकट  नहीं  करना  चाहते
 सरकार को  कोई  कारण  देंने  की  भ्रावश्यकता  नहीं  रहती  .  )

 कशी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  क्या में  एक  निवेदन  कर  सकता हूं  ।

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  वह  कुछ  कहने के  लिये  तैयार  हैं  )

 प्री  हरि विष्णु कामत  :  ary  अमेरीका  गये  ड्राप  यूरोप  गये  हैं  ।  वहां  संसदों को

 कार्य  करते  हुए  अपनी  areal  से  देखा  तथा  कानों से  सुना  है  ।  क्या  भ्रपने  संसदों  ate
 मंच  को  इस  ढंग  के  काय  करते  हुए  देखा  )

 रंगों  :  क्या हम  यह  समझ  लें  )

 श्री  हरि विष्णु  कामत  :  हम  किन  बातों  पर  ग्रा  रहे  हैं  ?  )  ।  areas

 जाइए  )  बाप  चुप  रहिये  ।  (  dante)  मैं  उनको  सम्बोधन  कर

 रहा  हूं  ,  प्राकार  नहीं  )  बैठ  जाइये

 धायें  )

 yatt  प्रिय  गुप्त  :  यह  क्या  है
 ?

 )

 श्री  रंगा
 :

 प्रत्यक
 को  टुल्लबाजी  में  खदेड़ना  चाहते  हैं

 peters  महोदय  :  अप  इस  बात  पर  तर्क  कर  सकते  हैं  ।  ark  पास  सरकार  के  विरुद्ध

 एक  श्रीवास  प्रस्ताव  है  ।  प्राय
 इस  बात

 पर  तर्क कर  सकते  |

 श्री  सुरेन्द्र नाथ
 द्विवेदी  :  क्या

 में  एक  विनस  निवेदन कर  सकता  हूं  ।  मेरा  विचार  है  कि

 यह  उचित  होगा  ।
 मैं  एक  निवेदन  करना  चाहता  हूं  .  (saat  )

 श्री  लाल
 बहादुर  शास्त्री  :  क्या

 मैं
 कुछ  कह  सकता  हूँ

 मूल  wast  a.



 ८२:  मौखिक  उत्तर  २१  qERR दे

 पड़ीं  रघुनाथ  सिंह :  उन्हें  उत्तर  देने  की  अनुमति  नहीं  है  ।

 धी  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  पहली  बात  तो  यह  है  कि  उड़ोसा  में  दो  कांग्रेसियों  के  बीच

 वक्तव्यों तथा  विरुद्ध  वक्तव्यों  ar  किसी  सरकारी  मामले  से  बिल्कुल  भी  सम्बन्ध  नहीं

 है  ।  वह  केवल  )  ।

 शीघ्र  न  मुख्य  मंत्रो  तथा  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्रो  ।

 pal  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मुख्य  मंत्री  तथा  दूसरे  ष  सदस्य  जोकि  भूतपूर्व मुख्य  मंत्री

 कुछ  कहीं  ।  वे  केवल  कुछ  किये गये  aah  के  सम्बन्ध  में  थीं  (  )

 पत्नी प्र०  के०  देव
 :  शक्ति का  दुरुपयोग |

 fat  लाल  बहादुर
 शास्त्री

 :  जो  कि
 राजनीतिक

 तथा  संस्था  सम्बन्धी
 कार्य

 के  लिये  किये
 गये  थे  ।  यह  एक  ऐसा  मामला है  जिस  पर  यदि  थोड़ा  भी  विचार

 करना है
 तो

 वह
 राजनीतिक

 waar  संस्था  के  स्तर  पर  करना  है  ।
 इस

 का

 इससे  किसी  भी  प्रकार  से  सम्बन्ध  नहीं  मैंने  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि

 हम  feat  राज्य  सरकार  से  सम्बन्धित  मामले  को  तब  तक  नहीं  ले  सकते  जब  तक  fH  स्वयं  राज्य
 सरकार  ही  उन  मामलों  को  जांच  करने के  केन्द्र  से  न  करे  ।  वह

 ma  बिलकूल  उबता  ही  नहीं  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  बूटा  सिंह  |

 fat to  के०  देव :  सिराजुद्दीन  कम्पनी  के  जो  भ्र भि लेख  पहले ही  जब्त  कर  लिये  गये
 .  )

 उपाध्यक्ष  महोदय :  आपने अपना  श्रनुघुरक  प्रदान पूछ  लिया  है  ।
 श्री  बूटा  सिंह

 ।

 स०
 मो०  बनर्जी

 :  वह  अनुपस्थित  हैं
 ।

 पं उपाध्यक्ष  महोदय :  मैने  श्री  बूटा  सिंह  को  पुकारा है  |

 श्री  बूटा  fag  राज तक  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  कितने  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  क ेखिलाफ

 शिकायतें आई  हैं  ?  जैसे  प्रभी  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हुआ  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  गृह  मंत्रालय
 में  पंजाब  के

 मुख्य  मंत्री के  खिलाफ़  जो  उनको  रिपोर्ट  उसके  बारे  में  कुछ  जांच  पड़ताल
 करने

 का  काम  शुरू  है  ।
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  जांच  पड़ताल का  काम  क्या  यही

 ब्यूरो कर  रहा  या  कोई  कौर  केन्द्रीय  मशीनरी  कर  रही  है
 ?

 श्री  लाल
 बहादुर  शास्त्री

 :
 जहां  तक  पंजाब  सरकार की  बात  यह  संही  है  कि  एक

 मैमोरेंडम  राष्ट्रपति
 जी  को

 पेश  किया  गया  कौर  वह  मेमोरेंडम प्रधान  मंत्री  जी  के  पास  ~
 पति

 जी
 ने  कौर  उसे  पंजाब

 के  मुख्य  मंत्री  जी  के  पास  भेजा  गया  कि  बह  gay
 कमेंट्स  उस  पर  भेजें  ,  उस  पर  दें  |

 भी  आकार  लाल  तैरना  :  राजधानी  नके झर  cz  ए  दिन  विस्फोट  होते  रहते  उसकी  othe
 क्या

 वही
 ब्यूरो  करता  है

 या  कौर  कोई  डिपार्टमेंट
 करता  है

 ?
 ya  अंग्रेजी  or

 में  ne
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 थ्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  इधर दिन  तो  नहीं  हुए  हैं  ।  कौर  बहुत  समय  से  नहीं

 हुए  हैं

 श्री  अकार  लाल  बैरवा :
 बहुत

 से  होते गोते  रहते  हैं  । १५  QM

 लाल  बहादुर  शास्त्र  मुझे  डर  है  कि  कहीं  पालियामेंट  के  इस  भ्रधिवेशन  के  war

 कोई  विस्फोट न  हो  जाए |

 लेकिन  इसकी  जांच  एकਂ  अलग  विभाग  करता  है  ।  एक  छोटा  सा  विभाग  है  जिसको

 घास  तौर  पर  इसमें  लगाया  है  ।  मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  कहना  कोई  जरा  बिलकूल

 पक्का  तो  होता  नहीं  है--लेकिन  ,  जब  से  दो  चार  खास  श्रादमियों  के  सुपुर्दे यह  काम  हुमा  है

 कोई  विस्फोट  उस  तरह  का  नहीं  हुमा है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रशन  ।

 श्री  हरिविष्ण  हमत  ,  एक  औचित्य  get  पर  ।  मैं  नियमों  के  नियम  ४१,  उप-नियम

 (२)  की  कौर  भ्रामक  ध्यान  दिलाता  हूं  ।  झापने  att  विनिमय  दिया  था  कि  एक  सदस्य  कारणों को
 हीं  पूछ  सकता  है  ।  किसी  cet  को  पूछने  क  अधिकार  का  प्रयोग  निम्नलिखित  शर्तों  के  अधीन  किया

 जा  सकता  प्रगति  मेंने  इन  दस  अ्रथवा बीस  सभी  के  ब्यौरे पढ़  लिये  हैं  ।  इसमें  कहीं

 भी  नहीं  लिखा  है  कि  कोई  सदस्य  कारणों  के  लिये  नहीं  पूछ  सकता  ।  श्राप  भ्राता इसे
 पढ़ें  ौर  यह  देखें कि  क्या  इसमें  कहा  गया  है  कि  कोई  सदस्य  कारणों  को  नहीं  पुछ  सकता

 है  ।  यह  एक  दूसरी  बात  है  कि  मंत्रो  ऐसे  प्रशन  का  उत्तर  न  दे  कि  कारण  क्या  हैं  ।  वह  चाहे  प्रश्न  का

 उत्तर  न  दे  परन्तु  सदस्यों  को  इस  प्रकार  का  प्रश्न  पूछने  का  भ्र धि कार  अवश्य  है  ।  इस  नियम  के

 द्वारा इसे  प्र स्वीकार  नहीं  किया  जाता

 महोदय  :  मैं  नियमों  को
 देखूंगा  तथा  ब्रितिर्णय  दूंगा  ।  बरगला  प्रश्न  ।

 श्री  उ०  Ho  त्रिवेदी  इस  प्रश्न  पर
 अनुपूरक  प्रश्नों  के  लिये  safe  नहीं  दी  गई

 है  )

 | 1
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 शांति  मैंने  इस
 पर

 १४५  अनुपूरक  प्रश्नों  की  अनुमति
 दी

 शनी  उ०  न्०  त्रिवेदी  art  केवल  उनको  ही  अनुमति  दी  है  जिनके  नाम  प्रश्न

 सूची में  हैं  ।  )

 tory
 ||  श्मा  प्रतीत  होता  है  कि  श्राप  यह यह  f विचार नही  करते  कि  कुछ  शभ्रन्तर  भी  है  ।

 से  wm  हैं  जो कि  जिम्मेवार  व्यक्ति हैं  का  उन्हें  विशेष  ख्याल  रखना  ही
 होता है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 में  जानता  हू  )  शान्ति  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  उ०  म्०  ह  अनुकूल  प्रश्नों  के  लिये  केवल  उनको  भ्र नुम ति  दी  गई  है  जिनके

 नाम में  कि  यह  प्रश्न  पुछा गया  है  ।  हम  जिन  लोगों  के  नाम  में  प्रश्न  नहीं  हैं  उन्हें  तो  कोई  शुक्रवार

 ही  नहीं  मिला  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  में  हस्ताक्षरकर्ताश्रों को  म्रनुपुरक  प्रश्नों  की  अनुमति  नहीं  देता  तो

 यह ह भ्रापत्ति  उठाई  जाती  है  कि  मैँ  हस्ताक्षर  रकर्ताश्रों  को  भ्रनुप्रक  प्रश्नों  के  लिये  wats  नहीं  देता  ।

 यदि  प्रश्नों  की  अ्रनुमति  देता  तो  आपत्ति  उठाई  जाती  है--दूसरा
 ध  भ्रांति उठाता  है  मैंने  इस  प्रश्न  पर  १४  प्रश्नों  की  भ्र नुम ति  दी  है  ।  ईस  प्रश्न  पर

 हमने  २०  मिनिट का  समय  लगाया है  |
 >

 मेरा  बिचारे  है  कि  इस  पर  पर्याप्त  समय  व्यय  gar

 टि  |  अगला  प्रश्न  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |

 ७1. ॥ श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी  में  एक  निवेदन  करना  चाहता  जिन  लोगों  ने  प्रश्न  नहीं

 रखा  है  उनके  द्वारा  अनुपूरक  प्रश्न  स्वेदी  ही  पुछ  जा  सकते  हैं  ।  कभी  तक  यही  प्रथा  रही  है  ।

 जिस  समय  तक  श्राप  उन  सदस्यों के  नाम  पुकारते  हैं  जिनके  नाम  कि  प्रश्न  के  साथ  लिखे  हैं  तो  हम

 हस्तक्षेप नहीं  करते  ।  परन्तु  जब  वह  सूची  समाप्त  हो  जाती  है  तो  हमें  भी  प्रश्न  पूछते  को

 झधघिकार है  ।

 tap  महोदय  किसी  प्रश्न  पर  पर्याप्त समय  व्यय  हुआ  है  अथवा  इस  प्रश्न
 को  अध्यक्ष  के  विवेक पर  छोड़  देना  चाहिये  मेरा  विचार  है  कि  इस  प्रश्न  पर  हम  पर्याप्त

 समय  व्यतीत कर  चुके  हैं  ।  अगला  प्रश्न  ।

 मद्रास  में  तेल  शोधक  कारखाना

 +

 भागवत  झा  आजाद :
 |

 श्री  so  do  बरखा  :

 ।  श्री  do  दें  फार्मा

 श्री  मुरारका  :

 |  रवीन्द्र  वर्मा

 कपूर TREKS
 4  शी  प्रं०  Fo  घोष :

 गुलदान :
 श्रीमती  _  चन्दा
 डा०  महादेव  प्रसाद

 श्री  में  बेंकटासुब्बया :

 हिम्मत सिह का  :

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 निश्चय  किया है  ;  ak

 क्या  हाल
 ही  में

 सरकार  ने  मद्रास में  एक  तेल  शोधक  कारखाना  स्थापित  करने  का

 यदि  हां  तो  उस  योजना की  मुख्य  रूपरेखा क्या  है  ?
 a झंप्रेजी में में
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 पेलिन  श्र  सघन  मंत्री  श्रलगंदान  att  तक  कोई  भी  निर्णय  नहीं  किया
 मया  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 आरी  भागवत  झा  श्रीपाद  :  क्या  सरकार ने  इस  मामले  पर  झपने  पहले  निर्णय  को  देख

 लिया है  कौर  उस  निर्णय  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  क्या  कोई  भझ्रन्तिम  निर्णय  लेने  का  सरकार  का

 विचार है  wie  यदि  तो  इस  मामले पर  किस  समय  तक  ag  निर्णय ले  लेगी  ?

 पथी  अलग दान  पिछले  वर्ष  के  अस्त  में  सरकार ने  इस  मामले पर  विचार  किया  था

 शर तब  उन्होंने इस  मामले  को  कुछ  धध्यियर  किये  जानने  के  हेतु  योजना  आयोग  को  सौंपने का

 निर्णय  किया  था  ।  मंत्रालय के  अधिकारियो ंने  योजना  ara  से  बातचीत की  थीं  इस

 सम्बन्ध में  उस  समय  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचने  की  सम्भावना है  जब  कि  सरकार के  लिय  निर्णय

 लेने  उचित  समय  होगा  ।

 फ्  भागवत  झा  श्रीमद  इस  बात  को  ध्यान में  रखते हुए  कि  हमें  तेल  शोधक  कारखानों
 की  बहुत  दादी  झ्रावश्यकता  क्या  योजना  आयोग  से  एसा  कोई  संकेत  मिला  है  कि  यह  या  तो

 मद्रास  में  ग्रीवा  अन्य  किलो  स्थान  पर  होना  चाहिये  ?

 अलग दान  इस  पर  यथासम्भव  शीघ्र  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।  यह  संकेत  मिल
 चके  हैं  कि  मद्रास  में  तेल  शोधक  कारखाने  की  प्रा वश्य कता  पड़ेंगी  |  मांग  भ्र  पूर्ति  की  स्थिति

 सी  है  कि  हमें  मद्रास में  एक  तेल  शोधक  कारखाना खोलना  चाहिये  |  परन्तु  विनिर्णय  के  लिये

 के  पूर्वे  कुछ  wera  किया  जाना  है  ।

 fat  दी०  Wo  फार्मा  :  क्या  इस  तेल  शोधक  कारखाने का  कार्ये  तूतिया  योजना में  ही  प्रारम्भ

 कर  दिया  जायेगा  अथवा  वह  चतुथ  पंचवर्षीय  योजना  के  समय  तक  के  लिय  हट  जायेगा

 vat  श्रलगेशन  :  यदि  जल्दी  ही  निर्णय  ले  लिया  जाता  है  तो  यह  सम्भव  हो  सकता है  कि

 हम  चौथी  योजना  के  प्रारम्भ  में  ही  इस  पर  कार्य  प्रारम्भ  कर  दें  ।

 श्री  मुरारका  क्या  चतुथ  योजना के  अन्त  तक  की  पैट्रोलियम  उत्पादों की  कुछ
 शयकताशओ्ों  का  मूल्यांकन  कर  लिया  गया  है  wie  यदि  तो  देश  के  विभिन्न  तेल  शोधक  कारखाने

 इस  मांग  को  किस  प्रकार  पूरा  करेंग
 ?

 श्री  अ्रलगंदान  तृतीय  योजना के  तक  की  पैट्रोलियम  उत्पादों की  कुल  Braye

 कक्षाओं  का  मूल्यांकन कर  लिया  गया  है  |  चतुथ  योजना  के  et  तक  की  सम्भावित  श्रावण

 दरो ंके  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  अध्ययन  कर  लिया  गया  यह  सब  बातें  विचाराधीन  ह  ।  तटीय

 योजना  के  अन्त  पर  क्षमता  होगी  अथवा  ततीय  योजना  के  तरन्त  पर  स्वीकृत  क्षमता  तक

 पहुंचा जा  सकेगा  अथवा  यह  सब  प्रश्न  विचाराधीन हैं  ग्रोवर  इस  विशेष  प्रश्न  पर  निर्णय  लिया
 जायेगा  ।

 श्री  रवीन्द्र
 क्या  शक्ति  सर्वेक्षण  ora  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ?

 pat  श्रलगेदान  :  वास्तव  में  यह  सिचाई  श्र  विद्यालय  carer  से  सम्बन्धित  हू  परन्तु
 wal तक  उसका  कार्य  समाप्त  नहीं  ware  ह  इस  ag

 प
 के  तक  ag  WaT

 qq  सकेंगें  ।

 watt में
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 १श्नीमती  ज्योत्सना  हार्दिक  इस  तेल  शोधक  कारखाने  के  सम्बन्ध में  निर्णय  लेने  में  उन्हें

 कितना  समय  लगेगा ?

 tai  मैंने  पहले  ही  बताया  है  कि  शायद  थोड़े  समय  में  ही  निणंय  ले  लिया

 जायेगा  i

 प  श्री  वेंहटावुब्बया  :  इस  शोधक  कारखाने  को  प्रारम्भ  करने  में  कुल  कितना  व्यय

 होगा  कौर  इस  शोधक  कारखाने  को  प्रारम्भ  करने  के  लिये  क्या  कोई  विदेशी  सहयोग  waar

 सहायता  मांगी  जा  रही  है  ?

 यह  बात  इतनी  जल्दी  नहीं  बताई pa  श्रलगेशन :  यह  बात  क्षमता पर  भेंर  करेगी  |

 जा  सकती ।

 थ्रो  वॉरियर  :.  क्या  गैर-सरकारी  तेल  शोधक  कारखानों  के  विस्तार  की  अनुमति  देने

 के  सम्बन्ध  में  पुर्निवचार  करने  का  प्रश्न  स्वयं  ही  इस  मद्रास  तेल  शोधक  कारखाने  पर  प्रतिकूल

 प्रभाव  डालेगा  ?

 tat  श्रलगेदान  :.  वह  प्रश्न  भी  विचाराधीन है  ।  श  एक  प्रकार  से  एक  दूसरे  से
 सम्बन्धित  हैं  ।  उसके  ग्र ति रिक्त  दक्षिणी  प्रदेश  में  ate  पूर्ति  के  सम्बन्ध  में  अब
 तक  किया  गया  अध्ययन  ऐसा  है--मेरा  मतलब है  कि  उ  क  परिणाम  ऐसे  हैं  कि--एक  तेल

 शोधक  कारखाने  की  राव  ba ि  च् त्ति  है  ।

 क्षेत्र  को  को यर: ||  खातें

 att  सुरेख पाल  fig
 इन्द्रजीत  गुप्त

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  द |

 1१८६.  श्री  वायर

 ayy  नायर

 श्री  दिनेश  भट्टाचार्य  :

 1  श्री  हिम्मर्तापहुफा

 Lat  स०  सो०  बुर्जों

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि

 देश  में  गैर-सरकारी  क्ष ेत्र  की  कोयला  खानों  के  साधुनी  की करण
 के  लिए  विश्व  बैंक  के  ऋण  का  arg  से  अधिक  भाग  प्रयुक्त पड़ा

 यदि
 तो  गैर-सरकारी  क्षेत्र

 की  कोयला  खानों के  स्वामियों  को  इस  पर  विवश
 करने  के  लिये  कि  आवश्यक  विकास  कार्यक्रमों  को  बिना  a  तर  विलम्ब  कार्यान्वित  करें  सरकार  का
 कौन  से  कदम  उठाने का  प्रस्ताव  है  ?

 fat  अंग्रेजी  में



 ३०  १८८४  )  लिखित  उत्तर  SUS

 जी  ,  नहीं  ।  १७  करोड़ tara  शौर  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव
 तिम्मय्या  )

 रुपये  के  मूल्य  के  उपकरणों  के रुपये  के  कुल  ऋण  में  से  उद्योग  अब  तक  लगभग  १२.  २७  करोड़  रुपये  के

 लिये  marae दे  चका  उद्योग  को  ara  है  कि  समय  सीमा  के  बढ़ने  से  वह  शेष  धन  का
 काफ़ी

 भाग  उपयोग कर  सकेगा

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 +a  सुरेन्द्रपाल सिह  क्या  यह  सच  है  कि  विश्व  बैंक  ऋण  केवल  उन्हीं  कोयला  खानों

 को  दिये  गये  थे  जो  कि  श्रणी के  कोयले  का  उत्पादन  करते  हैं  कौर  यह  सुविधा  भ्रमण  उन

 कोयला  खानों  को  लगभग  नहीं  दी  गई  थी  जो  कि  निम्न  तथा  मध्यम  श्रेणी  के  कोयले  का  उत्पादन

 करते हैं  कौर  जो  कि  वास्तव में  देश  के  कुल  कोयला  उत्पादन का  ७०  प्रतिशत  भाग  होता  है
 ?

 श्री  तिम्मय्या  :  विश्व  aa ने  ऋण  विशिष्ट रूप  से  सर्वोत्तम  श्रेणी के  कोयले को

 दिया  यह  विद्यमान  खानों  के  विस्तार  के  लिये  तथा  नई  खानों  के  खोलने के  लिये  भी  है  ।  उन्होंने

 पांच  वर्गों  के  लिए  ऋण  दिये  जिनके  भ्रमित  कोयला  खानों  द्वारा  ऋण  का  उपयोग

 किया  जाता  है  ।

 tall  इन्द्रजीत  गुप्त  क्या  यहं  सच  है  कि  इनमें से  सी  खानें  उन  ats

 नाइयों  की  शिकायत  क  रही  हैं  जो  कि  उन्हें  ऋण  लेने  के  लिये  पात्रता  प्राप्त  करने  के  हेतु  समान

 अनुदानों  की  व्यवस्था करने  में  होती  है  प्रौर  यदि
 तो

 क्या  कम  से  कम  उसका  एक  कारण

 यह  भी  है  कि  कोयले  का  वर्तमान  उत्पादन  वास्तव  में  मांग से  wafers हो  रहा  है  ae  बहुत  सी

 कोयला  खानें  उद्योग  के  भविष्य  के  विषय  में  भया तुर  हैं  ?

 ग्रौए इबत  मंत्रो  श्रलंगदात )  कोयला  खानों  को  समान  धन  का  वित्तपोषण

 साख  संस्था  द्वारा  कोयला  खानों  को पाने  में  समर्थ  बनाने के  हेतु कुछ  पग  उठाये गये  हैं  ।

 भ्रग्निम  धन  दिये  जाने  के  लिये  सरकार  ने  एक  aif  प्रत्याभूति  योजना  की  स्वीकृति दे  दी  है  ।

 जो  साख  संस्थायें  उक्त  प्रत्याभूत  योजना  में  भाग  ले  रही  हैं  उनको  पुर्नावत्तीकरण  सुविधायें

 प्रदान  करने  के  लिये  पुनर्विजय  निगम  भी  सहमत  हो  गया  है  |  रक्षित  बैंक  भी  अनुसूचित

 बैंकों  को  उनके  द्वारा  प्रत्याशी  योजना के  भ्रमित  कोयला  उद्योगों  को  दिये  गये  ऋणों  के  विरुद्ध

 कुछ  ऋण  सुविधायें  देने  के  लिये  सहमत  हो  गया  है  ।  इस  प्रकार यह  सव  कदम  उठाये गये  हैं  ।

 इस  प्रश्न  के  उत्तर  में  कि  कोयला  का  श्रुति-उत्पादन हो  रहा  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि

 श्रुति-उत्पादन  हो  रहा  है  |  शायद  एक  महीने का  भण्डार  कौर  उसे भी  वहां  से  उपभोक्ता ग्र ों

 के  लिये  भेजा  जा  रहा  है  ।

 प्रश्नों  कें 1.0  लि  खित  उत्तर

 साक्षरता

 श्री  दौ०  न  फार्मा

 श्री  सुबोध  हरदा

 ड  श्री  पु०  ना०  खां

 क्या  शिक्षा  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 इस
 समय  देश  में

 साक्षरता  की  क्या  ग्रोवर

 मूल  wast में
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 इसे  बढ़ाने  के  लिये  कौन  से  कदम  उठाय गये  हैं  ;  उठाने का  प्रस्ताव
 ?

 परीक्षा  मंत्री  शि०  ato  :  1ERL  की  जनगणना  के  अनुसार
 स्त्री  पुरुष  दोनों की  साक्षरता  प्रतिशतता  २४.०२  पुरुषों  की  ३४, ४४  है  तथा  स्त्रियों की
 १२.६४  ् |

 कई  राज्यों
 में  निःशुल्क  तथा  भ्र निवार्य  प्राथमिक  शिक्षा की  व्यवस्था  के  लिये  विधान

 लागू  कर  दिया  गया  है  ।  शेष  राज्यों  से  कहा  गया  है  कि  वे  भी  शीघ्र  ही  उपयुक्त  विधान  लागू
 करें  ।

 अतिरिक्त  अध्यापकों  की  wears  प्रशिक्षण  अध्यापकों  के  वेतन

 में  लड़कियों  की  शिक्षा  सम्बन्धी  विशेष  योजनायें  तथा  प्राथमिक  विद्यार्थियों  को

 वृत्तियों  के  लिय  राज्यों को  सहायता दी  जाती  है  ।

 सहकारी  गृह-निर्माण

 *  १८८.  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ल  प्रशासन  में  कुछ  सहकारी  गृह-निर्माण  समितियों की  भूमि

 का  भ्र धि ग्रहण  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  सरकार  का  विचार  इस  भूमि  को  सहकारी  समितियों  को  लौटा  देने  का
 श्र

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  नीति  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हजरनवीस )
 :  जी

 (a)  जिन  सहकारी  गृह-निर्माण  समितियों  की  भूमि  अधिग्रहण  की  गई  या  की  जा

 रही  उनको  भूमि  में  भूमि  के  उच्च  स्तरीय  विकास  तथा  निपटानਂ  की  योजना

 के  अधीन  एलाट  की  जिसकी  सूर्य-मुख्य  बातें  लोक  सभा  में  २३  १९६१  को  श्री  पी०

 जी०  दब  ढारा  दिये  गये  नियम  9&9  के  नोटिस  के  सम्बन्ध  में  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में

 समाविष्ट  हैं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 प्राथमिक  दिक्षा

 ot
 श्री  विभूति  मिश्र

 श्री  प्र०  चे  बरुना

 क्या  fret  मंत्री  यह  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  शिक्षा  dara  चौथी  पांचवीं  पंचवर्षीय  योजना  में
 प्राथमिक  शिक्षा  के  विकास  की  योजना  प्रारूप  बनाया  कौर

 यदि  हां  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?
 epee

 —_—  >>.
 मूल  अंग्रेजी  में
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 शिक्षा  मंत्रो  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  सनौर  योजना तैयार  की  जा  रही
 \ है

 परिषदें

 |  न्य व

 डा०  लक्ष्मीमतट्ल  सिंघवी :
 |  श्री  सिद्धपुर  शान a
 | |  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :

 श्री  स०  मो०  बनर्जी

 F2Ro <  श्री  रामचन्द्र  उलाका  :

 |  श्री  घुलेशवर  मीना  :

 |  रा०  :
 |  वॉरियर

 श्री  प्रिय  गुप्त
 राम  रतन  गुप्त

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  ६  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २७६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय
 सरकार  के  कर्मचारियों के  लिये  ह्विंटले  परिषदों की  स्थापना  करने  का

 जो

 प्रश्न  विचाराधीन था  उसके बारे  में  क्या  निर्णय किया  गया  कौर

 यह  निर्णय  कब से  लागू  होगा  ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  तथा
 इस  मामले पर

 सरकार  अभी  विचार कर  रही  है  ।

 सामान्य  दाब्दों  का  हिन्दी-प्रंप्रेज़ी  शब्दकोष

 श्री  स०  ato  त्रिवेदी :

 *eer.  2  श्रीमती  सावित्री  fang :
 स०  चं०  सामन्त

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सामान्य  शब्दों
 का  fatten  शब्दकोष  जिसका  उल्लेख  प्रधान  मंत्री  ने

 बनाने के  बारे  में  क्या  प्रगति हुई  है

 शब्दकोष  बनाने में  लगे  हए  fates  तथा  wea  व्यक्तियों के  नाम  कया
 हैं

 शब्दकोष  कब  तक  प्रकाशित  हो  श्र

 इस  शब्दकोष  विशेषतायें  क्या  हैं
 ?

 अंग्रेजी में
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 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  शब्दकोष  तैयार  कर  लिया  गया  है  |

 शब्दकोष  केन्द्रीय  हिन्दी  निदेशालय  में  निम्नांकित  व्यक्तियों  की  विशषज्ञ समिति  के

 मार्ग  दर्शन  में  तैयार  किया  गया  है

 (१)  श्री  रमा प्रसन्न  नायक--अध्यक्ष

 सदस्य

 (२)  डा०  बाबू  राम  सकसेना

 (३)  डा०
 सत  में

 प्रसाद

 (४)  डा०  बच्चन

 (५)  हरि

 (६)  श्री  हरिशंकर  शर्मा

 (७)  wae  टंडन

 (८)  श्री  बाल  कृष्ण  राव

 (&)  श्री  जहूर  शख्स

 लगभग  ३१  V&qR  तक ।

 इसमें  हिन्दी में  ornate से  प्रयोग  किए  जाने  वाले  लगभग  ७०००  शब्दों  के  अंग्रेज़ी
 पर्याय  दिए  गये  इनमें  मरंग्रज्ी  में  सामान्य  रूप  प्रयोग कि  जाने  वाले  ३००  शब्द  भी  शामिल

 हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  २००  नये  शब्द भी  हैं  जो  विभिन्न  क्षेत्रों में  प्रभी  हाल  में  प्रचलित  हुये

 हैं  ।

 sear.  आ  मुरारका  :  क्या  खात  ate  ईत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  को  रुपया  कम्पनी में  परिवर्तित  करने  के  प्रस्ताव  पर

 सरकार ध्यान  दे  रही  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  मामले  पर  के.साथ  बातचीत  की  कौर

 इह  सम्बन्ध में  निर्णय  किया गया  है  ?

 खान  शौर  इंधन  :  शर  जी  हां  ।

 ast
 तक  कोई

 निर्णय  नहीं  लिया  गया है  ।

 पर  मोटल

 pee  et
 प्र०  कण  देव

 |  बूटा  fag  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कलकत्ता
 को  उत्तर  बंगाल  तथा  sara  मिलाने  वाले  राजपथ  पर  अमरीकी ढंग  के

 मोटल  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;

 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इन  पर  कितना  व्यय  होने  की  सम्भावना  आर

 क्या  इसी  तरह  के  मोटल  भ्रमण  राष्ट्रीय  राजपथों पर  भी  बनाये  जायेंगे  ?

 खान और  इंजन  मंत्रो  इंडियन  ट्रायल  कम्पनी  भारतीय
 वरण  के  अनुसार  डिजायन  पर  मोटल  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  है  ।

 इंडियन  घायल  कम्पनी  देश  के  अन्य  भागों  में  भी  मोटल  बनाने  को  संभावनाग्रों  पर

 विचार  कर  रही  है  ।  परन्तु  वास्तविक  निर्माण  स्थापना  पथ  तके 11.0  क  महत्तर  तया  ग्न्य  सम्बन्धित

 तथ्यों के  महत्व  पर  भ्राधारित  होगा  ।

 मिट्टी  का  तेल

 pm
 प्र  का०  WETaTT

 1१६४,
 भी  प्र०  चे

 FIT  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत
 में  १०  लाख  मीट्रिक  टन  से  अधिक  fat  के  तेल  की  कमी हो  जाने  की

 सम्भावना  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिये क्या  कदम  उठाये गये  हैं  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्रो  :  ate  मिट्टी का  तेल  कम  उत्पादन

 वाली  वस्तु  है  क्योंकि  देश  में  उत्पादन  खपत  से  कम  है  ।  तेल  की  कमी  देश  की

 आ्रावश्यकतानुसार  आयात  से  पुरी  की  जाती  है  ।

 १९६३ में  कमी  लगभग  १०  लाख  टन  होने  की  आशा  है  ।  बाद  के  वर्षों  में  मांग  की  वुद्धि

 देश  में  अतिरिक्त  शोधक  कारखाने  की  क्षमता की  स्थापना से  इस  प्रकार  पूरी  की  जायेगी  कि

 GEER  तक  यह  कमी  काफी  मात्रा में  पूरी  हो  जाये

 पैट्रोलियम  गैस  बना  कर  वैकल्पिक  ईंधन  का
 निर्माण

 करनें  से  कमी  को  पूरा  करने  में  सहायता

 मिलेगी  ॥

 विश्वविद्यालयों  की  स्थापना

 श्री  प्रकादावीर  ated  :

 श्रीमती  रेणुका  बड़कःकी :

 बसुमतारी

 श्री  टाटिया  :

 श्री  faut  az

 mee  यदा पाल सिह
 |  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी :

 |  श्री
 प्र०  क्०  देव

 श्री  रामचन्द्र  मलिक :

 या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विभिन्न  राज्यों  में  कुछ  AYe  विश्वविद्यालय  खोलने  की  जो  योजना  विचाराधीन

 थी  उसमें  कया  प्रगति  हुई  है  ;

 मूल  बं प्रे जो  में
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 क्या  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  विश्वविद्यालय अनुदान  झ्रायोग  से  परामशं  लिये  बिना

 ही  विश्वविद्यालय  खोलने  की  घोषणा  कर  दी  है  ;  श्र

 (7)  क्या  उन  राज्यों  जिन्होंने  नये  विश्वविद्यालय  खोलने  की  घोषणा  कर  दी  है

 अपनी  वित्तीय  स्थिति  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  का  coma  लिया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री ०का०  ला०  श्रीमाली )  :  राज्यों  में  नए  विश्वविद्यालय खोलने  के  प्रश्न

 का  संबंध  राज्य  सरकारों  से  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  नये  विश्वविद्यालयों

 की  स्थापना  के  प्रश्न  पर  विचार  उच्च  शिक्षा  की  ग्रावश्कताओओं  इस  प्रयोजन  के

 लिए  उपलब्ध  होने  वाले  साधनों  के  संबंध  में  ak  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  प्रस्तावों के

 पुनर्विलोकन के  आगामी  कुछ  वर्षों  के  लिए  एक  योजना  की  समान्य  रूपरेखा का

 सुझाव  देने  के  लिए  विश्वविद्यालय  च्  आयोग  ने  जो  समिति  नियुक्त  की  उसने

 अभी  तक  शीरानी  रिपोर्ट  पेश  नहीं  की

 are  केन्द्रीय  सरकार  कौर  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  किसी  भी  राज्य

 सरकार  द्वारा  की  गई  ऐसी  किसी  घोषणा
 से  ward  नहीं  जिसके  अनुसार नए  विश्वविद्यालयों

 की  स्थापना  के  संबंध  में  भ्रायोग  से  परामर्श न  लिया  गया  हो  किन्तु  कुछ  राज्य

 सरकारें  नए  विश्वविद्यालयों की  स्थापना  संबंधी  प्रस्तावों पर  विचार  कर  रही  इत

 सभी  मामलों में  केन्द्रीय  सरकार  wit  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  से  परामर्श  लिया  गया

 है|  केन्द्रीय  सरकार  ah  विश्वविद्यालय  अनुदान  विश्वविद्यालयों  की  स्थापना  के

 लिए  कोई  अनुदान  नहीं  देते  किसी  विश्वविद्यालय के  कार्य  प्रारम्भ  करने  के  आयोग

 केवल  स्वीकृत  प्रायोजनाओं  के  लिए  ही  wart  देता

 केरल
 के

 तटीय  क्षेत्रों
 में  तेल

 के  लियें

 ( att  ४1 हैं ५  कुन्दन

 |
 lat  वॉरियर  :

 ग*१८९६  4
 श्री  वासुदेवन  नायर :
 श्री  दिनेश  भट्टाचार्य

 |  श्री  गो०  महन्तो ं:

 |  भी  मणि यं गाडन

 क्या  खान  पौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  दर्पा  करेंग कि  :

 क्या  केरल  के  तटीय  क्षेत्रों  में  तेल  की  खोज  करने  के  yet  पर  सरकार  विचार

 यदि
 तो

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  :  जो  हां  ।

 तेल  तथा
 प्राकृतिक  गैस

 आयोग  द्वारा  केरल  के  तटीय  क्षेत्र  में  भूतत्वीय  तथा
 area  सर्वेक्षण  किए  गए  है ं।  तट  के  निकट  के  कीचड़  वाले  स्थानों  की  जांच  की  जा

 ee ग ए”एएएघउएएएनएएएएएएएल्एएल्एएएएएएएबटट'ट'ल->'र'' लट. ्
 म्रंग्रेजी  में
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 तल  शोधक  कारखानें

 १६७.  fat  रामचन्द्र  इलाका :
 झरी  धुलेइवर  मोना :

 क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  २१  १९६६२  के  तारांकित  संख्या  ३१४  क

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वितरण  कम्पनियों  को  रुपया  कम्पनियों  में  परिवर्तित  करने  के  लिए  भारत

 के  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  मुख्य  तेल  शोधक  कारखानों  के  साथ  करार  करने  के  मामले  की

 सरकार ने  जांच  की  है  ;  भ्र

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले ?

 tera ate  ईंधन  मंत्रो  शर  बर्मा  तथा

 काल टेक्स  कम्पनी  द्वारा  बनाये  गये  ग्र स्थाई  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  ।

 राजस्थान
 सूची

 सुघार  विधेयक

 1*१९८.  डा०्लक्मीसहल  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भूतपूर्व  राजाओं  की  संपदाश्रों  के  |...  के  राजस्थान

 सरकार  ने  राजस्थान  भूमि  सुधार  भूस्वामी  संपदा  ज  विधायक  को  afr  रूप  देने

 से  केन्द्रीय  सरकार  से  बरामद  किया  था  ;  श्र

 क्या  यह  विधेयक  भूतपूर्व  राजाओं  को  दी  गई  किन्हीं  प्रत्या भू तियों  का  उल्लंघन

 करता है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस )  :  जी

 इस  संबंध  में  कुछ  भ्र भ्या वे  दन  मिले  उचित  समय  पर  उन  पर  विचार  किया

 जायेगा  |

 पदाधिकारियों  का  केन्द्रीय  पूल

 रास  रतन  गुप्त
 1१९६. ५  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी :

 fazaax  प्रसाद  :

 कया  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  ने  पदाधिक

 किया है  ;  ae
 यों  के  केन्द्रीय  पूल  को  समाप्त  करने  का  निर्णय

 यदि  तो  क्यों  sie  क्या  वैकल्पिक  प्रबन्ध  किये  जा  रहे  हैं  ?

 wast  में



 प्र  लिखित  उत्तर  २१  १९६३

 1  गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  :  ae  प्रश्न  विचाराधीन

 है  परन्तु  मामले पर  wa  तक  कोई  fata  नहों  लिया  गया

 राष्ट्रीय  परियोजनाओं  सें  भारतीय  वैज्ञानिकों  क  नियुक्ति

 Poo,  श्री ही  ना०  गकर्जो थि  क्या  वैज्ञानिक  श्रतुसंघान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  का  ध्यान  उस  संकल्प  की  झोर  दिलाया  गया  है  जो  जून  REE:  में

 भारत  के  वैज्ञानिक  कार्यकर्त्ताप्नों  को  संस्था  ने  जमशेदपुर  में  पारित  किया  था  पौर  जिस  में

 यह  प्रार्थना  की  गई  थी  कि  सभो  परियोजनाओं  और  राष्ट्रीय  प्रयोगशालाओं  में  विदेशी  विशेषज्ञों

 के  स्थान  पर  भारतीय  वैज्ञानिकों  ate  प्रविधिज्ञों  को  नियुक्त  किया  जाये  ;  कौर

 क्या  वे  इस  शिकायत  की  जांच  कर  रहे  हैं  कि  विदेशी  विशषज्ञों  के  विचार  भारतीय
 परिस्थितियों  के  wane  नहीं  जिसके  कारण  भारतीय  ज्ञान  का  पुरा  विकास  नहीं

 हो  पाता ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रो  हुप्नायून  कबीर  )  :  कौर

 जो  संस्था  से  तथ्यों  के  बारे  में  एक  प्रतिवेदन  गया  है  तथा  उत्तर  मिल  जाने

 पर  श्र  झाग  प्रावश्यक  कार्यवाही  को  जायेंगे  |

 गुजरात  के  amt  क्षेत्र  में  तेल  मिलने  को  संभावना

 1*२०१  शी  जसवंत  मेहता  :  क्या  खान  शर  इंच  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 किः

 क्या  भारत  सरकार  ने  गुजरात  सरकार  को  गुजरात  राज्य  की  नई  राजधानी

 उत्तर  गुजरात  में  बनाने  के  बारे  में  श्रुति  coat  दे  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  कहां  wk  उस  क्षेत्र  में  तेल  मिलने  की  क्या  संभावना  है
 ?

 fara ate  इंधन  बंती  :  प्रस्तुत  क्षेत्र  में  तेल
 की  खोज  का  काम

 जारी  रखने  के  संबंध  में  तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  श्रायोग  कौर  गुजरात  सरकार  के  बीच  एक

 समझौता हो  गया  है  ।  समझौते  के  अनुसार  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  अयोग  गुजरात  सरकार

 को  निर्माण  योजनाकारों  में  कम  से  कम  बाधा  डालकर  उस  क्षेत्र  के  कुछ  भागों  में  ga  fea

 किए  जायेंगे  ।

 खोज  कार्य  के  श्रीवास  पर  wa  तक  क्षेत्र  में  तेल  का  कोई  निश्चित  निर्धारण

 नहीं  हो  पाया

 कोयल  का  उत्पादन

 Sat  दे०  जो ०  नायक  :
 FRo  २.  श्री  mo  ato  चविद्यार्लेफार  :

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कोयले  उत्पादन  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  निर्धारित

 कार्यक्रम  के  अनुसार  नहीं  किया  जा  रहा  ;
 एएए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 कोयले के  उत्पादन  का  लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये

 खान  site  इंधन  मंत्री  (ait  :  से  अब  तक  कोयले  का  उत्पादन

 केवल  अनुसूची  के  च्  हो  नहीं  हुआ है  अपितु  VRRR-ER A TT A as aa Zt में  लक्ष्य  से  बढ़  गया  है

 भ्र्थात् कुल उत्पादन कुल  उत्पादन  ६३८. ३  लाख  टन  हुमा हे  जब  कि  लक्ष्य  ६२०३  लाख  टन  इस

 बीच  योजना  की  दोष  अवधि  में  पुनः  मूल्यांकन  किया  गया  ।  उससे  पता  लगा  कि  विदेशी

 की  कमी  शादी  की  कठिनाइयो ंके
 कारण  योजना के

 तक  उत्पादन  लक्ष्य  के

 पूरा  नहीं  होगा  ।  कोयले  की  खपत  की  परियोजनाओं  के  चालू  होने  में  देरी  के  कारण  पहले
 की  झ्राशाश्ओों  के  अ्रनुसार  कोयले  की  मांग  पूरी  न  हो  परन्तु  फिर  भी  लक्ष्य  की  पूति

 के  लिए  सभी  प्रयत्न  किए  जा  रहे  जिनसे  उत्पादन  मांग  से  रिक  होता

 आपातकाल  की  घोषणा  का  प्रतिसंहरण

 हरि  विष्णु  कामत :
 |  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्रो  :

 1*२०३.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  सिह  :
 |

 | श्री  steer  बेहया  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  को  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  आपातकाल  की  घोषणा  का  प्रतिसंहरण  करने  के  लिय  राष्ट्रपति

 को  ora  देने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 गृह-कार्य  मंत्री  लालबहादुर  शास्त्री  )  श्रापातकाल  की

 घोषणा  विदेशी  area  के  खपरे  से  भारत  की  सुरक्षा  के  लिए  की  गई  यह  खतरा

 oat  बना  हुमा  है  इसलिए  सरकार  का  विचार  घोषणा  का  प्रतिसंहरण करने  के  लिए  राष्ट्रपति

 को  परामर्श  देने  का  नहीं

 ग्रोष्मकालोन  हाल

 श्री  श्रीनारायण दास  :

 |  श्री
 विषानचन्द्र  सेठ :

 २  wd  श्री  दी०  फार्मा

 |  भी  सरज  पाण्डेय  :

 | att  रामेश्वर  zifzar

 क्या  बटालिक  श्रनुसर्घीन  ste
 सां

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सरकार  द्वारा  हाल  ही  में  आयोजित  चार  ग्रीष्मकालीन  ८६  में  किस  प्रकार  के

 विषयों  पर  चर्चा  की  गई  थी  ;

 मूल  aaa

 961  (Ai)
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 क्या  भ्रध्ययन  की  कोई  भावी  योजना  बनाई गई  है  ;
 कौर

 यदि  तो  क्या
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनूसघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमा यन ह च  कबीर  )  :  चारों

 ग्रीष्मकालीन  स्कूलों  में  निम्नलिखित  विषयों  पर  चर्चा  हुई  थी  :---

 |  का  नाम  विषय

 १.  इंजीनिर्यारंग  का  ग्रीष्म  कालीन  ५  इंजीनियरिंग  का  आधुनिक  विकास  ।

 २.  पोलीस  का  शास्त्र का  ग्रीष्मकालीन  पोलीस  का  रसायन  शास्त्र  के  हाल  के  विकास

 ३.  उच्च  शक्ति  भैतिक  शास्त्र  का  ग्रीष्मकालीन  उच्च  शक्ति  भौतिक  शास्त्र  के  हाल  के  विकास

 स्थल |
 ?

 हिमालय  के  भू तत्वों  का  ग्रीष्मकालीन  ट्राली  के  भूतत्वो ंके  विभिन्न  पहलुओं  के  गहन

 अध्ययन  के  लिए  योजना  बनाने  तथा  उस  पर
 विचार ।

 शर  ग्रीष्मकालीन  वह  अध्ययन  दल  है  जहां  कि  देश  के  विभिन्न  भागों

 की  बातों  पर  ब्योरेवार  चर्चा  होती  है
 ।

 अ्रनुसंधान  कार्य  अपने  काम  का  व्योरा  देते  हैं  तथा  उस  पर

 वैज्ञानिकों की  आलोचना  मांगते  हैं

 ग्रीष्मकालीन  की  कार्यवाहियों  का  प्रकाशन  होता  है  तथा  az  बिकती  है  तथा  भारत

 are  विदेशों  में  अनुसंधानकर्ता उससे  लाभ  उठाते  हैं

 कावेरी  असिन  में  तेल  fern  कार्य

 |  श्री  यदा पाल fag  :
 श्री  प्र०  च०  बुझा

 श्री  वॉरियर  :

 वासुदेवन  नायर :
 श्री  दी०  फार्मा

 श्री  Yo  बेंक्टासुब्बया
 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा

 श्री  मीडिया  :

 खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  Ty  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  तेल  ate  प्राकृतिक  गैस  आयोग  ने  मद्रास  राज्य  के  कावरी  बसिन  क्षत्र  में  संरचना

 cap  छिद्र  कार्य  प्रारम्भ  किया  है  ;  ak

 यदि
 तो

 aa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 खान  site  इंधन  मंत्री  :  जी  हां  ।

 मद्रास
 के

 तंजौर
 ज़िल  में  प्रछुकौट

 में
 दो  मील  पर  पहला  कूंवा  ड्रिल  किया  जायेगा  |

 युवा  शीघ्र  ही  खोदा  जायेगा  |

 गए
 मूल  अंग्रेजी  में
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 कोयली  तेल  शोधक  कारखाना

 श्री  प्र०  qo
 १२०६.

 श्री  दे०  जी०  नायक

 क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  य  ,  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  तेल  शोधक  कारखाने  की  परियोजना  का  काम  आरम्भ  कर  दिया  गया

 इस  दिशा  में  अब  तक  कया  प्रगति  हुई

 fara ale  इंधन  मंत्री  जी  हां  ।

 (१)  विभिन्न  बैरीगों

 के  लिए  २१  शैड  बनायें  जा  रहे  हैं  ।

 (२)  qeaR के  मध्य  तक  बाजुवा  रेलवे  क्रासिंग  तथा  रिफाइनरी  तथा  साउथ  लिक
 रोड  बन  जानें  की  है  ।

 (३)  रेलवे  साइडिंग  के  लिए  भूमि  का  अजन  किया जा  रहा  है

 (४)  नार्थ  लिंक  लोड  बनाई  जा  रही  है  ।

 (4)  रिफाइनरी  क्षेत्र  के  चारों  ओर  तार  लगाने  के  लिए  टेंडरों  पर  fers  निर्णय  लिया

 जा  रहा है  ।

 (६)  रिफाइनरी  क्षेत्र  में  विंमान  भवनों  को  अ्रस्थाई  कार्यालयों  के  लिए  मरम्मत  की  जा

 रही  है  ।  रिफाइनरी  ग्रिड  खंभों  का  निर्धारण  पूरा  हो  गया  है  ।

 (७)  रिफाइनरी  को  विभिन्न  गोदामों  से  मिलाने  वाली  अस्थाई  सड़क  निर्माणाधीन  है  ।

 (£)  रिफाइनरी  के  लिए  मुख्य  सैनिक  इंजीनियरिंग  कार्यो ंके  लिए  टेंडर  जारी  कर  दिए

 गए  हैं  ।  १५०  मकानों  के  निर्माण  के  लिए  भी  टेंडर  जारी  कर  दिए  गए  है  ।  मैकनिकल  इंजीनियरिंग

 कार्यों  के  लिए  टेंडर  बनाये  जा  रहे  हैं  तथा  शीघ्र  ही  जारी  किए  जायेंगे  ।

 दिक्षा  प्रणाली  में  सुधार

 भागवत

 |  श्री  भवत  ददन

 marta  सिह २०७.  4  श्री

 पाण्ड्य |  शी

 श्री  मोहन  स्वरूप  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  केन्द्रीय  शिक्षा  सलाहकार बोर्ड  ने  YERR  पंचमढ़ी  में  हुई  बैठक  देश

 की  शिक्षा  प्रणाली  में  कुछ  सुधारों  का  सुझाव  दिया  है  ;

 यदि  तो  उनकी  रूपरेखा  क्या  है

 क्या  सरकार  ने  उन  पर  विचार  किया  है  ;  ak

 यदि  तो  उनके  प्रति
 slick

 प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 प्रग्रेजी
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 परीक्षा  मंत्री  का०  लाग  श्रीमाली )  जी  हां

 युक्त  सिफारिशों  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 में  रखी गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०--१४९१/६३]

 ate  अधिकांश  सिफारिशों पर  राज्य  सरकारों  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  के
 विचारार्थ तथा  कार्यान्वित  किए गये  है  भारत  सरकार  ने  सभी  सिफारिशों को  केन्द्रीय  शिक्षा

 सला६कार बोड़े  को  भेज  दिया  है  ।

 भारत  सरकार  से  संबंधित  सिफारिशों  की  जांच  हो  रही  है  ।

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  डाक  द्वारा  दिक्षा

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यड़  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  विश्व था लय  में  द्वारा  शिक्षाਂ  के  लिए  कितने  प्रोफेसर  लेक्चर  तैयार

 करते
 हैं

 इस  समय  कितने  विद्यार्थियों  को  डाक  द्वारा  शिक्षा  दी  जा  रही  है  ;

 इनको  कौन  कौन  से  विषयों  में  शिक्षा  दी  जा  रही

 शिक्षा  AR  फका०  ला०  श्रीमाली )  ४६  सम्पादक  AIT
 संवीक्षक  ७)

 qox

 च्न्दीि  राजनीति  तीस तथा  वाणिज्य  में  बी  ०

 ए०  (  )  पाठ्यक्रम के  लिए  ।

 शारीरिक  शिक्षा  मनोरंजन  ale  यवक  कल्याण  सम्बन्धी  समन्वय  समिति

 श्री  भक्त  दर्शन

 #QOR
 |  श्री  स०  च०  सामन्त

 4  श्री  Fo  करण  दास

 [ait  स०  ला०  frat

 क्या  शिक्षा  मंत्री  २  V&R3  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६९९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  शारीरिक  मनोरंजन  कौर  युवक  कल्याण  की  विभिन्न  योजनाओं  में
 समन्वय  स्थापित  करने  के  लिए  नियुक्त  समिति  ने  प्रतिवेदन  इस  बीच  प्रस्तुत कर  दिया

 यदि  तो  क्या  समिति  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  भ्रमणा  मुख्यਂ  सिफारिशों  का  एक
 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा ;  कौर

 समिति  की  सिफारिशों के  सम्बन्ध
 में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  हैं  !

 are  ee

 मूल  प्रंग्रेजी में



 ३०  १८८४५  लिखित  उत्तर  ८६६

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :

 जी  नहीं  |
 समिति  द्वारा  आगामी मास

 में  रिपोर्ट  पेश  करने  की  सम्भावना  है  ।

 कौर  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 के  पास  स्वभाव

 1५७७  लाल  सर्राफ  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री यट
 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वाराणसी  के  पास  प्रहलादपुर  में  खुदाई  से  १०००  ई०  पु०  की  पुरातत्वीय  रुचि

 की  वस्तुएं प्राप्त  हुई  हें  ;  कौर

 जो  वस्तुएं  खोदकर  निकाली  गयी  है  उनके  संरक्षण  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 श्र  पुरातत्व  तथा  इतिहास  की  दृष्टि  से  उनका  पूरा  पुरा  उपयोग  करने  की  दिशा  में  कौर  क्या  कार्यवाही

 करने  का  विचार

 झ्नुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Ho  सो०  :

 जी  ct  ।  उन  अवशेषों  का  काल  Yoo  से  १०००  न  Jo  के  बीच  में  है  ।

 (a)  ये  अवशेष  काशी  हिन्दू  विश्वविद्यालयों  में  रहेंगे  जिसने  इस  जगह  में  खुदाई  की  थी

 जहां  विद्वान  उनका  शअ्रध्ययन  कर  सकते  हैं  |

 नाट्य-मंडलियाँ  को  |  सहायता

 सिद्धपुर  प्रसाद  :

 49S,  4  श्री
 रामचन्द्र  इलाका :

 धुलेइवर  मीना  :

 वैज्ञानिक  झनुसंघान  ate  सांस्कृतिक  क्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यड़  सच  है  कि  मंत्रालय  ने  नाट्य-मंडलियाँ  को  नये  नाटकों  के  अभिनय  के  लिये

 वित्तीय  सयता  देने  का  कसला  किया

 यदि  तो  सहायता  का  आधार  राशि  क्या  है  ;  कौर

 qh RR-EW  के  वित्तीय  वर्ष  के  लिये  इसके  अन्तर्गत  कुल  कितनी  राशि  राज्यवार  देने

 के  लिये  निर्धारित की  गई

 वैज्ञानिक  श्रतुसंधान  मौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  :  जी  हां  ।

 निहित  शर्तें  पूरी  करने  वाली  नाट्य  मण्डलियों  को  नए  नाटक  प्रस्तुत  करने  के

 राज्य  सरकार कीं  सिफारिश  पर  ¥,o00  रुपए  का  पनुदान च्  दिया जा  सकता है  ।

 @)  बजट  में  ३,६०,०००  रुपए  रखे  गए  हैं  उन्हें राज्य  सरकारों की  सिफारिशों  के

 अ्रनुसार बाटा जाएगा ॥ बांटा  जाएगा
 ——e

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 शिकायत  की  पेटियां

 YI9E  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  छाल  में  दिल्ली  प्रशासन की  जन  सम्पर्क  समिति  की  बैठक  में

 उन्होंने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  बड़े  ama  के  घरों  पर  शिकायत  की  पेटियां  रखी  जायें

 ताकि  लोग  निःसंकोच  अ्रपनी  बात  लिख  कर  डाल  सकें  प्रौढ़  उनकी  जांच  की  जाये  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  क्या  उनका  ag  सुझाव  कार्यान्वित  किया  जा  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  गृह  मंत्री  ने  सुझाव  दिया  था
 कि  डिप्टी  कमिश्नर  जैसे  भ्र फसरों  के  घर  में  शिकायत  की  पेटी  रखी  जाय  ।

 शिकायतें  डालने  के  लिये  दो  पेटियां  रखी  गई  जिनमें  से  एक  डिप्टी  कमीशन

 के  निवास  स्थान  पर  है  कौर  दूसरी  उनके  दफ्तर  में  है  ।

 सदय पान  की  बुराइयांਂ  का  एक  विषय

 ४८०  सुरेख  पाल  सिह  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यड़  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  शैक्षणिक  सत्र  से  दिल्ली  के  हायर  सेकेन्डरी  स्कूलो ंके  पाठ्यक्रम

 में  की  नामक  एक  नया  विषय  जोड़ने  का  सरकार का  विचार  है

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  मुख्य  बातें  कया  हैं  ;  ae

 क्या  यह  नया  विषय  झ्रनिवायं  या  वैकल्पिक  होगा  ?

 शिक्षा  मंत्री  का  ला०  श्रीमाली  )  :  जी  नहीं  ।

 श्र  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 iso  Yo  एस०  WIT  भाई  पी०  एस०  अ्रधिकारी

 ५८१  श्री  रामचन्द्र  इलाका :  क्या  गुह-कराये मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  सरकारी क्षेत्र  के  उपक्रमों में  उड़ीसा  से  कितने  कराई  To  एस०  प्रौढ़  भाई ०
 पी०  एस०  भ्रमणकारी काम  कर  रहे  हैं  ;

 उनमें  अनुसूचित  जातियों  शर  oats  ख़ादिम  जातियों  के  कितने  अधिकारी हैं  ?

 गृह-कार्य
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  हुजरनवीस  )  :  डे

 कोई  नहीं  ।

 महिलायें  के  छात्रावास

 शी  रामचन्द्र  उलाका  :  कया  शिक्षा  मंत्री  १७  VEER  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  १६८८  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान  झ्रायोग  ने  छात्राश्मों  के  लिए  एक  छात्रावास  बनाने  की

 उत्कल  विश्वविद्यालय की  योजना  पर  इस  बीच  विचार  कर  लिया है  ;

 अंग्रेजी में
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 यदि  हां  तो  इस  मामले में  उनका  क्या  fears  ;  शौर

 छात्रावास  की  कुल  शभ्रनुमानित  लागत  कितनी  होगी ?

 गधा  मंत्री  का०  ला०  श्री साली  )  :  )  जी  हां

 छात्रावास  के  निर्माण  की  योजनाएं  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  स्वीकार  कर  ली

 हैं  परियोजना  का  काम  जारी  रखने  के  लिए  विश्वविद्यालय  को  कहा  गया  है  ।

 परियोजना की  वर्तमान  अनुमानित  लागत  ¥,Y&,e00  रुपये  है  लेकिन संभव  है

 कि  विस्तृत  भ्रनुमान  उत्कल  विश्वविद्यालय  से  प्राप्त  होने  पर  उसमें  कुछ  परिवर्तन  किया  जाये  ।

 दिल्ली  में  श्रवेनिक  पण्य  रोक  श्री  नियम

 श्री  धनेश्वर  सोना
 ५८२

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  १९  ६२-६३  में  प्रतीक पण्य  रोक
 अ्रधिनियम के  ata  कितने  व्यक्तियों  को  दंड  दिया  गया

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ६  व्यक्तियों को  ।

 कोयल  का  परिवहन

 श्री  धुलाकर  मीना

 श्र  रामचन्द्र  इलाका cont

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री Ts  बताने  की  करेंगे कि  ERR  तटीय  जहाजों  अ्रौर

 जलमार्गों  से  कुल  कितने  टन  कोयला  लाया  ले  जाया

 fara  ate  इंधन  मंत्री  :  q¥&RR—-S3  में  रेल  तथा  समुद्र  मार्ग  से

 ज  जों  द्वारा  )  कौर  जल  मार्गों  से  जो  कोयला  लाया  ले  जाया  गया  उसकी  मात्रा  इस  प्रकार  t——

 रेल  तथा  समुद्री  मार्ग  q&,08W  लाख  मीट्रिक  टन

 जल माग  YER  मालिक  टन

 पुलिस  क  लिए  मकान  बनाने  योजनायें

 श्री  धनेश्वर  मोना
 1५८  रामचन्द्र  इलाका

 क्या  गुरु-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १६६१-६२  १९६२-६३  में  उड़ीसा  राजस्थान सरकार  को

 उन
 राज्यों

 में  पुलिस  के
 लिए

 मकान  बनाने  की  योजनाओं  के  लिए  अभी  तक  श्रलग  श्रलग  कोई  रकमें
 दी  गयी  हैं  ;  भर

 यदि
 तो

 उसका  ब्यौरा  क्या

 मल  अंग्रजी  में
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 मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  हु जर नवीस )
 और  9&R9-FR

 कौर
 FERR-GR  में  पुलिस  के  लिए  मकान  बनाने  की  योजनाओं  के  लिए  उड़ीसा  कौर  राजस्थान  सरकारों

 को  सी  eee  दो  सायों  हैं
 थ

 इए  हैं  —

 उड़ीसा  राजस्थान

 VERI-KR  R80  ०,००० पू  ४,0०,000

 पद  १३,००,०००

 33,000,000  श्र २,० ०,०००

 वयस्क  औरतों  दिक्षा

 TUSK.
 श्री  घुलेदवर  मीना

 भी  रामचन्द्र  इलाका

 बया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  185 9-RR  JFERR-KR  में  वयस्क  महिलाओं  की  शिक्षा  ay  विशेष  मोजनाग्रों

 के  लिए  उड़ीसा  को  कोई  रकम  दी  गयी  थी  ;

 यदि  ui,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 उस  अवधि  में  उपर्युक्त  प्रयोजन  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  ने  कितनी  रकम  काम  में  लायी  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  वयस्क  महिलाओं  की  शिक्षा  संबंधी  विशेष

 योजनाओं  के  लिए  कोई  अलग  रकम  उड़ीसा  को  नहीं  दी  गयी  थी  ।

 शौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 mata
 जातियों  ate  श्रादिम  जातियों  के लिए  सकान  बनाने  की  योजनायें

 ५८७.  श्री  रामचन्द्र  मलिक
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 983-4  में  उड़ीसा  सरकार  को  अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों  के  लिए  मकान  बनाने  की  योजनाओं  के  लिए  कितनी  रकम  दी  गयी  ;  at

 उसी  अवधि  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  ने  कितनी  रकम  मांगी  थी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  ३  '  ८८  लाख  रुपया  |  आवश्यक
 प्रशासनिक  स्वीकृति  शीघ्र  ही  जारी  की  जायेंगी  ।

 ¥  लाख  रुपया  |

 गए
 मल  श्रंप्रजी  में
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 उड़िया  भाषा का  विकास

 पेपर  री  रामचन्द्र  उलाका  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  उड़िया  भाषा  के  विकास  के  लिए  उड़ीसा  सरकार  को  दूसरी

 वर्षीय  योजना  की  अवधि  में  कितनी  दूसरी  वित्तीय  सहायता  दी  थी  ;

 G&G 2-83  गर  १९६३-६४  में  कितना  अनुदान  मंजूर  किया  गया  था ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शरर  सांस्कृतिक-कार्थ  मंत्री  (  340.0

 रुपय े।

 १  के  लिए  ३६,०००  रुपये  स्वीकृत  किये  गये  शौर  १९६३-६४ के  लिए
 ४०,०००  रुपये  नियत  किये  गये  थे  ।

 पंजाब  म॑  एकीकरण  सुत्र

 puae  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सच  है  कि  २१  १६६१  को  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १६६१  के  त्र

 प्रश्न  के  उत्तर  में  दिया  गया  यह  ग्रा श्वा सन  कि  एकीकरण  सूत्र  पंजाब  में  भूतलक्षी  प्रभाव  से  लागू  किया

 पंजाब  सरकार  ने  १२  १९६२  के  परिपत्र  से  समाप्त  कर  दिया  है

 यदि  तो  इस  सदन  में  दिये  गये  प्रा श्वा सन  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 करने  की  विचार  है  ताकि  भारत  सरकार  द्वारा  वरिष्ठ  घोषित  किये  गये  भूतपूर्व  पेप्सू  कर्मचारियों

 को  सभी  प्रयोजनों  के  लिए  भूतलक्षी  प्रभाव  से  उचित  वरिष्ठता  प्रदान  की  जाये
 ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  २१  qed

 के  तारांकित प्रश्त  संख्या  १६६१  के  मुबारक  प्रश्न  के  उत्तर  में  जो  बताया  गया  था  वह  वास्तव
 यह  था  कि  संशोधित  भूतलक्षी  प्रभाव  से  लागू  किया  जायगा  ।  संशोधित  सूत्र  के  भ्रनुसार  समाज

 पदक्रम  सूचियों  ग्रेडेशन  में  जो  44.0  से  लागू  की  गयी  परिवर्तन  करके

 यह  किया  गया  है  |  दिनांक  १२  q&a Fh के  सरकारी  पत्न  में उल्लिखित आदेश  के  जिनसे

 वरिष्ठता  प्रौढ़  पदवृद्धि  पर  वेतन  fe  जैसे  कई  भ्रमण  मामलों  में  भूतलक्षी  प्रभाव  से  वह  सुत्र  लागू

 किया  गया  अ्रभ्यावेदनों  पर  राज्य  सरकार  के  परामर्श  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 भारत  का  प्राणिशास्त्र  सर्वेक्षण  विभाग

 1४५९०.  श्रीमती  साबित्री  निगम :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसघान  सनौर
 सांस्कृतिक-काय

 मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  का  प्राणिशास्त्र  सर्वेक्षण  विभाग  संबंधी  समीक्षा  समिति  की  रिपोर्ट  उसे
 प्राप्त  हो  गयी  है

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  मुख्य  सिफारिशें क्या  है

 मल  अंग्रजी
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 उन  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  या  की  जाने  वाली  है  ;

 उनकी  सिफारिशें  कब  तक  कार्यान्वित  की  जायेंगी  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  att  सास्कृतिक-किये  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  मो ०  दास  )  :

 जी
 a

 समीक्षा  समिति  की  मुख्य  मुख्य  सिफारिशें  इस  प्रकार  हैं
 :--

 १.  सर्वेक्षण  विभाग  के  मुख्य  कार्यालय  तथा  प्रादेशिक  केन्द्रों  के  लिए  भी  उपयुक्त  फायर प्रूफ

 इमारतें  तैयार  करने  के  काम  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता दी  जानी  वारे  ।

 २.  तीसरी  योजना  के  अ्रंधीन  अतिरिक्त विभाग  चालू  करने  का  काम  नब  तक

 रोक  दिया  जाना  चाहिये  जब  तक  कि  उचित  रूप  से  प्रशिक्षित  कर्मचारी  सुविधाएं  कौर  स्थान  उपलब्ध

 तहों  |

 3.  प्रारक्षित  संग्रहों  कलेकशन्स  )  को  ठीक  तरह  से  नहीं  रखा  जा  रहा  है  ।  इंस  काम
 की  कौर  पर्याप्त  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  भर  देश  के  तथा  विदेश  के  विशेषज्ञों  की  सहायता  से

 नामांकित  संग्रहों  को  नाम  देने  कौर  उन्हें  वर्गीकृत  करने के  काम  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता

 दी  जानी  चाहियें  ।  सर्वेक्षण  कौर  विकास  के  कार्यक्रमों  में  इस  प्रकार  परिवर्तन  किये  जाने  चाहिये

 कि  संग्रह  ,  में  जो  कमी  है  वह  पुरी  की  जा  सके  |

 विश्वविद्यालयों  के  साथ  अधिक  सम्पर्क  होना  चाहिये  at  निश्चित  अवधियों  तथा

 परियोजनाओं  के  लिए  प्राध्यापकों  और  कर्मचारियों  का  प्रतीक  श्रमदान  प्रदान  होना  चा  ये

 ५.  भारतीय  संग्रहालय  के  रिकार्ड सਂ a  झर  कौर  सर्वे  की  विधिक  रिपोर्टो  को  अधिक

 से  अधिक  वर्तमान  बनाया  जाना  चाहिये  :  बुलेटिन  बन्द  कर  दिया  जाना  चाहिये  |

 ६.  भारतीय  संग्रहालय  में  प्राणिशास्त्र  विषयक  सार्वजनिक  दीर्घाश्रों  की  पुनर्व्यवस्थित  की

 जानी  चाहिये  ।

 कौर  सिफारिशों  पर  विचार  हो  रहा  है  ।  निर्णयों  को  लागू  करने  के  सम्बन्ध

 में  कार्यवाही  यथा  शीघ्र  की  जायगी  ।

 राम नाड़  सें  लिग्नाइट

 1५६१.  श्री  सेझियान :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  किं  मद्रास  राज्य  के  रामनाड  जिल  में  लिग्नाइट  के  निक्षेप  पाये  गये  हैं  ;  कौर

 यदि
 तो

 उन  निक्षेप  से  लिग्नाइट  निकालने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने
 का  विचार  है  ?

 fara  ate  ईंधन  मंत्री  श्रलगेदान  :  रामनाड  जिले  में  कराइकुडी  के  पास

 लिग्नाइट  मिलने  का  समाचार  मिला  है

 भारत
 का  भूगर्भ  सर्वेक्षण

 विभाग  इस  संबंध  में  खोज  पड़ताल  करेगा  ?
 निननिनिलतकननिनिनिनिनििनिनिि

 मल  अंग्रेजी  में
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 जम्मू  काहनौर  को  ऋण  झोर  सहायक  अनुदान

 1४५९२.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  व्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १६५०-५१  से  FEER-KR  तक  हर  साल  जम्मू  शौर  कश्मीर  राज्य  को  अलग-अलग

 कितना-कितना ऋण  ate  स  यक  अनुदान दिया  गया  ;

 प्रत्येक  ऋण  कौर  भ्रनुदान  किस  किस  प्रयोजन  के  लिए  दिया  गया  ;

 अब  तक  कितना  ऋण  वापिस  चुकता  कर  दिया  गया  है  ;  श्र

 क्या  हर  साल  हिसाब  किताब  की  उचित  ढंग  से  जांच  की  गयी  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  विवरण  संलग्न है
 ।

 में  रखा  गया  |  देखिए  संख्या  एल०  ठी  o-8¥82/G3] ३,

 निम्नलिखित  प्रयोजनों  के  लिए  वित्तीय  सहायता  दी  गयी  थी  :--

 (१)  बजट  की  कमी  पुरी  करना  ;

 (२)  राज्य  के  विकास  की  बाढ़  से  विस्थापित  व्यक्तियों  का

 कम  वाले  समुदाय  के  लिए  मकान  पुलिस  के  लिए  मकान  समुदाय
 अनाज  की  खरीद  कौर  सीमावर्ती  क्षेत्रों के  विकास  शादी  संबंधी  योजनायें

 पर
 as

 के
 (
 \  ३)  जम्मू  ae  कश्मीर  की  भ्र ति रिक्त  पुलिस  ate  जम्मू  और  कश्मीर  सेना  का  खर्चे

 चलाने के  लिए

 २१,२०,१६,९७१  रुपये  चुकता  की  गयी  या  समायोजित  रकमें  शामिल  ।

 नियंत्रक-म  लेखा  परीक्षक  का  क्षेत्राधिकार जम्मू  और  कश्मीर  राज्य  पर  भी  है  ।  सभी

 सरकारी  लेन  देनों  की  रकमों  लेखा  परीक्षा  के  संबंध  में  उसका  वही  भ्र धि कार  होता  है  जो  अन्य

 राज्यों  के  मामले  में  होता  है  ।

 माता दिला  बाँध  परियोजना

 1५६३.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १  १९६३  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  RARE  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उस  समिति  ने  माता टोला  बांध  परियोजना  के  संबंध  में  भ्र पनी  सिफारिशें  अंतिम

 रूप  से  निश्चित  कर  दी  हैं  ;

 यदि  तो  उनका  सारांश  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  :  समिति की  बैठक  दो  बार

 हुई थी  लेकिन  वे  स्वेसम्मति  से  कोई  सिफारिशें  नहीं  कर  सकीं  |  इसलिए  १  कौर  २  १९६३
 को

 नैनीताल  में  केन्द्रीय  क्षेत्रीय  परिषद्  की  अंतिम  बैठक  में  उस  विषय  पर  चर्चा  की  गयी  ।  उस

 बैठक  में  माताटीला  से  मध्य  प्रदेश  को  बिजली  की  सप्लाई  के  संबंध  में  उत्तर  प्रदेश

 मध्य  प्रदेश  की  सरकारों  के  बीच  एक  समझौता  हु  था  ।  उन  कार्यवाहियों  की  जिनमें  परिषद्  के

 निश्चय
 दियें

 गये
 प्रतियां  निर्णय  के  बाद  यथाशी  ब्र  संसद्  पुस्तकालय  में  रख  दी

 ६  अंग्रेज़ी  में



 ८७४६  लिखित  उत्तर  २१  FERR

 पुस्तकालयों  के  लिए  संपत्ति  पर  अधिकर

 1५६४,  भी  यशपाल  सिंह  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  राज्य  सरकारों  को  देश  में  पुस्तकालय स्थापित  करने  के  लिए  संपत्ति

 पर  भ्र धि कर  लगाने  का  सुझाव  दिया  है  ;  कौर

 इस  सुझाव  पर  कितने  राज्यों  ने  भ्र पने  विचार  सुचित  किये

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जी  हां  ।

 (  १४  राज्य  सरकारों  गौर
 €  संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने  इंस  विषय  पर

 art
 विचार  ग्राम

 तक  सुचित किये  हैं  ।

 प्राथमिक  दिक्षा  समिति

 ्  राम  रख  यादव  :
 Key,

 Lett  यदा पाल  fag

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यड़  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नैनीताल  में  श्री  यू०  एन०  ढेबर  की  अध्यक्षता  में  प्राथमिक  शिक्षा

 समिति की  एक  बैठक  हुई  थी  ;

 यदि  तो  उसकी  सिफारिशें  क्या  हैं

 इन  सिफारिशों  को  कब  तक  लागू  किया  जायगा  ;  कौर

 इस  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं  ?

 गीथा  मंत्री  का०  ला०  :  से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टीम ३/६  २,

 स्कूलों  उत्पावक  श्रम  योजना

 यशपाल  fag  :

 |  भागवत झा  आजाद : TREE.  |
 |  श्री  भक्त

 पृ०  चॉकटासुब्बया :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह

 संच  है
 कि

 शिक्षा  का  वर्तमान  ढांचा  बदलने  के  लिए  एक  व्यापक  योजना  के

 रंग  के  रूप  में
 २०००

 चुने  हुए  सकेन्डरी  स्कूलों  में  उत्पादक  श्रम  योजना  लागू  की  जायेगी  ;

 यदि  तो
 उस

 योजना
 की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  दर

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  फिलहाल  ऐसी  कोई  योजना

 नहीं  है  ।  जैसा  कि  केन्द्रीय  शिक्षा  सला  बोर्ड  ने  मई  YERR  की  ग्लानि  बैठक  में  सिफारिश

 की  सभी  स्तरों  पर  शिक्षा  पस्तान  के  छात्र  उत्पादक  कार्य रवा यों  में  थ  बंटा  सके  इसके लिए

 एक  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  तैयार  करने  के  लिए  एक  समिति  बनायी  गयी  है

 सेकन्ड रो  स्कूलों  के  भ्रथ्यापकों  क  लिए  राष्ट्रीय  बे तन क्रम

 यद्यापि सिह

 श्री  fara  चन्द्र  सेठ
 1५६७

 थ्री  रामेश्वर  टाटिया

 बसु सतारी

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रमित  भारतीय  सेकेन्डरी  स्कूल  टीचर्स  सोसियेशन एक  प्रतिनिधि

 मंडल  ने  भारत  में  सभी  अध्यापकों  के  लिए  न्यूनतम  वेतन  क्रम  के  प्रश्न  पर  चर्चा  करने

 के  लिए  शिक्षा  मंत्रालय  से  प्रार्थना  की  थी

 यदि  तो  चर्चा  का  क्या  परिणाम  निकला

 उस  प्रतिनिधि  मंडल  ने  चर्चा  के  दौरान  भ्रमण  कौन  से  विषय  उठाये  ;  श्र

 सरकार  उनके  प्रस्तावों  से  Ht  तक  समान  हुई ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  )  ot  et

 Srna  aerated  aren  छानबीन की  जायगी  |

 ate  प्रतिनिधि  मंडल  के  सदस्यों  द्वारा  उठाये  गये  wea  विषय  कौर  उन  पर  राज्य
 सरकारों के  विचार  संलग्न  विवरण  में  दिये  हुए  हैं  ।  में  रखी  गई  देखिये  संख्या

 एल ०  ato  gvev G3]

 ग्राम  शिक्षा

 [  श्री
 प्र०  चक्रवर्ती

 श्री  प्र०  च०

 श्री  रामेदवरानन्द mest

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 (=)  क्या  विश्वविद्यालय  अनुदान
 srt

 ने  ग्राम
 शिक्षा  के  ढांचे  को  सुदृढ़  बनाने  की

 द

 से  उसकी  छानबीन  करने  के  लिए  एक  समिति  कायम  की  है  जिससे  शहरों  के  अ्रतिरिक्त  छात्रों

 को  ग्रामीण  कालेजों  में  भेजा  जा  सके  :  कौर

 यदि
 लि

 तो
 उस  समिति  के  समक्ष  ठीक  ठीक  विचारणीय  विषय

 क्या  है  कौर  वह

 किस  प्रकार  बनायी  गयी  है
 ?

 परीक्षा  मंत्री  का ०  ला०  far\
 आवश्यक  जानकारी  बताने अर

 वाला  विवरण  संलग्न  है  ।  पुस्तकालय में  cet  गया  दिए  सख्या  एल०  टी ०  gvex/e]

 मल  अंग्रेजी  में
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 दिल्ली  में  हायर  सैकण्डरी  कानों  में  श्रुति  छात्रों  की  संख्या

 1४५६९.  भागवत  झा  आजाद  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  दिल्ली  के  हायर  सेकेन्डरी  कक्षाओं  में  काफी  संख्या  में  छात्र  अनुमति  हुए  है  ;

 यदि  हां  तो  उनकी  प्रतिशत  संख्या  कितनी  है  ;  atk

 क्या  उसके  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  जांच  पड़ताल  की  गयी  है
 ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  जी  नहीं  ।  बोर्ड  की  औसत  पास

 शक्ति  ६३६  है
 |

 श्रनुत्तीण  छात्रों  की  औसत  प्रतिशतता  ३६ १  है  |

 जिन  स्कूलों  में  पास  प्रतिशतता ४०  से  कम  है  वहां  जांच  पड़ताल  करने  का  विचार है  |

 पिछड़े  ः

 श्री  इम्बीखिबावा  :
 1६००

 भ  att
 प०  कुन्दन  :

 कया  गृह-कार्य  «अ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तीसरी  योजना  के
 प  दो

 वर्षों  में  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के  लिए

 दी  गयी  रकम  पूरी  पुरी  बचे  नहीं  की  गयी  है

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 तीसरी  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  कुल  कितनी  रकम  व्ययगत  हो  गयी  ?

 ः गंगह-काय  मंत्रालय में  उपमंत्री  चन्द्र दा खर  ):  नियत  की  गयी  रकम  के  १०

 प्रतिशत  से  कम  रकम  निम्नलिखित  कारणों  से  खर्च  नहीं  की  जा  सकी

 (१)  शिल्पी  कर्मचारियों  का  न  मिलना ;

 (२)  मकान  बनाने  की  परियोजनाओं के  लिए  उपयुक्त  स्थान  भर  बस्तियां बसाने  की
 नौकरो ंके  लिए  खेती  योग्य  जमीन  का  न  मिलना  ;

 (३)  लाभान्वित  व्यक्तियों  से  समर्थन  की  कमी  उदा  स्कूलों  में  भरती  के  लिए  बच्चों

 की  अपर्याप्त  योजनाओं में  उचित  अंशदान  देने  में  असमर्थता  ।

 लगभग  RVER
 लाख  रुपये  की  कुल  नियत  रकम के  मुकाबले  में  avy  '  २१  लाख  रुपये

 की  कुल  रकम  व्यय गत  हो  गयी  ।

 दिल्ली  के  स्कूलों  में  फीस

 1६०१  श्री  ato  wo
 धर्मा

 :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  हम  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 VERR-R  में  दिल्ली  के

 या  फण्ड  लेने  के  कितने  मामले  सरकार
 सहायक  अनुदान  पाने  वाले  स्कूलों  में  अ्रप्राधिक्त  फीस

 के  ध्यान  में  लाये  गये  हैं  ;  कौर

 faa  das  में



 ३०  १८८४  )  लिखित  उसर  cee

 प्रत्येक  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 परीक्षा  मंत्री  कहा  ला०  श्रीमाली  )  :  छः

 जिन  स्कूलों  के  विरुद्ध  ग्रनधिकृत  फीसें  लेने  की  शिकायतें  मिली  थों  कौर  उनके  विरुद्ध

 शिक्षा  निदेशालय  ने  जो  कार्यवाही  की  न्  निम्नलिखित  है

 (१)  डी०  Uo  वी०
 हायर  सैकेंडरी  बेस्ट  पटेल  नगर  |

 (२)  डी०  ए०  वी०  हायर  सैकेंडरी  गांधी  नगर  |  मामले की  जांच  हो  रहो

 है  । (3)
 डी०

 Yo  वी०  हायर  सैकेंडरी  प  ली

 बेयडें  रोड

 (४)  डी० Uo  वी०  हायर  सैकेंडरी  चित्रगुप्त

 (५)  लेडी  इरविन  हायर  सैकेंडरी  नई  दिल्ली  ज्ञात  शुभ्रा  है  कि  स्कूल  कला  तथा

 विज्ञान  की  छात्राओं से देहली से  देहली

 शिक्षा  विभाग  द्वारा  स्वीकृत

 दर  से  अधिक  विकास  शुल्क

 लेता  है  ।  स्कूल  को  केवल

 विभाग  द्वारा  स्वीकृत दर  पर

 ही  विकास  शुल्क  लेने  के  लिये

 कह  दिया  गया  है  ।

 पता  चला  कि  cea  विभाग (६)  जैन  गरज  हायर  सैकेंडरी  जंगपुरा

 की  पूर्व  स्वीकृति .  के  बिना

 विकास  शुल्क  लेता  था  |

 विभाग  द्वारा  ५,  पूछताछ

 पुरी  होने  तक  स्कूल  को  विकास

 शुल्क  लेना  बन्द  कर  देने के  लिये

 कहा  गया  परन्तु  उसने  विभाग

 की  हिदायतों का  पालन  नहीं

 किया  |  परिणाम स्वरूप  स्कूल

 ने  नवम्बर TERA  से  जून
 98&2 aH fanta तक  विकास  शुल्क की

 जो  कुल  राशि  वसूल  की  थी  वह

 उसे  देय  सहायक  अनुदान  में  से

 काट  ली  गई  है  ।

 सा नन्द  के  समीप  निकला  तेल

 1६०२. श्री  दी०  च०  शर्मा  :  क्या  खान आर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सा नन्द  के  समीप  निकले  तेल  का  कोई  मात्रात्मक  गुणात्मक  विश्लेषण

 किया  गया  है  ;  श्र
 _

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  et,  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 fara  ग्र  इंधन  मंत्री  (  श्री  meter)  शौर  इस  संरचना  पर  कुयें

 खोदे  गये  हैं  कौर  इनमें  से  चार  का  झ्रांशिक  रूप  से  परीक्षण  किया  जा  चुका  परिणामों

 से  पता  चला  है  कि  इस  क्षेत्र  में  रेत  विकास  काफी  क्षीण  है  ।  गैस  और  तेल  की  थोड़ी  थोड़ी

 यात्रायें  पाई  गई  अग्रेतर  परीक्षात्मक खुदाई  हो  रही  है

 पाद्य  पुस्तकें

 श्री  सुबोध  हंसदा
 1६०३  डा०  Jo  तान  खां

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ay  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  प्राथमिक  विद्यार्थियों  की  पाठ्य-पुस्तकें

 मुफ्त  बांटने
 का

 है  ;

 यदि  तो  योजना  का  ब्योरा  क्या  है

 ६. 2  योजना  कब  तक  शुरू  की  जायेगी  ;  कौर

 इस  प्रयोजन के  लिये  कितनी  धन  राशि  खर्चे  करने  का  प्रस्ताव

 गंदी  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  जी

 से  प्रश्न  हीं  नहीं  उठत े।

 रिंग्स  श्र  फालतू  पुर्जों
 '  का  संभरण

 श्री  सुबोध  सदा

 श्री  प०  कुन्दन

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  az  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग  द्वारा  भारी  मशीन  निर्माण  रांची

 को  रिंग्स  ak  फालतू  पुर्जों  के  संभरण  के  लिये  कोई  garda  दिया  गया  है  ;

 यदि  ef,  तो  a3  saree  कब  दिया  गया

 कया  सभी  रिंग्स  र  फालतू  पुर्जों  का  संभरण  कर  दिया  गया  है ;  शौर

 यदि  तो  एसे
 रिंग्स

 शर  फालतू  पुर्जों  की  संख्या  क्या

 खासतौर  इंधन  मंत्री

 से  प्रश्न  नहीं  ही  उठते
 ह

 मूल  ara  में

 *Rigs  and  Spares
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 तद्बीरों  वाले  सकल

 (eto  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी
 TROY

 सिद्धेश्वर  प्रसाद

 क्या  दिक्षा  मंत्री  बताने  कृपा  करेंगे  कि
 नर

 दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  कितने  स्कूल  इस  समय  तम्बद्झों ह  अथवा  किराये  के
 मकानों में  चल  रहे  हैं

 कितने  समय से  इस  प्रकार  चल  रहे  हैं

 क्या  उन्हें  झपने  भवनों  के  बनाने  में  सहायता  देने  की  कोई  योजनायें  हैं
 ?

 गंदिक्षां  मंत्री  कहा  ला०  श्रीमाली  )

 तम्बुग्नों  =  किराये की

 वाले  सकल  रतों में  सकल

 लिलि  अवि  ि

 दिल्ली  प्रशासन  के  भ्रमित  स्कूल  २२  RR

 स्थानीय  निकायों
 के  अधीन  स्कूल  ४२  १४४

 इन  में  से  afer  कतर  स्कूल  पिछले  पांच  वर्षों  में  खोले  गये

 दिल्ली  की
 ww

 पंचवर्षीय  शैक्षणिक  विकास  योजना  के  भ्रन्तगंत जी
 arrarfiror-+

 स्कूलों  के  नये  भवनों
 के

 निर्माण
 के  लिये  एक  सानिया  कार्यक्रम  क्रियान्वित  किया  जा  रहो

 ।

 हिन्दी

 TRG  श्री  जेना  :  बया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  देश  की  किन्हीं
 राज्य

 सरकारों  ने  स्कूलों  में  हिन्दी  आरम्भ  करने  का  विरोध

 किया है

 यदि  तो  ऐसे  राज्यों  के  क्या  नाम  हैं  शर  उन्होंने  किस  प्रकार  का  विरोध

 किया है  ;  और

 देश  के  हिन्दी
 न

 बोलने  वाले  राज्यों  में  feet  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये
 सरकार  तथा  fort  प्रचार  सभा  द्वारा  क्या  उपाय  किए  गए  हैं

 ?

 शिका  मंत्रो  कहा०
 नाग  जी  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 मूल  dat  में

 961  (Ai)
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 afer  भाषी  राज्यों  में  हिन्दी  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  भारत  सरकार

 निम्नलिखित  योजनायें  चला  रही  है  :--

 (१)  fit  के  प्रचार  के  लिये  स्वयंसेवक  et  संगठनों  को  श्रनुदान/स्वयंसेवक
 भारत संगठनों  st  अनुमोदित  योजनाओं  पर  व्यय  का  ६०%

 सरकार देती  है

 (२)  कालेज  कौर  सार्वजनिक  पुस्तकालयों  को  fet  पुस्तकों  का  मुफ्त

 हार ;

 (3)
 aN

 प्रत्येक  हायर  सैंकेंडरी/६ाई/मिडिल/  प्राइमरी  स्कूल  में  कम  से  कम  एक  fart

 अध्यापक  सुनिश्चित  करने  के  लिये  हिन्दी  के  अध्यापकों  की  नियुक्ति  |  इस

 व्यय  को  शत  प्रतिशत  भारत  सरकार  ही  करती  है  ;

 (¥)  हिन्दी  के  भ्रध्यापकों को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  प्रशिक्षण  कालेजों  की  स्थापना +

 सारा  खरोंच  भारत  सरकार  द्वारा  किया  जाता  है  ;  ate

 (५)  हिन्दी  में  उच्चतर  अध्ययन  करने  तथा  अनुसन्धान  करने  के  लिये  afer

 भाषी  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां  देना ।

 दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  की  कार्यवाहियों  में  ये  सम्मिलित  हैं  :  (१)  हिन्दी

 तथा  अन्य  दक्षिण  भारतीय  भाषाओं  में  साहित्य  का  (२)  हिन्दी  परिवारों का

 (३)  हिन्दी  भाषा  तथा  साहित्य  का  संबद्धन  तथा  (४)  हिन्दी  पढ़ाने  तथा  हिन्दी

 के  भ्रध्यापकों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  तथा  wea  संस्थापकों  की  स्थापना

 उनका  (५)  हिन्दी  के  विद्वानों  को  पुरस्कार  देना  ate  हिन्दी  के  हित  में  प्रतिष्ठित

 सेवा  करने  वाले  व्यक्तियों  को  गौरवार्थ  उपाधियां  तथा  wea  बौद्धिक  उपाधियां  प्रदान  करना ४

 प्राथमिक  दिक्षा

 थ्री  भागवत  क्षा  आजाद :
 श्री  सूरज  पाण्ड्य
 श्री  ज०  do  fag
 श्री  श्रीनारायण  दास :

 वॉरियर

 १६०७.  वासुदेवन  नायर
 श्री  दीनन  भट्टाचार्य
 श्री  दे०  जी०  नायक

 श्री  सोकार  लाल  बैरवा  :

 श्री  रामचन्द्र  उलाहना

 कुलेश्वर  मीना

 /  क्या  शिक्षकों  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 के  लिये  शिक्षा  मंत्रालय  ने  योजना  आयोग  को  तत्काल
 क्या  चालू  सत्र  में  प्राथमिक  स्तर

 पर  शिक्षा  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  पुरा  करने

 कहा  है  ;  कौर
 ही  एक  अतिरिक्त  झ्रनुदान  देने  के

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  योजना  आयोग का  निर्णय  कया  है
 ?

 पथिक  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )
 जी  et

 सिद्धान्त रूप  से  यह  निर्णय  किया गया  है  कि  राज्यों को  तेज़ी  से  केन्द्रीय  स:ायता

 दी  जाए  वित्त  मंत्रालय  तथा  योजना  आयोग  के  परामर्श  से  व्योरा  तैयार  किया  जा  रद

 मकान  बानाने  क  लिए  ऋण

 ६०८.  नेवल  प्रभाकर  :  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सिपाहियों  को  मकान  बनाने  के  लिये  ऋण  देने  के  लिये

 सरकार ने  १८  करोड़  रुपया  राज्य  सरकारों को  दिया  है

 यदि  तो  दिल्ली  को  इसमें  से  कितना  दिया  गया  है  शौर

 क्या  इनको  विकसित  प्लाट  देने  की  योज़ना  है  ?

 गह-काय॑  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी  नहीं  ।  मकान  बनाने

 के  हेतु  सिपाहियों  को  ऋण  देने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  कोई  श्रावंटन

 नहीं  किया  परन्तु  पुलिस  कर्मचारियों  को  उत्तम  मकान  मुहैया  करने  में  aaa  देने  के

 लिये  राज्य  सरकारों  को  हर  साल  कर्ज  दिये  जा  रहे  हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 जी  नहीं  सिपाहियों  को  विकसित  प्लाट  देने  की  कोई  योजना  नहीं  परन्तु

 पुलिस  के  लिये  घर  बनाने  के  हेतु  दिल्ली  में  कुछ  जमीन  निश्चित  कर  ली  गई

 अम्बाला  जिल  में  चूने  के  पत्थर  वाले  क्षेत्र

 1६०६.  थ्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  खान चौर  इंधन  मंत्री  az  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  कया  यट  सच  है  कि  aa  खरार  जिला  अम्बाला  में  चूने  के  पत्थर

 बाले  क्षेत्र  मिले  हैं ?

 खान  ate  इंघन  मंत्री  :  हां  ।  मल्ला  के  निकट  चुना पत्थर वाले

 कुछ  क्षेत्र  का  कुछ  समय  से  पता

 २,०००  वर्ष  Fo  पु०  का  मानव  ढांचा

 1६२०.  श्री  रघुनाथ  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुलन्थानश्रौर  सास्कृतिक  काय  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  य  सच  fe  बादबान  जिले  में  पांडू  बाजार  ढीबी  टीलों

 में  संतह  से  १२  फुट  नीचे  एक  मानव  ढांचा  मिला  था  जिसके  बारे  में  विश्वास  किया  जाता

 है  कि  वह  2,000  वर्ष  ई०  qo  का

 प्रसर  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  मठ  सोग  :

 जी  परन्तु  ढांचे  का  काल  निश्चित  नहीं  है  ।
 ra

 मूल
 गरदेज़

 में
 '
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 दिल्ली  में  दाराब

 1६११.  श्री  रघनाथ  सिंह  :  कया  aw  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पिछले

 चार  महीनों  के  दौरान  दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  के  इलाकों  में  पुलिस  द्वारा  पकड़ी गई  aaa

 शराब की  बोतलें  की  संख्या क्या  है  ?

 गृह  काय  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 :  १  १९६३  से  ३१

 GER  तक  की अवधि में  पुलिस  ने  दिल्ली  में  ada  शराब  की  eo"),  बोतलें  तथा  नई  दिल्ली

 दिल्ली  के  इलाकों  में  q9vR'/,  बोतलें  पकड़ी  हैं  ।

 स्वीडन  से  कागज़

 ६१२.  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  निधेन  छातों

 को  मुफ्त  पुस्तकें  देने  के  fat  स्वीडन  ने  गत  वर्ष  जो  are  ६जार  टन  कागज  दिया  at  उससे

 कितने  विद्याथियों  को  लाभ  पहुंचा

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  कागज़  aed  बहुत  हाल  ही  में  प्राप्त  हुआ

 है  प्रौर  कभी  इस  समय  लाभान्वित  विद्याथियों  की  संख्या  बताना  कठिन  है  ।

 सरकारी  समिति

 ६१३.  श्री  बालमीकी  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोई  ऐसे  राज्य  हैं  जिन्होंने  मेहतरों  द्वारा  गन्दा  ढोने  की  स्थिति  सम्बन्धी

 मलकानी  समिति  की  रिपोर्ट  की  सिफारिशों  लागू  करने  के  लिये  स्वायत्त  को  अभी
 तक  श्रीदेवी  नहीं  दिये  हैं  ;  ak

 यदि  तो  ऐसे  राज्यों  के  कया  नाम

 गृह-कार्य  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  :  ae
 सूचना

 राज्य

 सरकारों  व  यूनियन  टैरिटरीज़  से  एकत्र  की  जा  रही  है  ।

 waar  समिति  की  रिपोर्ट

 ६१४.  श्री  बाल्मीकी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  मेहतरों  द्वारा  गन्दा  ढोने  से  सम्बन्धित  मलकानी  समिति  की  रिपोर्ट  का  हिन्दी

 तथा  wey  प्रादेशिक  भाषाओं  में  भ्रनुवाद  करा  दिया  गया  है  ;  AK

 यदि  तो  यह  कार्य  कब  तंक  पुरा  हो  जायगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )  :  कौर  रिपोर्ट  को

 हिन्दी  में  अनुवाद  करके  छापा  जा  चुका  है  ।  मराठी  तथा  मलयालम में  भी  इसका  अनुवाद
 कया  अन्य  भाषा मों  में  अनुवाद  करने  का  कार्य  आपातकाल को  में  रखते

 रागा  s+) रना  हू  | हुए  स्थित  कर  दिया

 ग
 मल  अंग्रजी  में
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 दिल्लो  में  aint  भूमि

 थाा  ei ६१४.  श्री  बालमीकी  दशक  NY  1<  यं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भूमि  अरजन  कानून  के  अधीन  दिल्ली  में  गत  दो  वर्ष  में  कितनी  भूमि  अजित  की

 गई

 इसके  लिये  कितना  मुआवजा  दिया  गया  2?

 गुरु-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हजरनंवीस )  मई  १९६१  से  मई

 १९६३  तक  की  अवधि  में  १९०३८  एकड़  भूमि  अधिग्रहण  १८९४ਂ  के  अधीन

 अ्रधिग्रहण की  गई  इसके  अ्रतिरिक्त कुछ  छोटे-छोटे  जमीन  के  टुकड़े  दिल्ली  प्रशासन

 ai  दिल्ली  निगर  निगम  की  छोटी  योजनाओं  के  लियें  afferent  किये  गये  हैं

 उपरोक्त  भाग  में  १२०३८  एकड़  भूमि  के  लिये  VV GRAB GAG

 रुपये  की  रकम  निर्घारित की  गई

 डिस्ट्रिकट  जज  या  हाई  कोटें  में  उनके  उजर  या  अपीलों  का  कसला  होने  तक  कुछ

 जमीन  मालिकों  ने  इसमें  से  कुछ  रकम  वसूल  नहीं  की  है
 a

 कुछ  रकम  के  बारे  उजर
 होने से  भी  अभी  जमीन  मालिकों ने  उसे  वसूल  नहीं  किया  है  ।

 कोयला  उद्योग  में  प्रति  व्यक्ति  उत्पादन

 1६१६.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि

 १९६२  के
 दौरान  कोयला  उद्योग  में  प्रति  व्यक्ति  भ्रांत  उत्पादन  कया  था  ;

 पिछले  वर्ष  के  आ्रांकड़ों  से  इसकी  क्या  तुलना  है  ;  कौर

 उत्पादिता  बढ़ाने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 q
 fart  ae  इंजन  मंत्री  :  ak  )  १९६२  १९६१

 के  दौरान  कोयला  उद्योग  में  श्रमिकों  की  विभिन्न  श्रेणियों  के  लिये  प्रति  श्रमिक  ster  वार्षिक
 उत्पादन  इस  प्रकार  से  था

 टनों  में  )

 ERR  TERR १ आओ

 (2)  खनिक  कौर  भरने  वाले  38s  REQ

 (२)

 तरती  के  नीचे  और  खुली  are  में  काम  करने  वाले  न  FER

 (३)  खानों के  सभी  श्रमिक  श्रे  १३१५४,

 मूल  ह»  में



 घर  लिखित  उत्तर  २१  १६६३

 उत्पादिता  बढ़ाने  के  लिये  किये  गये  उपायों  में  निम्नलिखित  उपाय  सम्मिलित

 (१)  नीचे  दिये  तरीकों  से  विंमान  खानों  के  विन्यास  में  सुधार

 अधिक  अच्छी  ढुलाई  प्रणाली  की  व्यवस्था

 निक  ्  खनन  यंत्रों  का  अधिक  प्रयोग  यथा  कोयला  काटने  वाले

 भरने  वाली  विद् यत चालित सतह  से  मशीनों  द्वारा  कोयला

 ले  जाना ;  श्र

 gat  कराने  जाने  की  af  west  व्यवस्था  करना  इत्यादि  ।

 (2)  मंत्रीकरण  पर  बल  देते  हुये  नई  खानों  का  भूमिगत तथा  खुली
 ढुलाई  दोनों  ही

 (३)  जहां  परिस्थितियां  अनुकूल हों  वहां  आधुनिक  गुफा-निर्माण  सहित  लम्बी  दीवारਂ

 खनन  पद्धतियों  का  जाना

 (¥)  मकाँ  को  मशीनें  चलाने  से  परिचित  कराने  के  लिये  प्रशिक्षण  सुविधाओं
 की  कौर

 (५)  श्रमिकों  की  सुरक्षा  ate  सामान्य  स्वास्थ्य  ग्राही  के  उपायों  में  सुधार

 नत माद टी  तेलशोधक  कारखाने  को  दिया  गया  wea  तेल

 1६१७.  श्री  ईश्वर  कया  खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 कया  यह  सच  है  कि  तेलशोधक  कारखाने
 को

 दिये  जाने  वाले  कच्चे

 तेल  के  दाम  ८२  रुपये  प्रति  टन  वसूल  किये  जाते  हैं  जबकि  बम्बई  के  तेल  शोधक  कारखाने

 को  दिये  जाने  वाले  ग्रायातित  कच्छे  तेल  के  लिये  प्रति  टन  cy  रुपये  लिये  जाते  हैं  ;

 यदि  तो  इस  wea  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्र  इंजन  मंत्री  नून माटी  तेलशोधक  कारखाने  को  जो
 कच्चा तेल  दिया  जाता  हे  अस्थायी  आघार  पर  उसका  मलय  ८३'७०  रुपये  से  ८४५२०  रुपये

 प्रति  मीट्रिक टन  तक  है  मूल्य में  सरकार  लगाया  गया  १  नये  पैसे  प्रति
 लिटर का  बिक्री  कर  १३  रुपये  प्रति  सम्मिलित  है  ।  इसी  किस्म  के  आयातित

 कच्चे  तेल  का  चालूਂ  मूल्य  ६९'७७  रुपये है

 इण्डियन  रिफाइनरी  लि०  को  घायल  इंडिया  fro  से  जिस  मूल्य  पर  कच्चा
 तेल  प्राप्त  होना  है  वह  भारत  बर्मा  greet  श्रासाम  घायल  कम्पनी  ate

 घायल  इंडिया  लि०  के  बीच  २७  १९६१  के  द्वितीय  अनुपूरक  करार  में  दिये  गये
 आधार  पर  निश्चित  किया  जाता  करार में  सभी  जावकों  तथा  करों  को  कम

 करने
 के

 बाद  seas  इंडिया  की  सम न्याय्य  पूंजी  पर  प्रतिशत  प्रति  वर्ष ee य  ष  का  न्यूनतम  शुद्ध

 भूल
 mist  में

 witn  Caving
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 लाभ  नियत  किया  गया  जब  संभरण  कम  होगा  तो  कच्चे  तेल  का  प्रति

 टन  मूल्य  बढ़  जायेगा  गौर  उ  खंभ  इण्डियन  रिफाइनरी  लि०  की  सम्पूर्ण  झ्रावश्यकताओं

 जितना होगा  तो  मलय  कम  हो  जायेगा ।

 कोयला  क्षेत्रों  में  राजपथ

 1६१८.  श्री  ईश्वर  रेड्ड  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 तीसरी  योजनावधि  के  दौरान  झरिया  तथा  रानीगंज  कोयला  क्षेत्रों  में  लगाये

 जाने  वाले  छः  wpa  के  संबंध  में  राज  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 उन  पर  aa  तक  कितनी  राशि  खर्च  की  गई

 vara  शर  इंधन  मंत्री  :  रज्जु पथों में  से  तीन  झरिया  कोयला

 क्षेत्र  में  बनाये  जाने  वाले  हैं  atk  तीन  रानीगंज  कोयला  क्षेत्र  के  wae  कारोजा  क्षेत्र  में  ।

 इनमें  से  प्रत्येक  रज्जु पथ  के  संबंध  में  हुई  प्रगति  नीचे  बताई  गई  है  :

 (१)  झरिया  कोयला  क्षेत्र  के  डीਂ  क्षेत्र के  लिये  ध

 के  काम  का  ठेका  FERQ  में  दिया  गया  था  श्र  उसके  १९६५

 तक  चालू  होने  की  ara  की  जाती  आवश्यक  भूमि  का  अधिकतर  भाग  जीत  कर

 लिया  गया  सामग्री  कार्यस्थल  पर  पहुंचा  दी  गई  है  ate  विभिन्न  स्टेशनों  तथा  टिकटिकियों

 के  लिये  ढांचों  का  निर्माण  40%,  तक  पूरा  हो  गया

 (२)  रानीगंज  कोयला  क्षेत्र  के  जल्द-कारोनी  क्षेत्र  के  लिये  तीन  रज्जाक

 इन  रज्जुपथों के  लियें  जनवरी  १९६३  में  ठेका  दिया  गया  था  इन  के  जनवरी

 VERT  तक  चालू  होने  की  संभावना  है  ।  संयंत्र  और  मशीनों  के  रायात  के  लिये  लाइसेंस

 met  हो  चुका  है  श्र '  रज्जु पथ  बनाने  के  लिये  पश्चिम  बंगाल  सरकार की
 भ्र नुम ति

 ले
 ली  गई

 (३)  झरिया
 कोयला  क्षेत्र  के

 '
 क्षेत्र  के  लिये  हवाई  wae  :

 इसके  जनवरी  १९६६  तक  चाल  हो  जाने  की  है  ।  इस  परियोजना  को  To  कराई

 डी०  कोष  से  वित्तापोषित करने  का  विचार  एक  अमरीकन  फर्म  को  ठेका  दे  दिया  गया

 (४)  झरिया  कोयला  क्षेत्र  के  बी  सी  क्षेत्रों  के  लिये  रज्जपय भ्

 रेत  निक्षेपों
 की  पर्याप्तता के  बारे  में  क्योंकि  सन्देह  प्रकट  किये  गये  हैं  इसलिये  सामान्य

 रूप  से  इस  मामले  की  कोयला  बोर्ड  तथा  भारतीय  भू-विज्ञान  सर्वेक्षण  संस्था  द्वारा  जांच  की

 जा  रही

 ३१  १९६३  तक  इस  योजना  पर  खर्च  की  गई  राशि  १७३'  ०३३  लाख

 सिविक

 मस  प्रंग्रेज़ी  में
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 संगीत  नाटक  अकादमी

 ६१९.  श्री  भक्त  दर्शन  :
 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  २०

 १९६३  के  gaia  प्रशन  संख्या  ६३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 fa

 ः

 A (#) /  संगीत  नाटक  श्रकादमी  के  प्रसासन  में  सुधार  करने  के  लिए  कौन  कौन  से  ठोस

 कदम  उठाये  गये  हैं
 ;

 उन  कदमों  के  उठाये  जाने  से  उस  अकादमी  के  प्रबन्ध में  कौन  निश्चित

 सुधार

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  हुमायूं  :  दूसरे

 कामों के  साथ  निम्नलिखित  कार्यवाहियां की  गई  हैं

 एक  वित्त  ate  लेखा  नियमावली  तैयार  करके  लागू  की  गयी  एक

 प्रशासनिक se  लेखा  एक  मुख्य  सहायक  कौर  एक  वरिष्ठ  लेखाकार

 की  नियुक्ति  कर  के  वित्तीय  प्रशासन  को  मज़बूत  बनाया  गया  है  ।

 एक  संशोधित  विधान  तैयार  किया  गया  है  att  अकादमी  का
 पंजीकरण

 कराया  गया  है  ।  जनरल  कौंसिल  कौर  दूसरे  प्राधिकरणों  के  लिए  नये  चुनाव

 नामजद गि यां की  गई  हैं

 एक  वरिष्ठ  अनुभवी  झ्रधघिकारी  जो  पहले  श्राकाश्वाणी  में  काम  करते  थे

 डेपुटेशन  पर  में  काम  कर  रहे  हैं  ।,

 अकादमी  के  सचिवालय  के  काम  में  स्पष्टतः  सुधार  gar
 काफी

 समय  से  देर  या  व्यवस्था  की  कोई  शिकायत  नहीं  अरई  है
 ।

 अकादमी  एक  निश्चित  योजना  से  काम  कर  रही  है  कौर  नाटक  कौर

 संगीत  में  रुचि  रखने  वाले  सभी  भागों  में  अरब  अधिक  है
 ।

 महा  केन्द्रीय  राजस्व  की  सन्  १९६०-६१  SERL-FR  की

 रिपोर्टों  के  भ्रनुसार  लेखा  संतोषजनक  ढंग  से  रखा  गया  है  ।

 बिल्ली  के  उच्च  न्यायालय

 Jat भक्त  दर्शन ६२०.
 महेश्वर  नायक  :

 गृह-कार्य  मंत्री
 १  १९६३  के  श्रतारांकित प्रदान  संख्या  २५८९  के  उत्तर  के  संबंघ

 में  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली
 में  एक  स्वतन्त्र  उच्च  स्थापित करने  के  सुझाक

 के  बारे  में  इस  बीच  क्या  कोई  निचय  किया  गया

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 हज़र नवीस )  :  जी  नहीं  ।
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 महिला  भ्रमणकारी

 1६२१  डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 पिछले  १६  वर्षों  में  विभिन्न  अखिल  भारतीय  सेवाओं  में  भर्ती  किये  गये  महिला

 झर धि कारियों की  संख्या  क्या  है

 क्या  सरकार  ने  केवल  महिला  अधिकारियों  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  सदस्यों  का

 कोई  अ्रध्ययन किया  है  ;  और

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  a  उन्हें  हल  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये

 गये  हैं

 धमाका  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस )

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  R44

 भारतीय  पुलिस  सेवा  कोई  नहीं  ।

 सरकार  के  ध्यान  में  ऐसी  कोई  विशेष  कठिनाइयां  नहीं  लाई  गई  हैं  जिनका  संबंध
 केवल  महिला  अधिकारियों  से  ही  हो  ।

 प्रदान  ही  नहीं
 उठता  ।

 fara  प्राच्यविद्याज्ञोंਂ  सम्मेलन

 1६२२.  श्री  इपासलाल  सर्राफ :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अगले  वर्ष  के  शुरू  में  भारत  में  विश्व  प्राच्यविद्याज्ञों  का  सम्मेलन करने  का  प्रस्ताव

 पक्का हो  गया  है

 जिन  विभिन्न  देशों  ने  भाग  लेने  की  शीरानी  स्वीकृति  प्रकट  कर  दी  है  उनके  भाग  लेने
 वालों  की  संख्या  क्या  होगी  ;

 उक्त  सम्मेलन  में  एसे  कौन  से  विषयों  पर  चर्चा  होने  की  संभावना  जिनमें  इस  देवा की
 विद्वेष  रुचि

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  ae  सांस्कृतिक मंत्री  मायूस  प्राच्यविद्याज्ञो

 का  छब्बीसवाँ  सम्मेलन
 ४

 से  १०  १९६४  तक  नई  fees  में  होगा
 २००  विदेशी  विद्वानों  ने  अब  तक  इंस  सम्मेलन  में  भाग  लेने  की  इच्छा  व्यक्त

 की है

 सम्मेलन
 को

 जिन  भागों  में  विभक्त  किया  जाएगा  उनकी  सूची  नीचे  दी  जाती  है

 )  मिस्री  प  रा तत्व

 (२)  सेमिटिक  अध्ययन

 मूल  wat में
 tOrientalists

 Egyptalezy
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 बेबिलोनिया  संबंधी  सीरियन  अध्ययन  इत्यादि

 ह्ब्र्  सम्बन्धी  अध्ययन

 (३)  हिट्वाइट  तथा  कॉकेशियन  अध्ययन

 (४)  area  aera  जिसमें  टरकालोजी  सम्मिलित  हैं

 (५)  इरानी  अ्रध्ययन

 (&)  इन् डोला जी

 (७)  दक्षिण  पूवे  एशियाई  अध्ययन

 (८)  पूर्व  एशियाई  भ्रध्ययन

 (&)  इस्लाम  संबंधी  अध्ययन

 (१०)  अफ्रीकी  अध्ययन

 स्कूलों  का  पाठ्यक्रम

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  महिला  शिक्षा  परिषद्  द्वारा  नियुक्त  पाठ्यक्रम  समिति  ने  सरकार  से

 सिफारिश  की  है  कि  सैकेंडरी  स्कूल  स्तर  तक  लड़कों  तथा  लड़कियों  के  लिये  मुख्य  पाठ्यक्रम  एक

 ही  होना  चाहिये  ;  और

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है
 ?

 परीक्षा  मंत्री  का ०  ला०  :  जी  हां  ।

 भारत  सरकार  समिति  की  सिफारिशों  से  मोट  तौर  पर  सहमत  है  ।  इस  मामले

 में  अन्तिम  निर्णय  राज्य  सरकारों  द्वारा  किया  जायेगा  जिन्हें  समिति  के  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  भेज  दी

 गई  हैं  ।

 स्कूलो ंमें  सदाचार की  दिक्षा

 (xt  म०  ला०  द्विवेदी :

 ६२४.
 श्रीमती  साबित्री  निगम :

 स०  Wo  सामन्त

 बया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)
 में  सम्मिलित

 बालकों  को
 शिष्टता  एवं  राष्ट्रीय  भावना  शादी  सद्गुणों  की  शिक्षा  पाठ्यक्रमों

 किये  जाने  के  लिए  भारत  सरकार  क्या  कुछ  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  उक्त  विषयों  की
 उपयुक्त  पाठ्य  पुस्तकों  को  तैयार  करने  की  दिशा  में

 कया  कोई  प्रयत्न  जारी  है  र  वह  कया  शर

 क्या  उक्त  कार्य  में  परामर्श  देने  के
 wrt  को  प्रगति  देने  और  उचित  पुस्तकों  का  चयन

 करने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  समिति  बनाई  है
 सन्  ह

 मिल  अंग्रेजी  में  एए
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 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  :  कामिक  तथा  नैतिक  दिक्षा  के

 संबंध  में  श्री  श्रीप्रकाश  की  अ्रध्यक्षता  भारत  सरकार  ने  एक  समिति  बनाई  थी  ।  इस  समिति  की

 सिफारिशों को  राज्य  सरकारों  के  पास  भेज  दिया  गया  है  जो  नवीन  अपने  क्षेत्रों  के  स्कूलों में

 उपयोग  के  लिए  पाठ्यचर्या पं  ्र  पुस्तकें  तैयार  करती  हैं  ।

 लगभग  सभी  राज्यों  ने  इन  सिफ़ारिशों  में  से  अघिकांश  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ak  सुचित
 किया  है  कि  वे  इनको  किसी  न  किसी  रूप  में  कार्यान्वित कर  रही  हैं  ।  नैतिक

 और  धार्मिक  शिक्षा  के  विषय  पर  शिक्षा  मंत्रालय  कुछ  सहायक  पुस्तकें  भी  तैयार  करा  रहा  है  ।

 कोयले  के  परिवहन  समस्या

 ६२४.  f  श्रीमती
 साबित्री  निगम  ;

 भी  स०  ato  द्विवेदी  :

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयले  के  परिवहन  की  areal का  अध्ययन  करने तथा  परामर्श  देने  के  लिये

 ZEKI-KR  में  हॉलैंड  से  कोई  विशेषज्ञ  भारत  था

 क्या  उसने  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  शौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें  कया  हैं  ?

 खान  श्र  इंघन  मंत्रो  :  नहीं  ।

 स्कोर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 तेलशोधक  कारखानों  क  कार्यकरण  में  समन्वय

 1६२६.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  खान  और  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  अधिक  अ्रच्छे  परिणामों  शर  अधिक  उत्पादन  के  लिये  भारतीय  तेल  शोधक  कारखाना

 आयल  इंडिया  लि०  तथा  इंडियन  ट्रायल  कम्पनी  के  कार्यकरण  में  अधिक  समन्वय  लाने  के  लिये

 क्या  कदम  उठायें गये  हैं
 ?

 ग्रोवर  इंधन  मंत्री  watara):  इंडियन  झायल  कम्पनी  fro  के  प्रबन्ध  निदेशक

 को  भारतीय  तेल  शोधक  कारखाना  लि०  के  निदेशक  ats  में  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  है  तथा  भारतीय

 तेल  शोधक  कारखाना  लि०  के  प्रबन्ध  निदेशक  को  इंडियन  aaa  कम्पनी  के  निर्देशन  ats  में

 प्रतिनिधित्व  प्राप्त  है  ।  इससे  दो  कम्पनियां  सांझे  हित  की  सदस्यों  से  निबट  सकती  हैं  ।

 ग्रासिम  तेल  तथा  गैस  परियोजनाओं  की  भी  एक  समन्वय  समिति  है  ।  चोरों  के  साथ  साथ
 आयल  इंडिया  लि  ०,  भारतीय  तेल  शोधक  कारखाना  लि ०  तथा  इंडियन  घायल  कम्पनी  लि  ०  इस
 समिति  के  सदस्य  हैं  जो  आसाम  तेल  श्र  प्राकृतिक  गैस  पर  आधारित  विभिन्न  परियोजनाओं  की

 कार्यान्वित  निष्पादन  के  दौरान  पेश  आने  समस्याओं  पर  विचार  करने  के  लिये  समय  समय

 पर  समवेत होती  है

 भारतीय  तेल  दोधक  कारखाना  लि ०  तथा  इंडियन  ara  कम्पनी  लि ०  को  मिला  देने  का
 प्रस्ताव  सरकार

 il  विचाराधीन  है

 मल  अग्रेजी  मे
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 सेनिक  इंजीनियर  कालिज  बैंकाक  &  लिये  प्रधिक्षणार्थो

 1६२७.  डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी :  कया  वैज्ञानिक  अनुसंधान  श्र  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उनके  मंत्रालय  ने  सीटों  द्वारा  बैंगकाक  में  चलाये  गये  सैनिक  इंजीनियर  कालेज

 में  प्रशिक्षण  पाने  के  लिये  भेजने  के  लिये  कुछ  विद्यार्थियों  को  चुना  है  ;

 यदि  तो  कया  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  ने  अन्तिम  स्तर  पर  शोधन  तथा  पासपोर्ट

 देने से  इन्कार  कर  fear;  ak

 इस  इन्क्वायरी  के  क्या  कारण

 वैज्ञानिक  श्रतुसंघान  ale  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रो  हुमायूँ  :  जी  नहीं  ।

 कौर  wet  ही  नहीं  उठता  |

 खेलों  की  शिक्षा  के  लिये  रूसी  छात्रवृत्तियां

 1६९२८.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रूस  की  सरकार  ने  में  खेलों  के  आधुनिक  तरीकों

 को  सिखलाने  के  लिये  भारत  को  «|  छात्रवृत्तियों  की  पेदा कदा  की  है  ;

 यदि  तो  कितनी  राशि  ak

 अभ्यर्थियों को  चुनने  की  कसौटी  क्या  है  ?

 tat  मंत्री  का०  ला०  भारत  शौर  रूस  के  बीच  सांस्कृतिक  सहयोग
 योजना  के  १९६३-६४  में  खेलों  की  उच्च  सिखलाई  समेत  मानव  शास्त्र  के  भ्रन्तर्गत

 उच्च  प्रध्ययन  के  लिये  दस  छात्रवृत्तियों  प्राप्त  हो  रही  हैं  ।

 छात्रवृत्तियों  में  ये  शामिल  हैं

 (१)  प्रति  सास  १००  रूबल  (५२६  का  गुजारा

 (२)  निःशुल्क  पढ़ाई  ;

 (३)  निःशुल्क  डाक्टरी  सहायता  ;

 (४)  पुस्तकें  तथा  अन्य  सामान  खरीदने  के  लिये  प्रति  वर्ष  २०  रूबल  तक  भत्ता  ;

 (५)  स्वास्थ्य
 गृहों  या  विश्राम  गृहों  तक  पास  खरीदने  के  लिये  १५०  रूबल (  yoke  रुपय े)

 का  जिसमें  रूस  तक  जाने  वापिस  लोटने  का  किराया  यदि

 छुट्टियां  बिताना  चाहे ;
 छात्र

 वहां

 (६)  ३००  रूबल  (qx08  तक  कपड़ों  का  भत्ता

 (७)  रूस  से  भारत  तक  पये टन  द्वितीय  श्रेणी  का  समुद्र का  किराया  बाहर  की  यात्रा का
 खर्च  चुने

 ये  छात्र  या  उसको  भेजने  वाले
 घि  ST 1.0  BIN

 दिया  जाना  होगा  ,

 मूल  अंग्रजी  में
 एएए
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 श्रजियां  खुले  विज्ञापन  के  द्वारा  मंगवाई  गई  थीं  शौर  चुनाव  इस  काम  के  लिये  समुचित

 रूप  से  बनाई  गई  एक  चुनाव  स्मिति  द्वारा  व्यक्तिगत  मुलाकात  तथा  योग्यताओं  पर  निर्धारित  गुणों

 के  ara  पर  अखिल  भारतीय  आकार  पर  किया  गया  है  ।

 नेत्र  विज्ञान  पुस्तकें

 प्र०  क०  देव

 कपूर
 केसर  लाल ।

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नेत्र  विज्ञान  पढ़ाने के  लिये  हिन्दी  पुस्तकें  संकलित की  गई  हैं  ;  कौर

 यदि  तो
 किन

 कॉलेजों  में  ये  पुस्तकें  जारी  की  गई  हैं  ?

 गांधी  मंत्री  का०  ला०  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  हीं  नहीं  उठता  ।

 हिन्दी  का  समेकित  शब्द  संग्रह

 श्री  प्र०  Go  देव

 श्री  कपूर  सिह  :

 ree  ;
 श्री  कसर  लाल

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  है  कि  दो  लाख  wash  शब्दों  के  लिये  एक  समेकित  हिन्दी  शब्द-संग्रह

 तैयार किया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  क्या  इन  में  वैज्ञानिक  शब्द  भी  शामिल  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जी  हों  ।  एक  समेकित  अंग्रेज़ी  हिन्दी
 शाब्द  जिसमें  qXo,000  शब्द  तैयार  करके  प्रकाशित कर  दिया  गया  है  ।

 जी  हां

 गूंगे  और  लोगों  के  लिये  होस्टल

 1६३१.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  होस्टल
 - >  ry बनाने  के  लिये  FERIAHKR  में  सरकार  ने  गूंगे  पौर  बद्रे  की  कितनी  संस्थानों  को  म्रनुदान  दिये

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  किसी  को  नहीं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 c
 होम  ae

 fat  हेम  राज

 1६३२१  सोहन  स्वरूप

 Lat  रघुनाथ  fag

 कया  गृह-कार्य  fat  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 q&RR  के  १५  area तक  राज्यवार  प्रत्येक  राज्य  में  कितने  होम  गार्ड  प्रशिक्षित

 किये  गय े;

 विविध  राज्यों  रा  बनाये  गये  रक्षा  दल  शादी  संगठन  होम  गाई  में  मिलाये  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस )

 :  से  सुचना  दर्शाने  बाला

 विवरण  संलग्न है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिए  एल  टी  १४९६ /  ६३]

 बरौनी  तेल  पाइपलाइन

 1६३३.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  हल्दिया  बरौनी  पाइपलाइन
 संबंधी  सर्वेक्षण  कार्य  आरम्भ  हो  गया  है  :

 कब  पाइपलाइन  बनाने  का  काम  पूरा  करने  की  योजना  है  ;  श्र

 क्या  पाइपलाइन  का  एकतरफा  यातायात  होगा  या  दोतरफा  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  :  जी  हां  ।

 RI-TR-VERY  ।

 पाइपलाइन  में  दोतरफा  यातायात  की  व्यवस्था  होगी  ।

 एम०  ए०  परीक्षा

 श्री  सरजू  पण्डया :
 ६३४. | N  श्री  ज०  न्०  fago

 क्या  शिक्षा  मंत्री  १  q&a3  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २५५३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तीसरी  श्रेणी  में  उत्तीर्ण  एम०एस०सी०  कौर  एम काम
 के  विद्यार्थियों  को  पुनः  परीक्षा  देने  के  प्रस्ताव के  सम्बन्ध

 में  क्या  निर्णय  हुमा  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  Blo  लाग०  श्रीमाली  र :  विषय
 दि  ली  विश्वविद्यालय  की

 विद्या-परिषद्
 ह

 के  विचारारधीन  है  ।  परि
 ere

 ने  इस
 संबंध  er

 गए
 के  विचार  मांगे  हैं

 ।

 मूल  wast में
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 राष्ट्रीय  एटलस

 ६३५.  थ्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  एटलस  संस्थान  के  भ्रन्तर्गत  कोई  ऐसा  निश्चय  किया
 जा

 रहा  है  कि  राष्ट्रीय  एटलस  छापने  का  कार्य  व्यक्तिगत  रूप  से  विभिन्न  छापेखाने  के  मालिकों  को

 दे  दिया  जाये  ;  शौर

 यदि  तो  इसका  विस्तृत  विवरण  क्या

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ै: हूँ ०  मो ०  :

 जी  हां  1

 मामले  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 राष्ट्रीय  ऋण  छात्रवृत्ति  योजना

 ( at  सोहन  स्वरूप  :

 ६३६.  वासुदेवन  नायर
 :

 |  भो  विश्वनाथ  पाण्डेय :

 ही  बालगोविन्द  वर्मा  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  की  लोन  स्कालरशिप  स्कीमਂ  के

 अ्रन्तगत
 तरंत  विद्याथियों  को  ब्याज

 रटत
 कर्जे  के  रूप  में  छात्रवृत्तियां  देने  की  कोई  योजना  अपनाई

 यदि  तो  aa  तक  कितना  रुपया  बांटा  जा  चुका  है  ;  ौर

 कितने  राज्य  इससे  लाभान्वित  हुए  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :

 4&& 3-8  वर्ष  में  ऋण  देने  के  लिए  राज्यों को  9,22, ¥9,000 eqa ay TTF RE: रुपये  की

 दी  जा  रही  है
 ।

 भारत  के  समस्त  राज्य  ।

 दिल्ली  शिक्षा  विभाग  के  प्रदान

 ६२३७.
 नवल

 प्रभाकर
 :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 शिक्षा  विभाग  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  प्रकाशित  नव  शिक्षितों  के  लिए  पाक्षिक  पत्र

 गांवਂ  हैदर  हमारा  शहरਂ  कितनी  संख्या  में  छपता  है

 इनकी  ग्राहक  संख्या  कितनी-कितनी  2;

 कया  यह  सच  है  कि  यट  पत्र  घाटे  में  चल  रहे  हैं  ;  शर

 यदि  तो  इन
 प्रकाशनों

 का  श्रोत्रिय  क्या
 है

 ?
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 दिक्षा  मंत्रो  का०  ला०  :

 हमारा  गांव  2,000

 मारा  शहर  १,०००

 टर  q  रा  ग  वि  ८०  ग्राहक  (११६  प्रतिया ं)

 हमारा  शदर  ८१४  ग्राहक  (१२१  प्रतिया ं)

 और  यह  पत्रिकायें  उन  नव  शिक्षितों  aha  के  लिये  प्रकाशित

 की  जाती  हैं  जिन्होंने  समाज  शिक्षा  केन्द्रों  में  शिक्षा  पाई  है  ।  यड़  पत्रिकायें  नव  शिक्षितों

 की  सहायक  सेवायों  का  एक  ञ्  है  जिससे  कि  वे  अपनी  पढ़ाई  लिखाई  भूल  न  जायें  ।  इन  पत्निका ओं

 को  समाज  शिक्षा  केन्द्रों  में  मुफ्त  बांटा  जाता  है  ।  गर्त  इनका  घाटें  पर  चलने  का  प्रश्न  ही  नहीं
 उठता  |  यह  पत्तिकायें  स्थानीय  स्कूलों  श्र  गैर  सरकारी  संस्थाओं  को  जो  इन्हें  खरीदना

 मामूली  वार्षिक  चन्दे  पर  दे  दी  जाती  हैं  ।

 गोयला  खानों  का  विकास

 Sit  रा०  बहुधा
 1६३३.  att  प्०  के०  देव

 क्या  खान  कौर  इंघन  मंत्री  यट  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  पोलैंड  के  ऋण  की  सहायता  से  गहरी  खानों  के

 विकास  की  योजना  बना  रहा

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  कया

 प्रत्येक  योजना  की  अनुमानित  लागत  क्या  कौर

 किन  क्षेत्रों  में  योजनायें  के  कार्यान्वित  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 para  शौर  इंधन  मंत्री  :  जी  हां  ॥.

 ak  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  ने  पोलैंड  के  सहयोग  से  ७  गहरी  खानें

 विकसित  करने  का  कार्यक्रम  किया  जिन  में  से  ५  बिहार  के  झरिया  कोयला  क्षेत्र  में  होंगे  भ्र ौर  दो

 पश्चिम  के  सेना  कोयला  क्षेत्र  में  ।

 (7)  लागत  संबंधी  अनुमान  इन  में  से  केवल  पहली  खानों  के  बारे  में  प्राप्य  जो  झरिया  में

 सुदामदी  में  होंगी  कौर  जिस  का  काम  शुरू  हो  चुका  है  ।  इस  पर  लगभग  १७.  ५  करोड़  लागत

 आएगी  ।  शेष  के  बारे  में  प्रभी  प्राक्कलन  तैयार  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 च  से  फुरफुरा  का

 1६३८.  श्री  क्या  वैज्ञानिक  श्रतुसंघान  ate  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  में
 सरकंडे

 से  फुरफुरा  का  निकालने  के
 असम  की  प्रादेशिक  झ्रनुसन्धान  प्रयोग  म

 ं

 एएए  ल् site
 में

 लाया  गया
 तरीका  सफल  रहा

 अग्रेजी में
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 यदि  ai,  तो  क्या  इस  उत्पाद  के  लिये  कौर  इस  के  वाणिज्यिक श्राघार  पर  उत्पादन के

 लिये  प्रेरित  स्तर  प्रयोग  करने  के  लिये  कोई  ठोस  कार्यवाही की  गई

 इस  समय  इस  की  प्रत्याशित  मांग  कितनी  कौर

 हमें  यर  कें  से  मिलता  है  ate  प्रतिशत  इसकी  कुल  लागत  कितनी  है  ?

 श्रनुसंघान  शौर  सास्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ  जी

 प्रयोगशाला  स्तर  पर

 कभी  नहीं  ।

 वर्तमान  मांग  का  सही  च्च्  नहीं  लगाया  जा  किन्तु  भूतकाल  में  किये  गये

 अनुमान  के  आधार पर  यट  बहुत  कम  होगी  ।

 देशी  उत्पादन से  श्र  इसे
 ४  Yo  प्रति  पौण्ड  बेचे  जाने  की  सूचना है  |

 पेट्रोल  को  बर्बादी

 | श्री  प्र०  Fo  घोष :

 ६४०.  श्री  कपूर  सिह

 गुलशन

 क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यड़  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  का  ध्यान  दिल्ली  में  एक  पैट्रोल  फिलिंग  स्टेशन  पर  पाइपलाइन  चूने  के  कारण

 आई०  को  सी ०  के  १०००  लीटर  पैट्रोल  से  धिक  बर्वादी  के  बारे में  ३०  १९६३  के  fea
 टाइम्स  में  प्रकाशित  रिपोर्ट  की  ि ग्रोर  दिलाया  गया

 यदि  तो  इस  असावधानी  के  लिये  कौन  जिम्मेवार  कौर

 सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  किये  जाने  का  विचार  है  ?

 fara  शौर  इंधन  मंत्री  श्रलगेशन )
 :  से  सरकार  को  प्रेस  रिपोर्ट  का  पता  है  ।

 इस  मामले  की  जांच  एक  स्वतन्त्र
 अफ पर  द्वारा

 की  गई  कमी  की  संभावना  के  कारण

 yo3  ४७  लीटर  पाई  जिस  का  मूल्य  लगभग
 ४००

 रुपये  जो  टैंकों  के  सैद्धान्तिक  कौर

 ana  आंकड़ों  में  अस्तर  के  कारण  स्थिति  पर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।

 नून माटी  तेलशोधक  कारखाना

 श्रीमती  ज्योत्सना  चंदा

 Teed
 श्री  दी०  ख्०

 |  श्री  रा०  बर्थ

 u [  श्री  go  wo  सोच
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यड़  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नूनमाटी  तेलशोधक  कारखाने  में  पूर्ण  क्षमता  के  साथ  काम  हो  रहा

 मूल  अंग्रेजी

 961  (Ai)



 ges  २१  १६६ है

 इस  तेलशोधक  कारखाने में  प्रति  दिन  ऋण  are  की  कितनी  आवश्यकता होती

 क्या  तेल  क्षेत्रों से  तेलशोधक  कारखाने को  नियमित  रूप  में  तेल  मिलता  है
 ?

 pera  और  इंजन  मंत्री  श्रमदान )  जी  नहीं  ।

 पूरी  गति  से  कास  करने  पर  २,२५०  मीट्रिक  टन  प्रति  दिन  ।

 जी  हां

 करनपुरा  कोयला  खानें

 प्र०  ब्०  बहुधा
 Fore |  श्री  रघुनाथ

 FE¥R  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 कभी  प्र०  र०

 |  सरजू  पाण्डेय

 क्या  खान  गणन  मंत्री  यह  बताने की  HAT  करेंगे कि

 an  बिहार  में  करनपुरा  क्षेत्र  में  कोयले
 की

 मोटी  तहों  की  खुदाई  के  लिये  भारत
 mia  में  एक  परियोजना  समझौते  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  हैं  ;  और

 यदि  तो  इस  संजीदे  की  मुख्य  शत  क्या  हैं

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  श्रमदान )  हा ं।

 परियोजना समझौते  के  भ्रन्तर्गत  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  प्रयोगात्मक  आधार  पर

 खुदाई  कौर  Baa  छत  की  दीर्घ-भीति  फ्रांसीसी  प्रणाली  का  झ्राश्रय  ले  कर  करनपुरा  में  गाडी-क  में  मोटी

 शर  अधिक  स्रारवान  सिरका  तह  में  कोयला  निकालेगा  ।  इस  स्थान  पर  प्रशिक्षक  कौर  श्राप रेट्स  के  रूप

 में  काम  करने  के  लिये  फ्रांसीसी  सरकार  राष्ट्रीय  कोयला  विरासत  निगम  एक  फ्रांसीसी  इंजीनियर

 कौर  तकनीकी  की  सेवायें  प्रदान  करेगा  ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  फ्रासीसी  सरकार  स्टील  केन्टीलीवर

 श्रीमद्  चेन  कम्प्रेसर  मैदान  मीटर  शादी  विशेष  उपकरण  भी  देगा  ।  फ्रांसीसी
 सरकार  द्वारा  दी  जाने  वाली  तकनीकी  कौर  मेनेजर  की  सेवायों  सम्बन्धी  इंजीनियरिंग  फीस  उसी
 देश  की  सरकार  देगी  तथा  फ्रांस  से  आयात  किये  जाने  वाले  विशिष्ट  उपकरणों  के  श्रवमूत्यन  के  लिए
 निर्धारित  उपबन्ध  की  व्यवस्था  भी  वही  देश  करेगा  |  फ्रांस  सरकार  ढारा  दिये  जाने  वाले  उपकरणों  का
 सह ही  मूल्य

 इस
 खान

 के
 बारे  में  पूरे  ग्राहकों

 ae
 उपकरणों

 की
 सुची  तैयार  करने  पर  ही  मालूम  होगा  ।'

 अन्य  खच  का  भार  राष्ट्रीय कोयला  विकास  निगम  करेगा  ।  फ्रांसीसी दल  के  लौटने  के  पश्चात्
 उपकरणों  का  स्वामी  निगम  ही  होगा  ॥

 अंग्रेजी  में
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 द्  अधिनियम

 उठ
 ६४३.

 भी  वीरप्पा  :

 क्या  गृह-कर्म  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 अस्पृश्यता  अधिनियम  के  भ्रन्तर्गत  विभिन्न  राज्यो ंमें  १६६१  कौर  १९६६२

 में  कुल  कितने  मामलों  की  पुलिस  को  रिपोर्ट  दी  गई

 पुलिस  ढारा  कितने  मामलों  का  चालान  किया  गया

 कितने  मामलों  में  न्यायालयों  द्वारा  अपराधियों  को  दंडित  किया  गया

 कितने  मामलों  में  अपराधियों  को  न्यायालयों  द्वारा  दोष  मुक्त  किया  गया  आर

 (&)  कितने  मामले  aa  भी  न्यायालयों  के  समक्ष  विचाराधीन  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )  :  से  .  जानकारी  एकत्र  की
 जा  रही  है  ।  यथा  संभव  शीघ्र  पटल  पर  एक  विवरण  प्रस्तुत  कर  दिया  जायेगा  ।

 हरिजनों  के  मकान

 1६४४.  श्री  पृष्ठ  कुन्दन  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प  ले  दो  वर्षों  में  के  रल  में  हरिजनों  के  लिये  मकान  बनाने  के

 लिये  उस  राज्य  को  कितना  धन  भ्रावंटित  किया

 (a)  इस  मे ंसे  कितनी  राशि  खर्च  at  गई  कौर

 इस  अवधि  में  कितने  मकान  बनाये  गये  ?

 पंगत-काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  १२.  ०१  लाख  रुपये  |

 ae  राज्य  सरकार  से  यथार्थ  स्थिति  मालूम  की  जा  रही  है  ।  अपेक्षित  जानकारी

 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सुचना  प्राप्त  हो  जाने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 राज्य  के  दिक्षा  सचिवों  का  सम्मान

 प्र०  चे  बरुआ

 |  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 <  श्री  दया मलाल  सर्राफ  :

 |  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंधवी  :

 |  श्री  वासुदेवन  नायर  :

 |  थ्रो  किशन  पटनायक  :

 at  लिखा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  q&q3  में  शिक्षा  योजना  की  त्तियों  एवं  सुलतानों  को  श्रांकने  तथा  यह
 विचार  करने  के  लिये  कि  पाया  वर्तमान  शैक्षणिक  लक्ष्यों  में  किसी  परिवर्तन  की  जरूरत  राज्यों  के
 शिक्षा  सचिवों  की  एक  बैठक  हुई

 मिल  अंग्रेजी  में
 '



 €  ७०  लिखित  उत्तर  २१  १६६३

 यदि  तो  बैठक  में  क्या  सिफारिशें  की  और

 इस  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  फैसले  किये  हैं
 ?

 fate  मंत्री  का ०  staat

 कार्यवाही  का  एक  सत्संगत  भाग  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रखा  गया  |  देखिए  संख्या  एल०  टी०  १४६७  /  ६३]

 योजना  पर  विचार  करते  समय  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।

 राज्यों  में  aga  को  जारी  रखने  के  लिये  अधिनियम

 हंस  राज  :

 1६४६१  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री
 :

 राम  रतन  गुप्त

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  por  करेंगे  कि  sais  को  जारी  रखने  के  लिये  किन

 राज्यों  ने  अपने  राज्यों  में  विधान  पारित  कर  दिये  हैं  या  विधान  बनाने  का  विचार  किया  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हज़र नवीस )  :  संविधान के  अनुच्छेद  3Yy F eas के  अन्तर्गत

 अंग्रेजी भाषा  राज्य  के  भ्रमर  उन  सरकारी  कामों  के  लिये  प्रयुक्त  होती  जिन  के  लिये  यह

 संविधान के  लागू  होने  से  तुरन्त  प्रयुक्त  होती  रही  है  ।  मत  २६  १९६६५ की  सीमा  रेखा

 राज्यों  के  सरकारी  कामों  के  लिये  म्रंग्रेजी  के  प्रयोग  पर  लागू  नहीं  होती  तथापि  अनुच्छेद  qo  (2)  के

 ज ग्रन्तगत  ग्रेजी  भाषा  २६  q&eX  के  पश्चात्  राज्य  के  विधान  मंडल  में  कार्य-संचालन  के

 लिये  झंग्रेजी  का  प्रयोग  नहीं  किया  जा  सकता  जब  तंक  कि  राज्य  का  विधान  मंडल  विधिवत  ढंग  से  इस

 उप बन्धन  करे  |  इस  समय  यद  कहना  संभव  नहीं  है  कि  इस  काम  के  लिये  कितने  राज्य  विधि

 पारित  करने  का  विचार  करते  हैं  ।

 राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला

 विभूति  मिश्र

 1६४७.-  श्री  बड़े

 क्षण  पाल  fag :

 कया  बटालिक  श्रतुसंधान  site  सांस्कृतिक-कार्थ  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  के  कार्य  के  संबंध  में  प्रोफैसर  ets  at

 सरकार  को  दे  दी  गई  ग्रोवर

 यदि  तो  उन  रिपोर्ट  की  मुख्य  सिफारिशों  का  सारांश  क्या है  ?

 झनुसधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  रिपोर्ट
 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  ्रनुसग्धान  परिषद्  को  प्राप्त  हो  गई  है  ।

 मूल  सिफारिशें  ये  हैं  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  के  व्यावहारिक  ः  से
 श्रसंदंघित  व्यावहारिक  अनुसन्धान  उच्च  भौतिक

 शास्त्र  केन्द्र को  सौंप  दिये  जायें  जो  दिल्ली
 बनिश्वविद्यालय  के  साथ  मिल  कर  काम  कौर

 पण
 सल  अंग्रेजी  में
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 (२)  शेष  कार्य  का  समूचित  पुनर्गठन  किया  जाय  जिस  में  अन्य  राज्यों  के
 साथ  साथ  (१)

 उद्योगों की  सहायता  करने  के  लिये  मापकों  शर  टैस्ट  करने  का  काम  करने  वाले  एक  मजबूत

 विशिष्ट  विकास
 को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  एक  परियोजना  शौर

 (१)  इलैक्ट्रोनिक  पुर्जों  के  फेब्रिकेशन  के  लिये

 (2)  शीशे  के  सामान  Wie  औजारों के  फेब्रिकेशन के  दो  विकास  एवं  उत्पादन  एकक

 €थापित  करने  का  काम  शामिल  हो  :

 कोयला  उद्योग

 1६४८.  श्री स०  मो ०  बनर्जी :  कया  खान  प्रोर  इंधन  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सुगल  सराय  से  कोयले  के  सम्भरण  में  सुधार  हुजरा  है  ;

 यदि  तो  किस  सीमा

 स्थिति  में  भ्र ग्रे तर  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  हैं  ?

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  :  शौर  हां  ।  दैनिक  सत  कोयला

 गाड़ी  भराई  स्थिति  मुगल  सराय  से  भागे  की  जाने के  लिये  सुधर  गई  जैसा  कि
 निम्न  विवरण  से

 मालूम  होगी  होगी  :--

 महीने

 यथार्थ  भराई  यथार्थ  भराई

 FERR  में  qee3 F में

 {sez  ROR’

 query  २१३०

 9845.0  RUSE

 १६९०७  24.0

 qaoe  २०२६

 {59%  qos

 १९२७
 त्

 जुलाई
 २११८

 सरकार  ने  मुगल  सराय  से  ऊपर  के  स्थानों  पर  उपभोक्ताओं  के  लिये  कोयले  के  संभरण  की

 स्थिति को  भ्र ग्रे तर  सुधारने  के  लिये  निम्न  मुख्य  कार्यवाइयां की  हैं

 (१)  बंगाल  बिहार  कोयला  क्षेत्रों  से  सराय  से  परे  के  क्षेत्रਂ  में  प्रति  दिन  १००  बेमन

 रेल  बहन  क्षमता  जुलाई  १९६२  से  बढ़ा  दी  गई  है  ।
 लिटा

 मूल  अंग्रेजी  में



 oR  लिखित  उत्तर  २१  १६६ ३

 (२)  १९६३  से  वितरण के  ढंग  में  संशोधन कर  दिया  गया  है  ताकि  लम्बी

 दूरी के  लिये  ब्लाक  रेकों  में  अधिकतम  माल  भेजा जा

 (३)  रविवार  ate  छुट्टी  वाले  दिनों  को  कोयला  गाड़ियों  को  भरने  का  काम  तेज  करने

 के  लिये  कोयला  खानों  को  कहा  जा  रहा

 (¥)  बंगाल-बिहार  क्षेत्रों  स ेमुगल  सराय से  आगे  के  स्थानों  तक  उपभोकक््ताश्ों  को  कोयला

 भेजने  के  लिये  ,  गढ़वा  रोड  को  राबर्ट  गंज  से  मिलाने  के  लिये  एक  नई  लाइन का

 निर्माण  करके  एक अतिरिक्त मार्ग  बनाया  जा  रहा  है  ।

 (x)  सिंगरौली  कोयला  क्षेत्र  का  विकास  करने  के  लिये  योजनायें  बनाई  गई  जो  तीसरी

 योजना में  लगभग  २४५  लाख  टन  माल  निकालेगा  कौर  समस्त  कोयला  मुगल  सराय  से

 ऊपर  ऊपर
 उद्योगों  के  लिये  होगा  ।

 (६)  विविध  राज्यों  में  महत्वपूर्ण  स्थानों  पर  कोयले  के  ढेर  बनाना  ।

 राजस्थान  में  वायु  बेग  का  सर्वेक्षण

 र
 1६४६.  श्री  wort  कि सहज  a सा  फि निक  श्रनुसंघान  wie  सांस्क्ृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 राजस्थान  में  वायुक्षेत्र  का  जो  सर्वेक्षण  किया  गया  उसके  परिणाम  स्वरूप  तक

 कितनी  सफलता  मिली  कौर

 (@)  सर्वेक्षण  किन  स्थानों  पर  किया  गया  था  ?

 अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ  कबीर )  :  सर्वेक्षण से  पता

 चला  है  कि
 यदि  जोधपुर  से  उत्तर  कौर  पश्चिम  की  श्र  रेखायें  खींची  तो  इन  रेखाओं के  पश्चिम

 कौर  उत्तर
 की

 ग्रोवर  का  क्षेत्र  वायु  विद्युत  उपयोग  के  लिये  अधिक  लाभदायक  है  ।  १-२  किलोवाट के

 ४  विद्युत्  जैनरेटर  इन  क्षेत्रों  में  सरदी  के  महीनों में  काम  कर  सकते  राजस्थान के  अधिकांश

 भागों  में
 जल

 खेंचने  की  वायु  मिलें  काम  किन्तु  सरदी  के  महीनों  में  उनका  काम  काफी  कम
 होगा ।

 (  उन  स्थानों  के  नाम  हैं ९ ्

 १.  गंगानगर  2  बीकानेर
 ४.  बारमैन जोधपुर

 ५.  जयपुर  ्  अजमेर  ७.  कोटा  ८.
 €.  गारा  रोड  १०.  चूरू  ११.  नागौर  १२.  पिलानी

 १३.  १४.  अलवर  १५.  धौलपुर
 १७.  फलौदी  १८.  सीकर

 १६.  एरिन पुरा  रोड

 9é  जैसलमेर  २०
 २१.  झालावाड़

 ee
 अंग्रेजी  में
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 भूतपूर्व  बस्तर  नरेश

 श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  fag:

 |
 थ्रो  पू०  च०  देवबंद

 |  श्री |  लखमू  भवानी

 1६५०-८४  थी  प्रकाश ओर  झा स्त्री  :
 |  श्री  गोकरन  प्रसाद  :
 |

 ।  श्री  माते  :

 ओंकारलाल  बैरवा :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  कोर्ट  श्राफ  वार्ड स  के  नियंत्रण  से  बस्तर  के  भूतपूर्व  शासक  की  सम्पत्ति  को  मुक्त

 करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  किया  जा  चुका  है  ;

 यदि  तो  निर्णयों  का  ब्यौरा क्या  कौर

 क्या  वहू  निर्णय  कार्यान्वित  किया  जा  चुका  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  .
 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने

 बस्तर के  भूतपूर्व शासक  की  सम्पत्ति  को  २५  qeRR  से  कोर्ट
 ग्राफ  ars  स  सै  मुक्त  कर  दिया

 है  ।
 भूतपूर्व

 शासक  की  अपनी  निजी  सम्पत्ति  उसकों  दे  दी  किन्तु  शासक  के  नाते  उस  की

 सम्पत्ति  aaa  शासक  महाराज  विजय  चन्द्र  भंजदेव  को  दी  जायगी  ।

 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष

 ७१०५
 1६५१.  श्री  प्रॉकारलाल  बैरवा  :  कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें  कि  राष्ट्रीय

 रक्षा  कोष  में  भूतपूर्व  नरेशों  ने  श्री  तक  कितना  पैसा  दिया  है  ?

 गह-किये  मंत्री  लाल  बहादुर  :  भूतपूर्व  नरेशों  ने  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  ग्लानि

 थैलियों
 में

 से  कुल  25,199,849  रु०  ४०  न  पै०  का  वार्षिक  अंशदान  देने  का  वचन  दिया  था  |

 शु  मंत्रालय  में  उपलब्ध  सूचना  के  अ्रनुसार  भूतपूर्व  नरेशों  ने  अभी  तक  q9,t  ३,४४५  रु०  की  रकम es
 देदी  है

 जीव  उत्पत्ति  संबधी  अनुसन्धान

 श्री  श्रॉकारलाल  बैरवा  :  क्या  वैज्ञानिक  made  कौर  सांस्कृतिक-काय

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  चार  भारतीय  वैज्ञानिकों  ने  नैनीताल  की  प्रयोगशाला  में  जीव

 उत्पत्ति  के  कुछ  महत्वपूर्ण  का  विश्लेषण  किया  है  ;  ax

 यदि  तो  इनके  पांच  साल  के  भ्रध्ययन  का  क्या  परिणाम  रहा  है  ?

 अनुसंधान  और  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  lo  :

 प्रश्न  शायद  उस  अनुसन्धान  के  बार  में  है  प्रोफेसर  झरो  ०एन ०  पर्ती  के  नेतृत्व  में  डी  ०  एस०  बी०

 गवर्नमेंट  नैनीताल  के  बारे  में  ale  इलाहाबाद  यूनिवर्सिटी  के  रसायन  शास्त्र  के  असिस्टेंट

 |
 ee

 प्रोफेसर  डा०
 कृष्ण

 बहादुर  के  नेतृत्व  में  इनग्रार्गेनिक  सामग्री  से
 जीव-उत्पति

 वे
 बार  में  की  गई  है

 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
 '



 €  ०४  लिखित  उत्तर  २१  qeRX के

 हमारी  पूछताछ पर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  निम्नलिखित  सुचना दी  है

 नैनीताल  में  प्रोफेसर  करो  एन०  पर्ती  कौर  श्री  एम०  डी०  पाठक  तथा  इलाहाबाद  में

 डा०  कृष्ण  ब  दुर  कौर  उनकी  पत्नी  डा०  एस०  अपने  अनुसंधान

 छात्रों की  मदद  फोटोजेनिक  ल  प्रोसेस  के  जरिए  ऐसी  सेल  के  प्राकार  की  यूनिटें

 (०'५  से  २५  तैयार  करने  में  सफल  हुए  हैं  जिनमें  समरस
 गणन  शर  मेटाबोलिक  क्रिया के  जीव  सम्बन्धी गण  दिखाई  देते  हैं  इन  यूनिटों

 जीवाणु  कहा  गया  है  ।

 भ्रास्टेलियाई  टेनिस  शिक्षक  का  प्रस्थान

 |  श्री  दे०  द०  पुरी

 ६५३  4
 शमी  प्०  कहना

 aft  इन्द्रजीत  गुप्त

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  आस्ट्रेलियाई टैनिस  शिक्षक  श्री  स्टेनले  ऐडिड के  बारे

 राष्ट्रीय  खेल  संस्था  निदेशक  के  प्रेस  वक्तव्य  की  प्रो  झ्राकर्षित  किया  गया  है  ;

 क्या  श्री  एडवर्ड्स  इस  संस्था  के  निदेशक  की  धनमती  के  बिना  टैनिस  टीम  के  साथ
 भारत से  चले  गये  हैं

 यदि  तो  उनका  त्याग पत्न  किसने  स्वीकार  किया  है  ;  कौर

 क्या  त्यागपत्र  इस  काल  में  स्वी  कार  किया  गया  है  कि  राष्ट्रीय  खेल  बोझ  संस्था  का

 निर्णय  एक  मत  से  इसके  विपरीत  था  ?

 मंत्री  (  डा०  का  ला०  श्रीमाली  )  )  जी  हां

 श्री  स्टेनले  एडवांस  भारत  सरकार  की,श्रनुमति  से  इंगलेंड  को

 टीम  के  साथ  भारत  सरकार  ने  संस्था  के  निदेशक  को  उसे  छोड़ने  के  लिये  कह  दिया  था  ४

 जी  नहीं  ।

 पड़ोसियों  पर  रोक

 श्री  बैरियर
 :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  >

 क्या  श्रापातकाल  में  पदोन्नति  पर  कोई  रोक  है  ate  यदि  तो  यह  रोक  किन  बर्गो

 के  पदों पर  लागू  होती है  ;

 उगा  पर
 सन

 हैकि  गृह  कार्य

 और

 वित्त  मंत्रालय  के  वरिष्ठ  अधिकारों  को  हाल  में ही  पदोन्नति की  गई  है  ;

 यदि  हों  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  ak
 कितन  मामलों  में  wax  सचिव  स्तर  के  नीचे

 पदोन्नति की  गई  है  ?

 कर्मचारियों
 के  रोक  के  होते

 ——  नहाना  नथ
 झंप्रेजी  में
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 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  केवल  विकेन्द्रीकृत  पदावलियों

 पर  है  ग्रोवर  ओवर  सचिव  तथा  प्रवर  के  पदों  पर  पदोन्नतियों  पर  लागू  नहीं  क्योंकि इन  पदों

 पर  नियुक्तियां  केन्द्रीकृत  हैं  ae  यदि  कहीं  अफसर  फालतू  होते  हैं  तो  उनको  एक  मंत्रालय से  बदल  कर

 दूसरे  मंत्रालय  में  तथा  पदावधि  प्रतिनियुक्तियों  पर  लगा  दिया  जाता  है  ।

 जहां  ।

 उपरोक्त  के  उत्तर  की  दुष्टि  से  यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 में  रख  दिया  गया  |  देखिये  एल०टी०-१४९८/६३]  ।

 भारत  सर्वेक्षण  समिति

 /  भी  रामचन्द्र उलाका  :
 TREE  भो  कुलेश्वर  मोना  :

 कया  वैज्ञानिक  भ्रनुसधान तथा  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  १०  १९६२  के  अ्रतारांकितः

 प्रश्न  संख्या  २२६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भारत  सर्वेक्षण  समिति  तथा  राष्ट्रीय  अटलस  संगठन  के  प्रतिवेदन  पर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 बिछानी  अनुसंधान  site  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय में
 उपमंत्री  झ०  मो ०  :

 तर  रिपोर्ट  पर  प्रभी  सरकार  द्वारा  विचार किया  जा  रहा  है  |

 विज्ञान  को  नयापन

 शी  धुलाकर  सीना  :
 ६४६

 राम  बन्दर  उलाका

 बया  शिक्षा  मंत्री  १४  FERQ  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  {ey  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ”
 क्या  सरकार  ने  प्रारम्भिक  स्तर  पर  विज्ञान  के  झ्र ध्या पन  में  सुधार  करने  के  लिये  विज्ञान

 सलाहकारों  की  राष्ट्रीय  गोष्ठी  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार कर

 लिया है  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मंत्री  का०  ato  श्रीमाली  )  :  गोष्ठी  की  सिफारिशें  प्रावश्यक
 कार्रवाई के  लिये  सभी  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गई  हैं  ।

 ह

 मूल  ग्रे
 में
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 दिल्ली  में  उच्च  दिक्षा

 [|  श्री  भागवत झा
 ला सार स्वान

 श्री  सालफृष्ण  वासनिक  :

 श्री  MHTTATT  शास्त्री  : ६५६८५

 |  श्री  कछवाय  :

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  के  इस  वर्ष  के  शिक्षा  वर्ष  के  दौरान  कालिजों  में  प्रवेश  की  समस्या  बहुत

 कठिन  रही  ;

 क्या  बहुत से  लोग  जो  उच्च  शिक्षा के  लिये  जाना  चाहते  थे  प्रवेश  प्राप्त  न  कर  सके  ;

 और

 इस  सम्बन्ध  में  अन्तिम  स्थिति  कया  है  ?

 गतिकता  मंत्री  का०  ला०  :  ग्रोवर  यह  सच  है
 कि

 कुछ  कठिनाई

 चालू  शिक्षा  वर्ष  में  कालिजों  में  प्रवेश  का  मामला  दिल्ली  में  कठिन  रहा  ।  परन्तु  विश्वविद्यालय

 स्थिति  का  मुकाबला  करने  की  दृष्टि  से  विभिन्न  पाठ्यक्रमों  में  स्थानों की  बढ़ा  कर  १७०२

 कर दी  ।  इसके  कुछ  कौर  लोग  भी  विज्ञान  पाठ्यक्रमों  में  प्रवेश  पा  इस  दुष्टि  से

 क्रमों  में  प्रवेश  के  लिये  अपेक्षित  न्यूनतम  प्रतिशतता  कम  कर  दी  बी०  एस०  सी०  )

 में  प्रति  शक्ति  ६०  से  कम  करके  ५७  भ्र ौर बी बी  ०  एस०  सी ०  वर्ग  क म ४५० में  ४०
 toy

 से  कम  करके

 wy  कर  दी  गई  ।  जो  नियमित बी०  To  पाठ्यक्रम में  प्रवेश  न  ले  सके  उन्हें सला  दी  गई  कि
 वें  डाक  द्वारा  शिक्षा  के  पाठ्यक्रम  में  तथा  afar  शिक्षा  के  मंत्रणा  बोर्ड  में  प्रवेश

 कर  लें  ।

 प्रवेश  के  लिए  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  पास  १०५७५  नाम  विभिन्न  पाठ्यक्रमों  में

 प्रवेश के  लिए  रजिस्टर  हुए  थे  ।  उन में  से  G3Eo  को  प्रवेश  प्राप्त  हो  गया  |

 far
 ०७४

 का  ल  IG  सन्ध्या कालीन  कालज

 1६५८.  श्री  इस्बीचिबाबा
 :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यट  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  केरल  विश्वविद्यालय  ने  कालीकट  में  सन्ध्या कालीन  कालेज  चालू  करने  के  बारे
 में  कोई  प्रस्थापना  प्रस्तुत  की  है  ;

 यदि  हा  तो  वह  विस्तार  से  क्या  है  ;  ai

 यह  कालेज  कब  से  अपना  कार्य  आरम्भ  कर  देगा  ?

 शिक्षा  मंत्री
 (

 डा०  का०
 ला०

 श्री मालो )  :  जी  नहीं ।

 (@) ait (7). और  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 टट
 पु मूल  मं प्रे जी  में
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 लिका  के  लिये  योजना  आवंटन

 TERE.  रोक  ना०  विद्याशंकर  :  बया  शिक्षा  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कौर  तृतीय  पंचवर्षीय  योजनायें  के  अन्तर्गत  शिक्षा  के  लिए  सब  मिला

 कर  कुल  कितनी  धन  राशि  का  आवंटन  किया  गया  कौर  इन  वर्षों  में  कितने  प्रतिशत  राशि  का  उपयोग

 किया  गया  ;  शौर

 किन  योजनाओं में  कुल  आ्रावंटन  के  ४०  प्रतिशत  से  भी  कम  का  उपयोग  हो  पाया है

 इस  धीमी  प्रगति  के  कारण  क्या  हैं  ?

 oh ferent  मंत्री  काठ  ला०  श्रीमाली  )  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  में
 रखा

 गया
 ।  देखिये एल०  टी०  संख्या  Vvee/eR)I

 सामान्य  शिक्षा  सम्बन्धी  योजनायें  को  चार  मुख्य  वर्गों  में  बांटा  गया  है--प्रारम्भिक
 माध्यमिक  विश्वविद्यालय  शिक्षा  तथा  उच्च  शिक्षा  ।  इन  वर्गों  में  से  किसी  में  भी

 १६६१-६४  में  ४०  प्रतिशत  से  कम  राशि  का  उपयोग  होने  की  संभावना  नहीं  है  ।

 एस०  ato  श्रच्यापिकायें

 ६६०.  थी  बड़े  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  .

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  शिक्षा  निदेशालय  के  भ्रन्तगंत  कार्य  करने  वालों  को

 ३००  रुपये  का  वेतन क्रम  मंजूर  करने  के  मामले  में  एस ०  वी ०  पिकासों  की  उपेक्षा  की  गई  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  श्र

 क्या  निकट  भविष्य  में  उन्हें  यह  वेतन क्रम  मिल  जायेगा  ?

 frat  मंत्री  का०  ला०  :  सभी  पात्र  एस०  वी०  अध्यापिकाओं

 को  १३०--३००  रुपये का  बे तन क्रम दे  दिया  गया है  ।

 ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला

 1६६१.  श्री  बड़े  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  site  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा
 ati

 क्या  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  के  निदेशक  की  नियुक्ति  प्रभी  तक  नहीं  की  गयी

 है  ;  कौर

 यह  स्थान  कबसे  खाली  पड़ा  है  ?

 r
 taste  अनुसंधान  शौर  काय  मंत्री  हुमायूँ  :  जी  at

 १४  9869.4,  परन्तु  एक  भार-साधक  उप-निदेशक  RI-F-ER  को  नियुक्त

 wey  न  तलिवविनिनिविवननविवि

 कर  दिया  गया  था  ।

 मूल  अंग्रेजी
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 कोयले  का  उत्पादन

 ६६२.  श्री  बड़े  :
 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने

 क्षेत्रवार  विभिन्न  खानों  के  कोयला  उत्पादन  के  लक्ष्य  निर्धारित  कर  दिये  हैं  ?

 fara  और  इंधन  मंत्री  :  जी  सरकार  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के

 दौरान  क्षेत्रवार  कोयला  उत्पादन  के  लक्ष्य  निर्धारित  कर  दिये  हैं  |

 नागरिक  शास्त्र  क  शिक्षक

 1६६३.  श्री  बड़े  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  उन  उच्च  माध्यमिक  विद्यालयों  की  संख्या  क्या  जहां  पर  कि  ११  वीं  कक्षा

 को  नागरिक  शास्त्र  पढ़ाने  के  लिए  ग्रहों  शिक्षकों  की  ब्यवस्था  नहीं  है  ;  ate

 इस  प्रकार  की  व्यवस्था  न  होने  के  FAT  कारण  हैं  ;

 कया  दिल्ली  उच्चतर  माध्यमिक  विद्यालयों  में  ऐसे  शिक्षक  भी  हैं  जो  ग्यारहवीं  कक्षा

 को  नागरिक  शास्त्र  पढ़ाने  के  लिए  हैं  पौर  जो  इस  समय  ग्यारहवीं  कक्षा को  नागरिक  शास्त्र

 पढ़ा रहे  परन्तु  जिन्हें  स्नातकोत्तर  शिक्षक  वेतन  क्रम  नहीं  दिया  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०  कहा  ला०  श्रीमाली )  :  कोई  नहीं  ।

 ot  नहीं  ।

 ser  ही  नहीं  उठता  ।

 भारत  सबक  समाज  को  सहायता

 1६६४.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  १९६२-६३  के

 दौरान  कौर
 YERR—-EV

 में  अब  तक  विभिन्न  शिविरों  को  चलाने  के  लिये  भारत  सेवक  सामज
 को  सहायता के  रूप  में  कितनी  राशि  दी  गई  है  ?

 परीक्षा
 मंत्री  (  डा०  ro  ला०  श्रीमाली  :

 —

 रहि
 ग यट

 FERR—-KR  .
 R897 १

 १६६३-६४
 Yo,50%  oo

 नोट  :--
 यह

 अनुदान  केन्द्रीय  भारत  सेवक  समाज  के  द्वारा  दिया  मया  है  ।
 मल  अंग्रेजी  में
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 वैज्ञानिक  जल विज्ञान का  राष्ट्रीय  कार्यक्रम

 स०  ०  सामन्त  :

 ६६५-  श्री  ब०  [. ०!  दास

 म०  ला०  द्विवेदी  :

 कया  शिक्षा  मंत्री  १७  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  o¥ FAT के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  भारत  ने  यूनेस्को  द्वारा  बुलाई  हुई  वैज्ञानिक  जल  विज्ञान के  भ्रन्तर्गत  कार्यक्रम  के  लिये

 की  बैठक  में  भाग  लिया  था  जो  कि  गत  मई  में  दीर्घ-कालीन  कार्यक्रम  बनाने  के  लिये

 बुलाई गयी  थी  ;

 यदि  तो  कया  शिष्टमण्डल  में  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  के  कुछ  विशेषज्ञों  को

 शामिल  किया  गया  था  ;  शर

 जिन  मुख्य  बातों  पर  चर्चा  हुई  जिन  पर  बैठक ने  सिफारिशें की  हैं  वे  क्या थीं  we

 उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है  ?

 परीक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 विवरण  बैठक  की  कार्यवाही  प्राप्त  होने  शौर  उसके  परीक्षण  के  बाद  सभा  पटल  पर  रख

 दिया  जायेगा  |

 गुरू  गोविन्द  सिह  की

 ६६६.  श्री  दलजीत  कया  वैज्ञानिक  श्र  तुत  घान  ate  सांस्कृतिक  कायें  संतरी  य  ट  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सिखों  के  दशम  गुरु  गोविंद  की  कलगी  को

 अंग्रेज  लंदन  में  ले  गये  थे  वहू  व  अजायब  घर  में  हैं  |

 क्या  उसे  वापिस  लेने  की  मांग  की  गई  है  ;  रोक

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  किया  जा  र  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  ate  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  (  श्री  हुमायूँ  कबीर  )  :  कौर

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  । प्र

 मसरूफ़  के  मुख्यालय द्वारा  पाठ्य  पुस्तकों  का

 प्रदान

 TREY.
 डा०  सहादेव  प्रसाद

 [ sit  a  झिगय्ान

 क्या  क्षा  मंत्री  as  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मैसुर  के  मुद्रणालय  प्रैस  )
 द्वारा  प्रकाशित  स्कूल  पाठुप्रपुस्तकं

 विषय  ate  श्रेणी -
 चार  बिस्तार से  क्या  हैं  ;

 मत  aia  में
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 छपने  के  लिये  इन  पाठ्य  पुस्तकों  के  चयन  का  ढंग  अपनाया जाता  है  ;

 विभिन्न  राज्यों  में  गरीब  ate  जरूरत  मंद  बच्चों  में  कितनी  पुस्तकें  बांटी  जायेंगी  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  मैसूर  का  पुस्तकालय  यूनेस्को  के  दक्षिण-पूर्वे

 देशों  को  प्राथमिक  शिक्षा  के  प्रसार  में  सहायता  देने  के  कार्यक्रम  के  अ्रधीन  पश्चिमी  जर्मनी

 की सरकार  द्वारा  भारत  को  उपहार  स्वरूप  दिये  गये  तीन  प्रिंटिंग  प्रेस  में  से  एक  यह  कभी  स्थापित

 नहीं  किया  गया  है  ।  जो  बातें  तथा  में  उठाई  गयी  उनका  प्रश्न  स्तर  पर  उत्पन्न

 नहीं  होता  ।

 ज्योतिष  में  भ्रनुसंधान

 1६६८.  शी  ईश्वर  रेड्डी  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  ज्योतिष की  शिक्षा  देने  तथा  उसके  श्रनुसंधान  को

 हन  देने की  सरकार  की  कोई  योजना  है  ;

 यदि  तो  वह  विस्तार  से  क्या  है  ;

 उस  पर  48 &3-E¥ F Ty HY aT ate UT में  व्यय  की  जाने  वाली  राशि  क्या  होगी  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  ग्रोवर  सरकार के  समक्ष  ऐसी  कोई

 योजना  नहीं  परन्तु  दुसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  विश्वद्यालय  अनुदान  aay ने
 खित  दो  केन्द्रों  को  चुना  यहां  पर  कि  ज्योतिष  विज्ञान  के  शिक्षण  तथा  भ्रनुसंधान  को  प्रोत्सा  देनें  की

 सुविचारों  की  व्यवस्था  की  गयी  थी

 (१)  नीलामियों  वेधशाला  शौर  उस्मानिया  विश्वविद्यालय  का  ज्योतिष

 हैदराबाद  जहां  कि  प्रयोगात्मक  ज्योतिष  में  भ्रनुसंघान  प्रशिक्षण

 की  व्यवस्था होगी  ;  कौर

 (२)  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  भौतिक  शास्त्र  विभाग  में  सैद्धांतिक  ज्योतिष  ate  ज्योतिष

 भौतिक  के  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  की  गयी  थी

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  योग  ने  निज़ामीया  वैधशाला  att  उस्मानिया
 विश्वविद्यालय  हैदराबाद  के  ज्योतिष  विभाग  के  विकास  के  लिए  १८,५८,५००  रुपये  को  व्यय  की

 स्वीकृति  दी  इस  व्यय
 का  एक  अर्थात्  १,६०,०००  डालर  पुस्तकें  तथा  पत्र  पत्रिकाओं के

 के  लिये  उपलब्ध  था  ag  भारत  गेहूं  कजी  शिक्षा  विनिमय  कार्यक्रम  के
 अन्तर्गत

 के  कोषों  से  है  ।  बाकी
 का  व्यय  २:१  के  हिसाब  से  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  देगा  तथा  उस्मानिया  विश्वविद्यालय  के

 बीच  बांट  दिया
 जायेगा  आयोग

 ने  ३२,०००  रुपये  वार्षिक  व्यय  स्टाफ  के  लिये  भी  स्वीकृत किये  ताकि
 ज्योतिष  विभाग  को  चलाया  जा  सके  ।  दिल्ली  के  भौतिक  विज्ञान  विभाग  के  लिये  भो  दूसरी  योजना

 किया  गया  था
 कील  में  ८.  Yo  लाख  रुपये  का  अनावर्ती  तथा  २०,०००  सु०  प्रति  वर्ष  का  थ्रावर्ती  व्यय  भी  स्वीकृत

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  aaa  अतिरिक्त  स्टाफ  की  नियुक्ति  के  लिये  भी  अनुमानता
 ७,६५०  रुपये का  वार्षिक  झावर्ती  तथा  99,0000  रु

 पये  का
 अनावर्ती  व्यय  स्वीकृत  किया  गया  ।  जिससे

 उस्मानिया  विश्वविद्यालय  का  ज्योतिष  विभाग  पृ  पत्रिकायें  इत्यादि  खरीद  सकेगा  ।

 सल  अंग्रेजी  में
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 स्वीकृत  व्यय  के  लिये  अपेक्षित  भ्रनुदान  सम्बद्ध  विश्वविद्यालयों  को  उनकी  आवश्यकताओं

 अनुसार उन्हें  दिया  जा  रहा  १९६३-६४  के  दौरान  में  भी  उन्हें  उपलब्ध  हो  जायेगा
 ।

 मुद्रण  के  क्षेत्रीय  स्कूल

 कजरोलकर :

 ६६९.
 J

 भी  यदा पाल

 st  सहगल

 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान we  सांस्कृतिक  कार्य
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  मुद्रक  सम्मेलन  ने  सरकार  पर  इस  बात  का  दबाव  डाला है

 मुद्रण  के  क्षेत्रीय  स्कूलों  के  शिक्षण  स्तर  में  सुधार  किया  कौर

 यदि  तो  इसकी  प्रतिक्रिया  कया है  ?

 faire  अनुसंधान ्र  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  कबीर  मुद्रक  सम्मेलन
 थे  ऐसी  कोई  प्रस्तावना  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  हुई  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कॅरियर  पुलिस  रेडियों  संस्था

 ६७०.  श्री  प्र०  चे  बरूआ  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दिल्ली  में  केन्द्रीय  पुलिस  रेडियो  संस्था  की  स्थापना  की  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  पर  कितनी  राशि  व्यय  होगी  ;  श्र

 हैं  ? ए इस  feat  में  क्या  पग  उठाये  जा  रहे

 गृह-कोर्ट  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हुजरनबीस  )  :  से  केन्द्रीय  पुलिस  रेडियोਂ
 संस्था  को  दिल्ली में  स्थापित  करने  की  प्रस्थापना  विचारधीन  है  ae  विस्तार  से  उस  पर  विचार  होः

 र  है  ।

 मिर्जापुर  जिले  में  लौह  वयस्क  कौर  चून  का  पत्थर

 न ्cat  विश्वनाथ  पांडेय
 TRE.

 श्री
 faa  प्रसाद  :

 कया  खास  तौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें कि  :

 कया  यह  सच  है
 कि  मिर्जापुर जिले  प्रदेश  )  में  भूगर्भवेत्ताप्रों  के

 दल  को  लौह

 अयस्क  कौर  चूने  के
 पत्थर

 का
 भारी

 भंडार  मिला  है  ;  शौर

 यदि  तो  लौह  वयस्क  तथा  चूने  के  पत्थर  का  कितना  भंडार  प्राप्त  हुआ  है
 ?

 मूल  wast  में
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 खान  शौर  इंधन  मंत्री  हाल  ही  में  ऐसी  कोई  खोज  नहीं  की  गई  है  किन्तु

 बहुत  वर्षों  से  चूना-पत्थर के  बड़े  निक्षेपों  कच्चे  लोहे  की  कम  मात्रा  की  विद्यमानता का  पता  लगा

 चूना  पत्थर  के  संचयों  का  ७५  मिलियन  मीटरी  टन  में  होने  का  ग्रनुमान  है  ।

 ;  meta समस्त  कोयला  धोनी  क  कारखानों  को  डक  संगठन

 लाना

 TROR.  श्री  मुरारका  :

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यट  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  इस  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  कि  तमाम  कोयला  धोने  वाले  कारखानों
 का  कार्य-संचालन  एक  संस्था  के  अधीन  किया  जाये  ;  कौर

 यदि  तो  इस  दिशा  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 para  are  इंधन  मंत्री  झल गे दन  इस  प्रकार की  कोई  प्रस्थापना

 हाल  विचाराधीन नहीं  है

 रुद्र  सागर  क्षेत्र में  तेल

 ६७२.  श्री  रा०  स०  तिवारी  :  क्या  खान  शौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  असम  के  रूद्र  सागर  क्षेत्र  में  WAS  ताल  की  गई  है  उसमें  तेल  पाये  जाने

 की  पूरी  सम्भावना हैं

 यदि  तो  इसके  निकाले  जाने  पर  कितना  व्यय  होगा  ;  श्र

 यह  कार्य  कब  से  शुरू  हो  सकेगा  ?

 स्वानश्रौर  इंधन  wat  (  श्री  श्रलगेहान  :  जी

 इस  स्थिति  पर  नहीं  बताया  जा  सकता
 ।

 RG-Y—-FE RO  को  श्रन्वेषणी कार्य  शुरू  हुसना  ।  अब  तक  ६  कुएं  ब्यूटी  किये  गये  हैं
 a  way  कार्य  प्रगति  पर  है  ।

 ग्राफिक
 '

 कलाओं
 के  लिये  sata  अनुसंधान  संस्था

 |  श्री

 TROY,  श्री  यदा पाल

 झ०
 सिर  सहगल :

 वैज्ञानिक  शध्रनसथा ह  सनौर  सांस्कृतिक-कार्य  मस्ती यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  ११  वे  अखिल  भारतीय  मुद्रक  सम्मेलन  ने  सरकार  पर  इस  बात  के  लिए  जोर  दिया
 है  कि

 कलाम
 ं  के

 लिए
 एक  rate

 अनुसन्धान  संस्था की  स्थापना
 की  जाय  |

 अंग्रेजी  नि
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 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सॉस्फुतिक  कार्य  मंत्री  (  शी  हनुमान
 :

 सुरक
 लग  की  से  एसा  कोई  प्रस्ताव  सरकार  को  नहीं  मिला  ।

 wer  ही  नहीं  उठता  ।

 भारतीय we  सेवा

 TRoy.  शी  राठ  गि०  दुबे  :  कया  गृह  कार्य  मन्त्री  १  १९६३  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 २६१६  के  उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  HAT  करेंगे  कि

 कया  भारतीय  प्रथ  सेवा  में  जिन  अधिकारियों  को  शामिल  किया  जाना  उनकी  अन्तिम

 सुची  तैयार  कर  ली  गयी  है

 यदि  तो  इसे  कब  तक  प्रकाशित  कर  दिया  जायेगा
 ?

 गंगृहकार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (at  सूची  को  अभी  afer रूप
 दिया

 जाना है  ।

 afer  रूप  दिये  जाने  के  तुरन्त  बाद  इसे  प्रकाशित  कर  दिया  जायेगा  ।

 दिलती  के  स्कूलों  में  भाषाओं  का  भ्रध्ययन

 PRR  भी  ग  fro  मुसाफिर  क्या  शिक्षा  मन्त्री  वह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  उन  स्कूलों  में  जहां  शिक्षा  का  माध्यम  हिन्दी  द  सरी  भागा

 का  पढ़ाना  किस  कक्षा  से  प्रारम्भ  किया  जाता  है  ate  इसकी  शिक्षा  को  प्रारम्भ  करने  के  लिए  कम से

 कम  कितने  छात्रों  का  होना  आवश्यक  है

 जिन  स्कूलों  में  शिक्षा  का  माध्यम  हिन्दी  न  होकर  भारतीय  संविधान में  उल्लिखित

 चौदह  भाषाग्रों  में  से  कोई  अन्य  भाषा  होती है  वहां  दूसरी  भाषा  का  अध्ययन  किस  कहां  से

 प्रारम्भ  होता  है  :  ate

 जिन  स्कूलों  में  माध्यम  हिन्दी  भाषा  उनमें  तीसरी  भाषा  का  अध्ययन  किस  कक्षा
 स  आरम्भ  होता  है  कौर  तीसरी  भाषा  को  कक्षा  आरम्भ  करने  के  लिए  कम  से  कम  कितने  छात्रों की
 जरूरत  होती

 है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  :  से

 (8)  पहली  से  आठवीं  तक

 हिन्दी  माध्यमिक  बालें  सकल

 हिन्दी  माध्यम  वाले  स्कूलों  में  दूसरी  भाषा  इंग्लिश  होती  हैं  जोकि  छठी  कक्षा से  प्रारम्भ  होती

 यह  दूसरी  भाषा  पढ़ना  सबके  लिए  ग्रनिवायं  होता  है  ।  कम  से  कम  भ्रपेक्षित  छात्रों की  संख्या

 का  प्रशन  इस  मामले  में  नहीं  उठता  है  ।  छठी  कक्षा  से  तीसरी  भाषा  भी  आरम्भ  कर  दी  जाती  यदि

 बालों  की  संख्या  १२  हो  ।  तीसरी  भाषा  की  निम्न  विषयों  के  विकल्प  के  रूप  में  की  जा

 ee
 सकती  है  ।  वे  विषय  हैं  :  संगीत  कला  तथा  शिल्प  ।

 क
 मल  श्रंप्रेजी  में

 Indian  Economie  Service

 $81  (Ai)
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 मेर-हिन्दी  साह् यम  चालें  स्कूल

 जिन  स्कूलों  में  शिक्षा  का  माध्यम  हिन्दी  न  होकर  कोई  अन्य  भाषा  होती  हिन्दी  का  पढ़ाना

 तीसरी  कक्षा  से  आरम्भ  कर  दिया  जाता  है  ।  इंग्लिश  तीसरी  भाषा  होती  है  जिसे  छठी  श्रेणी  से
 प्रारम्भ

 किया  जाता है  और  यह  अनिवार्य  होती  है  ।

 (2)  नवीं से  ग्यारहवाँ  कक्षा  तक

 उच्चतर  माध्यमिक
 विद्यालय

 eat से  ११  वीं  कक्षा  तक  सभी  के  लिए  इंग्लिश  अनिवार्य  है  ।  इसके  अतिरिक्त  आधुनिक

 तीय  भाषा  मराठी  अथवा  भी  पढ़नी

 होती  है
 ।

 यदि  पढने  वालों
 की

 संख्या  १२  हो
 तो  किसी  भी  भारतीय  की  पढ़ाई  की  व्यवस्था  कर

 दी  जाती है  ।

 बहुउद्देश्यीय  स्कूल

 बहुउद्देश्यीय  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों में  तीन  भाषियों  की  शिक्षा  म्रनिवायं  है  (१)  इंग्लिश

 (  2)  मातृभाषा  ग्रंथ वा  क्षेत्रीय  भाषा  (३)  मातु भाषा  के  भ्र ति रिक्त  कोई  भ्रमण  भाषा  जिनकी

 भाषा  हिन्दी  है  उनके  लिए  कोई  अरन्य  भारतीय  भाषा )  अनिवार्य  भाषाओं  की  पढ़ाई  के  लिए  छात्रों

 की  संख्या  की  कोई  शर्त  नहीं  है  ।  परन्तु  ग्रन्थ  किसी  भाषा  को  पढ़ाने  के  लिए  १२  छात्रों को  संख्या  होना

 अ्निवाये है

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  सें  आघुनिक  भारतीय  भाषायें

 FEV.  श्री  ि०  मुसाफ़िर  :  कया  दिक्षा  मस्ती  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  तथा  उसके  साथ  सम्बद्ध  कालिजों  में  आधुनिक  भारतीय  भाषाओं

 विशेष  रूप  से  तमिल  श्र  पंजाबी  के  अध्ययन  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  क्या  व्यवस्था

 की  गयी है  ;

 जिन  कालिजों  में  यह  व्यवस्था  है  उनकी  तथा  जिनमें  राने  वले  शिक्षा  वर्ष  में  यह  व्यवस्था

 हो  जायेगी  gan  अलग  से  संख्या  क्या  है  ;  शर

 किसी  धुनिक  भार  ta  भाया  के  शिक्षा  को  आरम्भ  करने  के  लिए  कितने  छात्रों  का

 अनिवार्य  रूप  में  होना  अपेक्षित  है  ।

 0 F forert  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  :  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  निम्नलिखित
 आधुनिक  भारतीय  भाषाओं  के  शिक्षण  की  व्यवस्था  @~-—

 बी०  ए०  मलयालम
 att  ग्रध्ययन  के  विषय  के  रूप  में  |

 ate  ए०  ग्राहक  उषा  बंगला  ste  पंजाब

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  बंगला  श्र  पं  जाबी  के  एम०  ए०  के  पाठ्यक्रम  की  भी
 व्यवस्था  है  ।  श्र  कभी  प्रभी  मलय

 तेलगु  शौर  मराठी  का श्रमाणपत्र  पाठ्यऋम  जारी
 कर  दिया  गया  है

 विवि  अ भ्रंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  RAY ३०  qacy

 बी०  ए  में  एक  ग्रीवा  एक  से  अधिक  भाषाओं  को  पढ़ाने  की  व्यवस्था  तो  सभी  कालिजों

 मे  परत  बहुत  पढ़ने  वाले  छात्रों  की  संख्या  पर
 यह  व्यवस्था  आगामी  शिक्षा  वर्ष  में  भी  इसी

 तरह  रहेगी  ।

 कम  से  कम  संख्या  निर्धारित  नहीं  है  परन्तु  अक्तूबर  १९६६२  में  कालिजों  के  प्रिंसिपलों

 की  एक  बैठक  में  यह  निर्णय  किया  गया  था  फि  यदि  तमिल  बंगला  इत्यादि  भारतीय  areal  के

 पढ़ने  वाले  विद्यार्थियों की  संख्या  यदि  १०  से  १२  हो  तो  उस  भाषा  के  शिक्षण  का  प्रबन्ध  कर  दिया

 जाय  कौर  उसके  लिए  किसी  प्राध्यापक  की  प्रंशकालीन  सेवा  ले  ली  जाय ।  यदि  किसी  निकटवर्ती

 कालिज  में  यह  व्यवस्था  हो  तो  उसके  सहयोग  से  भी  दूसरा  कालिज  यह  कार्य  कर  सकता  है  ।

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  सें  श्रात्महत्यायें

 TEC  [*
 रामचन्द्र

 उल्ला का :

 श्री  घुलेदवर  मोना  क

 कया  गृह-कार्य  मती  यह  बताने
 को

 कृपा  करेंगे  कि

 पकी
 क्या  qeea  में  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  भूख  के  कारण

 आत्महत्या  करने  के  कुछ  मामले

 हुए  हैं  ;

 प ae  तो  उनकी  संख्या  कया  है  !

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  (  श्री  भ्र  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  यथासमय  सभा  पर  रख  दी  जायेगी  |

 नेफा  में  कल्याण  विस्तार  परियोजनाओं

 1६७९.  श्री  द्वारका दास  मंत्री  :  क्या  शिक्षा  मस्ती  यह  बतलाने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 कया  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  ने  नेफा  क्षेत्र  में  कोई
 कल्याण  विस्तार  परियोजनाओं

 =~

 :  श्र

 यदि  तो  FERR—-4a  में  इस  उद्देश्य  के  लिए  व्यय  की  गयी  राशि  क्या  है
 ?

 पंजिका  मंत्री  (  डा०  का०  ato  श्रीमाली  )  जी  बोर्ड ने  १०  बहुउद्देश्यीय  कल्याण

 विस्तार  परियोजना  केन्द्रों  की  स्वीकृति  १९६३  में  दी  कितने
 केन्द्रों  में  काम  वास्तव  में

 आरम्भ हो  चुका  है  इसका  पता  नहीं है

 १९६२-६३  में  इन  परियोजनाओं  पर  फुछ भी व्यय नहीं व्यय  नहीं  किया  क्योंकि  FERS

 द  में  इन  विस्तार  केन्द्रों  की  स्वीकृति  दी  गयी  है  ।

 शिक्षा  संस्थापकों  क  लिए  हिन्दी
 की  पुस्तक

 1६८०.  श्री  सेझियान :  क्या  aT  मन्दी  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि  १९६  ३-६४ में

 हिन्दी  भाषा-भाषी  राज्यों  के  पुस्तकालयों  तथा  शिक्षा  संस्थाओं  को  मुफ्त  पुस्तकें  देने  के  लिए

 fea  की  गयी  धनराशि  क्या  है
 ?

 गदका  मंत्री  का०  ला०  दो  लाख  रुपये  |

 का  का  क  क  क  क  कि  है  हीक  त

 qa  अंग्रेजी  में
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 अविलम्बनीय

 पय
 लोक  महत्व  के  विषय

 ओर  ध्यान  दिलाना

 २१.
 का

 १६६३

 थ द

 कि
 ध्यान  दिलाने  के

 प्रस्ताव
 al  पर्व  सूचना क  बार  में

 द

 स्वयं  (amram  स्वायत  are  से  चार  दिन  मैंने  प्रधान  मनतो  का  ध्यान  नेफा
 में
 विद्याथियों की  उस  हड़ताल  को  भ्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के  विषय  की  सूचना  दिलाया

 ar  जिसके  फलस्वरूप  उस  क्षेत्र  में  प्राचीन  जाति  के  लोगों  के
 विश्वास  को  ATT  पहुंचा  है

 ।
 परन्तु  ऐसा

 प्रतीत  होता  है  कि  उसकी  श्रबहेलना  की  गई  है  । .

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  माननीय  सदस्य  से  अनुरोध  करूगा  कि
 eo

 ज

 ey

 प्त करें
 oO Oo  थ

 क क
 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  तौर  en

 दल

 गोहाना के  निकट  पुलिस  स्टोरेज  मैगजीन सें  विस्फोट क

 द

 Ht  स०
 tito  बुर्जों  (  :  मैं  श्रीवास तथा  पुनर्वास  मन्त्री  ध्यान

 लिखित  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  दिलाता  ga  उन  में  प्रनरोपध ह vem  हैं  कि

 वह  इरा  बारे  में  एक  वक्तव्य  दें  थ

 हँ
 थ

 ा

 १३  १९६२  को  गौहाटी  के  निकट  पुलिस  स्टोरेज  मैगजीन में  गोट  fam
 फलस्वरूप  अनेक  व्यक्ति  पारे  गये  ।''

 क
 थ

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्रो  मेहर  चन्द
 :  १5  झा साम

 ta गौहार्ट डी  से  €  मील
 की

 दूरी  पर  गरभंगा  में  हुई  उस  दुखद  घटना  के  बारे  मं  वक्तव्य  दे  रहा  हूं  जिस
 भ

 फलस्वरूप  अनेकों  safer  मारें  गय  ।  स्थानीय  अधिकारी  वहां पर  घटना  हो
 जाने  के  पश्चात ्  पहुंचे

 ale  जांच  पड़ताल  प्रारम्भ
 की  ।

 कलकत्ता  स  हमारे  विस्फोट  निरीक्षक  ग्रोवर  नागपुर  से  विस्फोट
 लपक

 उपमुख्य  निरीक्षक  भी  कवि  लम्£  गौहाटी  पहुंचे
 ।  का  जो

 हमें  राज्य  सरकार  से
 प्रौढ़

 ७»

 अधिकारियों से  मिल  सका  इस  प्रकार हैं  ।

 विस्फोट  १३  १६.  ००  राज्य  लॉक  निर्माण  विभाग  के  विस्फोटक  मैगनीज

 हुद  यह  स्थान  रक्षित  वन  में  है
 ।

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  संकट  क्यूसिक  से  भरे  तीन
 ं  ं

 ट्रक  खाली  कर  के  मेगजीन  में  रखें  जा  रहे  थे  ।  इस  पैग डी  के  साथही  एक  wie  विस्फोट  मैगजीन

 था  ag  दोनों  मैगजीन  नों  को  विस्फोट  विभाग  से  लाइसेंस  प्राप्त  थे  ।  यह  दोनों  मेगजीन  फट  गये  जिस

 के  फलस्वरूप  एक  ७०  फीट  गहरा  शौर  दूसरा  ३०  फोट  गहरा  मुहाना  बन  गया  |  श्रमिकों

 सहित  लगभग  ३२  मोटर  गाड़ियों  के  राज्य  लोक  निर्माण  के  कर्मचारी  viz

 पुलिस  गाड  मर  गय  ।  लोक  निर्माण  विभाग  के  ३  मजदूर  जो  बाहर  किसी  काम  के  लिये  गये  थे

 बच  गये  |  विस्फोट  का  धमाका  इतना  जोरदार  था  कि  करीब  ही  चर  रहे  २८  मवेशी  मार  गय

 कौर  आसपास  के  २००  गज  क्षेत्रक  क  पत्ते  तक  समाप्त  हो  गये  |

 भारतीय  विस्फोट  श्रवनीय  की  धारा  में  दिया  शुभ्रा है  कि  जब  कभी  विस्फोट  होन

 हनी
 होगी  कौर  उस  के  परिणामस्वरूप  जीवन  की  हानि  होम  a

 रेंगा  ग्रीवा  ग्रधीनस्थ  दण्डाधीश  को  जांच  करने  के  लिये  उस  जांच  के

 तो  जिला

 Saale
 रे  में सरकार

 an

 म  प्रेमी  में
 a  Oo



 ३०  45a  ea  tai लविलम्बनाय  लोक  महत्व  क  की  ats

 आर  ध्यान  दिलाना

 को  प्रतिवेदन  दिया  जायगा  ।  अतिरिक्त  जिला  दण्डाधीश  ने  उसी  धारा  के  अन्तर्गत  जांच  परन्तु

 हमने  राज्य  सरकार  के  परामश  से  अधिनियम  की  घारा  तक  के  झन्तगंत  गौहाटी  के  वरिष्ठ  खंड

 भ्र  म्रासाम  के  राजस्व  बोर्ड  के  सभापति  द्वारा  जांच  कराने  का  निश्चय  किया  है  ।  मामले
 की  गम्भीरता

 को  देखते  हुए  हमने  ऐसा  करना  श्रावश्यक  समझा
 शौर  घारा  €-क के  खंड  (२) के

 उपबन्ध  के  आसार  हमने  यह  भी  न्  दिया  है  कि  अतिरिक्त  जिला  दण्डाघीश  द्वारा  जांच  न

 की  जाय  |  जांच  में  सहायता  करने  के  लिये  विस्फोटों  के  मुख्य  निरीक्षक  को  नियुक्त  किया  गया  है  ।

 इस  घटना  की  परिस्थितियां  अर  कारणों  को  जानने  के  लिये  हम  धारा  हनक  के  ग्रन्थित

 की  मालमात  की  प्रतीक्षा  करेंगे  ।

 यह  दुर्घटना  अत्यन्त  दुखद  पौर  प्रफसोसनाक  थी  श्र  मैं  सरकार  की  अरार  से  वियोगी  परिवार

 के  लिये  हार्दिक  हमदर्दी  का  इजहार  करता  हूं  ।

 श्री स०  पो ०  बीजों  :  क्या  सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  कर  लिया  है  कि  यह  मामला  भ्रन्तथध्वस्त
 करने  का  नहीं  था

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  चूंकि  जांच  जिले  के  एक  अधिकारी  द्वारा  की  जा  रही  है  इंसलिये  में

 इस  मामले में  कछ  नहीं  परन्तु  हमने  एक  वरिष्ठतम  अधिकारी को  जांच  करने  के  लिये  are

 रामपुर  के  विस्फोटों  के  मुख्य  निरीक्षक  को  उस  में  जां  सहायता करने  के  लिये  नियुक्त  किया  है  ।

 श्री  ओंकार  लाल  भरवा  मैं  जानना  चाहता  कि  जो  एक्सप्लोसिव का  ट्रक

 अ्रनलीड किया  जा  रहा  था  उसमें  ग्राम  से  are  हुए  दो  पाकिस्तानी  मजदूर  भी  काम  कर  रह  थे  और
 क्या  इसी  कारण  विस्फोट  gar

 ?

 att  मे हरचन्द खन्ना  :  मुझे  इस  चीज  का  इल्म  नहीं  है  ।  मैंने  प्रभी  सदन  के  सामने  as  किया

 कि  इनक्वायरी शुरू  हुई  है
 ।

 जब  तक  एनक्वाधरी  की  रिपोर्ट  न  मिल  जाए  तब  तक  यह  कहना  बहुत

 मुश्किल है  |

 थी  ग्रॉंकारलाल  बरवा  यह  एंक्वायरी  कब  तक  खत्म  हो  जायंगी

 att  मेहर  ara  खन्ना  :  प्रभी  तो  शुरू  हुई  है  ।  मैं  सदन  को  यकीन  दिलाना  चाहता  हूँ  कि  जितनी

 जल्दी  हो  सकेगा  इसको  खत्म  किया  जाएगा  |

 शो  रामेदबरानन्द  कया  इनक्वायरी के  बाद  सदन  को  सूचना दी  जाएगी  ?

 उपाध्यक्ष  aaa  :  स्वामी  परे  इस  पर  सही  नहीं  किया है  ।  इसलिए  झ्रापकों  मौका
 नहीं  मिलेगा  !

 थी  यश्पाल fag  क्या  मैं  जान  सकता  हं  कि  इस  तरह  से  मरने  वाले  लोगों  के
 परिवारों को  कोई  एक्स-प्रेशियस  पेमेंट  किया  गया  है

 ?

 भी  age  चन्द  खन्ना  :  यह  तो  स्टेट  पी०  ब्ल्यू  डी०  का  काम है  और  स्टेट  का
 काम है  ।  उनको  लेबर  लाज  के  मुताबिक  काम्पैंसेशन

 लेकिन  मैं  खुद  नहीं  जानता
 |

 cn nee  el  ee  daca  Seance

 ya  ~ aaet
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 ite  ध्यान  दिलाना
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 थ  बम्बई  में
 हड़ताल  को
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 मैंने  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  एक  कौर  विषय  के  लि  ए  अनुमति

 ।  श्री  यशपाल सिह  1

 |

 fate  राम  मनोहर  लोहिया  )  :
 बम्बई  हड़ताल  पर  मैंने  एक  ढाई  घंटे

 की  बहस

 ren  लक  a  स  mens  सरद  गप  हो  जाले  में  न
 फंस  जाए

 ।  हम
 इन  बातों  पर

 नहीं  कर
 पा

 रहे  कोई  इत्तला  नहीं
 दे

 पा  रहे  हैं
 |  गौर

 जब  ध्यान
 शन वकिष

 प्रस्ताव  होता  हैः  हम

 लोग  अ्रपनी  बात  नहीं  कह  खाली  मंत्री  अपनी  बात  कह  लेते  हैं  ।

 es
 महोदय :

 केवल  वही  सदस्य  जिन्होंने  सूचना  पर  हस्ताक्षर  किये  हैं

 sm

 _ गधी  सुरेन्द्र  नाथ  frat  (ants)
 :

 उन्होंने  हड़ताल  की  स्थिति
 ह

 में  २,  घंटे  की

 चर्चा
 के

 लिए  एक  प्रस्ताव  की  सूचना  दी  है
 ।

 थ

 महोदय :  उसे  देखकर  श्राप  को  सूचना  दूगा  ।

 fat  यदा याल  सिंह :
 मैं  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  श्रविलम्व  य  लोक  महत्व

 के  य  की  sire  दिलाता  हूं  कौर  उनसे  भ्रनुरोध  करता  कि  वह  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य दें
 :--

 :
 में  हड़ताल  की  विमान  स्थिति  और  राज्य  सरकार को  हिदायतें  देने  के  बारे में

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  की  गई  कायंवाहो  1”

 dyed  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  चंकी यह  श्रविलम्वनीय प्रस्ताव  मेरे  नाम  में

 इसलिये  मैं  सभा
 को

 बताना  चाहूंगा
 कि

 हड़ताल  समाप्त
 कर

 दी
 गई  है

 ।  मु  और
 कुछ

 नहीं
 कहा ी  |  यदि  कोई  अरन्य  वात  कहनी  है  तो  मेरे  सहयोगी  श्रम  मंत्री  उस  का  उत्तर  देंगे  |

 ्

 श्री  यद्यापि सिंह  :  जैसा कि  होम  मिनिस्टर  साहब  ने  फरमाया  है  कि  स्ट्राइक  खत्म  दो
 गई

 हज़ारों  हम  हैं  कि  वह  खत्म  हो  जाय  लेकिन  कहीं  ऐसा  तो  नहीं  है  कि  जिन  मजदूरों  ने  रोज़ी
 के

 लिये  स्ट्राइक  की  थी  उन  लोगों  के  साथ  सख्ती  की  जाय  या  उनसे  जबाब  तलब  किया  जाप  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  एक  बड़ी  बात  हुई  कौर  वह  यह  है  कि
 स्ट्राइक  प्रभी

 खत्म  हुई

 मुझे  यह  देख  कर  बड़ा  पासो  होता  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  एक  दूसरा  सवाल  पेश  कर  दिया  ।

 स्ट्राइक  के  बाद  बहस  होती  है  बातचीत  भी  होती  है  ate  कोई  फैसला  होता  है  लेकिन  इस  तरीके  से

 सवाल  करने  से  झगड़ा  बजाये  घटने  के  बढ़ता  ही  है  ।

 pat  हार विष्णु  कामत  :  ast  सुबह  आकाशवाणी  के  बुलेटिन  के  अनुसार

 बातचीत  निर्णय
 पर

 पहुंचे  बगैर  टूट  गई
 तो  अरब  यह  समझा  जाय  कि  फिर  से  बातचीत

 हुई  कि मांगों  तिर  किस
 ः

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  मंत्री  द्वारा  दी  गई  हाल  की  सुचना  को  सम्मुख
 रख

 4.0

 हरि  विष्णु  कामत
 :

 ता  इस प्रकार का  अल
 पा व

 ras
 अंग्रेज

 में
 थ

 ्  द



 EVE ३०  १८८४  ग्र बिलम्ब नीय लोक  महत्व  के  विषय  की

 शर  ध्यान  दिलाना

 योजना  तथा  श्रम  श्योर
 रोजगार  मंत्री  नलदा

 )  कुछ  ही  समय  पूर्व  हड़ताल  समाप्त
 fad  जाने  की  सुचना  मुझे  मिली  है  ।  मेरा  भ्रनुमान है  कि  ऐसा  लगभग  १०  बजे  ्  ।  उसके  पश्चात

 मुझे  बताया  गया  कि  मुख्य  मंत्री  एक  प्रैस  सम्मेलन  बुला  रहे  हूं  ।  हो  सकता है  यह  हो  गई  हो  ।.  उन्हें

 जो  कु  द  कहना  है  उस  प्रैस  सम्मेलन  में  कह  दिया  होगा
 |

 जहां  तक  गोदी  को  हड़ताल
 का  संबंध

 है  ऐसी  हड़ताल  केवल  नगरपालिका  के  मजदूरों  ही
 थी

 शौर  wer  मजदूरों  की  हड़तालें
 केवल  उनसे  सहानुभूति  के  तौर  पर  की  गई  थीं  a  वह  सब  प्राप्त  हो  गई  हैं  कौर  सारे  नगर  में
 स्थिति  साधारण  हो  गई  है  ।

 पथी  नाथ  पाई  :  क्या  श्रम  मंत्री  धौर  प्रतिरक्षा  मंत्री  इस  बात  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  हड़तालियों

 साथ  बदले  की  भावना  नहीं  दिखाई  जायेगी  ।  )

 थ्री  नन्दा  :  इन  मामलों  में  बदले  की  भावना  नहीं  हो  हमें  मजदूरों  के  साथ  सहानुभूति

 है  ।  वह  इस  बात  को  जानते हैं  ।

 श्री  बूटा  fag  उपाध्यक्ष  मंत्री  महिला  ने  बतलाया है  कि  जो  हड़ताल  थी

 खत्म  हो  गयी  है  ।  जैसा  कि  समाचारपत्रों  में  सूचना  प्रकाशित  हुई

 एक  सा तन ोय  सदस्य  :  वह  पुरानी  बात है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  १  स्ट्राइक  खत्म  हो  गयी है  ।

 श्री  बुरा  तिरू  उपाध्यक्ष  पहले  तो  मैं  न्रापपे  यहं  जातना  चाहता  हूं  किं  प्रश्न  तो  किया

 जाता  है  मंत्री  महोदय  से  शौर  जवाब  कोप्रेसी  दे  देते  हैं  तो  क्या  समझा  जाय  कि  कांग्रेस  बचे

 पर  जितने
 भी

 सदस्य  बैठे  हैं  वे  सारे  मंत्री हैं
 ?

 दूसरा  सवाल  मैं  यह  जानना  चाहता
 था  कि  जब  १०  लाख

 करीब  मज़दूरों  की  हड़ताल  थी  उस  के  बारे  में  समाचार  पत्तों  में  लिखी  गया  है  कि  वर  बिल्कुल

 शांतिपूर्ण  हड़ताल  मैं  उन  पर  मजदूरों  को  मुबारकबाद देता
 हूं  श्र  मैं  पूछना  चाहता हूं  कि  यंह

 जो  हड़ताल  ख़त्म  हुई  है  तो  इस  मसले  a*  फैसले  के  लिए  क्या  कोई  मध्यस्थ  नियुक्त  किया  गया है  ?

 सहारा  :  बात  समझौते  की  वार्ता  में  तय  होगी  ।  माननीय  सदस्यों  को  जल्दबाजी

 नहीं  करती  चाहिए  |  हडताल  डाल  ही  में  समाप्त  at > O20  ।  इन  मामलों  के  arte  वार्ता  द्वारा

 समझौता  होगा  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  मैं  सभा  के  नेता  से  एक  श्रीराम  करना  चाहता  ।  उनका  wer हैं  कि

 वहू  सभा  की  कार्यवाही  को  सम्मानपूर्वक  चलने  में  योग  दें  ।  जब  भी  उस  पक्ष  ढारा  स्पष्टीकरण

 संबंधी  बातों  की  शोर  मचा  कर  टाल  दिया  जाता  है  तो  वह  शांति  से  बैठे  रहते  हैं  यें
 )

 वह  इस
 तरह  शोर-गुल  मचा  कर  टाले  मटोल  नहीं  कर  सकते  ।  हम  श्राप  की  भ्राता  के  भ्रनुसार

 काम  करते  हैं
 ह  यदि  हम

 चुप
 साध  कर  नहीं  बैठ  जाते  तो  उस  का

 a
 यह  है

 कि  हम  व बुत  की  तरह

 बहरे
 हो  कर  नहीं  बैठते  ।  मैं मैं  सभा  के  नेता  से  अनुरोध  करूंगा कि  वह  अपने  प्रतिकार  का  प्रयोग  कर

 काँपने  पक्ष  के  लोगों  को  ठीक  मार्ग  पर  लायें  sit  सभा  में  ब्रा चरण  संबंधी  नियमों ह ्
 उल्लंघन

 करते हैं
 प  07101] }

 मिल  wast  में



 oe

 सभा  पर  रखे  मय  पत्र  चप  अगस्त  है  ६: ए

 थ
 परिधान  वेदांतिक कार्य  मंत्री  तथा  ey

 शाक्ति  मंत्री  जवाहर लाल  नेहरू  )

 खुशी  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  इस  बात  की  re  निर्देश  किया  क्योंकि  मैं  स्वयं  इस  बारे  में  चिन्तित

 हूं
 ।

 निश्चय  ही  मैं  सभा  के  प्रत्येक  सदस्य  से  अपील  करूंगा
 ।

 परन्तु  मैं  यह  समझता  हूं  कि  अधिकतर

 शोर  ate  म्रव्यवस्था  विरोधी  पक्षों  के  कुछ  माननीय  सदस्यों  द्वारा  उत्पन्न  को  गयी  ।  वास्तव  में

 ag  एक  सामान्य  स्थिति  हो  गई  है  कि  जब  भी  श्राप  खड़े  होंगे  माननीय  सदस्य  बोलना  जारी  रखेंगे

 आप
 उनसे  बोलना  समाप्त  करने  के  लिये  कहते  हैं  मगर  वह  बोलते  रहते  शोर  मचाते  हाथ

 हिलाते  रहते  हैं  ।  यह  बात  मेरे

 कपि

 लि  रग

 ग्रामीण  है  कि  सभा  में  सभी  सदस्य  ग्राहकी  प्राज्ञा  कारक  बग

 होंगे  तब  खड़  नहीं  होंगे  ।  मैं  सभा  के  सभी  सदस्यों  से  ऐसी  अरपिल  करूंगा  |

 पेउवाध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्यों  को  सभा  में  गरिमा  तथा  शिष्टता  का

 तता  खना चाहिरे थे किः साधा  शारा  aT  PITA
 रहे

 LANG  हिट  लिये मिसाल ऋ शाप शाणि
 HA Fax Ter Rye

 रे
 ।

 जेसे  कि  सभा  के  नेता  ने  ग्रसित  की  वेसे  मैं  भी  सभी
 से

 कपिल  करता  हूं
 कि

 बनाये रखें  ।  जहां  तक  अपनी  योग्यता  के  अनुसार  लिये  सम्भव

 को स  कट  करने  का  प्रयत्न  किस्म  |

 न

 अ  नि

 के
 ४

 क  बे
 आय  ज्ञ  rar दे  |  ६  #  न ्  सभा

 र
 ie  el

 fieefieeieien:  qa  seer  यद  १२६१-६२  क  लिय  arian  dan

 विश्वविघालय  ग्र तु दान  आयोग दिला  मंत्रो  (at°  का ०  ला०  घिनियमण

 LENE  को
 घारा

 ४१  के
 वर्ष  १९६१-६२  के  लिये  विश्वविद्यालय  Tat

 के  श  fea  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 |

 में  रखी  गयी  ।  fan

 संख्या एल०
 ato  १४२७/६३]

 क

 थ द
 भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम  के  wera  श्रधिसुचनायें

 ल्  थ

 म  area  st
 ब

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :

 tree

 ह  ग्र धि नियम

 १९६२

 wen

 ४१  के  wai  निम्नलिखित  ध्रधिसूचनाग्ों की  एक  प्रति  समा  टल  पर  रखता

 हूं
 ः
 क्

 _
 दिनांक  १५  REG?  की  ahaa  संख्या  जी०  एस०  आर ०  suv

 में
 प्रकाशित भारत  प्रतिरक्षा  १९६३  |

 क
 दिनांक  २०  १६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर४  ११९६

 द्वारा  संबोधित दिनांक  २४  gegl  की  अधिसूचना संख्या  जी०

 १०७२  में  प्रकाशित भारत  प्रतिरक्षा  नियम  ध्३

 [ qeererrerar

 में  रखी  क्यों  |  देखिए  संख्या
 एलजी  ०-१४८८/६  ३  Ja

 ह
 wat  में

 वि



 ३०  १८८४५  मंत्रि-परिषद में  अविश्वास  का  प्रस्ताव  €  af

 तेल  तथा  प्राकृतिक मेस  rar  Vee B Mata क  oe  पत्र

 मैं  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  आयोग  ऑ्रधिनियम खान  और  ईंधन  मंत्री  झलगंदान )

 Pave  की  घारा  २९  की  '४)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  सभा

 पटल ' पर  रखता हूं

 वर्ष  REXE—Ho  के  लिये  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  ara
 के  प्रमाणित

 तत्सम्बन्धी  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  सहित  |

 वर्ष  १६६०-६१  के  लिए  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  प्रमाणित  लेखे

 तत्सम्बन्धी  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  सहित  |

 में  रखों  गयी
 ।  देखिए  संख्या  पल ०  eto  Va  ६३

 (2)  ऊपर  में  बतायें  गये  पत्रों  को  रखने  में  विलम्ब  के  कारणों  को  बताने  वाला  एक

 वितरण  [genera  में  रखा  गया
 ।  देखिये  संख्या  एलर्जी  2080/G3]

 गेर-सरकारी  सदस्यों  क  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 तेईसवां  प्रतिवेदन

 पचो हेम  राज  :  मैं  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 का  तेईसवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 मंत्री-परिषद्  में  विश्वास  का  प्रस्ताव--जारी

 महोदय  :  अब  हम  श्री  कृपा लानी  द्वारा  प्रस्तुत  मंत्रि  परिषद्  में  श्रीवास के

 प्रस्ताव  पर  भ्रमर  चर्चा  करेंगे  |

 श्री  शहरी  विष्णु कामत  )  :  मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि  इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  संसद

 के  भीतर  श्र  बाहर  जिस  प्रकार  दिलचस्पी ली  जा  रही  हैं  उसे  दृष्टि में  रखते  हुए इस  पर  चर्चा

 के  लिखें  निर्धारित  समय  को  एक  दिन  के  लिए  बढ़ा  दिया  योनी  इस  पर  चर्चा  कल  तक

 जारी  रहे  ate  प्रधान  मंत्री  इस  बाद  विवाद  का  उत्तर  wear  सुबह  देने  की  कृपा
 करें  ।

 सरसਂ  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  में  सरकार की  आर  झ्ापको बता दू बता  दू

 तक  सरकार  चाहती  है  कि  यह  वाद-विवाद  कल  तक  जारी  रहे  शौर  प्रधान  मंत्री  कल  ४
 बजे  के  करीब

 इस  पर  बोलने  उस  के  फीचर  माननीय  सदस्य  उत्तर  देंगे  aly  फ्र  उस  पर  मतदान

 हीमा |

 श्री  यदा वाल  fag  :
 उपाध्यक्ष  मैं  प्रतीकों  रूलिंग  चाहता  gt  जिन  पार्टियों

 ने  इसमें  veers  किया  है  wie  नो-कॉन्फ़िडेंस  मोहन  में  हिस्सा  नहीं  लिया
 क्या  उनको हक  हासिल

 इस  समय  में  से  समय  ले  सकें  ?
 नका है  कि

 एक

 1६.६: |  अंग्रेजी  में



 हर  मंत्रि-परिषद  में  श्रविदवास  का  प्रस्ताव  २१  YERR

 faz) गंउपाध्यक्ष  महोदय  कुछ
 द  च  नीय  सदस्य

 भी
 बोलने  के  इच्छा  हैं  ।  मैं  ब  बड़े  पक्षों  के

 सदस्यों कौर  प्रत्य  जितने  भी  सदस्यों को  सम्भव  बोलने  का  अवसर  दूगा  ।  परन्तु  सभा  को
 मेरे  साथ  सहयोग  देना  पड़ेगा  बोलने  के  लिए  कम  समय  लेना  हो  |  बहुत  सी  प्रावश्यक  बातें

 पहले  ही  कहीं  जा  चुकी  gt

 श्री  रामेइवरानन्द  (  )  उपाध्यक्ष

 उपाध्यक्ष  महोदय  अताउर  |  माननीय  सदस्य  बेठ  जायें  |

 श्री  TARTU  :  उपाध्यक्ष  में  श्रमिक  कहने  से  बार  बेंठ  जाता हं  ।  श्राप  मरी

 बात  ही  नहीं

 सुनना
 चाहते  ।  मेरा  निवेदन  है--मैं  ज्यादा  समय  नहीं  लूंगा--क्सी  यह  हाउस  जिनके

 ऊपर  बरेठा  हुमा है  ,  जिन  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  करता  इस  को  चुनने  वाले  जनता  के  लौग  ay
 के  द्वार  पर

 पढ़े  हुए  हैं  अपने  स्त्री  बच्चों  के  साथ  ।  श्राप  कृपा  करके  उन  की  बात  सुनिए  ।  जो  लोग

 अनाज  उगाया  करते  में  झपने  घर-बार  छोड़
 कर

 यहां
 पई

 हुए  हैं
 |  वे  यहां  पर  भूखे  पड़े  हुए

 द  a  खास-पास के  गांवों  के वर्षा  में  तंग  हो  रहे  हैं  सब  लोग  कोठियों  में  रहते  हैं  ।  aha

 पचासों  श्रादमों  यहां  पर  पड़े हुए  हैं  ।  कम  से  कम  श्राप  उन  की  बात  को  सुत  लें  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदर  ग्राहक

 श्री  TATA  आप  मेरो  प्रार्थना  को  सुत  ले  |

 सरकार  ने  उन  की  ज़मीन  जबरन ले  ली  है  भ्र ौर  उसके  लिए  उनको  कोई  पैसा  नहीं  fear

 गया  ताकि  वें  कहीं  ate  काम  करें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  काडर |  माननीय  सदस्य  बेठ  जायें  |

 ो omen ी  रामेश्वरम  यह  क्या  पार्लियामेंट है  ?  यह  कैसा  न्याय  है
 ?

 यह  क्या  झ्रार्डर है  ?

 उपाध्यक्ष  नवोदय  शांति  ।  यह  एक  राज्य  से  सम्बन्धित  मामला  है  |  यहां पर
 नहीं  उठाया जा  सकता  |  यह  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  से  संबंधित है  ।

 थी  रास संबद्ध  पादज  उपाध्यक्ष  मट्ठी  मैं  ग्रोवर  एक  जानकारी चाहता
 glare  से  तीन  दिन  पढ़ले  बाढ़  ae  गाजियाबाद  के

 किसानों
 के  सम्बन्ध  में  हम  ENT  HTT

 नोटिस  दे  चुके  हैं  ।  हमको  हमेशा  यह  इत्तिला  सिलती  है  फि  वे  विचाराधीन  हैं  ।  मैं  यह  जानना
 चाहता हूँ  कि  वे

 कब  तक  विचाराधीन  रहेंगे  ।  न  हम  को  कोई  सू  ray  मिलती ca  SINE  र  अर  न  उन  को  उठाने
 की

 प्राज्ञा
 मिलती

 है
 ।

 किसान  चार  दिन  से  पड़े  हुए  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  राज्य  को  मामला  है  |  यह  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  से  संबंधित

 है  ।  इस  संसद  का  इससे  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 श्री  बागड़ी  :  उपाध्यक्ष  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  rift
 गात

 ।
 उस  स्थगन  प्रस्ताव  को  स्वीकृत  कर  दिया  गया  है  ।

 aft  रामेदवरानर  द्ः्मैं  निवेदन  करना
 चाहता  हूं

 हूं  कि  य०  पी०  गवर्नमेंट ने  उनको  निकाल
 दिया  है  शौर  wa  वे  लोग  श्रापके  द्वार पर  झा  कर  पड़े oe .  हुए  यह  बड़ी  सरकार

 र
 लेकिन  वह  उन

 मूल  ५ ्  में
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 की  बात  को  सुनना  ही  नहीं  चाहती  है  ।  प्राचीन  वे  कहां  चले  जायें
 ?

 क्या  ये  पाकिस्तान चले  जायें

 या  कहीं  चले  जायें
 ?

 आमेर | उपाध्यक्ष  महोदय

 श्री  बागड़ी  :  मेरा  व्यवस्था का  प्रश्न  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  उस  मामले  पर  चर्चा  की  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  न  ही  भ्रौचित्य के
 we  की  ।  यह  इस  प्रसंग  में  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री  बागड़ी  :  मैं  डिस्क दान  नहीं  कर  रहा  हुं  ।  मैं  प्वायंट  अ  उठाना  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ज  ।  मैं  ग्रुप  को  भ्रनुमति  नहीं  दे  रहा  ।

 श्री  बागड़ी  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  उन  को  विश्वास  दिलाया  था ।

 प्री  चूंकि  उन  किसानों  की  बात  नहीं  सुनी  जाती  है  इसलिए  मैं  विरोधस्वरूप

 को  छोड़  कर  जाता  हूं  ।

 इसके  (1  श्री  रामेदवरानन्द  सदन  से  उठ  कर  बाहर  चले  गये  ।

 शी  बागड़ी  :  प्रधान  मंत्री  ने  उन  लोगों  को  विशवास  दिलाया  इसलिए  वे  वापस  चले  गए  |

 इस  वजह  से  यह  सेंटर  का  विषय  बन  गया  है  ।  चूंकि  उस  पर  बात  करने  की  इजाज़त  नहीं दी  जाती

 इसलिए  मैं  वाक  arse  करता  हूं  ।

 श्री  बागड़ी  सदन  से  उठकर  बाहर  चल  )

 श्री  भागवत  झा श्राजादं  उपाध्यक्ष  राज  इस  संसद  के  विरोधी

 पक्षों  को  फिर  झ्र सफलता  मिली  है  ate  उन्होंने  यह  साबित  कर  दिया  है  कि  वह  एक  लोकतंत्र  प्रणाली

 में  काम  करने  में  अयोग्य  हैं  ।  यह  ही  gar  फि  देश  के  स्वतंत्र  होते  ही  कांग्रेस  ने  देश  की

 डोर  सम्भाल ली  ।  क्योंकि  जहां  कांग्रेस  सरकार  सफलतापूर्वक न  लोकतंत्रात्मक  प्रणाली के  अनुसार

 काम
 कर

 रही  है  वह  विरोधी  पक्ष  अपना  कत्तव्य  निभाने  में  असफल  रहे  हैं  ।
 प्राय  हाउस  कॉमन्स

 को  लीजिये  |  वहां  के  इतिहास  में  केवल  एक  बार  विश्वास  प्रस्ताव  पेश  कि  या  गया  |  ब्रिटेन  में  इतने

 संकटकाल  aa  परन्तु  वहां  के  विरोधी  पक्ष  ने  अविश्वास  प्रस्ताव  पेदा  नहीं  क्योंकि ऐसे

 प्रस्ताव  की  महत्ता  समझते  हैं  ।  वह  समझते  हैं  कि  यदि  श्रीवास  प्रस्ताव  पेश  किया  जाये  तो

 पक्ष  में  देश  की  बाग  डोर  सम्भालने  की  सत्ता  होनी  चाहिये  |  परन्तु  हम  अपने  संसद  में  देखते  हैं

 कि  अनेकों  विरोधी  दल  हैं  ale  उन  दलों  की  नीतियां  ale  उद्देश्य  एक  दूसरे  से  मेल  नहीं  खाते  |  इसलिये

 यहां  के  विरोधी  पक्ष  वालों  का  अ्रविश्वास  प्रस्ताव  पेश  करना  ही  एक  गलती  थी  |  यह  wera खेद

 का  विषय  है  कि  cor  हम  देश  में  लोकतंत्रात्मक  प्रणाली  को  अधिक  शक्तिशाली  कौर  सफल  बनाने

 का  प्रयत्न कर  रहे  विरोधी  पक्ष  वालों  काਂ  समर्थन  कौर  सहानुभूति  हमारे  साथ  नहीं  है  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  मारे  विरोधी  दलों  में  कुछ  फासिस्ट  प्रवृत्तियां  काम

 oe

 wa

 प्रौढ़  भ्रपने  उल्टे  सीधे  तरीकों  से  भारत
 के

 लोकतंत्र
 जो

 कभी  आरम्भिक  झ्र वस् था

 मैंने  जिस  में श्राघाए  पहुंचाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  यह  उन  के  भ्र विश्वास  प्रस्ताव  से  ज़ार  है

 ay  किसी
 विशेष  बात  की  निन्दा

 न
 करते  हुए  इसे  ऐसे  सामान्य  रूप  में  लाये  हैं  कि

 प्रत्येक  विरोधी
 101

 मूल  अंग्रेजी  में
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 par  भागवत  झा

 दल  जिस  प्रकार  भी  सरकार  की  निन्दा  कर  सकता  है  ।  विरोधी  दल  केवल  तीन  उद्देश्यों  में

 एक  दूसरे  से  सहमत  हैं  :  सत्ता  के  लिये  कांग्रेस  के  लिये  ae  केन्द्रीय  सरकार

 के  प्राधिकार  को  कमज़ोर  करने  की  इच्छा  ।

 ३२४  बी  odtok ०  में  weal  ने  सिकन्दर  को  जगह  दे  कर  उसे  इस  देश  पर  आक्रमण  करने  में

 हन  दिया  ।  पार्ट  जयचन्द  ने  पृथ्वी राज  के  विरुद्ध  सदा  किया  ।  आज  जब  चीनी  हमारी  सीमाओं  पर

 नज़र  हुए  हैं  तो  अ्राचाय  जो  कांग्रेस  सरकार  के  विरुद्ध  कार्यवाही  कर  के  उसे  कमज़ोर  करना  चाहते

 विरोधी  दल  ऐसी  कार्य वा  यों  द्वारा  विदेशों  में  प्रचार  के  साधन  शौर  सुविधायें  उपलब्ध

 कर  रहे  केन्द्रीय  सरकार  के  प्राधिकार  को  sara  पहुंचा  कर  ma  लिये  अनुकूल
 स्थिति  उत्पन्न  कर  रहे  हैं  ।

 fatter  दल  कांग्रेस  के  हाथों  से  देश  की  बागडोर  छीन  कर  उसे  कठिन  हाथ  में  लेना  तो  चाहते

 परन्तु  उनके  पास  नेता  कोई  नहीं  ।  इसीलिये  उन्होंने एक  ऐस  ब्यक्ति  को  नेता  चूना  है  जो

 हताश  ote  निराशा  व्यक्ति  है  |

 aft  कृपालानी  ने  देश  की  ae  नीति  ग्रा लोच ना  करते  हुए  कड़ा  कि  जब  मारे  पास  उपयुक्त
 धन  नहीं  श्र  त  बड़े  बड़े  बांधों  के  निर्माण  कायें  को  कयों  हाथ  में  लिया  गया  ।  परन्तु  मैं  यह  कहूंगा

 कि  द्  की  ae  नीति  हो  बनाते  हुए  प्रौढ़  उसे  कार्यान्वित  करते  हुए  कई  बार  कुछ  योजनाओं  को

 छोड़ना  पड़ता  है ब्र ौर  कुछ  नई  योजनायें  भी  बनानी  पड़ती  हैं  ।  तो  यह  कोई  असाधारण  बात

 नही ंहै  ।  मैं  उनसे  अनुरोध  कहूंगा  कि  व  ;  भाखड़ा  नांगल  में  जा  कर  देखें  कि  किस  प्रकार  व  बांध

 लाखों  किसानों  के  लिये  प्रेरणा  का  द्योतक  बना  हु  हैं  ।  श्री  मसानी  का  यह  कहना  सच था  तथ्यहीन

 है  कि  देश  में  किसी  क्षेत्र  में  प्रगति नहों  हुई  है  ।  ग्रुप  खाद्यान्न  के  औद्योगिक  श्रमिक

 मकानों  की  किसी  भी  क्षेत्र  में  प्रगति  ही  प्रगति  दिखाई  पड़ती है  ।  सीमेंट

 aire  चीनी  तीनों  उद्योगों  को  लीजिये  ।  इन  तीनों  की  उत्पादन  वहां  है  ।  केवल  एक  क्षेत्र  में  प्रगति
 दिखाई  नहीं  पड़ती  और  वह  है  हमारे  विरोधी  दलों  का  सोचने  का  तरीका  |  az  राज  भी

 qeat  शताब्दी  में  ही  हैं  शौर  उन  का  दृष्टिकोण  aga  सीमित  है  ।

 कांग्रेस  नेताओं  के  इन  शब्दों  को  उद्धृत  करके  कि  निर्धन  लोग  अर  निर्धन  हो  रहे  हैं  ar
 घनी  लोग  शौर  घनी  हो  रहे  हैं  यह  साबित  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  कि  देश  में  आर्थिक  विकास

 नहीं  शा |  |  परन्तु  इन  शब्दों  का  निर्वचन  ठीक  नहीं  हूँ  वास्तव  में  जिस  व्यक्ति  की  20  रुपय
 आय  थी

 उस  की  झाय  अब  १००  रुपये  हो  गई  हैं  और  जिसकी  शय  १०००  रुपये  थी  उसकी
 mr  मे  लाख  रूपये  हो  गई  है  ।  परन्तु  कठिनाई  है  कि  साथ  ही  साथ  जनसंख्या  में  भी  वृद्धि  हो
 गई  हैं  ।  इसलिये  क  गया  था  कि  गरीब  श्र  गरीब  शौर  घनी  लोग  ग्रोवर  घनी  हो  रहे  हैं  ।

 इस  संसद  के  विरोधी  दलों  ने  झपना  कर्तव्य  एकमात्र  यही  समझ  रखा  है  कि  देश  में  ग्र सम् तोप

 भावना  फैलाई  बजाय  इसके  कि  देश  में  इस  बात  ही  ware  करे  कि  चूंकि
 सीमेंट  शादी  वाहनों  की  कमी  है  इसलिये  इनके  उपभोग  में  कमी  की  जाये  वश  यर  कते

 हैं  कि  सरकार  ने  कुछ  नहीं  किया  ।  मैं  उदाहरण  दे  कर  साबित  क  र  सकता  हूं  कि  देश  में  प्रत्येक
 ata  में  बिकास  garg  att  इस  देशवासियों  को  उपभोग  क्षमता  बढ़ी है  ।  इसलिये श्री पौर  श्री  जो  देश  के  निरितस्वाथों  का  प्रतिनिधित्व  करते  के  आरोप  सर्वथा  तथ्यहीन  हैं  ।



 3५  qacy  )  मंत्रि-परिषद में  फा  प्रस्ताव

 देश  में
 भ्रष्टाचार  का  भी  आरोप  लगाया  जाता  है  ।

 परन्तु  मैं  धाप
 को

 बताऊंगा  कि  भ्रष्टाचार
 का

 आरा पब सदन  लगाने  वाले  स्वयंद्श्नप्टाचार
 के  लिय

 हैं  ।
 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  ने  स्वयं

 कडा  कि  उन्होंने  श्री  पटनायक  से  इसलिये  रुपया  लिया  कि  वह  एक  कांग्रेसी  उम्मीदवार को
 हराना चा  ते  तो  क्या  श्री  द्विवेदी  का  एक  कांग्रेसी  से  एक  अन्य  कांग्रेसी  को  हराने  के  लिये  धन

 प्राप्त  करना  भ्रष्टाचार नहीं  था  गर  जब  उन्हें  पूछा  गया  कि  श्री  पटनायक  से  प्राप्त  किये  गये

 घन  को  TAUNTS  दल  के  लेखें  में  दिखाया  गया  तो  उन्होंने  बताया  कि  ऐसा  नहीं  हुआ  t

 तो  क्या  श्री  पटनायक  से  धन  प्राप्त  कर  के  दल  के  लेखें  में  न  दिखाना  भ्रष्टाचार  नहीं  है  ।

 गम  परसों  उड़ीसा  के  उपमुख्य  मंत्री  पर  भ्रष्टाचार  का  लगाया  गया  ।  परन्तु  जब
 जब  कि  उपमुख्य  मंत्री  इस  बात  के  लिये  तैयार  हैं  कि  मामले  को  जांच  के  लिये  लोक  लेखा  समिति  के

 सुपुर्द  किया  जायें  तो  व  के  उस  विरोधी  दल  के  नेता  चाहते  हैं  कि  उस  मामले  की  जांच न  की

 जाये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  एक  are  लगाया  जाता  है  तो  उस  के  ऊपर  जांच  कराने में  वह

 क्यों  राजी  नहीं  होते  ।  इससे  सिद्ध हो  जाता  है  कि  भ्रष्टाचार का  आरोप  एक  मिथ्या  था
 ।

 tall  राजेश्वर पटेल  :  मेरा  एक  औचित्य  का  प्रश्न  है  ।  माननीय  सदस्य

 श्री  पटनायक  के  जो  यहां  उपस्थित  नहीं  एक  भ्रारोप लगा  रहे  हैं  कि  भी  इस  भ्रष्टाचार

 में  सम्मिलित  ।  )

 पथी  भागवत झा  प्रासाद  मैं  ने  यह  बिल्कुल  नहीं  कडा  ।  मैं  ने  तो  केवल यह  कहा था
 कि  qs  मारे  एक  मेबैक  हजो  सान  सिर  wy  ger  सहायता  करने के  लिये  तैयार हैं  ।

 )

 श्री  भ ७७ राजइवर पटल पटेल  आपने  क  .  था  कि  एक  राज्य  के  मुख्य  मंत्री  ने  कांग्रेसी  उम्मीदवार

 हराने  के  लिये  विरोधी  दल  के  एक  सदस्य  को  धन  दिया  ।  वह  कांग्रेस  पार्टी  में  एक  सम्मानित

 safest हैं  शर  ऐसा  क..ने  से  मामला  गम्भीर  हो  जाता  है  ।  श्राप ने  यही  कहा  था

 उपाध्यक्ष  महोदय  इसमें  ग्रौचित्य  का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  मैं  एक  अन्य  बात  का  भी  उल्लेख  करना  चा  ता  हूं  ।  यह  खबर

 रतलाम  की  है  ।  एक  समाजवादी  संसद  सदस्य  ने  एक  फारेस्ट  रेंजर  को  पत्र  लिखा  कि  वह  उसे

 नकड़ी  के  दरवाज़ों  की  एक  जोड़ी  कौर  कुछ  wea  सामान  भेजे  ।  यदि  ऐसा  नहीं  किया  जायेगा  तो

 संसद व
 संसद  सदस्य  उसके  बारे  में  संसद  में  प्रश्न  पूछेगा  ।  यड़  धमकी  देकर  व  :  समाजवा

 सदस्य  उस  फारेस्ट  रेंजर  से  कुछ  सामान  प्राप्त  करना  चाहते थे  ।  उस  संसद्  सदस्य  का  लिखा  हुआ

 पत्  मध्य  प्रदेश  के  उप  वित्त  कौर  विधि  श्री  गुलशन  झ्र  मद  के  पास  है  जो  वह  राज्य  विधान

 सभा  में  पेश  करने  वाले  थे  ।  जो  लोग  हम  पर  भ्रष्टाचार  का  आरोप  लगाते  उनकी  नैतिकता

 का  नगण  उदा  |

 उपाध्यक्ष  यह  उदाहरण  देकर  मैं  सामाजिक  श्रवण  के  म  त्व  को  कम  नहीं  करना
 चाता  ।  इस  बात  का  श्रेय  कांग्रेस  को  प्राप्त  है  कि  उस  ने  भ्रष्टाचार  के  fang  देश  के  रस्त  करण

 को  ama  किया  है  |

 हमारी  विदेश  नीति  को  संसार  भर  के  स्वतंत्र  देशों  का  समर्थन  प्राप्त  है  ate  गुटों  से  ग्रहण

 रने  की  नीति  को  सभी  पक्षों  द्वारा
 सरा  या  गया

 है  ।
 हदीस  श्री-बाबा  में  श्रमिक  विदेश  मंत्रियों क

 पिल  ait  में



 RXE  संधि-परिषद  में  झविववास  का  प्रस्ताव  बुधवार  २१  १९६३

 न  भगवन  झा

 ने  भी  इसी  नीति  को  अपनाने  के  लिये  इच्छा  प्रकट  की  है  ।  मानचैस्टर  गार्डियन  में  लार्ड  ग्रल्ट्र्वम

 ने  भी  ने  को  इस  नीति  के  लिये  सरा  या  है  ।  परन्तु  इसके  बावजूद  भी  मारे  देश  में  कुछ
 एसे  लोग  हैं  जिन्होंने  इस  तथ्य  से  aid  मूंद  हैं  ।  दस  प्रकार  मैं  विरोधी  दलों  द्वारा  अर्थ  नीति

 भ्रष्टाचार और  तटस्थता वादी  नीति  के  आधार  पर  लगाये  गये  प्रारोपों का खण्डन का  खण्डन  करता हूं  ।

 उनका  अविश्वास  प्रस्ताव  केवल  घृणा  पर  शभ्राधारित  है  |  १९६२  के  आम  चनावों  में  लोगों  ने

 इस  बात  का  प्रदर्शन  कर  दिया था  कि  a  इस  सरकार  की  नीतियों  का  समर्थन  करते  हैं

 श्री  सुरेन  नाथ  द्विवेदी  मैं  पू बं वक्ता  की  दो  बातों  के  बारे  में  स्पष्टीकरण

 देना  चाता  हूं  ।

 मैं  २८  १९६३  को  उडीसा  के  मुख्य  मंत्री  के  प्लस  सम्मेलन  में  से  पढ़  कर  सभा  को

 सुनाऊंगा ।  मुख्य  मंत्री  से  पूछा  गया  था  कि  श्री  द्विवेदी  ने  जनता  के  नेताओं  द्वारा  धन  प्राप्त  किये

 चोगे
 को  को

 हैं
 तो

 कता  दोने
 सहा  ea  दल

 को
 दू  दन  दिया था  ।  इसके  उत्तर में

 मुख्य  मंत्री  ने  क  था  कि  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  ने  उन  से  व्यक्तिगत  तौर  अपनी  बीमारी  के

 कारण  काफी  धन  लिया  था  ।  फिर  यह  प्रश्न  पूछा  गया  कि  कठिनाइयों  के

 तो  उन्होंने  क  1  कि  मैं  ने  उस  धन  का  प्रयोग  व्यक्तिगत  कठिनाइयों  के  लिये  ग्रीवा  अपने  दल  के

 लिये  इसका  उन्हें  ज्ञान  नहीं  ।  उन्होंने  भी  क  त  कि  परन्तु  इसी

 बिला  पर  कि  एक  व्यक्ति  विरोधी  दल  का  मारे  व्यक्तिगत  सम्बन्ध  समाप्त  नहीं  हो  जाते  ।

 बातें  तब  हुई  जब  मैं  ग्रमरीका  में  प्रौढ़  जब  मैं  वापिस  पाया  तो  पूछे  जाने  पर  मैं  ने  स्पष्ट  रूप  से

 बता  दिया  f  पैने  घन  grey  किया  थ। |

 श्री  पटनायक  ने  मुझे  व्यक्तिगत  fra  के  रूप  में  पूछा  दि  ae  अपने  चुनाव  में  उन  दो

 बारों  के  बारे  में  क्या  कर  रहे  हैं
 11.0

 क्या  ग्रुप  के  पास  उपयुक्त  साधन  ग्राही  7.0 17.0
 श्राप  उन्हें

 हरा  सकेंगे
 ?”

 मैंने  उन्हें  बताया  कि  >.  कठिनाइयां  हैं  ।  दल  के  पास  संसाधन  नहीं  हैं

 हमें  अधिक  धन  की  प्रा वश्य कता  है  ।  घन  मजे  दिया  गया  था  कौर  य  क  ना  ase  मैं ने

 उन  राशियों  को  दल  के  लेखे  में  नहीं  दिखाया  ।  मैंने  प्रैस  सम्मेलन  में  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि

 प्राप्त  किये  गये  धन  को  दल  के  लेखे  में  दिखाया  गया  है  ।  क  ना  सर्वेक्षण  झूठ  है  कि  मैं  ने  प्रैस

 सम्मेलन  में  कुछ  झर  बात  कही  थी

 FUCA  राय  कान्ती  शान्ति  ।  कप य  ग पना  लात  a  कि  सच  नहीं  है  अथवा
 || ठीक  नहीं  झट  म्रसंसदीय  हैं  {

 ~
 हरि  विष्णु  कामत  :  श्री  द्विवेदी  पर  गया  आरोप  बिलकूल  गलत  है  ।

 जाय  )

 महोदय  शान्ति  ।  जव  अपके  नेता  बोल  रहे  तो  भी  श्राप  बातें

 रते  जा  रहे  हैं  ।

 पृश्नी  सुरेन्द्र नाथ  ड्रिवेदी  :  यदि  बाप  उच्च
 मलिक  सिद्धान्तों  के  स्तर  से  देखें  तो  उन  का  अपने

 हीं  दस  के  लोगों  के  विरुद्ध  प्रयोग  में  लाने  के  लियें  घन  देना  aire  मेरा  उस  धन  को  प्राप्त  करना  अनुचित
 बातें  हैं  ।

 मैं  इसे  स्वीकार  करता  प
 ने  आरोप  के  बारे  में  मुझे  क  ना  इस  के  अतिरिक्त ree?  a

 मिल  wast  में



 मंत्रि-परिषद  में  विश्वास  प्रस्ताव  €  २५ ३०  qsck  )

 श्री  भागवत  झा  प्रासाद  ने  मुझ  पर  एक  दोष  लगाया  है  ।  इस  बात  का  जिक्र  भी  उसी  प्रेस  सम्मेलन  में

 प्राया था  ।  दोष  श्री  बीरेन  मित्र  के  सिराजुद्दीन से  १६  लाख  रुपये  लिये  जाने  के  बारे में  था  +

 पचपाध्यक  महोदय :  बाप  किसी  अन्य  बात  का  स्पष्टीकरण  दे  रहे रह  हैं  ।

 pat  सूरत  नाथ  :  उन्होंने १६
 सा  रपये  की  चर्चा  की  है

 शर वहू  चाहते  हैं  कि

 बुझे  जांच  के  लिये  तैयार  होना

 क्रि  भागवत झा  आजाद  :  यह  बात  नहीं  है  |  प्रश्न  यह  है  कि  वह  दौर  उन  का  दल  अपने

 wet  को  जांच  के  लिये  तैयार  हैं  waar  नहीं  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  पांति  ।  मैंने  ग्लानि  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  देने  की

 अनुमति  दी  है  ।  उन्हें  बोलने  दीजिये  परन्तु  वह  संक्षेप  में  बोलें  ।

 पत्री  सुरक्षा  नाथ  दीवारों  :  नहीं  मालूम  कि  उन्होंने  कितना  धन  प्राप्त  किया
 er  मंत्री  े प्रैस  सम्मेलन  में  बताया  कि  श्री  मित्र  को  ReUE A से  १९६२  तक  इस  काम  में  लगाया  गया  प्रौढ़  उसे

 चार  वर्षों  में  उन्होंने  १६  लाख  रुपया  कमाया  ५  इस  के  अपर  जांच  की  मांग  की  गई  .  |

 ma  मेरे  ऊपर  यह  दोष  लगाया  गया  है  कि  लोक  लेखा  समिति  में  प्रजा  समाजवादी  सदस्य  ने  इस

 मामले  की  जांच  कराने  के  प्रश्न  की  विरोध  किया  ।  पहली  बार  विरोधी  पक्ष  के  नेता  को  इस  मामले

 की  जांच  के  लिये  area  किया  गया  क्योंकि  वह  लोक  लेखा  समिति  के  सभापति  तो  मालूम

 नहीं  उसको  क्यों  नहीं  लिया  गयो  ।  परन्तु  प्रधान  मंत्री  ने  फिर  उस  समिति  के  सभापति  के  जांच

 कराने  के  लिए  लिखा  ।  तो  उस  समिति  में  जिस  में  बह संख्या  कांग्रेसी  सदस्यों  की  ही  थी  यह  निश्चय

 किया  कि  लोक  लेखा  समिति  द्वारा  उस  मामले  की  जांच  त  की  जाये  ।  उस  के  पश्चात  समिति  द्वारा

 मुख्य  मंत्री  को  सूचित  किया  मया  कि  समिति  उस  की  जांच  करने  के  लिये  सहमत  नहीं  है
 ।

 लिये  ag  मांग  की  गई  कि  मामले  कीं  न्यायिक  जांच  की  जाये  ।  मुझे  ग्राम  है
 कि

 प्रधान  मंत्री

 ama  की  at  ध्यान  दे  कर  इस  की  न्यायिक  जांच  करायेंगे  ।

 फ्री  हरि  बिष्णु  कामत  :  इस  मामले  की  खुली  न्यायिक  जांच  होनी  चाहिये  |

 पंडा०  राम  मनोहर  लोहिया  )  उपाध्यक्ष  होगा  कुछ  :  लोगों

 को  कि  इस  सरकार  का  श्राज्धादी के  3,  ४  महीनों  तक  मेरे  ऊपर  भी  मोह  रहा  ।  लेकिन कई  कारण

 हुए  जिनमें
 से  कि  एक  का  उदाहरण मैं  arg  को  देता  हूं  ।  गांधी  जी  से  एक  बार  मैं

 बे
 सेना  द्वारा  नई

 ज़मीन  को  तोड़  कर  खेतो  करने  के  लायक  बनाने  के  बारे  में  बात  कर  रहा  था  |  इतने  में  प्रधान

 mre  3.0  उन्होंने  मुझ  से  बड़े  ताव  से  पुछा  कि  कहां  हैं  यह  ज़मीनें
 ?

 जिस  तरीक़  से  कल  यहां  पर

 खाद्य  मंत्री  ने  यही  सवाल  पूछा  था  कि  तत्र  मने  जवाब  दिया  था  कि  ag  खुद  ग्लानि  किताब  देखें

 शर  कम  से  कम  तब  भी  भी  १७-१८  करोड़  एकड़  ज़मीन  ऐसी  है  जिस  पर  खेती  हो  सकती

 है  ।  उसमें से  ३,
 ४

 करोड़  एकड़  मौन  ऐसी  है  कि  बिना  खर्चा  किये  हुए  खेती  आसानी से  हो  सकती

 है  ।  लेकिन  ऐसे  रास्ते  न  जा  कर  प्रधान  मंत्री  ने  देवा  को  क्या  कया  नुस्खे  faa——rae  में  खेती

 मकान  की  छत  करो  ।  यह  qed  उन्होंने  एक  बार  नहीं  बल्कि  कई  बार  दिये  हैं  ।  इसका

 नतीजा  है

 फी  सुरेख  नाथ  मेरा  निवेदन वदन  है  कि कि  सदस्य  के  प्रथम  भाषण ३  स  नन  रावन  में  बाघा  नहीं  डाली
 जाती  1

 eg

 मूल  dat  में
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 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 qa  इस  तरह  से  नगर  वे  हल्ला  मचाते  हैं  तो  मुन्ने  उसमें  कोई

 आपत्ति  नहीं  है  हालांकि  मैं  श्राप  से  एक  निवेदन  करूंगा  कि  जो  कुछ  इस  तरीके  का  हल्ला  हो  उसका

 समय  मेरे  समय  में  न  गिना  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप का  समय  २५  मिनट  का  हैं  ।  पांच  मिनट  area  af  ले  सकते

 हैं  ।  श्राप  को  ore  घंटें  में  अपना  भाषण  समाप्त  कर  देना  चाहिए  ।

 डा०  रोस  मनोहर  लोहिया  :  यहां  पर  यह  मेरा  पहला  भाषण  है  इसलिए  germ  श्राप  मुझे  कुछ
 अधिक  समय  दीजिये  ।

 मैं  बतला  रहा  था  कि  प्रधान  मंत्री  जी  ने  क्या  क्या  नुस्खे  दिये  ।  गमले  में  मकान  की  छत

 यर  खेती  जिस  का  कि  नतीजा  ग्रा  कि  कुछ  ग्रस  पहले  पुलिया  जिले  में  फकीर  महतो  जोकि  कई

 बार  मंप्रेशों  के  खिलाफ  लड़ाई  लड़ते  हुए  जेल  गये  ate  जिन  की  बदौलत  हुजूर  प्रधान  मंत्री

 उस  यही  पर  बैठे  हुए  हैं  उन  के  पिता  की  मौत  बिन  खाये  ही  गयी  ।  इसी  तरह  राजस्थान  के  कई  इलाकों

 में  और  हिसार  तहसील  में  बिना  चारे  के  जानवरों  की  हालत  बिगड़ी  ।  कुछ  लोग  कहेंगे  कि  गमले  में

 खेती  करना  केवल  विक्षिप्त  दिमाग़  का  सबूत  है  लेकिन  मैं  ऐसा  नहीं  मानता  ।  ag  सबूत  इस  बात

 का  है  कि  कोई  आदमी  शब्द  जोद  के  द्वारा  प्रगति  जनता  को  मोह  ले  ।  यह  बात  इतनी  हुई  है  कि

 कुछ  कहना  नहीं  ।  सब  से  पहला  ary  में  इस  सरकार  के  खिलाफ  लगाना  चाहता  हूं  कि  यह  ज्ञान

 के  आधार  पर  बांझ  प्रौढ़  परिणाम हीन  लफ्फाजी  तथा  ser  जोद के  ऊपर  अपना  कामकाज  चला

 रही  है  ।  इस  का  नतीजा  ag  ्  है  कि  कल  खाद्य  मंत्री  पाटिल  साहब  यहां  प्रा  कर  फ़रमाते  हैं  कि

 खेती  की  पैदावार  बहुत  बढ़ी  है  ।  कया  बढ़ी  है  ?  मैं  चाहूंगा  कि  वे  aor  आंकड़े  सुधारें  ।  ६  करोड टन  से
 ८  करोड़  टन  तक  पैदावार  बढ़ी  है  लेकिन  आबादी  उसी  समय  में  कितनी  अधिक  बढ़  गई  है  उस  को

 भी  तो  उन्हें  खेना  चाहिए  था  ।  उसके  हिसाब  से  कोई  सवा  सात  करोड़  होनी  चाहिए ।

 )

 अगर  कोई  हो  तो  बतलाइये  श्राप  को  जवाब  सीध  मिल  जायेगा  ।  व्यथ  का  होहल्ला  मत

 बचाइए  ।  कोई  है  क्या  के  पास  ?  कोई  तक  नहीं  है,न  ?  ६  करोड़  से  सवा  ७  करोड़
 के

 हिसाब  से  बढ़ना  चाहिए  था  ।
 तो  क्या  बढ़ती  हुई  ग्र नाज़  की  पैदावार  में  ?

 इसी  के  साथ  साथ  मैं  ary  को  बतलाना  चाहता  हं  कि  जिस  चीन  हम  लड़  रहें  हैं  उस  के
 अनाज  की  पैदावार  २४  करोड़ टन  है  ।  वह  तो  खुद  ३०-४०  करोड़ टन  की  पैदावार  का  दावा

 करते

 हैं  लेकिन  जैसाकि २४  करोड़ टन  की  पैदावार  उन  की  झांकी  गई  है  तो  हमारे  की  पैदावार
 १६  करोड़

 टन  होनी  चाहिए
 ।

 इस  के  अलावा  मैं  are  को  यह  बतला  दूं  कि  हम  दुनिया  के  सब  से

 भूलें
 देश  हैं  ।

 ?¥Yoo—%Roo0
 कैलोरीज  में  रहते  हैं

 ।
 मुझे  बड़ी  लज्जा  होती  है  जब  कोई  खाद्य  मंत्री

 यहां  ग्रीक
 अनाज  के  बारे  में  इतनी  ha  बघारता  है  ।

 इसी
 के

 साथ
 साथ  मैं  यह  भी  आप  के  सामने  करूं  कि  दाम  के  बारे  में  बहा  जिक्र  किया

 कभी  चर्चा  नहीं  करती  क्योंकि  यह  सरकार  ख़ाली
 fo

 लाख  बड़े  लोगों  की  सरकार  है  भ्र ौर  साढ़े
 तैतालीस  करोड़  छोटे  लोगों  का  इस  से  कोई  वास्ता  नहीं  है  इस  तरह  से  देस  के  अन्दर  इस  सरकार

 की  सफलता  रही
 है

 कौर  एक  कुदृष्टि  सरकार  के  लन्दन  ८  देश  में  फैली  है  ।  कुदाल  मंत्री
 कौन  है  ?  कुदाल  मंत्री

 वह  जो  देश
 की  पैदावार  बढ़ाए  ।  कुशाल  मंत्री  वह  जो  रूस से  मिग
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 विमान  लाए  या  झ्र मरी का  से  गेहूं  लाए  ।  देश  की  श्र  सरकार  की  दृष्टि  इतनी  ज्यादा  बिगाड़ी  गई  हे
 कि  हम  आन्तरिक  प्रयत्न  की  जगह  पर  बाहरी  प्रयत्नों  पर  ज्यादा  विश्वास  करने  लग  गये  हैं

 महाराज  की  तो  कई  बाहें  हैं  श्र  मैं  श्री  हिरण  मुकर्जी  से  कहूंगा  कि  कहीं  वह  सहस्र बाहु

 के  चपेटे  में  न  भरा  जायें  ।  न  जाने  कब  कोई  बाहु  उन  पर  भी  झरा  सकती  हैं  ।  जहां  एक  तरफ़ एक

 मंत्री  अमरीका  के  साथ  चिटपटता  वहां  दूसरा  मंत्री  सोवियत  कम्प  के  साथ  चिपट  जाया  करता

 है  ।  यह  भी  विदेश  निरपेक्ष  नीति  का  परिणाम  gar  है  ।  मैं  यहां  जोर  के  साथ

 कहना  चाहता  हूं  कि  वर्तमान  सरकार  की  विदेश  नीति  बिल्कुल  ही  निरपेक्ष  नीति  कौर  बिने-लगाव

 की  नीति  नहीं  क्योंकि  शुरू  से  ही  कोशिश  यह  की  गई  है  कि  कुछ  मंत्रियों  को  लगा  दिया  जाये

 सोवियत  कैम्प  के  साथ  आर  कुछ  मंत्रियों  को  लगा  दिया  जाये  भ्रटलांटिक  कैम्प  के  साथ  ate  जादूगर

 ने  सीमा  कि  ag  व्यक्तित्व  के  चमत्कार  से  न  जाने  किसी  तरह  तराजू  के  दोनों  पलड़ों  को  ठीक  रख

 लेगा  ।  वह  निरपेक्ष  नीति  नहीं  है  ।  निरपेक्ष  नीति  तब  जब  देश  विदेशी  मसलों  पर  एक  देश  की

 तरह  से  सोचता  |  हम  टूटे  हुए  हैं  ।  मंत्री-मंडल  दो  हिस्सों  में  टूटा  हुमा  है  ।  लोक  सभा  विदेशी

 मामलों  में  दो  हिस्सों  में  टूटी  हुई  है  ।  भ्रमर  देशी  मामलों  में  तो  समझ  सकता  |  सारा  देश

 जुटा  है  ।  देश  की  प्रात्म  टूट  गई  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इतिहास  में  ate  कोई  भी

 देश  ऐसा  रहा  जो  किसी  विदेशी  प्रदान  पर  इतना  er  जितना  हिन्दुस्तान  |

 नतीजा  यह  हम्ना  हे  कि  हमारे  देश  में  उन्नति  नहीं  हुई  है  ।  मैं  कोई  गंवार  आंकड़े  श्राप  को  नहीं

 दूंगा  ।  हालांकि  मैं  पढ़ा-लिखा  बहुत  ज्यादा  नहीं  लेकिन  फिर  भी  इन  दोस्तों  से  तो  कुछ  बात  कर  ही

 सकता  हुं  ।  जहां  तक  उन्नति  का  प्रशन  सब  से  पहले  हम  को  दो  दुष्टि यां  सामने रखनी  होंगी  |  एक

 तो  यह
 कि

 पड़ौसी  के  मुकाबले  हमारी  क्या  हालत  रही  कौर  हमारी  खुद  की  भूत  के  मुकाबले
 हालत क्या  रही  ।

 जहां  तक  पड़ौसी  के  मुकाबले  में  हमारी  हालत  का  सवाल  घाना  प्रतिभा  का  बिल्कुल  कल

 का  देश  जो  अभी  SAT  ।  वह  चालीस  रुपया  फ़ी  श्रादमी  फ़ी  साल  उन्नति  कर  रहा

 बढ़  रहा  है  ।  रूस  तर गा रह  Yoo,  २४५०,  ३००  रुपये  के  हिसाब  से  बढ़  रहे  हैं  ।  इन  के

 मुकाबले  में  हिन्दुस्तान  छः  सात  रुपये  के  हिसाब  से  बढ़  रहा  है  ।  सैकड़े-बाज़ी  के  आंकड़े

 बड़े  खराब  क्योंकि  अमरीका  ate  हिन्दुस्तान  दोनों  ढाई  सैकड़ा  के  हिसाब  से

 बढ़  रहे  हैं  और  इस  सरकार  की  चाल  यह  रहती  है  कि  सैकड़ा  बता

 लेकिन  वह  ढाई  सैकड़ा  भ्रमरी का  के  लिए  ३००  रुपये  हैं  और  हिन्दुस्तान  के  लिए  रहता

 है  ७  रुपये  ।  यह  मैं  उन्नति  की  रहा  वर्तमान  राष्ट्रीय  आमदनी  वगैरह

 की  नही ं।

 कम  से  कम  पहले  दस  बरस  तक  अपने  खुद  के  भूत  के  मुकाबले में  हम  थोड़ा

 बहुत  amt  रेंग  रहे  थे  ।  से  कुछ  लोगों को  यह  कहने  का  मौका  मिल  जाता  था
 कि  हम  बढ़े  ।  हम  थोड़ा  रेंग  रहे  चाहे  कोई  कारखाना  बन  गया  सिंदरी  चाहे  कोई

 चीज़  हो  गई  ।  लेकिन  अब  हालत  यह  है  कि  हम  लोग  पैदावार बढ़ा  रहे  हैं  डेढ़  सैकड़ा  के  हिसाब  से

 कौर  झाबादी  हमारी  बढ़  रही  है  सवा  ढाई  सैकड़ा  के  हिसाब  से  ।  हम  अपने  भूत  के  हिसाब

 से  भी  बन्ध  गए  हैं  ।  जिस  तरह  बंधा  पानी  सड़  जाता  उसी  तरह  से  हमारा  as  जीवन  भी

 बंधा  चला  जा  रहा  है  ।

 awa  मैं  इस  को  एक  दूसरे  ढंग  से  भी  बताना  चाहता  हूं  ।  १९४८  में  कोई  ८,५००  करोड़  रुपये

 हमारी  राष्ट्रीय  आमदनी  जो  श्री  उन्हीं  दरो ंके  हिसाब  से  करीब  z,Yoo  करोड़  हुई  है  ।

 ¥,000  करोड़  रुपये  के  हिसाब  से  हमारी  जो  श्राम दमी  बढ़ी  वह  गई  कहां  उस  के  भी  आंकड़े  मैं
 961  (Ai)
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 बाप  को  बताता हूं  ।  2e¥c Fy में  १,०००  करोड़  रुपये  होता  था  सरकार  के  जो  बढ़  कर
 %, Xoo  करोड़  रुपये  हो  गया  है  ।  सरकारी  जो  पहले  AAT  का  डेढ़  सैकड़ा  बढ़  कर

 करीब  लीन  सैकड़ा  हो  गया  है  ।  नगर  ये  सरकारी  नौकर  पैदावार-बढ़ाई  तो  मुझे  इस  में  कोई

 एतराज  न  लेकिन  यह  कलम-घीसू  सरकारी  नौकर  जो  नाराज़  भरा  करता जिस  से

 बार  नहीं  बढ़  पाती  लेकिन  जिस  प्ले  ख़ाली  दिखाने  के  लिए  चमत्कार  सा  हो  जाता  है  कि  लोग

 काम-धाम कर  रहे  हैं  ।

 इस  बारे  में  मैं  श्रापसे  एक  तफ़सील  की  कहे  देता  हूं  कि  योजना  का  एक  तरीका  है  कि  axa

 के  झाद़िर  में  कितना  पैसा  aa  किया  गया  ।  इस  से  योजना  कती  जाती  है  |  झद्वमियों  के  साब  से

 चीज़ों  के  हिसाब  से  पैसा  कितना  ख़र्च  किया  इस  हिसाब से  कती  जाती  है  ।  इस  का  लाजिमी

 नतीज़ा  ag  होता  है  कि  जब  बरस  ख़त्म  होने  लगता  पैसा  बच  जाता  तो  सरकारी  दफ़तर

 महकमे  उस  पैसे  को  cia  धुंध  बचे  करने  लगते  हैं  प्रौर  अपने  रिश्तेदारों  ate  जात-बिरादरी  वालों
 को

 नौकरी में  रख  लेते  हैं  ।  कहा  जाता  है  कि  विरासत-खर्चे हुमा  लेकिन  वास्तव  में  व  खर्चे  हो  जाता  है  अपने
 ख़ानदान को  बढ़ाने  के  लिए  |

 उसी  तरह  से  मुझे  एक  सवाल  पूछना  या  जवाब  देना  कि  आख़िर  as  सब  gar  क्यों  ।  बहुत

 सोचा  मैंने  ।  इसका  एक  ही  जवाब  मुझे  मिला  झोंक  यड़  है  कि  re  ग्रीन  यहां  से  ती  सरकार  के

 सामने  प्रश्न  था  कि  कैसा  राज्य  चलें  बजाये  इसके  कि  वे  ata  से  भिन्न  एक  राज्य  उन्होंने

 सोचा  कि  शायद  उनका  बड़प्पन  हसी  में  होगा  कि  उनका  जैसा  बढ़िया  राज्य  हम  भी  चला  सकते  हैं  |

 सतीजा  निकला  कि  बजाये  इसके  कि  वे  बड़े  लोगों  को  ऊंची  जग  र  से  पकड़  कर  मीचे  लाते  शर  सारी

 जनता  के  स्तर  को  मंत्रियों  ने  यह  सोचा  कि  ६म  भी  छलांग  मार  कर  as  लोगों  के  साथ  बैठ

 जायेंगे  ।

 जैसा  कि  ट्स्दुस्तान  के  योजना  कमीशन  के  एक  सदस्य  ने  कट्ठा  इसका  नतीजा  as  gars  कि
 ६०  सैकड़ा  कुटुम्ब  २५  रुपये  मदीना  पर  निर्वा  करते  यानी  २७  करोड़  तीन  a  रोज़  के
 खच पर  ज़िन्दगी  निर्वा  करते  हैं  ।  मैं  चा  ता  हुं  कि  हमेशा  याद  रखा  जाये  कि  २७  करोड़  आदमी

 तीन  भाने  रोज़  के  ख़र्च  पर  राज  जिन्दगी  चला  रहे  जबकि  प्रधान  मन्त्री  के  कुत्ते  पर  तीन  रुपये  रोज़

 ख़र्च  करना  पड़ता  है
 ।  य९  है  राज  हमारे  Pageant  की  हालत  |  )  ज्यादा  लेकिन

 मैं  जान-बूझ  कर  कम
 क  रहा  ताकि  कोई  मेरी  जीभ  न  पकड़े  ।

 इसका  नतीजा  यही  हुआ  है  कि  मारे  देश  में  गैर-बराबरी  जितनी  उससे  ज्यादा  बढ़ती

 चली  जा  रही
 है  ।

 मैं  ख़ाली  यही  बताऊं
 कि

 ६मारे  देश  में  खेत-महावर १२  रोज़  कमाता
 ग

 या  ख़लीफ़  बे  पे  पढ़ाने  वाला  अध्यापक  दो  रुपये  रोज़  कमाता  है  का  एक  व्यापारी  ख़ानदान
 जो  तीन  लाख  रुपये  रोज़  कमाता  जो  सबसे  ates व्यक्ति है  ड इग्दुस्तान का, व ; तीस ज़ार ह े  तीस  पज़ीर  रुपये

 रोज़  कमाता  है  सनौर  जो  सरकार  में  सबसे  बड़ा  आदमी  है  ;  यानी  प्रधान  उसके  पच्चीस
 पीस  हज़ार  रुपये  रोज़  ख़रच  होते  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  क्वेन्टिन |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 किताब  छप  चुकी  है  ।

 भो
 म०  ला०

 द्विवेदी  (:  :
 माननीय सदस्य  ने  छापी  है  ।
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 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  मैंने  छापी  है  ।  नहीं  तो  क्या  माननीय  सदस्य  झगर  उनमें

 छापने की  मत  तो  फिर  मामला  ही  कुछ  हो  गया  होता  |  ज्यादा  तो  मैं  ज्यादा

 बताऊंगा  कि  प्रधान  मन्त्री  की  कया  कया  रातें  होती  हैं  ।  इसलिए  इस  बात  को  छोड़ो  |

 लोग  समझते  हैं  कि  मैं  प्रधान  से  कोई  द्वेष  करता  हूं  यह ह  बिल्कुल  झूठ  बात  है  ।  मेरा  उनसे

 कोई  निजी  द्वेष  नहीं  है  ।  मैं  माफ़  कर  मैं  सोचता  कि  MU  बड़ी  कुछ  तकाजे हुए  लेकिन

 पचास  लाख  बड़े  लोगों  ने  उनकी  नक्ल  करते  हुए  न्दुस्तान  को  बर्बाद  कर  दिया  है  ।  पचास  लाखे

 बड़े  लोग  ड्  खरब  रुपये  की  राष्ट्रीय  आमदनी  में  से  पचास  अरब  रुपये  हज्म  करे  लेते  हैं  साढ़े  ४३

 करोड़  लोगों  के  लिए  कुल  सौ  अरब  रुपये  बच  जाते  हैं  ।  इस  सबब  से  पूंजीकरण  नहीं  हो  पाता  |

 कारण  है  कि  हमारा  पूंजीकरण  इतना  ख़राब  खेती  ख़राब  उद्योग नया  खराब  सब  खराब हैं

 नहीं  बढ़  पा  रहे  हैं  ?  चीन  ने  हमको  झरा  इसलिए  नहीं  कि  हमारी  पल्टन  ख़राब

 }—F  भी  एक  aaa  था--बल्कि इसलिए  ८  मारा  राधिका  जीवन  बिलकूल  सड़  चका  है  चीन

 को  एक  मौका  मिल  गया  ६म  पर  हमला  करने  का  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  चीज़  जरूर  कड  देना  चा  हता  हूं  इस  योजना  के  बारे  में  ।  चीजों

 का  जो रिश्ता होना  चा  ये  व  इस  योजना  ने  बिगाड़  दिया  है  ।  टम  बैल  नहीं  बोली  के

 लोग हैं  ।  ;  मारी  बोली  नहीं  रही  ।  ग्रेजी  के  जरिये  इस  योजना  को  चलाने  की  कोशिश  की  गई  है  |

 प्रण  गाय  बैल  बकरी  का  कोई  खेत  होता  तब  फिर  बोली  के  बिना  काम  चल  सकता  था  ।  कौर  मैं  गर्ज़

 करूं  कि  मेरा  मतलब  नन्दी  से  बिल्कुल  नहीं  मातृभाषा  से  है  ।  जिस  किसी  की  जो  मातृभाषा  हो

 उसके  ज़रिये  काम  काज  चले  तो  पैदावार  बढ़  सकती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  द्रविड़  मुनेत्र  कड़घम  की  स्तुति

 करना  चाता  हूं  कि  उन्होंने  बहुभाषी  केन्द्र  वा  दो  भाषी  केन्द्र  के  सिद्धान्त  को  अपनाया  है  परं ग्रेजी
 को  वे  हटाना  चा  ते  हैं  ।  प्रधान  मन्त्री  जी  से  मैं  ग्र  करना  चा  इता  हूं  कि  वहू  द्र०  म०  Ho  के  साथ

 करके  दस  प्रंग्रेज़ी  को  Heal  से  जल्दी  खत्म  करने  का  रास्ता  निकालें  |

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  भी  कटना  चाहता  हूं  की  संविधान  की  ३४४  वीं  धारा  को  हम  लोग  रोज

 य  तोड़  रहे  हैं  ।  उसमें  लिखा  है  कि  was  का  घटता  स्थान  होना  art  का  बढ़ता  स्थान

 होना  चाहिये  ।  मैं  स्वयं  ह  नदी  कीं  जगह  मातृभाषा  मातृभाषा का  बढ़ना  स्थान  होना  चा  ये  ।

 इस  लोक  सभा  में  मैं  नहीं  चा  ता  कि  कोई  भी  भाषण  अंग्रेज़  में  हो सब  अपनी  मातुभःष  में  बे  लें  ait

 नगर  विज्ञान  भवन  में  कानून  से  सब
 लोग  ग्जर्मा कि  सुन  लेते  हैं  तो

 यट  पर  क्यों  नहीं  कानफून  से
 सब

 तर्जुमा  सुना  जा  सकता  है  ?

 ऐसी  चीज़  जब  उठती  है  तो  मैं  श्राप  से  कुछ  व्यापार  ae  राजनीति  के  सम्बन्ध  में  भी  कहूंगा  ।  वैसे

 श्री  द्विवेदी  ताकतवर  आदमी  इनको  मेरी  रक्षा  की  जरूरत  नहीं  है  ।  लेकिन  मैं  दंग  रह  गया  जो  सवाल
 भ्रष्टाचार के  बारे  में  उठा  ।  कया  है

 ?  राजनीति कौर  व्यापार  का  ऐसा  सम्बन्ध  रहेगा
 कि  राजनीति  के  ज़रिये  व्यापार  फायदा  उठाये  कौर  व्यापार  के  जरिये  राजनीति  फायदा  उठाये  ?

 यह  सवाल  है  जिसका  जवाब  हमें  देना  है  ।  श्री  सुरेन्द्र  द्विवेदी  जी  के  पास  कौनसी  ऐसी  चीज  थी

 कि  जो  बदले  में  व  ;  किसी  को  दे  सकते  थे  weet  सवाल  तो  य  है  कि  व्यापार  कौर  राजनीति  का

 हिन्दुस्तान  में  इतना  बिगड़  गया  है
 कि

 वे  एक  ही  कुटुम्ब  के
 दो

 रंग  हो  जाते  हैं  कौर  ऐसी  जोड़ियां  मशहूर
 हैं

 अपने  देश  बाप  बेटों की  मियां  बीवी  की  जोड़ी  इरादी  ।  नगर  श्राप  चाहें तो  बाप  बेटों  की

 डी  के  बारे  में  मैं  कुछ  कहूं

 श्री  त्यागी  :  कई  भी  नसीब ara  न  हुई हुई  श्रमिकों  |
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 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  क्या  करें  त्यागी  तपने  कभी  कोई  ऐसा  मौका  ही  मुझे  नहीं

 दिया ।

 उपाध्यक्ष  बाप  बेटों  की  जोड़ी  के  बारे  में  कुछ  कटना  चाहता हूं  कि  अगर  श्राप  चाहें  तो

 मैं  सदन  के  सामने  ऐसे  कागज़  रख  सकता  हूं  जिनसे
 य  ः  साबित होगा  कि

 बाप  तो
 एक  सूबे

 की
 मोटर

 यातायात  को  चलाता  है  कौर  बेटा  उसी  को  अपनी  मोटर  बसें  वगैरह  बेचा  करता  एक  ऐसा

 काम  है  जो  बिल्कुल  ही  भ्रष्टाचार  वाला  है  ।  एक  ही  कुटुम्ब  के  दो  भंगों  ने  काम  का  बटवारा कर

 एक  रंग  बन  जाता  है  मंत्री  कौर  दूसरा  वर्ग  बन  जाता  है  व्यापारी  |

 इसके  एक  शर  सिलसिला  भी  चला  है  ।  कुछ  व्यापारी  कम्पनियां  चाहे  चन्दे  के  रूप  में
 a  चाहे  मंत्रियों  के  लड़कों  को  ऊंची  ऊंची  नौकरियां  दे  करके  अपने  काम-काज  को  चलाया करती

 जैसे  बड़े  कम्पनियों  aren  हिसाब  है  |  बिल्कुल  साफ  है  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  यड़  भी  क  चाहता  हूं

 कि  a  तक  य  कहा  गया  है  कि  अंग्रेज़  लोग  बड़े  अच्छे  होते  हैं  व्यापार  लेकिन  अब  साबित हो

 गया  है  कि  कम  से  कम  में  atte  str  बहुत  गन्दा  व्यापार  चलाया  करते  हैं  कौर  एक  पानी

 के  जहाज़  से  जिसमें  वे  क्रोम  ले  जाया  करते  थे  रस्सी  नव्वे लाख  रुपया  कमाया  करते थे  ।  मुझमें

 इतनी  ताकत  नहीं  है  ।  लेकिन  त्यागी  जी  के  एक  दोस्त  थे  ।  मुझे  अफ़सोस है  वह  यहां  नहीं  हैं

 चाहता  हूं  कि  वह  यहां  होते  क्योंकि  सरकारी  पार्टी  के  व  झ्रादमी  थे  ।  एक  मसला  उठा  सकता  हुं

 कौर  वह  मसला  कानपुर  की  उस  कम्पनी  का  है  जिसमें  एक  मन्त्री  लुढ़का  |  उसी  कम्पनी  में  कुछ  ऐसी

 बातें  हो  गई  जिसमें  न  जाने  कौर  कितने  लोग  लुढ़क  सकते  हैं  ।

 इन  सबका  नतीजा  हु  है  कि  दामों  की  जबर्दस्त  लूट  चल  रही  है  ।  कोई  भी  कारखाने  की  जरूरी

 चीज़  को  लें  तो  आपको  पता  चलेगा  कि  लागत  खर्चा  ४०  सैकड़ा  होता  है  कौर  सरकारी

 कर  ३०  सैकड़ा  परौ  कम्पनी  का  मुनाफा  २०  सैकड़ा  फिजूल  दस  सैकड़ा  |  चाहे  व  ड  चीनी  हो  या

 मिट्टी का  तेल  हो  या  कोई  भी  चीज़  हो  ।  खाली  तपेदिक  की  बीमारी  के  खिलाफ  जो  सुई  होती

 है  उसका  मैं  जिक्र  करता  हूं  ।  स्ट्रेप्टोमाइसीन  की  सुई  कारखाने  में  बनती  है  दो  के  खर्चे  में

 तैयार  होती  है  लेकिन  बाजार  में  as  दो  राने  के  बजाय  बार  चौद  ह  aa  में  बिक  रही  है  ।  तपेदिक  के
 किच 5. ग फेफड़े से लट से  लूट  करते हुए  सरकार  को  शर्म  नहीं  जाती  जरूरी  ची  जों  के  दाम  में  इतनी  ज़बरदस्त  लूट
 कम्पनियों,प्ौर

 सरकार  की  चल  रही  है  ।  लेकिन  मैं  एक  बात  इस  वक्त  क  देना  चा  s cic  हूं  ।  सही  है

 कि  हम  में  से  कुछ  हैं  जो  सिर्फ  कम्पनियों  की  लूट  बन्द  करना  चा  कुछ  जो  सिर्फ  सरकार  की  सूद

 को  बन्द  करना  चाहते  हैं  लेकिन  कम  से  कम  मैं  उन  में  से  हूं  जी  दोनों  लूटों  को  बन्द  करवाना  चा  ते  हैं  ।

 रूस  को  बहुत  कुछ  चिन्ता  हम  लोगों  के  बारे  में  हुई  है  कौर  वे  रहे  हैं  कि  के  कुछ

 प्रतिक्रियावादियों  ने  कोशिश  की  है  कि
 इस

 सरकार  को  हटायें  ।  मैं  एक  बात  बता  दूं  कि  रूस  है  शिखर
 चीन

 है
 दखलंदाज़ी  वाला  राक्षसी  बामपंथी  कौर  हिन्दुस्तान  की  सरकार  ?  प्रधान

 साहब  बामपंथी  कहते  हैं  अपने  को  |
 शायद  दिखाऊ  वामपंथी  हैं  ।  उनके  मुंद  में  बामपंथ  कौर  समाजवाद

 रहता  है  लेकिन  इनके  हाथों  में  पूंजीवाद  भी  सामन्तवाद  रता  है  ।  ट्न्दुस्तान  में  एक  नकली  श्रौरः
 घूसखोर  बामपंथ  को  चलाना  चाहते हैं  ।  मुझे  जैसे  आदमी  ने  उस  पर  फैसला  दिया  रूस  ae
 हमको  गलत  समझे  लेकिन  हिन्दुस्तान  में  हम  जनता  का  तन दुरुस्त  बाम पं  थ  चला  करके वहां  जनता  कीਂ
 क्रान्ति  करेंगे  ।

 नीति  की  तरफ  जब  हम  जाते  हैं  तो  मैं  आपका  ध्यान  चार  बन्दियों  की
 वैश्या  चकबन्दी  WT  झाल  ज  hod  ज T

 तरफ  खींचना  चाहता
 ना  AS  ग  ALS]  बन |  |  ई  सोना  द  दि  द सता  arer  ।  ।  हमेशा से  ही  aq
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 तक  मैं  शराब बन्दी  के  ६क  में  रहा  हूं  लेकिन  राज  नहीं  हूं  ।  ऐसा  कोई  न  समझे  कि  मुझे  अरब  शराब  की

 आदत  पड़  गई  है  ।  लेकिन  अब  मैं  शराब  बन्दी  के  रगें  में  नहीं  हूं  क्योंकि  मैंने  देख  लिया  है  कि  बारह  तेरह

 बरस  के  लगातार  पुलिस  के  डंडे  के  बाद  एक  प्रान्त  जिसने  शराब बन्दी  चलाई
 चीन  की  लड़ाई  शुरू  होते  ही  उसने  शराब बन्दी  खत्म  कर  दी  ।  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  यहं  सरकार  उस
 बच्चें की  है  जो  झूले  में  बैठ  करके  पनपेंगे  मारता  कभी  इधर  देंगे  प्रौढ़  कभी  उधर  पेंग  मारता  है  ।

 विपरीत  दिशाओं  में  जाती  कभी  शराब बन्दी  बारह  बरस  तक  कौर  कभी  फिर  शराब

 उससे तो  मुझे  इस  यह  भी  डर  लगता  रटा  है  कि  सोना  बन्दी  का  भी  वही  हाल  होगा  ।  इतनी

 जोर  इतना  जुल्म  प्रौढ़  नतीजा  कुछ  नहीं  निकल  पाता  क्योंकि  जो  काम  खुल  कर  होता  था  वह

 काम  छिप  कर  होता  है  ।  नए  धंधे  खुल  जाते  नए  रोज़गार  खुल  जाते  पुलिस

 वगैरह के

 इसका सबब  क्या  है  ?  सबसे  बड़ा  सबब  है  कि  सरकार  के  इरादे  बड़े  कच्चे  किसी  चीज़  पर

 यह  जम  नहीं  पाती  है  ।  शराब बन्दी  भी  करती  है  तो  जम  करके  शराब बन्दी  को  करें  तो  शायद

 कुछ  नतीजे  हासिल  लेकिन  जरा  सा  धक्का  इरादा  शराब बन्दी  खत्म  कर  दी  शर

 जरा  सा  धक्का  लगेगा  तो  सोना  बन्दी  भी  छूट  जाएगी  |  कल  या  परसों  जब  वित्त  मन्त्री  को  मैंने  यह  कहते

 हुए  सुना  कि  सोने  का  तस्कर  व्यापार  अब  बन्द  हो  चला  है  तो  मुझे  बड़ा  प्राचीन  पड  कि  इस  तरह  का

 जवाब  वह  दे  सकते  हैं  |  पता  नहीं  HA  उन्होंने  य  र  जवाब  दे  दिया  |  सोने  का  तस्कर  व्यापार  चल  रहा  है  ।

 यह  भी  मैं  कट  देना  ATA  हूं  कि  सोने  के  कमेंचारियों  सुनारों  ने  प्रश्वास  दिया  है  सरकार  को  भी

 श्र  मैं  झ्रापके  सामने  उस  को  रख  देना  चाहता  हूं  कि  यहां  पर  सरकार  तैयार  है  सब

 तरह  की  कानूनी  कार्रवाई  तस्करों  के  खिलाफ  करने  चाहे  वे  लोग  मंत्रियों  के  बेटे  कयों  न  तो

 सुनार  लोग  भी  तैयार  ६न्दुस्तान  से  सोने  के  तस्कर  व्यापार  को  बिल्कुल  खत्म  करवा  देने  के  लिए  ।

 इसके  लिए  सोना बन्दी  की  जरूरत  नहीं  थी  ।

 एक  सरकार  की  कौर  भी  नीति  भला  चाहती  है  आधुनिकता भी  ।  लेकिन

 आधुनिकता
 |

 इसी  के  कारण  ऐसी  नीति  चलती  है  ।  नतीजा ag  gare

 है  कि  राज  हम  एक  संकट-कानून के  बस  में  हैं  ।  मैं  आपका  ध्यान  यहीं  के  एक  माननीय  सदस्य  की

 तरफ  खींचना  चाहत  श्री  किशन  पटनायक  |  हमारे  साथ  वे  होने  चाहियें  लेकिन  राज  वे  जेल  में

 बन्द हैं  ।  इसका  क्या  कारण  उन्होंने  एक  भाषण  में  कदा  था  कि  इस  संकट  स्थिति  में  सब  को
 त्याग  करना  चाहिये  लेकिन  सरकारी  लोगों के  जो  बड़े  बड़े  बंगले  उन  में  ak

 एक  कमरा  बढ़ाने  के  लिए
 जो

 कोशिश  करते  उनको  पकड़  करके  निकाल  देना

 कुछ  लोग  कहेंगे  गर्दन  पकड़  कर  निकालना  या  कान  पकड़  कर  निकालना  भाषा  अच्छी  नहीं
 झपनी |  राय  चर्चिल  साहब  इस  भाषा  को  बहुत  ज्यादा  इस्तेमाल  करते  हैं  ।  जाजें  फर्नान्डिज

 चार  महीनों  से  जेल  में  पड़  हुए  हैं  ।  यह  जाज॑  हैं  कौन  ?  इतनी  उत्कट  राष्ट्रीयता का

 जो  भ्रादमी
 कि

 उस  के  सवाल  को  ले  कर  खुद  प्रघान  मंत्री  ने  मैं समझता  हूं  बड़े  अनुचित  ढंग  से

 चीन  के  प्रधान  मंत्री  से  माफी  मांगी  उस  जाजें  फर्नान्डिज  को  जेल  में  रख  छोड़ा  है  ।  कफील

 अहमद  क्या  उनका ?  १,००० मन  मिट्टी  खोदने  के  लिये ११०  रु०

 ठेकेदार  को  दिया  जाता  है  सब  से  बड़ा  जो  उस  को  जा  कर  मिलता  है  ३०  fo  |

 इतनी  जबर्दस्त लूट  ।

 इसी  तरह  से  बम्बई  की  के  सम्बन्ध  में  देखिये
 ।

 इस  पर  ज्यादा  न  कह  कर  इतना
 मैं  बतला दूं  कि  वही  मेहतर  जो  हड़ताल  किये हुए  १९६२ में  Ro  रू०  पाने
 लगे  थे  atc  सितम्बर  १९६२  के  बाद ८४५  रु०  पाने  लगे थे  ।  उन  की  तन्ख्वाह घट
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 बढ़ी  नहीं  ।  कोई  यह  कहे  कि  जीवन  का  खरच  बम्बई  में  उसी  समय  में  घट  गया  तो  कहूंगा

 कि  फिर  यह  आंकड़े  किसी  विश्वास  के  लायक  नहीं
 ।

 मैं
 तो

 यह
 भी  तजवीज रखना  चाहूंगा कि  अगर

 मेहतरों  की  आमदनी  खूब  बढ़ा
 ली

 जाय  कौर
 जाति  वाले  मेहतरी  करने  लग  जायें तो  इस

 से

 arf  पांत  टूटने  का  कुछ  मौका  जाये
 ।

 कुछ  ब्राह्माण
 प्रौढ़

 बनिये  भी  मेहतरी  करें  तो  अच्छा  |
 |

 इसी  के  साथ  साथ  मैं  are  से  हिन्दुस्तान  के  जबर्दस्त  अन्दरूनी  पतन
 के  साथ  साथ  चीन

 के  बारे  में  कुछ  कह  देना  चाहता  हूं  ।  चीन  का  रहस्य  कया  है
 ?

 क्यों  हम  ने  चीन  के  सम्बन्ध  में

 इतनी  बुरी  नीति  अपनाई  ।  मैं  इस  पर  भी  सोचता  रहा  ।  बरसों  सोचता  तब  जा  कर  मुझे  एक

 अन्दरूनी  कारण  मालूम  कौर  वह  है  स्पर्श  करा  तका रिता  ।  जब  आदमी  खुद  पीछे  देखू
 प्रतिगामी  होता  देवा  को  ज  बढ़ा  नहीं  झपने  देश की  गैरबराबरी दुर  नहीं  कर  पाता

 भ्रमर  क्रान्ति  ला  नहीं  पाता
 तो

 सोचता  है
 कि  जो  मशहूर  है  क्रान्ति का रिता के  हिसाब  से  उसे  छू

 लूंगा  तो  मैं  भी  थोड़ा  बहुत  क्रान्तिकारी  बन  जाऊंगा  ।  मैं  बड़ी  नस्ता  से  इस  सदन  के  सामने  इंस
 विचार  को  रखना  चाहूंगा  क्योंकि  मैं  सन् १६ ४८  से  देख  रहा  हूं  कि  चीन  के  सम्बन्ध  में  हिन्दुस्तान
 की  विदेश  नीति  ate  खुद  प्रधान  मंत्री  के  सिद्धान्तों  के  हिसाब  से  क्यों किं  प्रधान  मंत्री

 ने  कहा
 कि

 संयुक्त  राष्ट्र  में  हर  एक  देश
 जो

 अपनी  जमीन  का  मालिक  जगह  मिलनी  चाहिये  |

 दो  चीन  थे
 ।

 एक  कम्यूनिस्ट  चीन  कौर  दूसरा  चांग  काई  शेक  वाला  कुर्मितांग  चीन  ।  ert

 करता  की  लालच  से  प्रधान  मंत्री  ने  चीन  को  ष्  ।  सोचा  शायद  उस  से  क्रान्ति  अथवा

 का  रिता  बढ़  जायेगी  |
 लेकिन  इस  के  नतीजे  बड़े  खराब  होते  हैं  ।  पूरे  अफ़रीका अर  एशिया  में  एशिया

 कम्यूनिज्म  के  बारे  में  जो  विचार  चलने  चाहिये  थे  वे  चल  नहीं  पाये  ।  एशिया का  कम्यूनिज्म
 भ्रंदाज  हो  राक्षसी  हो  गया  क्योंकि  उस  का  सामना  वाला  पूंजीवाद  या  सामन्तवाद  या

 नकली  घूसखोर  वामपंथ  ताकतवर  है  नहीं
 ।

 योरप  में  फांस  कौर  अमरीका  में  यह  सब  ताकतबर
 बहू  रूस  का  मुकाबला  कर  सकते  थे  ।  चीन  का  मुकाबला  करने  की  ताकत  wit  तक  एशिया  में

 नहीं  पैदा  हुई
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  सन्  १९४८  में

 चीन  के  प्रति  इस  प्रकार  की  नीति  कौर
 वह  मौका  खो  दिया  गया  जब  हिन्दुस्तान  ने

 हमला  किये  हुए  है
 ।

 युद्ध  कहते  हैं  ।  लेकिन
 नीतिहीनता कैसी  है  ?  चीन  हमारे देश  पर

 फिर  भी  हिन्दुस्तान  राष्ट्र  संघ  में  चीन  की  भरती
 के  लिये  पैरवी  करता  है  ।  कोई  लड़का

 मां  के  बलात्कारी  के  साथ  अपनी  मां  की  शादी
 करवाने  की  rear  यह  कैसी  बात

 एक  सानिया  सदस्य
 :

 यह  उपमा  बड़ी  खराब  है  |

 | ||  राम  मनोहर  उपमा
 काम  मामले  चल  रहे  हैं  ।

 मैं  ने  तो  खाली  उपमा
 बहुत  खराब  लेकिन  इस  से  भी  ज्यादा  खराब

 हीनता  के  ate  भो  सबूत  दुंगा  |  मगर  मेरा
 ही  दी  है  तल्लीनता  को

 ।
 मैं  श्राप  को

 req  में  सरकार  को  चोटियों  से  v  विश्वास है
 यह  सब  चीजें  देख  कर  कि यादा  अच्छी  शर्तें

 कोलम्बो  प्रस्तावों  में  हैं  ।  क्योंकि
 तब  तो  दिमाग  मिल  सकती  थीं  बनिस्बत  के  जो

 हजरत  | ज ज  मंत्री  का  १७  का  बयान  फिर

 कहा  था
 ।  मैं  बाप  को  याद  दिलाता  हूं

 को  उन्होंने  कहा
 कि

 चीनियों  को  ay देह  बाहर
 CS

 नवम्बर का  बयान  ।  १२ ~
 | &  को  जब  आमदी ला

 भोर  वालों  गिर  गये

 .
 यह  देर  की  दहाड़  थी  कौर  दिन  बाद

 oh  हुई  बह  बकरी  को  पुकार थो
 तब रे  x 8 sat  मर  उन्होंने  भाषण  घिग्घी

 होना  इतनी  जल्दी
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 खुश  कौर  इतनी  जल्दी  दुखो  उसे  नवदीं  होना  चाहिये
 ।

 नगर  मंत्री  राज  करने
 बालों

 का

 मन  सं  कमी  तो  हिन्दुस्तान की  विदेश  नीति  कभी  चल  नहीं  पायेगी  ।

 फिर  इसी  सम्बन्ध  में  मैं  क्राप  का  ध्यान  हवाई  जहाज  को  तरफ  ले  जाऊंगा  ।  भारत की

 विद्वोह्दीं  सन्तान  हूँ  नागा  ।  उन  के  ऊपर  हवाई  जलदाय  से  बम  वर्षा  की  गई  ।  भागते  पुर्तगाल

 वालों पर  बमवर्षा  की  गई
 मगर  हिन्दुस्तान  बिल्कुल  बमवर्षा  न  करता  तो  मैं  इस  चीज  को

 समझ  पाता  ।  बमवर्षा  हिन्दुस्तान  कर  रहा है  ।  लेकिन  बढ़ते  हुए  चीनियों पर  कोई  बमवर्षा

 नहीं  हुई  ।  लोग  कहते  हैं  कि  हमें  विश्व  शांति  बड़ी  प्रिय  है  ।  सारी  दुनिया  जानती  हूं  कि  विश्व
 की  शांति  को  अगर  कोई  तोड़  सकता ह  तो  वे  हैं  रूस  प्रौढ़  waar  ।  इन  दो  के  अलावा

 कोई  तीसरा  ऐसा  नहीं  है  जो  चाहें  भी  तो  शांति  को  तोड़  aH  क्योंकि  कम्यूनिस्ट  चीन  के  पास  वह

 नहीं  ह  जो  विश्व  की  शान्ति  को  खत्म  कर  सकती  ।

 उपाध्यक्ष  :.  अरब  प्राय  का  समय  समाप्त  हो  गया  ।  अब  श्राप  शीघ्र  ही  अपनी

 बात  समाप्त  कीजिये  |

 डा०  राम  मनोहर  मैं  कोशिश  करूंगा
 कि

 जल्दी  से  जल्दी  भ्र पनी  बात  पूरी  कर

 लूं  लेकिन यह  विश्वास  प्रस्ताव हू  ।  are  यहां  पर  मैं  ही  अकेला  ऐसा  हूं  इस  सदन  में  जिस

 को  पहले  चार  महीनों  को  छोड़  कर  पूरे  पन्द्रह  ad  इस  सरकार  में  विश्वास  नहीं  रहा  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  कृपा लानी जी  हैं  ।

 डा०  राम  कृपलानी जीਂ  पछतावा कर  के  अविश्वास  प्रकट  कर  रहे  हैं

 लेकिन  मुझे  पछतावा  नहीं  है  ।  प्रधान  मंत्री  से  मेरी  कोई  निजी  लड़ाई  नहीं है  ।  मेरी  सिंह

 नीति की  लड़ाई  मैं  सम्बन्ध  में  श्राप  से  एक  बात  कह दूं  ।  जब  अमरीका  में  भारत

 राजदूत  से  पूछा  गया  कि  तुम्हारी  सरकार  हवाई  जहाज  का  इस्तेमाल  कयों  नहीं  करती  तब  उन्होंने

 सीधा  जवाब  दिया  किः  इसलिये  कि  हमें  डर  ह  कि  चीनी  लोग  बदले  झपने  हवाई  जहाज

 इस्तेमाल  करेंगे  ।  यह  है  असली  बात  |  मैं  ने  गप्प  सुनी  है  कि  दिल्ली  के  राजमहलों  में  अक्तूबर

 नवम्बर  के  महीनों  में  जब  कभी  भुर  मुर  की  ज्यादा  पड़ती  तब  लोंग

 पूछते  ar  गया
 ?”

 बहुत  बातें  चलती  हथियारों की  ।  हथियारों  से  निरपेक्ष  नींति  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 शौर  मैं  प्रधान  मंत्री  को  उन  की  बहुत  पुरानी  एक  बात  याद  दिलाना  चाहूंगा  जब  ag  ऐसा  कहा

 करते  थे  जब  घोड़ा  ही  नहीं  ह  तो  लगाम  काम  जब  हिन्दुस्तान का  राष्ट्र  ही  नहीं

 बचा  पाता  तो  क्या  निरपेक्ष  कया  सापेक्ष  नीति  wae  क्या  कोई  नीति  ?  सब  से  पहला
 ड कत व्य  यह  हो  जाता  हूं  करीब  देश  पर  हमला  हो  तो  हम  उस  कीं  रक्षा  जब  इस  सम्बन्ध  में
 ary  नीति  देखिये  ।  कभी तो  प्रधान  मंत्री  कहते  हैं  कि  हम  नाखून  से  लाठी लड़

 फिर  कहते  हैं  कि  हम  हथियार  खरीद  लेंगे
 ।

 जब  चीनी  डंडा  जोर  से  पड़ता  है  तो  कहते  हैं  कि  हम

 उघार  प्रौर  दान  ले  जब  कौर  जोर  की  मार  पड़ती  है  तो  कहते  हैं  कि  अब  हम  अपनी  हवाई

 ताकत  की  शिक्षा  के  लिये  शिक्षक  भी
 ले

 लेंगे
 ।

 मगर  झर  मामला  जाता  तो  कहते
 कि

 हम  सिपाही
 भी

 ले  लेंगे
 ।

 निजी  जीवन  में  यह  सही  हो  सकता
 मोहब्बत करते  कि  उंगली  पकड़ो  ae

 आगे मत  पहुंचा  पकड़ो  कोहनी  पकड़ो  ले  किन  aa  wt  मत  बढना

 राष्ट्र  के  साथ ऐसा  नहीं  हो  सकता  |



 ३६  मंत्रि-परिषद्  में  अविश्वास  का  प्रस्ताव  २१  4&eR
 रै

 राम  मनोहर

 अरब  मैं  प्रधान  मंत्री  की  एक  कौर  बात  बतलाऊँ  ।  यहां  पर  बड़ी  चर्चा  हुई  वायस  हॉफ  अमेरिका
 की  ।  खाली  यही  कहा  न  कि  मैं  ने  पढ़ा  ले  किन  उसे  श्राप  ऐसा  ही  मानें

 कि
 बेपढ़ा  है

 ।  यह

 कोई  नई  बात  नहीं  है  ।  केरल  में  मुस्लिम  लीग  से  जब  इन्होंने  समझौता  किया  जब  उस  समझौते

 के  नतीजे  निकल  रहे  कांग्रेस  के  चुनाव  में  जीतने  की  सम्भावना  तो  कुछ  नहीं  बोले
 ।  जब

 कांग्रेस  जीत  गयी  तो  उन्होंने  मैं  ने  मुस्लिम  लीग  के  घोषणापत्र  को  ठीक  तरह  से  पढ़ा  नहीं

 मैं  हीरेन  मुखर्जी  साहब  से  कहूँगा  कि  याद  रखा  अपने  दोस्त  की  आदतों  को  पहचानो
 कि

 eat हैं  ।'

 प्रधान  मंत्री  होने  के  पहले  की  तो  मैं  नहीं  जानता  ।  किसी  जमाने  में  मैं  भी  थोड़ा  बहुत

 चक्कर में  रहा  लेकिन  जब  से  यह  प्रघान  मंत्री  बने  हैं  तब  से  साफ  बात  कहने  की  आदत  तो

 बिल्कुल ही  नहीं  रही  ।  हमेशा  गोल  बात  करते  हैं  ।  मैं  ने  ऐसा  सुना  है  कि  बाइस  श्रॉफ  अमरीका

 के  समझौते  को  इन्होंने  करीब  करीब  हर  सफे  पर  देखा  हू  कौर  टिक  लगायी  है  ।  लेकिन  उसकी  भी

 जरूरत  नहीं  है  ।  प्राखिर  वाइस  श्रॉफ  के  समझौते  का  मतलब  क्या  था
 ?  यही न

 कि

 अमरीका  भी  हिन्दुस्तान  की  जमीन  से  अपने  भाषण  कर  दिया  करे  ।  इस  में  तफ़सील  में  जाने

 की  क्या  ज़रूरत थी  t

 इसी  तरह  से  मैं  आपका  ध्यान  एक  कौर  बात  की  तरफ  खींचना  चाहता  हूं  कि  चीन  पाकिस्तान

 की  सरहद  के  मामले  में  १९४५७  के  पहले  प्रघान  मंत्री  को  बिल्कुल  चिन्ता  नहीं  थी  ।  जब हिन्दुस्तान

 के  अफ़सर  चीन  के  भ्र फसरों  से  बात  करने  लगे  कौर  इतने  मोटे  मोटे  पोथे  उन  में  कहीं  जिक्र  नहीं

 लेकिन  aa  उन  को  चीन  पाकिस्तान  की  सरहद  की  बहुत  ज्यादा  चिता  होने  लगी  है
 ।

 अब  को  लांगजू  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  लांगजू  घाटी  है
 ।

 उसके  बारे  में

 प्रधान  मंत्री  ने  अक्सर  कहा  है  कि  वहू  विवादग्रस्त  इलाका  है  ।  सब  से  पहले  तो  मैं  श्राप  के
 जरिये

 एक  यह  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  किसी  भी  देश  के  प्रधान  मंत्री  को  अपने  देश  की  भूमि  के  किसी
 भी  ain  के  बारे  खास  तौर  से  लड़ाई  के  दिनों  यह  नहीं  कहना  चाहिए  कि  यह  विवादग्रस्त

 इलाका है  ।  इस  तरह  के  aq  किसी  eg  प्रधान  मंत्री  के  नहीं  होते  के  बारे  में  कई

 बार  इस
 सदन  को

 प्रधान  मंत्री  ने  गुम  राह  किया  हे  क्योंकि  मैं  जानता  हूं  कि  लांग जू  दी  तीन
 वर्ग सील  का  इलाका

 नहीं  वर्गमील  का  इलाका है  ।  लांगजू  में  लोग  बसते  हैं
 ।

 मंत्री  साहब  बहस  नहीं  चलाना  शायद  चाहतें  नह्दीं, क्या क्या  मालूम  क्या  सबब

 ei  दूसरे  भी  इनकी  नकल  करने  लगते  मैं  एक  देसी  मिसाल  देता  हूं  ।  हमारी
 तरफ

 से  कई  बार  कहा  गया  कि  साढ़े  ६  एकड़  से  कम  खेती  वालें  किसानों  का  लगान

 माफ  कर  देना
 जो  कि  वह  खुद  कहा  करते  थे  ।  इस  पर  इन्होंने  फरमाया  कि

 लगान  खत्म  कर  दिया  जायेगा  तो  सरकार  कैसे  चलेगी  ।  मैं  श्राप  को  बताऊं  कि  श्राज  सरकार

 साढ़े  पांच  हज़ार  करोड़  रूपया  सालान  खर्च  कर  रही  है  कौर  साढ़े  ६  एकड़  तक  की  खेती  करने  वालें

 किसानों  से  केवल
 ७०

 या
 ८०

 करोड़  रुपया  जाता  है  |  यानी  सौ  पैसे  में  से  एक  पैसा  ।  यदि  सरकार की
 इच्छा  हो  तो

 इस  को  आ्रासानी  से  छोड़  सकती  है  ।  ये  करोड़  किसान  लोग  तीन  att  में
 अपना  खाना  बच्चे की  पढ़ाई  लिखाई  सब  चलाते  हैं  ।  लेकिन  उनका
 लगान

 खत्म  करने  को  कहा  जाता  है
 तो

 तर्क  किया  जाता  है  ।

 इसी  तरह  से  तिब्बत  की  peat

 दूं
 कि

 मैं  युद्ध वादी नहीं  हूं  ।  न  हूं
 के  सम्बन्ध  में  क्या  aa  दिया  है  ।  सब  से  पहले  तो  मैं यह  कह

 लें  था
 न

 झाज  हूं
 ।

 चीन  ने  हिन्दुस्तान  की  बहुत  सी  जमीन  पर  कब्जा
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 कर  लिया  है  ।  मैं  चाता  कि  हिन्दुस्तान की  पत्तलें  जायें  कौर  उस  जमीन  को  वापस  ले  श्र मैं

 कहूं  भी  किस  मूंह  से  ।  मैं  इस  सरकार  से  किस  मूंह  से  कहूं  जो  पांच  दिन  तक  लगातार  ३०  मील की
 रफ्तार से  उलटे  मुंड  भागी  हो  ।  कया  उस  सरकार  से  कहूं  कि  जानो  उस  जमीन को  वापस  ले  लो  ।

 मैं  सिफ  यह  कह  रहा  हूं  कि  उन  कारणों  को  दूर  करो  जिन  कारणों  से  हम  कमजोर  रह  गए ।
 तिब्बत के  मामले  में  बिल्कुल साफ़  बात  qeve  में  मुझे  जैसे  लोगों  ने  कहा  करो  तिब्बत की

 रक्षा  से  मतलब  लड़ाई  से  नहीं  होता  ।  मेरा  करना  था  स्वीकारो मत  ।  जो  तिब्बत  की  शिशु

 हत्या चीन  ने  की  थी  उसे  स्वीकार  करके  प्रधान  मंत्री  ने  बड़ी  भूल  की  ।  जब  मैंने  कहा  था  कि  स्वीकारो

 मत  तो  उसका यह  मतलब  नहीं  था  कि  फौजें  भेज  दो  ।  उस  समय  प्रधान  मंत्री ने  लिए

 एक  ah  यह  दिया  कि  तिब्बत  के  मामले  के  समय  हम  बहुत  कमज़ोर  अरब  हम  ताकतवर  हो  रहे

 यह  तक  बिल्कुल  गलत  है  क्यों  कि  चीन  उस  कमज़ोर  इस  सम्बन्ध में  एक

 देता  हूं  ।  उस  चीन  दस  लाख  टन  फौलाद  पैदा  करता  था  साल  भर  कौर हम  साल  भर

 में  ११  लाख  टन  फौलाद  पैदा  करते  थे  ।  लेकिन  राज  चीन  साल  भर  में  डेढ़  करोड़  टन  फौलाद  पैदा

 करता  है  जब  कि  हम  साल  भर  में  ३५  लाख  टन  पैदा  कर  पा  रहे  हैं  ।  यहां
 बहुत  दिये  जाते  हैं

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  झप  खत्म  करें  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :
 मुझे  इजाजत  दें  तो  जल्दी  जल्दी  अपनी  बात  को  खत्म  कर

 अगर  कोई  लोग  मुझे  पांच  मिनट  ot  समय  में  से  दे  दें  तो  मैं  तो  अपनी  बात  खत्म  कर  सकता  हूँ  ।

 शी  ब्रज  राज  सिंह  :  मैं  देता हूं  ।

 श्री  मैं  देता हूं  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 उस  4.0  गृह  युद्ध  के  कारण
 जो

 कि  कुझ्नोमिटुंग  ae

 facet  के  बीच  चल  रहा  था  चीन  की  स्थिति  कमजोर  थी  ae  नगर  उस  तिब्बत  के  मामले

 में  हिन्दुस्तान  ने  स्वीकारोक्ति  न  की  होती  तो  नतीजा  निकल  सकता  था  ।

 यहां  कूटनीति  का  बहुत  जिक्र  किया  जात  ।  कहा  जाता  है  कि  हम  लड़ाई  के  मैदान  में  हार

 गये  लेकिन  कूटनीति  में  हम  लोग  जीत  गए
 ।

 श्रगर  कूटनीति  से  ही  नतीजा  निकालना  था  तो  उस
 नीति  को  सन्  १९६६२  में  दिखलाना चाहिये  था  ae  चीन  के  साथ  समझौता  करके  इस  से  ज्यादा
 भ्रमणी  शर्तें  ले  लेनी  चाहिये  थीं  ।

 प्रधान  मंत्री  को  पछतावा  नहीं  होता  ।  जितनी  भूलें  हों

 श्री  कु पाला नी  :  कभी  होता  नहीं  ।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 :
 जितना  भी  देश  गिरता  चला  जाता  लेकिन  पफिर भी  वह  पुरी

 ताकत  के  साथ  कटा  करते  हैं  कि  देश
 तो

 बढ़  रहा  मेरा  सरकार  से  कोई  सरोकार  नहीं  रहा  ।  अंग्रेजों
 ने

 झाठ  बार  मुझे  जेल  में  तो  प्रधान  मंत्री  ने  भी  मुझे  दस  बार  जेल  में  रखा  ।  फिर भी  मेरे  मन

 में  ग्लानि  होती  मैं  शर्म  खाता  हूं  कि  राज  हिन्दुस्तान  कमजोर  रह  गया  श्र  हम  उसके  लिये  कुछ  न

 कर  पाय
 |

 लेकिन  प्रधान  मंत्री
 को

 कोई  शर्म  नहीं  लगती  कि  हिन्दुस्तान  इतना  कमजोर  रह  गया  कौर
 हम  चीनियों  के  मुकाबिले  में  नहीं  अड़  पाये  कौर  हमारे  २७  करोड़  आदमी  तीन  रोज पर  अपनी

 जिन्दगी बसर  कर  रहे  हैं  ।
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 [sto  राम  मनोहर

 मंत्री  हमेशा  aval  गलतियां  मानते  वे  बार  बार  कहते  हैं  कि  हम  से  गलतियां  हुईं

 लेकिन  कोई  एक  गलती  नहीं  मानते  क्यों  कि  उसको  माने  उसको  सुधारने  की  जिम्मेदारी  जाती

 है  ।  कोई  एक  गलती  नहीं  मानते  ।

 फिर  क  जाता  है  कि  चीन  ने  हमको  घोखा  दिया  ।  य  ट  बात  बिल्कुल  गलत  है  ।  चीन  ने  शुरू से

 अखिर  तक  बिल्कुल  साफ़  बताया  है  कि  जिस  पर  इतने  पोथे  लिखे  गये  जो  ग्रा  उसमें  चीन  ने
 कोई  धोखा  नहीं  दिया  ।  लेकिन  are  थोड़ी  देर  के  लिये  मान  लिया  जाए  कि  यह  तके  सही है  श्र  चीन

 ने  धोखा  तो  जो  मंत्री  इस  को  इस्तेमाल  करता  उसको  क्या  कहा  जाय  |  area से  ढाई

 हजार  साल  पहले  चाणक्य  क  गया  है  कि  जो  पक्ष  में  यह  बात  कहता  है  कि  विपक्षी की

 तरफ  दुश्मन  की  तरफ  से  उसको  धोखा  हो  उस  राजा  को  एक  क्षण  में  हटा  कर  बाहर  करो  |

 अब  मैं  कुछ  ऐसी  चीज  कहूंगा  जिस  पर  मेरे  पुराने  दोस्त  तिलमिला  उठेंगे  ।  लेकिन  मैं  यह  कह

 देना  चाहता  हूं  कि  म  सब  इसके  शिकार  प्र  व  ;  है  जाति  प्रथा  ।  डेढ़  हजार  वर्ष  से  देश  रोगी

 है  और  १५  वर्ष  से  इसको  कोढ़  हो  र  है  ।  डेढ़  हजार  वर्ष  का  रोग  १५  वर्ष  का  कोढ़  इस  जाति

 प्रथा  के  कारण  अ्रवसर  कौर  योग्यता  की  सिकुड़न  होती  र  ती  है  ।  जिन  योग्य

 लोगों  को  मौका  मिलता  है  वे  बहुत  कम  तादाद  में  होते  as  सही है  कि  मेरे  बाप  के  मेरे  सिवा  तौर

 कोई  लड़का  या  लड़की  नहीं  थे  ।  मैं  अ्रपने  लिये  कोई  बड़ी  चीज़  नहीं  खास  1  शांयद  यही एक एक
 समात  बात  हो  गयी  जिसके  सबब  से  मेरा  कोई  लगाव  सुझाव  नहीं  |  लेकिन

 थी  त्यागी  :  बड़े  बाप  के  लड़के  हो  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  मेरा  बाप  कहां  बड़ा  था  ।

 तो  कोई  मेरे  रिश्तेदार  नही ंहै  ।  कौर  हो  सकता  है  कि  मैं  भी  ग्राम  कहीं  किसी  ज  पर  पहुंच

 जाता  तो  मेरी  जाति  बिरादरी  के  लोग  मेरी  तरफ  खिंच  जाते  ।  दौर  ast  भी  मैंने  देखा  fe  कुछ  लोग

 झरा  जाते  हैं  ौर  कहते  हैं  कि  हम  तुम्हारे  भाई  हैं  या  बहिन  हैं  ।  मैं  इस  को  बहुत  खराब  समझता  हूं  ।

 लेकिन मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मैं  इस  जाति  परस्ती  प्रौढ़  कुनबा  परस्ती  का  झगर  कोई  सरदार

 होते  इस  देश  में  तो
 व

 प्रधान  मंत्री  उनके  जितने  भी  मुहिमें  हैं  ara  देख  केन्द्रीय

 कार  के
 सब

 मु  कमों  में  उन  की  जाति  बिरादरी  के  कौर  उन  के  रिश्तेदार  लोग  भरे  हुए  मैं उनका

 नाम  य
 लूंगा

 ।
 खाली  एक  का  लेता  हूं  |  ai  सेनापति  जिसके  कि  बारे  में  उन्होंनें गलत  बयानी  की

 थी  कि
 उस  ने  लड़ाई  के  मैदान  में  लड़ाई देखी  थी  जो  कि  बिल्कुल  गलत  बात  कभी  देखी  नहीं  थी  ।

 उस  को  उसी-श्रे  शि श्रफस  बना  कर  भेजा  ।  मैंने कुछ  दिनों  पहले  प्रधान  मंत्री से  सवाल

 किया
 कि

 क्या  दिल्ली  से  कोई  ऐसा  सरकुलर  भेजा  गया  कि  है  जब  कोई  जगह  गिरने  वाली हो  तो  उसको

 छाली  कर
 दो  ।

 उसका  अरथ  क्या  लगाया  गया
 ?  जब  कोई  चीज़  गिरने  वाली  हो  तो  खाली  कर  दो  |

 डीला
 में

 तो  गोली  वगैरह ,
 चली  नहीं  फिरभी  लोगोंने फैसला  करलिया  कि  यह  तो  खाली  कर  देना  चा  a

 पतन
 खाली

 करना  इन  दोनों
 के

 सम्बन्ध  में  जो  कुछ  शुभ्रा  व  ;  किसी  से  छिपा  नहीं  शब्दों को
 लेकर

 एक
 गलतफहमी  हो

 सकती  है  लेकिन  मैं  यह  बतला दूं  कि  उस  रक्षा  मंत्री  मेनन  साहब  नहीं
 a  |  बल्कि  रक्षा  मंत्री  खुद  प्रधान  मंत्री  थे  |

 age  ज्यादा  मामले  बिगड़  जाया  करते  इतने  बिगड़  जाते  हैं  कि  पिता  बन  जाता है  सरकार
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 कुड़न  होती  है  ।  मैं  झरा  प  से  बहुत  नम्बर  निवेदन  करना  चाता हूं  कि  डन्दुस्तान की  रौ  रखें

 पिछड़ी  जातियां  घार्मिक  श्रल्पसंड्यगकों  की  कौर  शूद्र  यट  जो  पांच  बड़े  द्  हैं  जिनकी कि  आबादी

 कुल  मिलाकर  €०  सैकड़ा  होती  है  उनको जब  तक  श्राप  विशेष  भ्र वसर  नहीं  देंगे  तब  तक  देश  का  गंदा

 पानी  साफ  नहीं  हो  सकता  है  ।

 समान  अवसर  के  सिद्धांत  को  लेकर  सारे  लोग  चल  रहे  रूस  और  फ्रांस  वाले  लेकिन

 मैं  अजे  करना  चा  ता  हूं  कि  विशेष  प्रचार  के  सिद्धांत  को  ८में  अपनाना  पड़ेगा  |  योग्यता  भ्र ौर  अवसर  इस

 समय  कुछ  ही  लोगों  में  सिकुड  कर  रद  गये  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  अपने  मन  में  एक  टीस  अनुभव  करता  हूं  कौर  व  कि  मैं  चुनावों

 रह  के  चक्कर  में  पड़  गया  क्यों  कि  मेरे  पास  साधन  नहीं  पैसा  नहीं  है  फिर  भी  सैकड़ों लोग  प्राते

 हैं  कि  हमारा  फैलाना  काम  कर  दो  :.  मारा  ठिकाना  काम  कर  दो  ।  सिर्फ  राज्य  दल  के  लिये  नहीं  क  १

 रहा  हूं  बल्कि  दम  सब  इस  चक्की  में  पिसे  जा  रहे  व्यक्तिगत मामलों  को  लेकर  म  लोग  इतने फंस

 जाते  हैं  कि  सार्वजनिक नीति  के  मामलों  के  ऊपर  पूरा  ध्यान  नहीं  दे  पाते  ।  इस  में  कोई  शक  नहीं  दम

 सबको  मिल  कर  इस  चीज़  का  हल  निकालना  पड़ेगा  ।

 इसी  तरीके  से  मैं  प्नापको  ध्यान  दिलाऊं  इस  बात  पर  कि  अक्तूबर  नवम्बर  से  देश  में  बड़ा

 लाव  हुमा  है  |  बढा  पर  बहुत  ग्रां कड़े  दिये  गये  |  १६६२ का  एक  मैं  रखना चा  ता  हूं  ।  सन् ६२
 के  शुरू  में  शायद  स्थिति  रही  हो  कि  कांग्रेस  सरकार  को  देश  की  जनता  का  समर्थन  र  ॥  हो  लेकिन

 बर-नवम्बर  TERR  के  बाद  से  य  स्थिति  नहीं  गयी  है  ।  न्दुस्पतान  की  जनता  का  समर्थन  कांग्रेस

 सरकार  को  नहीं  है  मैं  नवम्बर  ६२  के  बाद  की  बात  करार  चा  ता  हूं  ।  इसलिये मैं  य  मांग  करता

 हूं  कि  इस  बदली  हुई  परिस्थिति  में  इस  सरकार  को  इस्तीफा  दे  कर  नये  चुनाव  कराने  चा  दें  ।  मैं  प्राम

 चुनाव  की  मांग  करता  हूं  ।

 यह  सही  है  कि  यहां  पर  का  गया  है  कि  विरोध  बड़ा  टूटा  हुजरा  है  ।  ज़रूर  टूटा  gars  eral

 कुछ  ऐसे  जो  शायद  फिर  से  जुड़  सकते  लेकिन  य  ज़रूर है  कि  ary  टूटा  हुआ है  ।  लेकिन

 ये  ae  खुद  अपने  में  कितने  टूटे  हुए  हैं  ?  राज्यों  के  मंत्रिमंडल  टूटे  हुए  हैं  ।  केन्द्रीय  मंत्रिमंडल  टूटा

 हुमा है  ।  सरकारी  बेंचों  पर  बैठने  वालों  की  बात  का  तो  कहना  ही  क्या  ?  य  मेरे  खिलाफ़ ate  भले

 ही  वे  सरकार  के  समर्थन  में  कितना  ही  थपथपाते  हों  लेकिन  रात  में  पहुंच  कर  घर  में  जाकर  as  कहेंगे

 कि  भाई  वाकई  लो  या  खूब  जो  हमारे  मन  की  बात  है  उसने  साफ  तौर  से  रख  दी  ।  लोटिया

 ने  हमारे  मन  की  बात  ए  दी  है  यह  व  यहां  से  बार  निकल  कर  कहेंगे |

 मैं  इस  टूटे  हुए  विरोधी  पक्ष  के  बारे  में  केवल  इतना  ही  कहूंगा  कि  ग्राम  मसाला  गीला  सांचा

 बना  नहीं  लेकिन  सांचा  बन  रह  है  ।  हो  सकता  है  कि  अगले  तीन  साल  में  ऐसा  कोई  सांचा  बन  जाय

 कि  एक  दल  तो  हो  १५  १९४७  की  सीमा  रखने  वालों  का  कौर  दूसरा  दल  हो  ८  सितम्बर  TERR

 की  सीमा  रखने  वालों  का  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 परब  माननीय  सदस्य  अपनी  स्पीच को  खतम  करे ं|

 टर  ortfr
 डा०  राम  म  |  |  (६४  या  :  दो  माननीय  सदस्यों  ने  मुझे  अपना  समय  दे  दिया  है  इसलिये  थोड़े

 समय  मुझे  श्र  बोलने  दिया  जाय  |



 ४०  मंत्रि-परिषद्  में  अ्रविश्वास  का  प्रस्ताव  २१  4&e3 ३

 मनोहर

 हो  सकता है  कि  इस  १४  भ्रमित  LESS  की  सीमा  मानने  वालों  में  भी  विरोध  हो  ।  जैसा कि

 मैंने  शुरू  में  कट्टा  था  कि  इनमें  वें  लोग  हैं  जो  कम्पनी  लूट  कौर  सरकारी  लूट  दोनों
 के  खिलाफ हैं

 तो  कुछ  इसमें  ऐसे  लोग  हैं  जो  सिर्फ  सरकारी  लूट  के  खिलाफ  हैं  कौर  कम्पनी  लूट  के  खिलाफ  नहीं  हैं  ।

 लेकिन  मेरी  यह  झाशा  है  कि  जब  सांचा  पूरी  तरह  से  बन  जायेंगी  तो  हमारे  जैसे  लोग  इस  सांचे  में

 संख्या  में  रहेंगे  a  तब  मैं  प्राशि  करूंगा  कि  श्री  हीरेन  मुकर्जी  तो  शायद इस  सांचे  में  न  oat  afar

 गोपालन  पा दब  इसमें  जरूर  चले  |

 श्री  त्यागी  :  श्राप  सारी  पार्टियों  में  फूट  डालना  चाहते  हैं  ?

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  जी  हां  मैं  सब  पार्टियों  में  फूट  डालना  चाहता  हूं  ।

 मेरा  धंधा  भ्र  है  क्या  ?  त्यागी  जी  भी  यदि  इधर  चले  जायें  तो  बड़ा  प्रिया  होगा  ।  मैं  तो

 चाहूंगा  कि  साथ  में  वे  पुराने  दोस्तों  को  भी  इधर  लेते  चले  जायें  तो  बहुत  बरच्छा  होगा  |

 एक  तरीका  यह  है  कि  दम  लोग  हिन्दुस्तान  में  श्राम  चुनाव  करवा  कर  जनता  की  दृष्टि  का
 अंदाज़ा लगा  लें  क्यों  कि  मैं  फिर  जोर  से  कहना  चाहता  हूं  कि  यट  सरकार  राष्ट्रीय  शर्म  की  सरका र

 है  पौर  जनता का  इस  सरकार  को  समर्थन  प्राप्त  नहीं  है  ।

 सहोदय  श्राप  समाप्त  करें

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  बस  दो  मिनट  में  मैं  खत्म  कर  देता  हूं  ।  मुझे  खुद  बड़ा  बुरा

 लगता  हैं  इस  तरह  बोलना  |

 प्रधान  मंत्री  ने  एक  बार  एक  जलूस  के  बारे  में  कहा  था  कि  वह  ढाई  सौ  भ्रांतियों  की

 बाजी  से  इस्तीफा  नहीं  देंगे  ।  कलकत्ते  में  २५०  झ्रादमियों  ने  प्रदर्शन  किया  था  ।  उस  प्रदर्शन शर  जुलूस
 को  उन्होने  हुल्लड़बाजी  कहा  था  |  बिलकुल  सही  बात  है  ।  ढाई  सौ  लोगों  की  हुल्लड़बाजी  से  यह
 लादेंगे  ?  लेकिन  २०-३०  हंजार  की  हुल्लड़बाज़ी  हो  गयी  तब  तो  इस्तीफा  दे  देंगे  न  ?  मैं  कहना  चाहता

 हूं  जोर  से  कि  जब  सरकार  अपने  समर्थन  में  प्रदर्शन  निकालना  शुरू  कर  देती  जिस  सरकार  को
 ५  ६जार  ५००  करोड़  रुपये  साल  का  जिसको  खर्चा  करने  का  मौका  मिलता

 जब
 वह  भी  अपने  पक्ष  में  प्रदान  निकालना  शुरू  कर  दे  तब  समझना  चाहिये  कि  वह  सरकार  खुद  एक

 हुल्लड़बाज  सरकार  हैं  1

 मैं  हुल्लड़बाज़ी पसन्द  नहीं  करता  ।
 मैं  शांति पसन्द  करता  हूं  ।  शांति  के  aver पर  विरोध

 चलाना  चित्त  हुं  लेकिन  मैं  श्राप  से  करूंगा  कि  मैंने  पिछले  X-~9  दिन  में  आपने  आपको  मैंने  दबाया

 है  शौर  जब
 तक

 बन  सकेगा
 प्राखि  तक

 अपने  को  मैं  दबाता  रहूंगा  लेकिन  झा  क्या  था  जिस  चीज  के

 लिए  मुझ  को  यहां  पर  लोगों  ने
 न

 जाने  कया  क्या  कह  डाला  ?  यह  कहा  कि  इस  की  शिक्षा  नहीं  है  ।

 इशारे  से  यह  भी  कहा
 गया

 कि
 इसके

 न
 जानें  किस  तरह  के  मां-बाप  रहे  हैं  ।  एक  हजरत  ने  ब्रीडिंग  का

 शब्द  इस्तेमाल किया  था

 थी  त्यागी  :  किसी  ने  नहीं  किया  था

 ee
 सल  sot
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 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  त्यागी  महाराज  ऐसा  कहा  गया  था  |  ्र  कट्टा  गया  कि

 भ्र ली  जिन्ना  की  इतनी  अच्छी  ब्रीडिंग  थी  कि  वह  निजी  हमला  नहीं  करत ेथे  लेकिन  यह  हजरत तो

 निजी  हमला  कर  दिया  करते  हैं  ।

 श्री  त्यागी  मजाक  में  कह  दिया  होगा  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :  यह  खूब  रही  |  जब्र  मैं  बड़े  लोग  वाली  बात  क  दिया  करता  हूं

 तो  इतना  क्यों  भन्ना  जाते  हैं  ?  मजाक  व्गैर : क्या है । क्या  है  ।

 यह  चीज  क्या  हुई  उपाध्यक्ष  में  ग्रा पका  ध्यान  इस  बात  पर  श्राकर्षित  कहूंगा  कि

 मैंने  प्रधान  मंत्री  से  प्रश्न  पुछा  इस  दिल्ली  से  भेजे  हुए  सरकुलर  के  बारे  में  प्रश्न  पूछा  था  कि  किसी

 जग  a  का  पतन  हो  र  व  है  तब  उसे  खाली  करेंगे  या  जैसा  कि  उसका  लगा  कर  खाली  किया  गया

 वह झपने  इलाके  खाली  कर  दिये  वैसा  उसका  श्र  है  ?  क्या  fa  पलटन  की  ही  तैयारी  हो  रही

 है  या  मन  की  भी  तैयारी  हो  रही  है  ?  प्रधान  मंत्री  ने  मेरे  उस  सवाल  का  जवाब  देने  के  बदले  कहा कि

 यद  सब  बटाना  है  ।  यह  क्या  हो  रहा है  ?  तरह  तर  की  बातें  औ २  दी  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता हूं
 कि  प्रधान  मंत्री  बहुत  रोब  बहुत  उम्मत  से  शर  घमंड  से  बोला  करते  हैं  कौर  व्यंग  कसा  करते हैं

 इसी  पर  मैंने  कडा  था  कि  प्रधान  मंत्री  नौकर  सदन  मालिक  है  ।  एक  ऐसा  बढ़िया  जिस

 पर  कि  हर  एक  को  खुश  होना  चाहिये  था  लेकिन  उसके  बजाय  मेरे  ऊपर  न  जाने  किन  किन  लोगों  ने

 क्या  कया  डाला  ।  मैं  देता  हूं  कि  मैं  कभी  भी  कोई  निजी  किसी  से  नहीं  चलाना

 मैंने  चलाया  नहीं  चलाऊंगा  भी  जब  तक  कि  मैं  मजबूर  न  कर  दिया  जाऊंगा  ।  व

 बात  है  ।  मैंने  निजी  झगड़ा  नहीं  किया  ।  नगर  कहीं  किसी  अदालत  में  तो  यह  साबित  हो

 जाये  कि  मैंने  निजी  झगड़ा  नहीं  बल्कि  हमेशा  प्रधान  मंत्री  ने  मुझे  गालियां  कभी  गुंडा का

 कभी  झूठा  कट्टा  कभी  बदतमीज़  कद है । य सही है यड़  सही  है  कि  एक  जमाना  था  कि  जब  मैं  जाब दे

 दिया  करता  था  उनके  गुस्से  का  गुस्से  लेकिन  व  ड  भी  नहीं  करता  र.म  जाता है  ।  मैं

 यह  कहूंगा  कि  कुछ  देर  के  लिये  मन  में  ही  होता है  कि  जब  गुंडा  तो  उन  को  गुंडई  कर  के

 लाया  जाये  ।

 श्री  त्यागी  :  व  जिस  से  प्यार  करते  उन  को  कते  हैं  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  यर  सही  है  कि  यड़  चेहरा  ऐसा  था  कि  कभी  हम  ने  भी  मु

 की  थी  ।  हो  सकता  है  कि  बदगुमानी  ts  जाये  ।  wa  मैं  मुहब्बत  बिल्कुल  नहीं  करता

 यह  बात  मैं  अ्रच्छी  तर  से  कड  देना  चाहता  ताकि  कहीं  गलतफ:मी न  र  जाये  ।

 शायद  बहस  के  दौरान  में  के  श  जाये  कि  मेरे  एक  भाषण  में  कड़ा  गया  है  कि  मैं  इस  सरकार के  बारे

 में  पुरा  इस्तीफा  नहीं  ATA  हुं  ।  मैं  प्लेट  से  साफ  किये  देता  हूं  ।  य  ;  उस  समय  था  जब नगर वें  अपनी
 मर्जी से  काम  तो  पुरा  इस्तीफा  न  होता  ।  मैंने  चाहा  था  कि  प्रधान  मंत्री  जी  खुद  इस्तीफा  दे

 फूलपुर  में  फिर  से  चुनाव  लड़  जिस  से  नवम्बर  के  बाद  जो  कुछ  भी  चीजें  हुई  वे  साफ  हो जायें  ।
 लेकिन  यह  प्रस्ताव  इस्तीफे  वाला  नहीं  य  प्रस्ताव  है  निकालने  वाला
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 श्री  राम  सहाय  पांडेय  :  उपाध्यक्ष  मंत्रि-मंडल  के  प्रति  जो  श्रविशवास-प्रस्ताव

 हमारे  तथा-कथित  श्राचायें  ने  इस  सदन  में  उपस्थित  किया  उसका  विरोध

 करते हुए  मैं  उनसे  उस  को  वापस  लेने  की  राय  देता  हूं  ।

 खाडिलकर  पीठा  तीनਂ  हुए |

 एक  ऐसा  पति  असिक  अवसर  जब  कि  चीनी  झ्राक्रमण  की  पष्ठ  कमी  चीन  के  away की

 एक  तस्वीर  रख  इस  सदन  विरोधी दल  य  निर्णय  करना  था  कि  वे  सदन  के  समक्ष

 किस  प्रकार  का  प्रस्ताव  लाना  चा  ते  हैं  ।  जब  चीन  ने  म  पर  आक्रमण  तो  cart पास  जो  भी

 साधन  उनके  द्वारा  म  ने  उसका  सका बला  किया  ।  तब  एक  युद्ध  जैसी  स्थिति बन  गई  |
 ६  मारे  शहीदों  का  खून  भी  नहीं  सुखा  था  ae  उन  शहीदों  की  माताश्रों  के  आंसू  भी  न  सुखे  थे  कि  इस

 प्रकार  का  प्रस्ताव  सदन  में  उपस्थित  किया  गया  are  5  में  य  ड  मौका  दिया  गया  कि  at प्रतिशोध की

 ना  लेते  प्रौढ़  प्राची  एक  एक  इंच  धरती  को  वापस  लेने  का  जो  संकल्प  हमने  किया  उस.को  कार्य
 रूप में  परिणत  करने  का  प्राप्त  करते  ।

 जो  परिस्थिति  झ्राक्रमण  के  बाद  उत्पन्न  उसमें सारा  राष्ट्र  एक  व्यक्ति  के  रुप  में  खड़ा  हो  गया  ।

 हम  ने  सोचा  कि  इस  सिक  परिस्थिति  में  कम  से  कम  एक  बात  हुई  कि  सारा  देश  एक  सूत्र  में  सान

 बद्ध  हो  गया  |  इस  सदन  के  पवित्र  कक्ष  में  भ्रविश्वास-प्रस्ताव पर  विरोधी  दलों  की  परस्पर-विरोधी

 मान्यतायें  ate  दृष्टिकोणों  पर  दिये  गये  तर्कों  से  az  सिद्ध  हो  गया  कि  ae  दलीलें

 कितनी  थोथी  हैं  श्र  दृष्टिकोण कितने  संकीर्ण  हैं  |

 आचार्य  कृपलानी  के  द्वारा  पेश  किया  गया  प्रस्ताव  विश्वास का  प्रस्ताव  बल्कि  उनके

 थके  हुए  जीवन  की  नैराश्य  पूर्ण  झलक  मात्र  है  ।  उसीसे  सिद्ध  होता  है  कि  उन्होने  अपने  भानमती

 के  कुनबे  को  एक  ऐसे  कच्चे  धागे  से  बांध  कर  सदन  के  सामन  उपस्थित  जिस के  ७३  टुकड़े  होते

 देर  नहीं लगी  ।  य४  कसा  विश्वास का  प्रस्ताव  है  कि  जब  विरोधियों  के पराक्रम  का  उत्तर  प्रचंड

 प्रत्याक्रमण से  दिया  तब  कुछ  वि  रोधी  तो  अ्रपनी  सीटों  पर  धराशायी  हो  गए  कौर कुछ  से

 विभोर  हो  कर  समर्थन  में  तालियां  पीटत  देखे  गये  |

 देश  के  सोलह  वर्ष  के  संसदीय  जीवन  में  यड़  एक gat  एति  सिक  घटना है  कि  अनेक  दिशाओं

 में  चलने  वाले  विरोधी  दल  एक  श्रनहोली  एलायंस  के  साथ  दो  शब्दों  के  अविश्वास  का  प्रस्ताव  लाये

 जब
 कि

 सत्य  है
 कि

 उन  दलों  में  परस्पर  विश्वास  की  भावना  उतनी  ही  दूर  जितना  से
 रामेश्वरम  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 संसार  के  किसी  wea  राष्ट्र  के
 संसदीय  जीवन  में  ऐसी  घटना  का  इति  द्रास  कम  मिलता  हैं  कि  विरोधी

 दलों  की  क्षीर्ण ate  दुबई शक्ति होते  हु  !  भो  व  एसा  प्रस्ताव  लायें  हों  ae  इस  प्रकार  बेमौके  श
 बजाई हो

 पंडित  जी  के  नेतृत्व  में मे  शासन  हमारे  साथ  में  प्राया  lar  हमारे  या  हमारी  पार्टी  के  ही  वरन्
 सारे  राष्ट्र  के  नेता  हैं

 ।
 प्रधान  मंत्री  के  राष्ट्रीय  जीवन  के  पन्ने

 खुले  हुए  स्पष्ट  हैं  ।  इबारत  साफ  है  ।
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 बे  विरोधी  उन  को  क्रिस  भावना  किस  विवेक  से  पढ़ते  यह  उन्हीं  पर  निर्भर  विरोधी  दल

 यह  समझ  लें  कि  कांग्रेस-दल उनकी  कृपा  या  मेहरबानी से  सत्ता  रू  ़  नहीं  है  ।  हमारा  सीधा  सम्बन्ध

 हमारे  देश  के  करोड़ो  मतदाताग्रों  से  है  ।  जब  तक  उनकी  ग्राम  तक  हम  गौरव  के  साथ  सेवा  के

 रूप  में  देश  का  नेतत्व  करेंगे  ।

 हमारे  राष्ट्रीय  जीवन  में  एक  बड़ा  परिवर्तन  पाया  कौर  हम  शाति  से  क्रांति की  ग्रोवर  बढ़े  ।  हम

 शांति  भी  चाहते  हैं  कौर  तो  क्रांति भी  ।  चीन  के  आक्रमण ने  देश  को  झकझोर  दिया

 हमें  यहां  यह  समझ  लेना  चाहिये  कि  हमारी  राष्ट्रीय  भावना  अहंकारी  कौर  विस्तारवादी  नहीं थी

 हृतिहास के  पन्ने  ही  घटनाओं से  सिद्ध  है  कि  विस्तारवादी  तानाशाही  राष्ट्र  अन्त  में  राख  के  छेर

 हो  गये  ।  यह  भी  सत्य  है  कि  विस्तारवादी  mae  ने  राष्ट्रों  को  खोद  खोद  कर  बहाया  ही  जोड़  जोड़

 कर  बनाया नहीं  है  ।  यह  उन  तानाशाही राष्ट्रों  का  इतिहास  जो  कि  युद्ध  में  लिप्त हुए  ।

 विरोधी  हम  पर  यह  are  लगाते  हैं  कि  हम  भ्र पनी  उत्तरी  पर्वतमालाओं  की  सितारों  क्रि  रक्षा

 में  सफल  नहीं  हुए  |  यह  बात  सत्य  होते  हुए  भी  जिस  तरह  कही  जाती  सत्य  नहीं  है  ।  हमें  भूलना  नहीं

 साहिबे  कि  उत्तरी  सीमायें  पूरे  कान्टिनट  की  सीमाओं  के  बराबर  हैं  ।  पहाड़ियों  पर  युद्ध  करना  हमारे

 लिए  एक  समस्या  बन  गई  थी  ।  यह  सत्य  है  कि  प्रकरण  के  खराद  कुछ  रिवर्स  gu,  afer  तुरन्त  ही

 उसके  बाद  रक्षा  की  TATA  हुई  ।  शुभावती  राष्ट्रों  से  हमें  सहायता  मिली  कौर  हमने  उस  क्रो  स्वी  कार

 किया  |  हवाई  प्रयास  का  एरेंजमेंट  हम्ना  रक्षा  उत्पादन  तेजी  से  बढ़ा  ।  हमारी  सरकार  Fa-

 संकल्प  है  क्रि  हम  श्रपनी  सामानों  की  प्राण प्रण  से  रक्षा  करेंगे  ।

 OTST  के  बाद  जो  भारतीय  एकरूपता  के  दर्शन  हुए  जवानों  atk  वीरों  पर  देश  जो
 कर्वान  होंने  को  तैयार  हो  गया  था  विरोधियों  ने  दो  भ्  ने  बादਂ  प्रहार  कौर  प्रचार

 से  उस  एकता  के  टुकड़े  टुकड़े  करने  में  संकोच  नहीं  किया  ।  नेफा  जूतों  प्रौर  सामान  की  कमी
 और  थी  नाट  थी  की  चर्चा  कर  विरोधी  मेम्बर  मिलिटरी  एक्स पट  हो  गए  ।  साम्यवादियों ने  हमारे

 दल  में  राइट  पौर  लैफ्ट  की  बात  शुरू  जब  कि  उन  का  लैफ्ट  विंग  चीन  के  साथ  है  |  जनसंघ तो  इस

 देश  का  ज्योतिषी  बन  गया  |  ग्राम  ०एस  ०एस  ०  के  स्वयंसेवकों  ने  गांव  गांव  जा  कर  यह  कहने  की  धष्ठता

 की  कि  उनके  गुरु  जी  ने  तो  पहले  ही  पंडित  जी  से  कहा  था  कि  चीन  आक्रमण  करेगा  |  पी०  एस०  पी०

 इस  संक्रामक काल  जब  एमरजेंसी  थी  देश  की  रक्षा  व्यवस्था  मजबूत  करने  के  स्थान  पर  सिराजुद्दीन

 के  मामले  को  महत्व  दे  रही  थी  जब  कि  स्वतन्त्र  पार्टी  के  लोग  हमको  एक  कैम्प  में  धकेल  कर  युद्ध  की
 विभीषिका में  झोंक  देना  चाहते  थे  ।  इन  संकीर्ण  कपटपूर्ण  विचार  कौर  प्रचार  ने  हमारे  वीर  जवानों  का

 बड़ा  अपमान  किया  ।  विरोधी  दलों  के  इस  फतवे  से  कि  सीमा  युद्ध  में  हम  हार  गए  उस  मां पर  क्या

 बीती  होगी  जिसका  जवान  बटा  शहीद  हो  मातृ  भूमि  की  खातिर  कुर्बान  हो  गया  ।  कुछ  रिवसिस

 अगर  युद्ध  में  होती हैं  तो
 उस

 को  युद्ध  का  नहीं  माना  जाता  फिर  हमारे  जवानीं के  प्रति  हार

 का  फतवा  उन्हें  गहरी  गम्भीर  चोट  पहुंचाता  है  ।  ऐसी  बात  करके  जो  शहीद  हुए  उन  की  आत्मा

 को  हम  शान्ति  नहीं  पहुंचा  रहे  हैं  ।  विरोधी  दल  समझ  लें  कि  अंग्रेज़ों  से  लड़ने  वाला  कांग्रेस  दल

 चीनियों से  से  भी  लड़  सकता  एक  एक  इंच  भ्र पनी  भूमि  उनके  कब्जे  से  वापिस  ले  सकता  है  ।  वह  रक्षा
 प्रसाधनों को  गठित  करेगा  ।

 श्री मन
 संसदीय  श्रणाली  के  हम  श्राप

 विरोधी दल  वाले  हिस्सेदार हैं  ।  जो  निर्णय

 संसद  में  होते  उनको  मानसा  सबका  ध
 '

 होना  arf  ।  लेकिन  यह  कैसी  मिड़म्बमा.है  कि  जिस



 ४४  मंत्रि-परिषद् में में  अविश्वास  का  प्रस्ताव  २१  १९६३

 रक्षा के  नाम  पर  हमने  बजट  उपस्थित  उसमें  टैक्स  लगाने  की  बात  कही  शर  टेक्स  लगाये

 उन  पर  हमारे  भाइयों  ने  वोट  लेकिन  ठीक  संसद  के  बाहर  जाने  के  बाद  उन्हों  ने  विद्रोह  की  भावना

 बगावत  की  भावना  फैलाई  लोगों  के  जज़बात  को  भड़काने  वाली  बातें  कहीं  ।

 मैं  ने  प्रभी  माननीय  लोहिया  जी  का  जो  भाषण  gar  उसको  सुना  है  ।  संसदीय  प्रणाली
 के

 श्रतुसार जब  उन्होंने  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  पर  कौर  हमारी  सरकार  पर  आ्राक्रमण  किया  तो  शिष्टता

 का  यह  तकाज़ा था  कि  वह  दूसरे  माननीय  सदस्य  जो  भाषण  करते  उनको  भी  सुनें  ।  उनको  चाहिये

 था  कि  वह  यह  भी  सुनते  कि  दूसरे  माननीय  सदस्य  क्या  कहना  चाहते  हैं  ।  जिस  प्रकार की  डेमागागी

 का  उन्होंने  परिचय  ठीक  उसी  प्रकार  का  उन्होंने  फरूखाबाद  के  चुनाव  में  दिया  था  ।  उस  वक्त

 उन्होंने  इस  प्रकार  की  बातें  कहीं  जिस  प्रकार  की  जमीन  राष्ट्र  में  युद्ध  के  पहले  युद्ध  का  वातावरण तैयार
 करने के  लिये  कही  जाती  रही  एक  उनके  थे  ।  उनका  यह  स्लोगन  था  कि  जहां  तक  हो

 सके  ।  वहां  तक  जनता  में  झूठ  रोज  झूठ  जोर  से  बोलो  |  उनका  यह  निष्कर्ष था  कि  एक

 बात  जब  परवर्टिड  वे  में  तथा  कैलकुलेटिड  ढ़ंग से  झूठ  बोल  रोज  बोल  जोर  से  बोल  कर

 कही  जायेगी  तो  उसका  प्रसर  जनता  पर  पड़ेगा  ।  प्रधान  मंत्री  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने  साफ  साफ

 नहीं  कहा  |  उन्होंने  कह  दिया  कि  प्रधान  मंत्री  जी  की  कोठी  पर  तीन  रुपये  कुत्ते  पर  रोज  खर्चे  होते  हैं  ।

 एक  पुस्तिका भी  उन्होंने  निकाली  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  पच्चीस  हजार  रुपया  रोज  प्रधान  मंत्री  पर

 खर्च  होता  इसका  उन्होंने उल्लेख  भी  किया  है  ।  इस  पुस्तिका को  मैं  ने  पढ़ा  है  ।  इसमें एक  जगह

 तो  लिखा  gar  है  कि  दस  हजार  रुपया  खर्चे  होता  एक  जगह  लिखा  gor  है  कि  पन्द्रह  हजार

 रुपये  खच  होता  भ्र एक  wa  जगह  पर  लिखा  हुम  है  कि  पच्चीस  हजार  रुपया

 खर्च  होता  है  ait  चौथी  जगह  पर  लिख  दिया  है  कि  चालीस  हजार  ्  होता  है  ।  इतना

 ही  यह  सरकार  कैसी  इसकी  कौर  इशारा  करते  हुए  राष्ट्रपति  भवन  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने

 कहा  है  कि  वहां  पर  डी०  सी  ०  करेंट  को  Uo  सी०  करेंट  में  बदलने  पर  ४१  लाख  ३९  हजार

 २००  रुपया  खर्चें  दूना  ।  इस  पुस्तिका  को  जन  साधारण  के  सामने  प्रकाशित  करवा  कर  रखा  गया  है
 श्र  इसमें  ये  सब  श्रांकड़े  दिये  हुए  हैं  ।  आखिर  में  वह  कहते  भाई  केवल  तीन  जाने  तुम्हारी

 आमदनी  सिर्फ  छः  एकड़  धरती  तुम्हारे  पास  है  ।  तुमको  इन  लोगों  ने  किचन  कौर  गरीब  बना

 रख  दिया  है
 ।

 हमें  भेज  दो
 ।

 राष्ट्रपतिजी  इस  करेंट  के  बदलने  पर  देखो  कितना  खर्च  कर  दिया  गया  है  ।

 बाद  में  जब  मैंने  पता  लगाया  तो  पता  चला  कि  यह  खर्च  ४१  लाख  नहीं  ४  लाख  ३९  हजार  २  सौ  था

 कौर  इतना  टी  ear  यहां  से  स्वीकृत  कराया  था  ।  वह  ह  जी  सदन  का  सदस्य  नहीं  होता

 है  प्रौढ़  उसको इस  प्रकार  की  इन्क्वायरी  करने  का  अवसर  प्राप्त  नहीं  होता  वह  तो  अपने  rr  में

 ऐसी  बात  नहीं  है  ।
 हस  प्रकार  की  भावना  पैदा  होने  दे  सकता  है

 कि
 राष्ट्रपति  जी  पर  इतना  खर्च  हुमा  लेकिन  वास्तव  में

 राष्ट्रपति  जी  के  घर  की  कल्पना  की  गई  उन  के  घर  के  अन्तर्गत  प्रधान  मंत्री  जी  का  भी  घर

 आता
 है

 |  किशन  पटनायक  जी
 से

 प्रधान  मंत्री
 जी

 का  पत्र  व्यवहार  gar  प्रधान  मंत्री  जी  ने  अपने  पन्न

 में  उन्हें  लिखा  है  कि  उनके  रहने  सहने  का  जो  इंतजाम  वह  इंतजाम  एक  होटल  जैसा
 शौर  हमारे दो  नाती  उसमें  रहते  हैं  श्र

 उनका  जो  सारा  खच  वह  हम  बरदाश्त  करते  हैं  ।  लेकिन

 फिर  भी  प्रधान  मंत्री  जी  के  उस  उत्तर  के  बाद  उन  को  सन्तोष  नहीं  हुआ  कौर  वे  वितण्डावाद  में  पड़े  रहे  ।
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 संसदीय  प्रजातन्त्र का  यह  एक  नियम  है  कि  जब  कोई  शंका  हमारे  मन  में  पैदा  हो  ग्रोवर  उसका

 क्लासीफिकेशन  हम  सीक  करेंगे  उस  की  सफाई  दी  जाय  तो  जो  प्रधान  मंत्री  उस  को  हम  मान  लें  ।

 इसके  बाद  भी  इसरार  विद्रोह  करना  कौर  यह  कहना  कि  प्रधान  मंत्री  तट  बोलते  ब्य श थ् शौर  यह

 कहना  कि  प्रधान  मंत्री  स्पष्ट  बात  नहीं  कहते  बड़ी  ही  गलत  बात  है  |  यह  प्रधान  मंत्री  जी  की

 बात  को  झूठी बात  कहते  हैं पौर  जब  इस  तरह  से  कहा जाता है  तो  यह  गोपीगंज
 को

 बात  हो  जाती

 फ्रस्ट्रेशन  की  बात  हो  जाती  है  ।  इस  तरह  को  बातें  उनकी  तानाशाही  मनोवृत्ति  की  प्रतीक  यह  मैं

 स्पष्ट  दादों  में  कहना  चाहता  हूं  ।  प्रधान  मंत्री  जी  का  कहना  क्या  इसको  श्राप  देखें  ।  उन  की  बात

 पर  विश्वास  किया  जाना  चाहिये  था  ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  लोहिया  जी  का  सारा  पोलिटिकल  कैलकुलेशन  यह  है  कि  लोगों  को

 भड़काया  उन  को  झूठ  बोल  कर  सरकार  के  कांग्रेस  के  खिलाफ  किया  जाय  |  कुछ  लोग  कहते  हैं
 कि  उनका  तरीका  यह  है  कि  जनता  को  असली  बात  बताई  जाय  |  अच्छा  यह  बात  ठीक  होती

 लेकिन एक  कलकुलेटिड  वे  एक  गुणा  बाकी  करके  हमारे  इस  राष्ट्र  के  एक  अत्यन्त  आदरणीय  व्यक्ति
 के  बारे  में  जिस  प्रकार  का  यह  भ्रमात्मक  प्रचार  करते  जिस  प्रकार  का  एक  हास्यास्पद  प्रहार  करते

 शूठा  प्रचार  करते  उसको  बहुत  दिनों  तक  बर्दास्त  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 एक  बात  स्पष्ट है  ।  पंडित  जी  ने  पत्र  के  उत्तर  में  कहा  है  कि  मेरी  गाड़ी  के  एक  झ्रादमी चलता
 चलता  है  जो  कि  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  आ्रावश्यक  उससे  सिक्योरिटी  का  इंतजाम  होता  है  ।  मैं  कहना

 चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  जी  की  जान  की  रक्षा  के  लिय  हम  को  २५  हजार  नहीं  २  लाख  २४५  हजार

 था  २  लाख  ५०  हजार  भी  करना  पड़े  तो  वह  भी  हम  करेंगे  ।  इतिहास  को  हम  भले  नहीं  हैं  ।  जरा

 सी  गफलत से  जरा  सी  भूल  के  कारण  a  सम्भव  है  कि  कुछ  खर्चे  की  बात  भी  रहीं  हम
 ने  बापू

 को  खो  दिया  इस  तरह  के  कुछ  लोग  बेठ  हुए  हैं  जिन  का  दामन  भी  उनके  खून  से  रंगा  gar

 स्पष्ट  बात  वे  नहीं  कह  सकते  हैं  क्योंकि  दबी  हुई  हैं  उन  की  भावनायें  |  बापू  की  याद  प्रां  ड

 तीय  संस्कृति  की  गरदन  नीची  हो  जाती  सुरक्षा  प्रशासन  की  गर्दन  झुक  जाती  राज  तक  उसका

 कोई  एक्स प्लेन शन  नहीं  हो  सका  है  कि  क्यों  हम  बापू  को  बचा  नहीं  सके  ।

 यह  भी  कहा  जाता  है  कि  लाखों  की  दरियां  हैं  ।  लेकिन  जब  उन्होंने  कह  दिया  है  कि  हम  होटल

 के  समान  रहते  ष्  बात  साफ  हो  जानी  चाहिये  ।  मैं  आपके  द्वारा  सदन  में  यह  कह  देना  चाहता  हूं  कि

 वहू  बात  कहते  हैं  प्रगल्भ  सत्य  बातਂ  कहते  हैं  प्रौढ़  प्रस  ही  नहीं  बल्कि  लन्७ द्व्ष  के  कारण  एसी  बातें

 कहते  हैं  पौर  देख  भी  व्यक्तिगत  |  इसका  उत्तर  दिया  जाना  चहिये  ।  राष्ट्र को  पता  चलना

 चाहिये
 कि

 इस  प्रकार  की  प्रगल्भ  झूठी  बातें  वर्दाइत  नहीं  की  जा  सकती  हैं
 ।

 चीन  के  सम्बन्ध में  डा०  लोहिया  ने  कहा  कि  इस  बात  को  हम  से  छिपाया  रखा  गया  कौर  सब

 बातें नहीं  बताई  गयीं  ।  मैं  कहना  चहता  हूं  कि  एक  एक  नहीं  नौ  नौ  श्वेतपत्र  इस  हाउस  की  टेबल  पर
 रखे  गये

 हैं  पूरा  पूरा  जितना  पत्र-व्यवहार  चीन  के  साथ  उसको  सदन  के  सम्मुख  रखा  गया
 जितना  भी  डिप्लोमैटिक  नैगोशियशंज  हुई  जितना  भी  ara  जाना  रहा  वह  सब  का  सब  सदन  को

 बताया  गया  है  ।  जो  हमारा  रिवसिस  हुई  उस  को  भी  हम  ने  नहीं  छिपाया  है  ।  भी  बात  हमने

 छिपाई नहीं  है  ।  प्रजातन्त्र  को  उद्दंत  प्रणाली को  हमने  स्वीकार किया  है  प्रौर  उस  पर  हम  चले  हैं  ।
 कभी  कोई  बात  छिपाई  नहीं  है  ।  इतना  होने  पर  भी  आरोप  लगाया  जाता  है  कि  बातें  कोई  हम  ने  छिपाई

 जो  बात  जिस  तरीके  से  वह  उस  की  कल्पना  करते  जो  बात  सत्य  नहीं  उस  तरह  से  उन  के

 विचारों  के  भ्रनुरूप  हम  उस  को  कैसे  प्रकट  कर  सकते  किस  तरह  से  कागजों  को  फरीदकोट  कर  के  हम
 961  (Ai)



 €  ४६  २१  YE R32
 ३

 उनको  कोई  बात  बता  सकते  हैं  ।  यह  चाहते  हैं  कि  इस  तरीके  से  जिस  तरह  से  श्राप  चाहते

 कोई  बात  के  समने  रखें  तो  यह  कैसे  हो  सकता  है  जिस  तरह  का  का  इंटरप्रिटेशन  जिस  तरह

 से  बाप  की  कल्पना शक्ति  कौर  इमिजिनशन  है  उस  से  तो  देश  में  बगावत  ही  पैदा  हो  सकती  है  ak

 इस  को  बरदाशत  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 चारों  तरफ  हम  ने  तरक़्की  की  है  ।  हमारे  विरोधी  दलों  के  सदस्य  कहते  हैं  कि  हम  ने  कोई  तरक्की

 नहीं की  है  कौर  सरकार  को  चले  जाना  चाहिये  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप  की  मेहरबानी  से  हम  यहां

 बैठ  हुए  नहीं  हैं  करोड़ों  मतदाताओं  ने  हम  को  यहां  बिठाया  श्राप  में  से  किसी  की  मेहरबानों  हम  पर aa  ० १५
 नहीं हुई  हं  अधिकार  से  बैठ  हैं  बैठै  रहेंगे  ।  मैं  दाव  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  झगर  इलेक्शन

 हों  जो  नहीं  होने  तो  भी  में  प्रोफेसर  तो  नहीं  कर  सकता  लेकिन  ये  ७३  जो  कंच्चे धागे  में  बंधे

 हुए  हैं  थे  अगले  श्राम  चुनाव  में  ७३  भी  नहीं  प्रा  सकते  हैं  ।  देश  पागल  नहीं  देश  जागृत  उस  को

 ज्ञान  वह  समझता  है  कि  इस
 प्रोपैगनडा

 वह  जानता  है  कि  यह  झूठा  प्रगल्भ  वातावरण

 बनाया  जा  रहा  है  कौर  इस  डे मागो गों  को  वह  जानता  है  कौर  श्राप  फ़स्ट्रिटिड  इस  को  भी  वह

 जानता  है  ।  श्राप  क्या  चाहते  यह  किसी  से  छिपा  हुआ  नही ंहै  ।  श्राप  चाहते

 ।  आप  चाहते  हैं  सत्ता  को  ।  लेकिन  पद  भारी  पाने  का  यह  रास्ता  नहीं  है  ।  उसका

 रास्ता  यह  है  कि  जनता  के  साथ  ईमानदारी  का  व्यवहार  किया  जाए  ।

 जो  हमारी  पंचवर्षीय  योजना  के  स्पष्ट  साफ  होने  चाहियें  |  एक  हम  को

 सामने  रखना  चाहिए  जिस  में  कोई  दरार  नहीं  ।  ऐ  सी  भावना  हमारी  होनी  चाहिये  जिस  में  az  न

 ईर्ष्या  न  हो  are  इस  प्रकार  राष्ट्र  को  हम  महत्व  दें  कि  के  निर्माण  में  जनता  भी  हमारा  साथ

 दे  ।

 बात  करते  करते  हमारे  लोहिया  जी  ने  यह  भी  कहा  कि  प्रधान  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि  खेती  गमलों

 में  हो  और  छतों  पर  हो  ।  गमले  से  मतलब  एक  छोटा  गमल  भी  हो  सकता  है  काफी  बड़ा  भी

 झगर  गमले  में  बेल  लगा  दी  जाय  तो  उसमें  कुछ  वैजीटबिल  भी  पैदा  हो  सकती  है  ।  जरगर  गम्भीरता के

 साथ
 प्रधानमंत्री

 जी  की  बात  को  लिया  जाय  तो  छत  का  मतलब  जमीन  से  भी  हो  सकता  कौर  यह  उस
 का  बौद्धिक  इंटरप्रिटेशन  होगा  ।  जमीन  में  खती  का  मतलब  उन्हों  ने  लगा  लिया

 अच्छी

 खती  का  मतलब  उन्हों  ने  गमला  लगा  लिया  ।  यह  कटुता  ही  हो  सकती  है  शौर  कुछ  नहीं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 गमले  में  पेड़  रोपा  जाता  भाई  ।

 शी  राम  सहाय
 पांडेय

 :
 उन्हों  ने  कहा  कि  हमारे  यहां

 दो
 प्र  कार  के  मंत्री  हैं

 ।
 कुछ  रूस  से  लाये

 गये  we  कुछ  mata  से  लगाये  गये  ।
 मुझ  याद  हमारी  नानश्रलाइनमेंट की  पालिसी  में  जो

 प्रोफाउंडिटी  प्रसाइजनेस  जो  उस  का  प्रभाव  az  इसी  बात  से  सिद्ध  हो  जाता  है  कि  संसार
 के

 दो  बड़े  राष्ट्र  एक  अमरीका  ah  एक  रूस  |  ्राइडियालोजिकली  वे  एक  दूसरे  को  देख  नहीं
 बड़ा  अन्तर  दोनों  एक  टोटैलिटरियन  एक  प्रजातांत्रिक  है  लेकिन  हमारा  सम्बन्ध

 दोनों
 से

 है  ate  हमारे  मंत्रियों  की  नीति  है  कि  दम  सब  के  साथ  सहयोग  करेंगे  ।
 जायेगा  तो  अगर  उम्र  ट्रेनिंग  का  एग्रीमेंट

 art  मिग  वहां  से
 समझता हूं  कि

 नन ंप्रजी  में  दतर

 हती

 बही  सें  साए

 ३  म

 ि
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 भ्रलाइनमेंट  पालिसी  की  जो  प्रोफाउंडिटी  जो  प्रेसाइजनेस  जो  उस  की  मौलिकता  वह  इसी

 से  सिद्ध  हो  जाती  है  ।  जैसा  लोहिया  जी  ने  कहा  उन  की  भावना  है  कि  सब  एक  उसी  तरह  से  हमारी

 सरकार  की  नीति  संसार  के  सामने  वसुधैव  कुटम्बकम्  की  है  कौर  रहेगी  ।

 हम  पर  जब  आक्रमण  फे ड्झ्ो  तो  हम  ने  सहायता  मांगी  ।  उस  के  साथ  ही  तमाम  राष्ट्र

 ने  हमारे  लिए  कहा  कि  वे  बगैर  किसी  शर्तें  के  हमारी  सहायता  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  और  वह

 स्पाटेनिग्रस  हेल्प  थी  ।  हम  ने  उसे  स्वीकार  किया  ।  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  युद्ध  क्षेत्र  श्राप  देखिए  ।  जब  ऐसा

 संक्रामक  काल  होता  युद्ध  के  बादल  मंडराते  हैं  तब  पहले  संधियां  होती  हैं  ।  मगर हम  ने  संधि  नहीं
 की  ।  ६म  ने  कोई  कंडिशन  नहीं  रक्खी  ।  हम  ने  अपना  दामन  साफ़  रक्खा  क्  कि  डेमोक्रेटिक

 क्षेत्र  से  सहायता  कराती  है  तो  स्वागत  रूस  से  राती  है  तो  स्वागत  अ्रमरीका  से  है  तो  स्वागत

 कराये  ।  जो  भी  gare  साधन  हैं  हम  उन  से  अपनी  रक्षा  करेंगे  |  इस  के  पीछ  जो  बैकग्राउंड  है  और

 चीन  की  जो  अहंकारी  नीति  है  उस  का  टम  जवाब  देंगे  owe  डट  कर  देंगे  ।  इसलिये  art  देश

 हमारे  साथ  रू  जी  के  साथ  सरकार  जो  उन  के  नेतृत्व  में  चलती  है  उस  के  साथ  है  ।  हमें  किसी

 से  भीख  मांगने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  हमारे  साथ  रहें  या  न  रहें  लेकिन  एक  संसदीय  प्रणाली

 की  जो  उदात्त  भावना  है  वह  य  है  कि  जो  भी  हम  निर्णय  करते  हैं  उस  के  हिस्सेदार  सब  होंगे  ।  दम

 ने  यहां  पर  टैक्सेज  की  बात  पास  हम  ने  बजट  पास  किया  |  यट  संसदीय  प्रणाली  संसार  के  किसी

 डेमोक्रटिक  कंट्री  में  नहीं  होती  कि  जो  भी  सदन  पास  करता  है  उस  का  बाद  में  विरोध  किया  जाय  ।

 चाहे  सदन  में  उस  पर  वोट  हो  या  न  लेकिन  हत्या  एक  मेरिट  बन  जाता  है  ।  लेकिन  विरोधी

 दल  के  भाई  यहां  पर  वोट  भी  करते  हें  यहां  से  बाहर  जा  कर  करते  हैं  गोल्ड  पालिसी  के

 भाव  बढ़  गये  उस  के  खिलाफ  |  अनाज  कम  शकर  कम  है  ।  लेकिन  इस  युद्ध  की

 सब  से  बड़ी  पुकार  जो  थी  ag  यह  थी  कि  विरोधी  दल  के  विरोधी  दल  का  एक  व्यक्ति  उठ  कर
 क  ता  है  कि  इस  क्यूबा  की  शकर  चूंकि  कम  है  इसलिए  भ्रावश्यकता  यह  है  कि  हम  शकर  खाना

 बन्द  कर  दें  या  कम  कर  फारेन  एक्सचेंज  की  एक्यूट  काटेज  उसे  टम  प्राप्त  करें
 ।

 लेकिन  एक  भी

 राष्ट्र  भक्त  सामने  नहीं  पाया  जो  यह  कहता  कि  शकर  की  क्यू  लगी  हुई  अ्रनाज  के  भाव  बढ़

 रहे  चावल  की  कमी  है  तो  उस  का  सामना  किया  जाय  मैं  क..ता  जैसाकि  श्री  पाटिल  ने

 य  .  चावल  की  कमी  लेकिन  क्या  चावल  का  काम  गेहूं  के  द्वारा  नहीं  चल  सकता  ?  लोगों

 की  हैबिट  पड़  गई  वे  हैबिचुग्नल  हो  गये  हैं  यह  कहने  कि  हम  चावल  चावल  खायेंगे  ।  चावल

 खाना  ठीक  लेकिन  चावल  की  कमी  है  तो  एक  रोटी  खा  लीजिये  ।  हमारे  पास

 बफर  स्टाक  चाहे  जितना  ag  ले  लीजिये  ।  लेकिन  चावल  के  नाम  पर  विद्रोह  य  उ

 कहना  कि  भाव  बढ़  गये  यह  ठीक  नहीं  है  .।  मैं  कहता  हूं  कि  देश  को  झ्र पनी  हैबिट  बदलनी

 ara  नीति  बदलनी  पड़ेगी  ।  हिन्दुस्तान  are  जिस  चौराहे  पर  खड़ा  है  वह  दिशा  बतलाता  है  कि

 स्थिति  कैसे  हो  गई  वह  प्रावधान  करता  है  कि  चावल  का  त्याग  किया  चावल  के  स्थान  पर

 गेहूं  खाया  जाय
 |

 यह  आलोचना  की  बात  नहीं  इस  प्रकार  की  स्थिति  राज  बदलनी  चाहिये ।  चावल

 के  स्थान  पर  रोटी  का  उपयोग  होना  चाहिये  ।  मैं  समझता  हूं  कि  भाव  बढ़ने  की  जो  स्थिति  है  वह  सदा

 नहीं  रहेगी  ae  इस  प्रकार  की  समस्याओं  जोकि  मारी  सामाजिक  समस्यायें  ग्रसने
 निर्णय हो  जायेगा

 एक  माननीय  सदस्य
 :  झगर  गेहूं  खत्म हो  गया तो  कया  कीजियेगा  ।

 श्री  राम  हाथ  पाण्ड्य  :  गेहूं  है  हमारे  पास
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 व राम  सहाय

 थ ब  मैं  भाषा  के  समय  के  बारे  में  कुछ  निवेदन  करना  चाता  हमारे  श्री  किशन
 al  कि  नेहरू  की  गन  पकड़  कर  निकाल  दिया  जाये  ।  पटनायक  ने  तो  इस  पूरी  is

 भी

 प्रकार  की  बात  कही  गई  कि  गर्दन  पकड़  कर  निकाल  दिया  जाये  ।  की  लो  के

 उन्होंने  लोक  सभा  तो  मालिक  है  ।  प्रधान  मंत्री  जी  के  लिए  क्या  क  हर
 ey  नहीं  निकलता  लेकिन  लोक  सभा  के  लिए  क्या  कड़ा  है  ।  उन्हों  ने  कड़ा  उ  कुछ उसे  मैं
 कोट  करना  चाएता  हूं  जो  कि  पेज  G&  पर  है  कौर  उस  के  बाद  मैं  बैठ  जाऊंगा  |  बाप  लोक  सभा के

 उपाध्यक्ष हैं

 श्री  स०  (So  बत्ती  :  कौन  सी  किताब  है  ?  क

 ्

 श्री  राम  सहाय  पांडेय  :  far  जी  की  ।  वह़  कहते  हैं  :

 वर्षों  में  ऐसी  लोक  सभायें  हिन्दुस्तान  में  झ्रौद्योगीकरण  कौर  समाजीकरण  तथा क

 न्यायपूर्ण  वितरण  को  नहीं  ला  सकेंगी  ।  वह  स्थिति  श्री  जानी  ही  चाहिए
 ~

 यह  फासिस्ट  मॉरैलिटी  बतलाती  है  ।  लोक  सभायें  न  कर  मगर  कांग्रेस  क  ते  कि  कांग्रेस ह

 दल  १००  वर्षों  में  समाजीकरण  नहीं  कर  औद्योगीकरण  नहीं  कर  सकता  तो  मैं  समझ  सकता  हूं
 तक लेकिन

 लोक  सभा  जो  सावरेन  बाडी  डेमोक्रेटिक  बाडी  उस  के  लिये  ऐसा  करना  कहां
 ं चित है  ?  कांग्रेस  are  कल  नहीं  लेकिन  १००  वर्षों  के  बाद  की  प्रोफेसर  ज्योत

 से  काम  यट  लोक  सभा  कीਂ  मर्यादा  कौर  प्रतिष्ठा के  विरुद्ध  बात  जो  लोक सभा  ह

 मालिक  है  उस  की  य  घृष्टता पूर्ण  व्याख्या  सुन  कर  हमारी  गर्दन  शर्म  से  शुक  जाती है

 आरोप  लगाया  ax  पंडित  जी  की  लफ्फाजी  की  बात  कही  ।  उन के  एक  एक  चैप्टर  की  बात

 नगर  मैं  प्राय  के  सम्मुख  उपस्थित  करूं  तो  इस  प्रकार  की  गन्दी  इस  प्रकार  की  श्रसंस्क  =

 इस  में  लिखी  हुई  है  कि  उस  को  पढ़ने  में  भी  लज्जा  है  ।

 कप  ने  मुझे  समय  दिया  इस  के  लिये  मैं  ग्रुप  का  अ्नुग्रहीत  ि  यह  चाहता  हूं  कि

 प्रस्ताव  राया  है  उसे  न  केवल  हम  स्वीकार  करेंगे  बल्कि  करोड़ों  जो  इस  सदन  के

 हैं  बे  भी  रिजेक्ट  कर  श्राउटराइट  रिजेक्ट  स्वीकृत  कर  देंगे  |

 ध  श्री
 दी०  do  sat  :  उपाध्यक्ष  मैं  पिछलें  दो  दिन  से  उस  अ्रविश्वास

 प्रस्ताव  पर  हो  रहे  वाद-विवाद  को  ध्यान  से  सुन  रहा  हूं  र  मुझे  यह  सब  बातें  सुन  कर  बहुत  खेद  हुआ

 है  क्योंकि
 य

 प्रस्ताव  एक  अनुपयुक्त  समय  पर  लाया  गया  है  ।  एक  वह  दिन  था  जब  यहां  एक-मत  ar
 ने

 चीनी  श्रावण  का  सामना  करने  के  लिए  सरकार  का  समर्थन  किया  था  परन्तु  उसी
 ._  चीन  की  प्रशंसा  हो  रही  है  ।  चीन  एक  ऐसा  देश  है  जिस  के  बारे  में  तथ्यों  का  पता  लगाना  अत्यन्त _

 कठिन
 है

 ।
 कोई  नहीं  जानता

 कि
 उन  का  विभिन्न  वस्तु झ्र ों  में  उत्पादन  कितना  परन्तु  राज  एक

 विरोधी  पक्ष  के  सदस्य  खड़े  हो  कर  चीन  में  उत्पादन  के  मांकड़  दे  रहे  हैं  और  वहां  की  स्थिति को
 देश  की  तुलना  में  अच्छी  बता  रहे  हैं  ।  मेरा  मस्तक  शर्म  से  झ  क  जाता हूँ

 जब  मैं  ऐसी  बातें  यहां  सुनता भारत  एक  खुली  हुई  किताब  है  ।  कोई  भी  यहां  ar  सकता  यहां  सरकार  की  कार्य  TITe  ो

 और  देश  की  सामान्य  स्थिति  का  ज्ञान  प्राप्त  कर  सकता  है  |  जबकि  चीन  के  बारे में  निश्चित
 भी  कहना  कठिम  है  ।  फिर  भी  यहां  सदस्य  द्वारा  चीन  सम्बन्धी  श्राकडे  द  कर  भारत स  उस

 की  तुलना  की  गई  |

 a पाल  अंग्रेजी
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 श्री  काशी राम  गुप्त  :
 आप  ने  सटकारी  खेती  दल  चीन  क्यों  भेजा  था

 ?

 श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :  यट  दल  तो  कई  वर्ष  पूर्व  भेजा  गया  था  ।  परन्तु  शायद  नहीं  जानते

 कि  ming  निरन्तर  बदलते  रहते  हैं  ।

 विरोधी  दल  के  सदस्यों  के  भाषणों  को  यदि  देखा  जाये  तो  पता  चलेगा  कि  वे  एक दूसरे को

 काटती  हैं  निष्कर्ष  कुछ  भी  नहीं  निकलता  |

 हमें  निर्वाचनों  के  बारे  में  कहा  गया  है  ।  हम  तीन  चुनाव  देख  चुके  हैं  हम  ने  बहुत  अच्छी

 सफलता  प्राप्त  की  ।  विरोधी  दल  के  नेता  प्राम  तौर  पर  हारते  हैं  ।

 हम  पूरे  जोर  से  चुनाव  लड़ेंगे  ।  केन्द्र  में  र  राज्यों  में  कांग्रेस  ही  सत्तारूढ़  होगी  ।  विरोधी

 दल  के  नेताओं  के  शक्ति  प्राप्त  करने  के  बारे  में  स्वप्न  निष्फल  रहेंगे  ।

 विरोधी  दल  के  भ्राक्षेपों  को  हम  भली  भांति  जानते  हैं  ।  उन  बातों  को  बार  बार  कहने  का  क्या

 लाभ है  ।

 विरोधी  दल  के  नेताओं  के  भाषणों  से  हमारे  शत्रु  देश  पाकिस्तान  चीन  लाभ  उठायेंगे  ।

 वे  इन  भाषणों  को  पढ़  कर  बहुत  प्रसन्न  होंगे  इन  का  प्रचार  करेंगे  ।  इस  प्रकार  से  हम  भारत

 का  जो  सम्मान  विदेशों  में  है  उसे  नष्ट  कर  देंगे  |  भारत  लोकतंत्र  की  सफलता  का  प्रतीक  माना  जाता
 जो  देश  भी  लोक  तंत्र  है  इस  का  प्रतिमान  करता  है  ।  हमें  सम्मान  का  नाश  नहीं

 करना  चाहिए  ।

 बाहर  के  लोग  भारत  में  जो  लोकतंत्र  का  तजरुबा  हो  रदा  है  उसे  काफी  ध्यान  से  और  श्रादर

 से  देखते  हैं  ।  तो  हमें  भारत  के  का  नाश  नहीं  करना  चाहिए  |

 तटस्थता  की  नीति  सैनिक  गठजोड़ों  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 हमारी  arias  नीति  बहुत  सफल  रही  तभी  इतने  देश  हमारी  सहायता  कर  रहे  हैं  |

 इस्पात  संयंत्रों  के  विषय  में  कहा  गया  है  कि  उन  से  लाभ  नहीं  होता  ।  वे  तो  कभी  बच्चे  की
 तरह  हैं  ।  जब  पूरी  तरह  से  चल  पड़ेंगे  तो  उन  से  भी  काफी  लाभ  होगा  ।

 हमारे  देश  में  भूमिहीन  मजदूरों  की  हालत  गले  से  काफी  प्रगति  है
 |

 उन  के  पास  भूमि  है  ।  कोई

 नहीं  कह  सकता
 कि

 भूमिहीन  किसान  के  साथ  देश  में  sear  बर्ताव  नहीं  होता
 |

 किसी  ने  नहीं  कहा  कि  देश  में  उदासीनता  की  भावना  है  ।  लोग  इसलिए  नाथु  श  हैं  कि  वे

 कांग्रेस  से  प्यार  करते  हैं  यट  जानते  हैं  कि  यह  जनता  की  पार्टी  है  ।

 इस  ग्र विश्वास  प्रस्ताव  को  पूर्ण  रूप  से  भ्र स्वीकृत  किया  जाना  चाहिए  ।

 श्री  £." ह ५  प्र०  फार्मा  :  उपाध्यक्ष  श्राज  जिस  श्रविश्वास-प्रस्ताव  के  खिलाफ़

 बोलने  के  लिए  मैं  खड़ा  हम्ना  उस  को  इस  सदन  में  पेश  करने  के  लिए  जिस  सज्जन  को  शिकार

 बनाया गया  ६  कृपा लानी  उन्होंने  गांधी  जी  के  कदमों  में  बैठ  कर  बहुत  दिनों  तक

 उन  से  सबक  लिया ।  मैं  समझता  हूं  कि  उन  के  लिए  भी  यह  एक  बहुत  ही  दुर्भाग्य  की  बात  है  ।

 दुर्भाग्य की  बात  इसलिए  है  कि  तमाम  विरोधी  पार्टियों  जिन  के  न  सिद्धांतों  में  एका  है  we न

 काम  वचन

 क् | मूल  ays
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 एक  माननीय  बाप  लोगों  में  है  ?

 श्री  द्य  प्र०  फार्मा  श्राप से  ज्यादा है  |

 उन  सब  ने  मिल  कर  इस  काम  के  लिए  दादा  को  अपना  नेता  चुना  ।

 शी  कृपा लानी  :  आपने  निकाल  इस  लिए  उन्होंने  चुना  |

 श्री  श्र०  द्य  शर्मा  :  दादा  को  यह  प्रिया  काम  मिला  क्योंकि  महाभारत  में  भी  एक

 शिखंडी  का  उपयोग  किया  गया  था  ।

 इस  प्रस्ताव  के  लिए  दादा  मसानी  साइब  we  लोहिया  इन  विचित्र

 मूर्तियों का  मिलन  हुमा  है  ।  कृपा लानी जी  सिद्धान्तों  के  सम्बन्ध  में  अपनी  अल्पदृष्टि के  लिए  मशहूर

 राज  प्रद  शौर  कल  इस  तरह  की  बातें  करते  हैं  ।  मसानी  साहब  की  बात  तो  हमने

 लायक  ही  नहीं  क्योंकि  कल  तक  तो  वट  देश  में  समाजवाद  स्थापित  करना  चाहते  थे  श्राज

 वह  देश  में  पूंजीपतियों  का  समर्थन कर  रहे  हैं  ।  जट्टां  तक  लौटा  जी  का  सम्बन्ध  जो

 कुछ  दुनिया  में  बना  दा  उस  सब  को  वह  विध्वंस  करना  चाहते  यहां  तक  कि  भ्रंग्रेज़ी  में  लिखे

 हुए  साइन-बोर्डों को  भी  तोड़ना  चाहते  हैं  ।  उन्होंने  बहुत  ही  नाटकीय  भाषण  दिया  कौर  मैं

 समझता  हूं  कि  पिछले  पंद्रह  बरस  से  उन  की  जो  भूख  वद  राज  पुरी हुई  है  ।  लेकिन मैं  कटना

 चाता  हूं  कि  ज्यादा  खा  लेने  से  कहीं  उन  की  तबियत  ख़राब  न  हो  जाये  |  अ्रगर उन के सारे उन  के  सारे

 भाषण  को  देखा  जाये--मैंने  उन  की  दो  चार  बातों  को  नोट  किया  है--उस  argo  में  प्रधान  मंत्री

 पर  कीचड़  उनकी  निन्दा करने  प्रौढ़  उनकी  शभ्रालोचना करनें  के  सिवाये  कोई  भी  ऐसी

 बात  नहीं  जिस  के  प्राकार  पर  इस  सरकार  या  किसी  भी  सरकार  के  प्रति  विश्वास  प्रकट

 किया  जा  सकता हो  ।

 वास्तव  में  विरोधी  पार्टियों  की  तरफ़  से  यह  प्रस्ताव  सरकार  के  प्रति  कोई  विश्वास  प्रकट

 करने  के  या  प्र विश्वास  पैदा  करने  के  लिए  नहीं  लाया  गया  बल्कि  यह  नाटक  इसलिए

 रचा  गया  है  कि  जो  देश  का  सब  से  बड़ा  नेता  है  कौर  जो  देश  की  जिम्मेदार  सरकार  उनको

 लोगों  के  बीच  में  बदनाम  किया  जाये  मौर  अपनी  पार्टियों  श्र  भ्रपने  सिद्धान्तों  का  प्रचार  किया
 जाये  |  इस  प्रस्ताव के  प्रच्छी  तरह  से  जानते  हैं  कि  कल  जब  इस  प्रस्ताव  पर  राय

 ली  तो  इसका  ee  क्या  होने  वाला  है  ।  यह  बात  सब  लोगों  को  मालूम  है  ।

 मुझ झ  तो  इस  बात  का  है  कि  इस  शभ्रविश्वास-प्रस्ताव को  पेश  करने  से

 पहले  ह  ने  यट  भी  देखने  की  कुछ  कोशिश  की  होतीਂ  कि  पिछले  पंद्रह  बरसों  में  इस

 देश  में  उन्नति  का  कोई  काम  gar  है  या  नहीं  ।  मुझे  याद  है  कि  श्राज  से  तीन  चार  दिन  पहले

 हमारे  क्षेत्र के  एक  बूढ़े  बुजुर्ग  कांग्रेसी  प्रधान  मंत्री  को  मिलने  भराये  ।  उन्होंने कहा  कि  मेरीਂ  एक

 ae
 रह

 गई  है  मेरी  ख़्वाहिश  थी  कि  मरने  से  पढ़ले  श्राप  को  देखूं  ।  प्रधान  मंत्री ने  उनको
 कहा

 कि  श्राप  की  एक  झाँख  तो  लेकिन  बहुत  से  ऐसे  लोग  जिन  की  दो  झांखें  होते  हुए
 भी

 वे  कुछ  नहीं  देख  सकते
 ।

 लोहिया  जी  की  दो  के  बदले  चार  आंखें  हैं  झर  कृपालानी  जी  की
 भी  चार  ara  हैं--उठ

 चश्मा
 पहनते  हैं--लेकिन  फिर

 भी  वे
 देश

 में  पिछले  पंद्रह  बरसों  में  हुए
 उन्नति  ate  काम  को  नहीं  देख  अथवा  देखना  ही  नहीं  चाहते  ।  इसीलिए  वे  यह
 प्रस्ताव लाये  हैं  1
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 उन  सज्जनों  ने  जितनी  भी  बातें  उनमें  सिवाये  व्यक्तिगत  भ्राक्षेप के  कोई  भी  ऐसी

 बात  नहीं  जिस  से  यह  कहा  जा  सके  कि  उनके  पास  कोई  कारण  है  सरकार  पर  विश्वास

 प्रकट  करने  का  |

 मुझे  मालूम  दूसरा  कि  afar  जी  को  ३६,  अ्रशोका  रोड  एलाट  जो  उन्हें  पसन्द

 नहीं  है  ।  लेकिन  प्रधान  मंत्री  जी  की  श्र  उन  के  ऊपर  की  चर्चा  करते  हैं  ।  कांग्रेस  पार्टी

 की  भी  चर्चा  की  जाती  लेकिन  क्या  az  बता  सकते  हैं  कि  भ्र पनी  पार्टी  को  चलाने  के  लिए  उन

 लोगों  के  पास  खर्चा  क  ।  से  जाता  है  ।  जब  ये  लोग  कलकत्ता  जाते  उस  समय  मज़दूरों  का

 क्या  काम  करते  हैं  यह  बात  मैं  जानता  हूं  ।  are  लाया  जी  चुनाव  की  बातें  करते हैं  मैंने

 मुगल  सराय  में  चादर  बरस  मज़दूरों  के  बीच  में  काम  किया  है  ।  वहां  पर  उनको  शिकस्त  किसने

 दी  थी  ?  मज़दूरों  ने  दी  थी  या  किसानों  ने  दी  थी  ?  किस  ने  दी  थी  ?  राज  as  चुनाव का

 चैलेंज  करते  हैं  ।  मैं  सदन  के  सामने  उन  को  चैलेंज  करता  हूं  कि  लोहिया  जी  इस्तीफ़ा दे  कर  जहां भी

 खड़े  मैं  वहां  विरोध  में  खड़ा  होने  के  लिए  तैयार  हूं  ।

 श्री  स०  मो०  वर्षों  :  इस्तीफ़ा  दे  दो

 शी  प्री  प्र०  wal  :  लोटिया  जी  से  इस्तीफ़ा  दिलाओ  ।  मैं  खड़ा  होने  के  लिए  तैयार  हूं  ।

 राज  प्रधान  मंत्री  जी  ने  लीडर  ग्राफ़  दि  हाउस  की  हैसियत  से  कौर  उपाध्यक्ष  महोदय  ने

 aren  दिया  है  कि  सदन  में  उचित  कौर  सभ्य  व्यवहार  किया  जाये  भर  शिष्ट  भाषा का  प्रयोग

 किया  लेकिन  राज  सदन  के  सामने  जिस  प्रकार  की  भ्र शिष्टता पूर्ण  भाषा  का  प्रयोग  किया

 चाहे  वट  पालियामेंटरी  भाषा  रही  उस  को  कोई  भी  बर्दाश्त  नहीं  कर  सकता  |

 विरोधी  पार्टियों  के  दोस्तों  को  मालूम  होना  चाहिए  कि  चाहे  वे  जितना  भी  प्रोत्साहन लोहिया  जी  को

 लेकिन  लोहिया  जी  की  एक  एक  बात  उन  पर  भी  लागू  हो  सकती  है--स्वतंत्र  पार्टी  पर  भी  हो

 सकती  है  भर  कम्यूनिस्ट  पार्टी  पर  भी  हो  सकती  है  भ्र ौर  दादा  की  तो  कोई  बात  ही  नहीं  है
 |

 मैंने  इस  सदन  के  सामने  रखने  के  लिए  कोयले  के  उत्पादन  में  वृद्धि  प्र  इडस्ट्रीज  की  प्रगति

 ate  के  बारे  में  रोकने  तैयार  किये  लेकिन  समय  कम  होने  के  कारण  उनको  पडा  रखना  कठिन
 el  कल  पाटिल  साहब  ने  खाद्य  के  बारे  में  सब  बातें  सदन  को  बताई |  मेरे  जैसा  साधारण

 कार्यकर्त्ता  तो  इन  बातों  को  देख  सकता  लेकिन  ज  की  बात  है  कि  कृपा लानी  लोया

 जी  मसानी  साहब  उनको  नहीं  देख  सकते  हैं  ।

 ae  मैं  कम्यूनिस्ट  पार्टी  ae  उस  के  उन  फ़ैलो  ट्रैवल  ,  के  बारे  में  कुछ  शब्द
 कटना  चाता  जो  श्राप  को  इंडिपेडेंट  कहते  लेकिन  जिन  को  राज  से  कुछ  समय

 प्लेयर  हमारे  फ़िनांस  मिनिस्टर  साहब  ने  फ़ैलो  वांडरर  कहा  था  |  राज से  कुछ  दिन  पले इन

 लोगों  ने  इंडस्ट्रियल  ट्र,स  रेजोल्यूशन  मंजूर  किया  कौर  श्री  दो  तीन  रोज़  से  वे  बम्बई  की  स्ट्राइक
 को  प्रोत्साहन  दे  रहे  इस  कम्यूनिस्ट  पार्टी  ने  १६४२  में  क्या  किया

 ?
 राज  कम्पलसरी

 डिपाज़िट  स्कीम  का  विरोध  किया  जा  दी  प्राइसिज़  ate  डीयरनैस  एलाउंस  की  बातें  कही

 जा  रही  लेकिन  १९४२  में  जब  Ff NX ae  गांधी  जी  के  नेतृत्व  में  एक  झंडे  के  नीचे  ard की
 आख़िरी  लड़ाई  लड़  रहा  उस  समय  चूंकि  ब्रिटेन  और  रूस  के  बीच  संधि  इसलिए

 हिन्दुस्तान  के  कम्यूनिस्ट  साथियों  ने  मज़दूरों  से  ज़बरदस्ती  काम  कराया  कौर  कारखानों  में  लड़ाई
 का  सामान  तैयार  करवाया  ।  कौर  इस  को  जन  युद्ध  बतलाया  2.0

 उन्होंने  उस  समय  महंगाई  का
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 सवाल  नहीं  उस  समय  उन्होंने  मजदूरों  के  खिलाफ  क्या  ज्यादती  हुई  इस  सवाल  को  नहीं
 उठाया  ।  गोपालन  सा:ब  ने  कहा  कि  ट्रेड  यूनियन  के  कार्यकर्ताश्रों  को  राज  जेल  में  बन्द  किया

 जाता है  ।  मैं  दावे के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  किसी  भी  ट्रेड  यूनियन  कार्यकर्त्ता  को  ट्रेड  यूनियन
 के  काम  के  लिये  जेल  में  नहीं  बन्द  किया  गया  है  ।  बन्द  जाता  है  जब  उस  के  ऊपर  शक

 होता  है  कि  ag  चीन  का  मददगार  जब  वह  देशद्रोह  का  काम  करता  जब  वह  ऐन्टी-सोशल

 काम  करता  है  तब  जेल  में  बन्द  किया  जाता  है  ।  मुझे  भ्राश्चर्य  मालूम  sar  कि  राज  से  एक  दिन

 प  ले  सदन  के  सामने  :  मारे  गोपालन  साइब  ने  कट्टा  ध उ (है  कार  किंग  मोर  ऐंड  डिमांडिंग  पोर  |

 मैं  क  ना  चा  ता  हूं  कि  जहां  तक  प्रोडक्शन  का  सवाल  काम  करने  का  सवाल  इस  देश  में

 उत्पादन  बढ़ाने  का  सवाल  उस  के  ये  वे  क्रेडिट  लेना  चाहते  लेकिन  राज  इमर्जेन्सी  के  समय  में

 ट्र.स  रेजोल्यूशन  मानने  के  बाद  उन  का  नारा  क्या  है  ?  करते  हैं  दाम  झर  प्राय  जैसा

 दाम  वैसा  कामਂ  ।  इस  प्रकार  की  बातें  करते  हैं  कौर  लोगों  को  स्ट्राइक  के  लिये  इन्स्टिगेट करते

 एक  तरफ  मैन  डेज  लास्ट  में  कमी  की  बात  करते  हैं  कौर  दूसरी  तरफ  उत्पादन  बढ़ता है

 तो  उस  का  क्रेडिट  लेना  चा  हैं  ।  इस  पार्टी  ने  इंडस्ट्रियल  ट्र  स  रेजोल्यूशन  को  मंजूर  किया

 उसे  तोड़ा भी  ।  सब  से  बड़ा  अफसोस  तो  तब  मालूम  होता  है  जब  देखते  हैं  कि  कम्यूनिस्ट  पार्टी

 की  झाड़  में  तीन  चार  भ्रांतियों  की  जो  सोशलिस्ट  पार्टी  यहां  पर  जिसने  मुस्लिम  लीग  से

 साठ  गांठ  जन  संघ  से  साठ  गांठ  किया  वह  प्रजा  सोशलिस्ट  जोकि  आखिरी दम  तोड़

 रही  ह  भी  उस  के  पीछे  लंगड़ाती  हुई  चलने  की  कोशिश  करती  है  ।  इन  पार्टियों की  हालत

 कया  मैं  खास  तौर  पर  मज़दूरों  के  बीच  में  काम  करता  हूं  ।  यट  ॒  बड़ी  लम्बी  चौड़ी  बातें

 करते  लेकिन  सारे  देश  में  पिछले  १५,  १६  वर्षों  या  २०  वर्षों  में  कोशिश  करने  के  बाद  भी

 राज  मजदूरों  के  बीच  में  उन  की  क्या  हालत  है  ?  किसी  की  सदस्य  संख्या  १  लाख  किसी  की

 १'/६ लाख है, ए० लाख  ए०  आई  टी०  य०  सी०  की  ३  या
 ४

 लाख  के  बीच  लेकिन  उस  के  मुकाबले

 राष्ट्रीय  मजदूर  कांग्रेस  उसके  लाखों  की  तादाद  में  मजदूर  हैं  ।  उन  की  संख्या  q&-Ro

 लाख  तक  पहुंच  चुकी  है  ।

 fat  स०  मौत  बनर्जी  :  वह  बोगस  होंगे ।

 श्री  श्र०  प्र०  जो  बोगस  होते  हैं  वे  दूसरों  को  भी  बोगस  समझते  हैं  क्योंकि  उनकी  कोई

 हैसियत  नहीं  है
 ।

 ये  न  तो  सोशलिस्ट  पार्टी  में  हैं  न  कम्यूनिस्ट  पार्टी  में  हैं  न
 सोशलिस्ट  पार्टी

 में  हैं  ।  ये  तो  श्रपार्चुनिस्ट पार्कों  में  इसलिये मैं  कहना
 चाहता

 हूं  कि  इस  समय  में  उनकी  der  राज  देश  के  mec  कम  वह
 क्यों  लोगों  को  बहका  छोटी  मोटी  बातों  के  लिये  जरूर  वे  तैयार  कर  सकते  हैं  वह  भी  किसी

 किसी  जगह  लेकिन  सब  जगह  पर  वे  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  से  दो  दिन  पहले  इस  सदन  में

 बनर्जी  साहब  ने  कहा  था
 कि

 सारे  देश  में  स्ट्राइक  फैल  जायेगा  ।  क्या  वे  १९६०  की  बात  भूल  गये  ?

 सारे  देश  में
 उन्होंने

 सैकड़ों  मजदूरों  को  गुमराह  करके  स्ट्राइक  करवाया  श्राज  वे  भूखे  मर
 र  हैं  ।

 इसका  दोष  किसके  ऊपर  जायेगा
 ?

 कल  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  ने  कहा  कि  जो  लोगਂ  लड़ाई  में  मारे
 गये  उनकी  माताओं को  कौन  जवाब  देगा  ?  मैं

 पूछूंगा  उन  बामपत्थियों से  जिन्होंने  LEKo  में
 मजदूरों को  गुमराह  करके  हड़ताल  करवाया  |  सैंकड़ों  लोग  नौकरी से  बाहर  बैठ  हुए  उनकी
 जिम्मेदारी किसके  ऊपर  है  ?

 गुमराह  करवाने  वालों  के  ऊपर  है  ad मैं  कहना
 चाहता  कि  arr  इस  प्रकार

 की  प्रवृति  जो  देश  में  फैल  रही  है  वह  इसलिये  कि  वे  कांग्रेस  पार्टी

 मूल  wat  में



 ५ ३०  १८८४  )  मंत्रि-परिषद्  में  अ्रविश्वास  का प्रस्ताव

 को  कमजोर  करना  चाहते  बदनाम  करना  चाहते  हैं  ।  जब  कोई  गणना  नहीं  है  देश  में  तो

 फिर  क्यों  चिल्लाते हैं  ।

 तिरुमल  राव  पीठासीन  हुए  ।]

 लोहिया  साहब  का  उद्देश्य  है  यह  भी  मैं  बतलाना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  फरुखाबाद

 एलेक्शन  में  कहा  कि  कांग्रेस  की  हुकूमत  बदले  देश  में  अराजकता  भी  फैल  जाये  तो  वह  ज्यादा

 भ्रमणी  है  ।  वे  देश  में  प्र राज कता  फलाना  चाहते  हैं  ।  वे  ऐसा  क्यों  करना  चाहते  लोहिया  साहब देश

 में  अराजकता  क्यों  फैलाना  चाहते  हैं  यह  में  ्+  बतला रहा  था  ।  जहां  तक  उनके  ग्रुपस  के  विचारों

 का  सवाल  है  हमेशा  वे  में  टकराते  रहे  लेकिन  उन्होंने यहां  पर  जाकर एक  साजिद  की

 ताकि  यहां  पर  एक  तमाशा  खड़ा  उस  साजिश  के  पीछें  एक  ही  बात  थी  कि  दो  तीन  दिनों से  ल
 लोगों को  पढ़ा  लिखा  समझा  बुझा  कर  यहां  पर  यह  प्रस्ताव  लाये  ।  )  जिसमें

 देश  के  सामने  कौर  लोगों  के  सामने  कांग्रेस  के  प्रति  एक  श्रश्नद्धा  फैल  जाये  भ्र  कांग्रेस  के  नेतृत्व के  प्रति
 अश्रद्धा फैल  जाये  ।  इस  भ्र विश्वास  प्रस्ताव  के  पीछे  कोई  बात  नहीं  है  ।  में  यहां  पर  कहना  चाहता

 हूं  कि  लोहिया  जी  ने  जो  कुछ  झपने  भाषण  में  कहा  उसमें  वे  व्यक्तिगत  बातों  के  सिवाय  झर  क्या  है  ।

 उन्होंने  प्रधान  मंत्री  के  लिये  कहा  कि  वे  व्यक्तिगत  बातों  में  बहुत  अधिक  उलझ  जाते  हैं  ।  मैं इस

 सदन  के  सामने  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  यहां  पर  कोई  ईमानदार  व्यक्ति  एसा  है  जो  इन्कार  कर  सके
 कि  लोहिया  जी  ने  व्यक्तिगत  बातों  के  सिवाय  ate  कोई  भी  बात  कही  ?  तो  उनका  उद्देश्य  सैफ

 यह था  ।  मुझे  याद  है  पटना  के  एक  होटल  में  बैठ  कर  उनके  एक  नेता  ज़ो  बम्बई  में  हड़ताल  कराते  हैं

 ्र  सुलह  की  बात  भी  करते  हैं  ।  वहां  पर  में  भी  बैठा  वे  शायद  मुझे  पहचानते  नहीं  थे  ।

 साहब  भी  पहचानते  नहीं  हैं  कि  हमारे  ही  लोगों  ने  लोहिया  साहब  को  हराया  था  चन्दौली  में  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  कौन  सी  जगह  की  बात  है  ?

 श्री  प्र०  पटना  की  जी  तो  होटलों  में  बैठते  हैं  ।  वहां  पूछा  गया  कि  संसद

 में  आपका  कार्यक्रम कया  होगा  ?  उन्होंने  कहा  कि  संसद  में  हमारा  कार्यक्रम  fas  नेहरू  के

 बोलने  का  गौर  कुछ  नहीं  ।  उन्होंने  एक  बात  कौर  कही  कि  कलकत्ते  में  ढाई  हजार  आदमियों

 प्रदर्शन  किया  और  प्रधान  मंत्री  से  इस्तीफा  देने  के  लिये  कहा  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ढाई सौ  ।

 श्री
 झ०

 |" हूँ ५
 ढाई  सौ  Arafat  ने  प्रदान  किया  श्र  प्रधान  मंत्री  ने  उसे  हुल्लड़बाजी

 बतलाया  कौर  कहा
 कि

 वे  उनकी  हुल्लड़बाजी  से  इस्तीफा  नहीं  दे  सकते  बीस  हजार  लोग

 बाजी  करेतो  भले  ही  वे  इस्तीफा  दे  दें  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  लोहिया  जी  अगर  इसमें  विश्वास

 करते  हैं  कि  हुल्लड़बाजी  ही  बहुत  weal  चीज  है  प्रौढ़  उससे  वह  देश  की  हुकूमत  बदल  सकते  तो

 उन्हें  समझना  चाहिये कि  जिस  वस्त्र  को  अपना  कर  वह  देश  की  हुकूमत  बदलना  चाहते  हैं  उसी

 के  उससे  पहले  वे  शिकार  हो  जायेंगे  क्योंकि  दुनिया  में  यह  बात  सही  मानी  गई  है  कि  जो  इन्सान

 दूसरों  के  लिये  जो  रास्ता  wae  करता  है  उसी  रास्ते  से  उसे  जाना  पड़ता  है  ।

 मैं  झ्राखिर  में  कहना  चाहता  हूं  कि  are  इस  सदन  में  श्रीवास  प्रस्ताव  लाने  का  समय  नहीं

 इस  सदन  में  कुछ  लोगों  ने  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  ने  कि  उन्हें  सफेद  टोपी  से  शिकायत
 वे

 शायद  भ  हें  कि  सब  लोग  रंग  बिरंगे  कपड़े  पहन  कर  साधू  सन्यासी  बन  जायें  ताकि

 उन  लोंगों  को  ज्यादा  फायदा  हो  सक  |  लेकिन  में  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  कपड़े  का  ae

 नहीं  यह  है  मनोवती  का  दोष  जो  कि  अच्छी  चीजों  को  लच्छो  चीज़ की  तरह  नहीं  '

 सकते  हैं  गांधी  जी  के  कोटे  गांधी

 में  उन्होंने कुछ  कहा  |  लेकिन  गांधी  जी  के  सम्बन्ध में  उन्होंने  वहू
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 जो  कि  उन्हें  सूट  करता  a  जो  उनको  नापसन्द है  उसे  नहीं कहा  ।  मैं  बतलाना  चाहता  हूं  कि  गांधी

 जी  का  जो  सब  से  बड़ा  सिद्धान्त  था  वह  यह  था  कि  पहले  अपने  को  देखो  उसके  बाद  दुसरे  को  देख  सकते

 हो  ।  पता  नहीं  प्राचार्य  जी  ने  गांधी  जी  के  कदमों  में  बैठ  कर  क्या  सीखा  ।  उनको  गांधी जी  से  जो

 सबक  लेने  का  मौका  मिला  उन  पर  विचार  करते  हुए  FA  उन्होंने  इस  प्रस्ताव  को  सदन  में
 रक्खा

 ।

 विश्वास  प्रस्ताव  पेशा  करने  का  समय  नहीं  है  ।  तो  समय  इस  बात  का  जिस  तरह  से  सारे

 देश  की  ate  art  भी  चीन  का  आक्रमण  जारी  लड़ाईਂ  बन्द  है  लेकिन  जारी  चीन

 तैयारी  कर  रहा  है  करने  के  उसमें  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  सारे  देश  की  सारे

 देश  के  लोग  मिल  कर  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  के  नेतृत्व  में  इस  देवा  की  आजादी  की  रक्षा  उसी

 तरह  से  करेंजिस  तरह  से  हिन्दुस्तान  की  हासिल  करने  के  लिये  गांधी  जी  के  नेतृत्व  में  देश ने

 एक  हो  कर  लड़ाई की  थी  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  देश  की  जनता  जो  हुल्लड़बाजी होती  है  उसके  ऊपर

 ध्यान  नहीं  देगी  क्योंकि  इस  देश  की  जनता  को  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  की  ईमानदारी  में  विश्वास

 उनके  नेतृत्व  में  विश्वास  है  ।

 इन  दादों  के  साथ  मैं  भ्र पने  वक्तव्य  को  समाप्त  करता  हूं  ।

 गयी  बूटा  सिह  :  wears  ने  तीन  घातक  पाप  किए  हैं  ।  एक  तो  यह  कि  उन्होंने

 Pew  में  कौर  उससे  पहले  सिखों  से  जो  प्रतिज्ञा  की  थी  उसका  उल्लंघन  करके  उन्होंने  भारत  के

 विभिन्न  समुदायों  में  खत्म  कर  दिया  |

 सिखों  के  राजन  तिक  कौर  ऐ  ऐतिहासिक  महत्व  के  कारण  सिखों  को  १९४७  में  तीसरे  दल  महत्व

 दे  दिया  गया  था  ।  उस  समय  सिखों  ने  दो  कारणों  से  अपने  लिए  wey  स्थान  नहीं  बनाया  ।  एक  तो

 उन्हें  विश्वास  था  कि  भारत  का  at  होने  के  बिना  व  लक्ष्य  नहीं  प्राप्त  कर  सकते  थे  दूसरे  वे

 भारत  की  किसी  राजनैतिक  समस्या  का  हल  देश  के  बंटवारे  पर  झ्राधारति नहीं  करना  चाहते  थे  ।

 कांग्रेस  नेताओं  ने  प्रशासन  दिया  था  कि  देवा  का  कोई  संविधान  नहीं  बनाया  जाएगा  जिसे  सिख

 नहीं  मानेंगे  कौर  ऐसी  राजनीतिक  व्यवस्था  की  जाएगी  जिससे  सिखों  को  स्वतंत्रता  का  प्रकाश

 सत्तारूढ़  होने  पर  कांग्रेस  सरकार  ने  इन  भ्राइवासनों  का  उल्लंघन  किया  ।'

 मैं  पंजाबी  सुबे  की  रियायत  के  लिए  नहीं  मांग  करता  हूं  ।  सिखों  को  जो  मिलना  चाहिए  वे  ले
 लेंगे ।

 कांग्रेस  सरकार  विभिन्न  दलों  में  एक  दूसरे  के  प्रति  झविर्वास  पैदा  करने  के  लिए  उत्तरदायी

 कांग्रेस  लोकतन्त्रात्मक  समाज  की  बुनियादों  को  नष्ट  करती  है  ate  श्रातंकबादी  की  स्थापना

 में  कहता  हूं
 कि

 कांग्रेस  को  हुकूमत  छोड़  देनी  चाहिए  ।

 श्री  करुथिरमण  डी०  एम०  की  दल  के  लोग  बहुत  राष्ट्र विरोधी  हैं  ।
 वे  कहते  हैं  कि  राष्ट्रीय  झंडा  का  अनादर  भी  किया  जा  सकता  है  |  उन  &  इस  देशमें  रहने  का  कोई  अधिकार

 नहीं  है
 ।

 चुनावों  में  उन्हें  सबक  सिखा  दिया  जाएगा
 |

 मूल  मं प्रे जी  में
 एएए
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 विरोधी  दल  के  लोग  कहते  हैं  कि  तटस्थता  की  नीति  देश  के  लिए  हितकारी  नहीं  है  ।  देश  की

 रक्षा  लोगों  के  और  सेना  के  मनोबल  को  मजबूत  बनाने  से  की  जा  सकती  है  ।

 यदि  हमारी  सेना  काफी  मजबूत  हो  फिर  भी  राष्ट्र  की  सफलता  का  भेद  शान्तिमय  सतीत्व

 है  ।  अ्रवि्वास  प्रस्ताव  लोगों  में  गड़बड़ी  पैदा  करना  चाहता  है  ।  इस  से  चीन  लाभ  उठा  सकता  है  ।  यह

 प्रस्ताव  इस  समय  नहीं  लाया  जाना  चाहिए  था  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  भारत  के  ही  नेता  नहीं  परन्तु  एशिया  के  प्रकाश  कौर  संसार  के  नेता  हैं  ।

 यदि  कोई  विश्व  सरकार  बनी  तो  नेहरू  जी  उस  के  नेता  चुने  जाएंगे  ।  उन  में  अ्रशोक  और  अकबर  दोनों

 मिले  हुए  हैं  ।  लोगों  झर  राष्ट्र  के  लिये  पंडित  नेहरू  चिरंजीब  हों  ।

 श्री  qo  fao  मुसाफिर  सभापति  डा०  लोहिया  की  तक़रीर  के  बाद प्

 कुछ  हमारे  मेम्बसं  बोले  हैं  जिन्होंने  बारबार  डा०  लोहिया  का  नाम  लिया  है  ।  में  बहुत  ज्यादा  उन  का

 नाम  लेना  नहीं  चाहता  ।  शायद  यह  तक़रीर  उन्होंने  इसीलिए  की  मालू  म  पड़ती  है  कि  वे  ऐसा  समझते

 हैं  कि  हुकूमत  तो  कभी  उनके  हाथ  में  श्री  नहीं  सकती  है  तो  चलो  मेरा  जिक्र  ही  बारबार  अगर

 मेंट  में  प्रा  जाय  तो  वही  काफी  होगा  ।  इस  मौके  पर  मुझे  एक  शायर  का  शेर  याद  झरा  रहा  है

 गज़ब  से  देखते  देखते  तो  मैं  शाद  हूं  कि  तो  किसी  की  निगाह
 | 0 अ

 डा०  लोहिया  की  जो  तक़रीर  हुई  है  ।  जो  शख्स  बहैसियत  पालियामेंट  के  एक  मेम्बर  माननीय

 अरघान  मंत्री  को  सम्बोधन  करके  इस  क़िस्म  के  भ्रल्फाज़  इस्तेमाल  कर  सकता  बेशरमी  के  प्रल्फाज

 इस्तेमाल  कर  सकता  उस  के  बारे  में  श्राप  खुद  ख़याल  कर  सकते  हैं  कि  वह  किस  क़िस्म

 का  है  |  इसलिए  उन  का  जिक्र  ज्यादा  करने  का  क्या  फायदा  है  ।

 शोर  सुनते  थे  पहलू  में  दिल  जो  चीरा  तो  एक  खूंन  निकला
 ।

 जितनी  भी  बातें  उन्होंने
 की

 हैं  में  तो  समझता  हूं  कि  उनकी  तरदीद  करने  की  ज़रूरत  नहीं  है
 ।

 हो  सकता

 है  कि  उन  का  मतभेद  हो  |  डिफरेंस  ars  प्रोपीनियन  हो  सकता  है  मगर  व्यक्तिगत  इस  तरह  के  अल्फाज
 इस्तेमाल यह  शायद  डा०  लोहिया ही  कर  सकते  हैं  जो  बएतवारी  का  प्रस्ताव

 इस

 हाउस  में  पेदा  किया  गया  मैं  समझता  हूं  कि  यह  बाएतबारों  पर  बेएतवारों  की  तरफ  से  बेएतवारी
 का

 प्रस्ताव
 क्योंकि  जिन्होंने  यह  बेएतवारी  का  प्रस्ताव  पेश  किया  है  उन  पर

 तो
 किसी  को  ऐतबार

 नहीं है
 ।

 जनता  ने  उन  पर  एतबार  नहीं  किया  |  उन्होंने  इस  इलैक्शन  में  मिल  कर  पूरा  जोर

 लेकिन  एक  एक  पार्टी  फेल  हुई  इक्तदार  हासिल  करने  में  ।  इसलिए  बेएतवारों  का  यह  जो  पैकेट

 वह  एतबार  वालों  पर  बेएतबारी  का  प्रस्ताव  पेश  करता  तो  यह  एक
 मज़ाक

 है  ।

 दो  रोज़  कल  शाम  जो  तकरीरें  उन  से  तो  कुछ  यह  प्रत्याशा  लगता  था  कि

 शायद  कोई  es  ढंग  से  यहां  पर  बहस  लेकिन  कल  शाम  और  की  कुछ  तकरी  रें  सुनने  के

 बाद  मैं  इस  नतीजें  पर  पहुंचा  हूं  कि  तकरीर  करने  वालों  ने  यह  ख़याल  किया  है  किं  कृपा लानी

 शौर
 मसानी

 साहब  ने  हमारे  साथ
 इन्साफ़  नहीं  किया  क्योंकि  यह  प्रस्ताव  पास  तो  हो  नहीं

 इसलिए  हम  ने  तो  कुछ  कहने  सुनने  के  लिए  ही  प्रस्ताव  पेश  करने  के  लिए  उन  को  आगे  किया

 लेकिन  ae  वे  प्नच्छी  तरह  कह  सुन  नहीं  सकते  कौर  हम  को  कहने  सुनने  का  मौका  नहीं
 y जो  पेश  करने

 कन. सयाल नन पो कुछ  कहना  सुनना  श्रगर  वह  भी  हम  ने  जोर  से  नहीं  तो  हम  को  यह  प्रस्ताव
 का  फ़ायदा नहीं  है  ।



 ५६  मंत्रि-परिषद् में  अ्रविश्वास  का  प्रस्ताव  २१  १६६ े

 जेसाकि  मैं  ने  कहा  यहां  पर  बड़े  दावे  किये  गये  कि  इस  प्रस्ताव  के  पीछे  इस  जनता

 की  आवाज़ है  ।  लोहिया  साहब  ने  यह  कहा  कि  ae  मसानी  साहब  ने  भी  इस  तरफ़  इशारा  किया

 मै  नहीं  समझता  कि  यह  गात  समझने  का  उन  का  मयार  क्या  है  ।  प्राचार्य  कृपलानी  ने  जिस  ड्रामेटिक

 तरीके  से  ara  थैले  में  से  कुछ  चिट्ठियां  निकाल  कर  मेज  पर  क्या  मसानी  साहब  उस  से

 लगाते  हैं  कि  २१  करोड़  त्रोटक  उन  के  साथ  हैं  ।  आखिर  कया  मैयार  जिस  से  यह  प्रदान  लगाया

 जा  सके  कि  इस  जनता  इस  प्रस्ताव  के  पीछे  है  ।  किस  तरह  अन्दाज़ा  लगायेंगे  ?

 एक  नन्दाज़ोा  लगाने  की  आवाज़  पंजाब  से  तो  सब  तड़प  उठे  ।  कहा  गया  कि  जो

 ट्यूशन  की  बात  तरीके  की  बात  वह  ऐसा  काम  करें  ।  लेकिन  यह  मुज़ाहिरों का  काम  शुरू

 किस  ने  न  किया  है  ?  ore  किसी  मकान  को  गिराने  के  लिए  मुज़ाहिरे  हो  सकते  कुदालें  उठाई

 जा  सकती  तो  जो  लोग  उस  मकान  को  बचाने  की  कोशिश  करते  क्या  वे  बुरा  करते  हैं  ?  फ़ारसी

 की  एक  मसल  है  कि  जो  चीज़  तुम  aaa  लिए  पसन्द  नहीं  दूसरों  के  लिए  क्यों  पसन्द  करते

 हो  ।  भ्रमर  की  बात  बुरी  तो  पांच  दस  हज़ार  प्रादमी  कयों  इकट्ठे  किये  गये  मुज़ाहिरा

 करने के  लिए  ?  ore  पंजाब  के  एक  स्ट्रांग  आदमी  जो  मैन  साफ़  मासिक  उस  का  जवाब  देने

 के  लिए  यह  झ्रावाज  तो  फिर  उस  का  विरोध  क्यों  किया  जा  रहा  है  ?

 इस  बारे  में  कल  माननीय  श्री  प्र  काशवीर  ने  कहा  कि  रक्षा  दल  के  लोग

 जायेंगे  |  उन्हों  ने  पहले  ही  अन्दाज़ा  लगा  लिया  है  ।  पंजाब  की  जनता  यह  बताना  चाहती  है  कि  जो

 जवाहर  का  सुबा  वहां  के  लोगों  की  अवस्था  दुसरों  से  बिल्कुल  ही  मुख्तलिफ़  है  ।  उन  में  अपनी  सरकार

 पर  ए  पैदा  FAT है  LAT  श्राप  मेरी  में  जा  कर

 मैं  माननीय  मेम्बरों  को  वहां  wrt  की  दावत  देता  हूं--तो  श्राप  को  पता  चलेगा  कि  हमारे  किसान

 बाहर  के  सिरे  पर  झपने  कंधे  पर  बन्दूक  रख  कर  हल  चलाता  एक  इंच  ज़मीन  भी  नहीं  छोड़ता

 मह  एतमाद  उस  को  किस  ने  दिया  है  ?  यह  एतमाद  उस  को  गवर्नमेंट  ने  दिया  है  ।  वहं  इस

 एतमाद  को  गिरने  नहीं  देना  चाहता  है  ।  वह  लोगों  को  यह  इम्प्रैशन  नहीं  होने  देना  चाहता  है  कि

 यह  गवर्नमेंट कमज़ोर  है  ।

 झाज  लोहिया  साहब  ने  कहा  कि  पहले  इस्तीफे  की  बात  लेकिन  wa  हम  जवाहरलाल

 को  निकालना  चाहते  हैं  ।  ये  किन  लोगों  के  हमनवा  हैं  ?  मेरे  हाथ  में  एक  वह  पेपर  जो  पाकिस्तान

 सरकार  की  नुमायंदगी  करता  है  ।  वह  लिखता  है

 नेहरू  नगर  वाकई  मस्ती  होना  चाहते  तो  उन्हें  यह  कदम  फ़ौरन  उठाना

 चाहिए
 ।

 मज़ीद  ताखीर  उन्हें  महंगी  पड़ेगी  प्रौढ़  कुछ  बरसे  के  बाद  उन  का
 बेमानी  होगा  ी

 भानी
 जो

 भाई  यह  बात  कहते  वे  पाकिस्तान  के  हमनवा  हैं  ।  जो  पाकिस्तान  वाले  नहीं
 बात  हमारे  कुछ  भाई  भी  चाहते  हैं  ।

 जैसाकि  मैं  ने  पहले  कहा  यह  बेएतबारी  का  प्रस्ताव  बैठ  तबारों  की  तरफ़  से  किया  गया
 a  उन  गुलचीनों  की  तरफ़  से  किया  गया  जो  हमारे  बाग़  के  फूल  चुनना  चाहते  छीनना  चाहते

 ,  लेकिन  इन  फूलों  के  गिर्दे  जो  बाड़  लगी
 याद  है  :  हुई  उस  पर  वे  नाराज़  हैं  ।  इस  बारे  में  मुझे  एक  शेर

 फूलों  के  गिर्द  क्यों  है  लगा  दी  बाड़  कांटों

 यह  गुलचीनी  ने  नालिश  दाग़  दी  है  बागबानों  पर  ।
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 सेठ  गोविन्द  दास  ने  इस  गठजोड़  के  बारे  में  हिन्दी  एक  मसल  gare  थी  कि  की  कहीं

 का  भानमती ने  कुनबा  जोड़ाਂ  ।  यह  ठीक  मगर  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  झगर  ये  रोड़े
 तो  वे  पांवों  में  च  भले  के  लिए  हैं  ्र  wae  ईटें  तो  इमारत  की  तामीर  के  लिए  बल्कि  किसी

 का  माथा  फोड़ने  के  लिए  क्योंकि  इन  की  बनावट  ही  ऐसी  है  ।  भ्रमर  डा  ०  लोहिया  नेे  कारीगरों

 ने  इनको  इमारत  में  लगाना  तो  फिर  यह  किसी  सूरत  में  किसी  इमारत  में  काम

 सहीं प्रा  सकतीं

 अभी  हमारे  सरदार  ने  प्राय  के  सामने  तकरीर  की  ।  मैं  श्राप  को  एक  मिसाल

 देना  चाहता  हूं  भ्र  मैं  उम्मीद  करता  हूं  कि  मेरी  बहनें  शौर  ख़ास  कर  तौर  से  माननीय  सदस्या

 श्रीमती  सुभद्रा  मुझे  माफ़  क्योंकि  मैं  सीधे  मिसाल  के  तौर  पर  ही  यह  बात  कहना

 हूं  ।  मैं  कुछ  औरतों के  इकट्ठे  की  उपमा  देना  चाहता  जो  हर  वकत  इस  ताक  में  रहती  हैं  कि

 कहीं  रोने-पीटने  का  मिले  ।  लेकिन  जब  उन  को  रोने-पीटने  का  अवसर  मिलता  तो  वे  सिर्फ़

 अपनों को  ही  रोती  चाहे  वे  कितनी  देर  के  मरे  हुए  हों  ।  मसानी  साहब  ने  कुछ  द्विवेदी

 साहब  ने  कुछ  कहा  सरदार  बूटासिंह  ने  कुछ  कहा  ।  मैं  को  सच  कहता  हूं  कि  we  अकाली

 मुस्लिम  लीग  जनसंघ  वाले  मिल  तो  हमारे  देश  की  लामा  की  ar  कभी  भी

 इतनी  लम्बी  न  होती  ।

 थी  कछवाय  )  उस  जनसंघ  था  ही  नहीं  tt

 श्री  do  सि०  मुसाफिर  :  यह  जो  हमारे लिए  हद-सिर बना  gar  जिस का

 ज़िक्र  हर  एक  माननीय  सदस्य  ने  किया  कभी न  अकाली दल  मुस्लिम लीग  कौर

 जनसंघ  वाले  इकट्ठे  हो  जाते  ।  फ़ारसी  में  कहा  गया  ख़याल  महाल  1.0  |  उन

 का  मिलना  बड़ी  मुश्किल  बात  है  ।  कृपा लानी  ax  यह  काफ़िया तो  मिल  सकता  लेकिन

 मिल  कर  वे  कोई  हुकूमत  चला  खयाल  महाल  जुनूं  ।”  यह  खयाल  कभी  भी

 किसी  तरह  पूरा  नहीं  हो  सकता  है  ।

 मांबाप  से  कहना  चाहता  हुं  कि  बेशक  sare  किसी  मकान  को  गिराने  के  लिए  कई  मनचले

 कुदालें  ले  कर  इकट्ठे  हो  तो  उसे  बहुत  जल्दी  गिरा  सकते  ह  ।  लेकिन  बनाने  के  लिए  प्लान

 की  जरूरत होती  नक्शे  की  जरूरत  होती  मैटीरियल की  जरूरत  होती  aes  कारीगरों

 की  तलाश  करनी  पड़ती  है  ।  जब यहं  सब  कुछ  हो  जाता  है  तब  जा  इमारत  बनती  है  ।  जो

 गिराने की  बात  सोचते  बनाने  की  बात  वे  नहीं  सोच  सकते  हैं  तो  कम  से  कम  गिराने की

 बात  तो  न  जो  कुछ  बना  हूरो  उस  को  तो  बनाये रखें  ।  प्रभाव  उस  को  चार  चांद  नहीं  लगा

 सकते  हैं  तो  वह  जो  नक्शा  बना  gar  उस  को  तो  न  बिगाड़ें  ।  तामीर  करना  बड़ा

 मुशिकल  गिराना बड़ा  ara  है  ।

 खुदा
 न

 ख्वास्ता  भ्रमर  जो  भाई  हमारे  इकट्ठे  हुए  जो  गुट  मिले  कौर  जो  मिल  कर  इस

 बनी  बनाई  इमारत  को  गिरा  भी  देते  शव  अपनी  हु  कूमत  कायम  भी  करना  चाहते  तो  उन  से  तो

 मैं  एक  ही  बात  पूछना  चाहता
 ह  ।  मुझे  भाई  पंजाब  का  फिक्र  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  ्राचायं जी सेਂ जी  से

 कि
 पंजाब  में  ग्र का लियों  का  पंजाबी  सुबा  वह  बनायेंगे  या  जनसंघ  वाले  जो  बात  कहते  उस  को

 मानेंगे
 |  क्या  यह  इस  के  मुताल्लिक  फैसला  इस  को  तो  बता  दें  ।

 राय  में  ज़रूर  इख्तलाफ  हो  सकता  सब  बातें  हो  सकती  हैं  ।  लेकिन  फिर  भी  कोई  न  कोई

 उस  की  बुनियाद  जरूर  होनी  चाहिये  ।  बुनियाद  के  बगर  जो  भी  तामीर  वह  टेढ़ा  जल्दी
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 इस  मौके  पर  मुझे  बड़े  दुःख  के  साथ  एक  पुराने  लीडर  श्री  राजगोपालाचारी का  जिक्र

 करना  पड़  रहा  है  ।  मैं  उन  का  बड़ा  ae  करता  हूं  मुझे  उन  का  बड़ा  लिहाज़  है  शर  उन  की मैं

 पूरी  इज्जत  करता  हूं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  मेरी  जबान  से  कोई  भी  ऐसा  लफ्ज़  न  निकले  जोकि उन  की

 शान  के  खिलाफ  जाता  हो  ।  लेकिन  ये  जो  हमारे  भाई  बात  करते  हैं  प्रौढ़  चे  लें  ज  देते  फिरते  हैं  उन  को  मैं

 बतलाना  चाहता  हुं  कि  मेरी  चैलेंज  लफ्ज  करने  की  झ्रादत  नहीं  हैं  ।  लेकिन  मुझे  इससे

 अच्छा  लफ्ज  पर  कोई  मिलता  भी  नहीं  है  ।  मैं  किसी  जज़बात  के  मातहत  नहीं कह  रहा  हूं  ।  लेकिन

 राजा  जी  ने  यह  जो  नई  तजवीज़  छोड़ी  है  कि  काश्मीर  को  या  तो  यू
 ०  एन०  करो के  हवाले कर

 दिया  जाय  या  मुशतरिका  मिल  कर  दोनों  कोई  निजाम  बना  लें  या  जम्मू  काश्मीर को

 मुख्तियार करार  दे  दिया  यह  ऐसी  तजवीज़  जोकि  किसी  भी  हिन्दुस्तानी के  गले  नवदीं  उतर

 सकती  है  ।  काश्मीर  का  सवाल  एक  बनीं  सवाल  है  ।  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  राजा  जी  जैसी  शख़सीयत

 इस  के  बारे  में  कुछ  तो  उस  का  कोई  श्रसरही न  अगर  कोई  ऐसा  कहता  तो  मैं

 उस  की  बात  को  नहीं  मान  सकता  हूं  ।  लेकिन  यह  सवाल  इतना  नाजुक  सवाल  है  कि  इस  पर

 कुछ  भी  न  कहा  जाय  तब  भी  एक  बड़ी  भारी  गलती  होगी  ।  मेरी  बात  को  श्राप  चैलेंज  समझिये या

 उसे  एक  सजेशन  पमभकिये  ।  ये  हमारे  भाई  sat  इन  में  हिम्मत  उन  भ्र पने  श्राप  पर  भरोसा

 है  कौर  हमारे  लोहिया  जी  देर  से  इस  का  इंतजार  कर  रहे  हैं  कि  अगले  जनरल  इलैक्शन  में  वह  रहमत

 सम्भालेंगे  पौर  उन  के  सामने  मैं  नाचीज  सा  मेरी  उतनी  भी  नहीं  तो  मैं  मौका  दे  देता

 हूं  कि  इसी  इशू  पर  राजा  जी  कहीं  से  भी  खड़े  हो  जायें  या  कोई  प्रौर  उन  का  कहीं  से  भी  खड़ा  हो  जाय
 शौर  मैं  उनकी  इज्जत  की  वजह  से  कांग्रेस  के  किसी  चपड़ासी  के  बारे  में  तो  नहीं  कहता  लेकिन  छोटे  से

 छोटा  कांग्रेसी भाई  जो  अगर  उस  को  भी  खड़ा  कर  दिया  तो  इस  इशू  पर  उन  की  जमानत

 जब्त  हो  जायगी  |  कहीं  से  भी  इस  इशू  पर  पर  वह  चुनाव  लड़  कर  देख  लें  ।  मगर  कोई  व्यक्तिगत

 बात  नहीं  है  प्रौढ़  पालिसी  का  ही  मतभेद  तो  इसी  इशू  पर  चुनाव  लड़ा  जा  सकता  है  कौर  उस  का
 जो  परिणाम  उस  को  देखा  जा  सकता  है  ।  कश्मीर  का  सवाल  एक  afer सवाल  है  ।  इस

 सवाल  के  बारे  में  हमारे  सेंटर  के  एक  मिनिस्टर ने  पाकिस्तान के  साथ  बड़ी  सकसैसफुली बात  की

 बौर  जानते  ही  हैं  कि  कितनी  देर  तक  बात  होती  रही  ।  भ्राखिर  कुछ  बात  तो  है  जिस  की  वजह

 से  यह  सारी  चीज़  चलती  रही  है  ।  जो  बात  मैं  कह  रहा  हं  यू  ही  नहीं  कह  रहा  हूं  ।  लेकिन मैं  खास

 तौर  पर  पंजाब  की
 a

 प्राम  तौर  पर  सारे  हिन्दुस्तान  की  फीलिंग्स  को  अच्छी  तरह  से  जानता  हुं  ।

 इस  मामले  में  राजा  जी  का  करना  कौर  इस  तरह  के  विचार  प्रकट  मैं  समझता  हुं  देश  की

 पीठ  में  छूरा  घोंपने  के  बराबर  है  ।  किसी  सुरत  में  भी

 थी  रंगा  :  श्राप  उपचुनाव  से  भी  डरते  हैं  इन  बातों  के  बारे  में  डींग  क्यों  हाक  रहें  हैं  ।

 श्री  गु०  fro  मुसाफिर  मुझे  एक  शैर  याद  माता

 बागवां  ने  प्राग  दी  जब  श्राश्याने  को  मेरे  ।

 जिन
 पे  तकिया था  वही  पत्ते हवा  देने  लगें



 ERE ३०  sy  )  मंत्रि-परिषद् में अविश्वास का प्रस्ताव में  अविश्वास  का  प्रस्ताव

 चीन  ने  हिन्दुस्तान  पर  हमला  किया  तो  हमने  कहा  कि  एक  दोस्त  नुमां  दुश्मन  है  उसको  माफ

 नहीं  किया  जा  सकता  है  लेकिन  जो  भाई  होकर  इस  तरह  की  बात  कहे  तो  बड़े  गज़ब  का  शैर  कौर  बड़ा

 बामानी  शैर  मुझे  याद  ग्राता

 खाके  जो  तीर  देखा  कभी  निगाह  की  तरफ  ।

 अपने  ही  दोस्त  से  मुलाकात  हो  गई  VN

 थे  जो  तीर  भ्रपने  भाई  लगा  रहे  यह  हंसने  की  बात  नहीं  सोचने  की  बात  है  ।  चीन  fees  को

 हड़प  करना  चाहता  है  तो  ये  हमारे  भाई  उनको  हड़प  करना  चाहते  हैं  जो  द्न्दुस्तान  की  हिफाजत  कर

 रहे
 हैं  ।

 मैं  काफी देर  हुई  १९५४  में  मास्को  गया  था  कराते  ही  मैं  ने  अपने  कम्युनिस्ट भाइयों  को  सला  उ

 दी  थी  कि  मास्को  का  जो  वातावरण  है  व  ः  तो  ऐसा  है  कि  arent  कम्युनिस्ट  पार्टी  की  न्दुस्तान  में

 जरूरत  नहीं  है  ।  उसके  बाद  1.  न्दुस्तान  के  ताल्लुकात  रूस  के  साथ  कच्छ  ही  होते  गए  हैं  ।  कई  बातों  में

 इख्तलाफ  होता  होगा  क्योंकि  मसलों  पर  उन्होंने  अपने  ढंग  से  सोचना  होता  है  प्र  हमने  अपने  ढंग  से

 सोचना  होता  है  ।  बहुत  से  भाइयों  राजनीतिक  सज्जनों  ने  नान-एलाइनमेंट  की  पालिसी  की

 चीनी  की  है  ।  जरगर  वे  इस  पालिसी  को  गलत  समझते  हैं  तो  वे  भाई  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  अगर

 नान-एलाइनमेंट  की  पालिसी  पर  न  चला  जाए  तो  एलाइनमेंट  किस  के  साथ  होना  वा;;ये  ।

 शन  के  भाई  बतायें  कि  किस  के  का  साथ  इम  करें  ।  जब  में  बात  होती  है  तो  क  ते  हैं  कि  खुशी  की

 बात  है  कि  हमारी  रूस  भी  मदद  करता  है  कौर  प्रक्रिया  भी  करता  है  ।  मैं  यह  ता  हूं  कि

 लिस्ट  पार्टी  झगर  ae  से  काम  ले  तो  शायद  रूस  एक  दिन  एक  हो  के  ये  जो

 सारे  झगड़  ये  खत्म  हो  बड़ी  ताकतें  जो  झगड़ती  वे  झगड़ना  बन्द  कर  दें  ।  हमारे  नेता  ने  जो

 पालिसी  इख्त्यार  की  उस  पालिसी  की  इस  यही  नहीं  बल्कि  दूसरे  लोगों ने  भी  सरीना की

 हमारे  भाई  जो  नुक्ताचीनी  करते  वे  इस  वास्ते  करते  हैं  कि  एक  श्रादत  सी  हो  गई  है  कि  जरूर

 मेंट  के  किसी  भी  काम  की  नुक्ताचीनी  करनी  चाहे  वट  अच्छा भी  कीम  क्यों  मैं  कना

 चाहता  हूं  कि  गवर्नमेंट  में  कके  होता  काम  काम  में  होता  है  ।  परवाना  भी  जलता  है

 शर  शमा  भी  जलती  लेकिन  दोनों  के  जलने  में  फर्क  है  परवाना  जल  जाते  हैं  लेकिन  एकक

 है  ।”  एक  जलने  के  लिए  है  शर  एक  जलाने  के  लिए  है  ।”  इसलिए  उनको  समझना  ala  कि  यट

 सरकार  जो  इसकी  बेशक  वे  नुक्ताचीनी  करें  ।  लेकिन  इसमें  कोई  ares  नहीं  है  कि  मारे  देश  में

 पैदावार  बढ़ी  लोहे  का  प्रोडक्शन  बढ़ा  इरीगेशन  के  मामले  में  मने  तरक्की  की  है  कौर  सबसे
 ज्यादा  बिजली  कौर  पावर  हमारे  देश  में  बढ़ी  है  ।  लेकिन  क्या  झ्रापको  पता  है  कि  ६मारे  भाई  जो  नंगल

 के  इद  गिर्दे  पोज़ीशन  वाले  ते  वे  क्या  ते  हैं  ?  इलैक्शन  के  दिनों  में  मैंने  खुद  उनके  भाषणों

 को  सुना  है  ।  उन्होंने  है  कि  इस  पानी  से  नंगल  में  जो  बिजली  तैयार  की  जा  रही  है  य  पानी  से

 बिजली  तैयार  नहीं  की  जा  रही  है  बल्कि  पानी  में  बिजली  तैयार  की  जा  रही  है  कौर  जब  य  पानी  खेत

 में  लगेगा  तो  खेत  जल  जायेंगे  |  दूसरी  बात  वे  ये  क.ते  थे  कि  पानी  से  जो  ताकत  उसको  निकाल  रहे

 हैं  प्रौढ़  फीका  पानी  जो  वह  खेतों  को  दिया  जा  र  है  ।  इस  तर  का  प्रचार  प्र पोजीशन  वालों

 ने  चुनावों  में  किया  है  ।  मैं  आपको  एक  मिसाल  देता  हूं  ।  जाट  कौर  तेली  का  आ्रापस  में  झगड़ा  हो  गया  ।

 तेली  ने  गुस्से  में  जाट  से  क  1  जाट  रे  जाट  तेरे  सिर  पर  खाट  ।  जाट  ने  क  4.0  तेली  रे  तेली  तेरे  सिर  पर

 कोल्हू  ।  तेली  ने  ्र  कि  यट  काफिया  नहीं  मिला  ate  उसको  जवाब  दिया  गया  कि  जिसके  सिर  पर

 कोल्हू  होगा  वट  उसके  बोझ  से  तो  मरेगा  |  यही  हमारे  भाइयों  की  भी  बात  है  ।  बात  करते  हैं  ।  पंडित

 रू
 से

 गद्दी  छुड़वाने  की  |  मगर  य  :  गद्दी  छुड़ाने  का  जो  नारा  है  ऐसा  ही  है  जैसा  नारा  कभी

 स्तान  ने  लगाया  oe  कि  चलोਂ  |  मगर  वह  भूल  गये  थे  कि  दिल्ली  जाने  के  लिये



 Bho  मलित  गंरिसासि  फायत  qaqa ਂ  सिए प्लैक  १९६  ३
 कनाल

 क

 रास्त  ggeec  मी  भागा  यह  तमार  जाई  wee  ये  हे  इस  ae  से  ita  इसलिये  जायेगा
 कि  बतलाये  पाकिस्तान  बतलाये चीन  कि  जनता  जो  है  न्दुस्तान  जनता जो  है  पंजाब

 वट  ने  रू  के  साथ  है  ने  रू  सरकार  के  साथ  है  ।  इसमें  बुराई  क्या  है
 ?  अ्रगर व  य  :  बतलाते हैं

 समें  कौनसी  खराबी  है
 ?

 उन्होंने  एक  चीज  शरू  की  है  तो  उससे  घबराने  की  क्या  जरूरत  है

 प्रतापसिंह  को  उसमें  बार  बार  क्यों  लाते  हैं  ।  प्रदेश  कांग्रस  कमेटी  ने  फैसला  किया है झ्रौ  चूंकि

 भ्रतापर्सिह  स्ट्रांग  great  है  कौर  वही  इस  फैसले  को  पुरा  कर  सकता  तो  इसमें  बुराई  की  क्या  बात
 है  ?  उसको  जैसे  aa  किसलिये  ला  रहे  हैं

 ?  य  तो  एक  सीधी  सी  बात  है  कि  पंजाब  के  जो  लोग हैं
 रक्षा दल  व  एक  सेकेण्ड  लाइन  ग्राफ  डिकन्स  है  ।  एक  माननीय  मेम्बर  हैं  राज्य  सभा  इस

 पलिया मेंट के  जिनकी र  नुमाई में  यट  रक्षा द  चल  है  ।  रक्षा  दल  में  क्या  बुराई  जलूस में  तो

 पाप  जनता  के  लोग  जायेंगे
 ।

 श्राप  देख  लेंगे  कि  पंडित  रू  के  ८ थ  में  हुकूमत  भाई
 ।

 उनके  थि

 में  हुकूमत  कराने  के  बाद  पंडित  जी  ने  हुकूमत  की  गेंद  एडल्ट  फ्रेंचाइज  के  मैदान  में  फेंक  दी
 ।

 जिसकी

 ताकत  हो  उस  गेंद  को  ले  जाये
 |

 सारी  टीमें  तैयार  हुईं
 ।

 एक  दफ  दूसरी दफे  तीसरी  दफे  रे

 द  सितम  को  हम  करम  जफा  टूम  वफा  समझे

 क्

 जो  इस  पे  भी  वह  न  समझें  तो  उस  बत  से  खुदा  समझे  |

 यानी  तीन  दफे  हराने के  बाद  भी  यट  कत  ते  हैं  कि  नेट  रू  ने  गहरी  पास  रखी  हुई  ह  के  उन्हों ने

 गेंद  फेंका
 हुमा  जिसकी  ताकत  हो  ले  जाये

 ।  लेकिन  मगर  ले  जाने  की  ताकत  नहीं  है  तो  याद  रखिय े:

 नूरे  खुदा  है  की  हरकत  पे
 थ

 फूंकों  से  यह  चिराग  बुझाया  न  जायेगा  ।

 भारती  महोदय :  उन्हें  दस  मिनट  मिलेंगे
 ्

 क
 श्री  सौय  :  मैं  धिक  समय  azar  हूं  ।

 दि सभापति  उन्हें समय-सीमा का  पालन  करना  पड़ेगा  के  वित्त  मन्त्री को

 विवाद का  उत्तर देना  है  ।

 Tait  सौय  :  ee  सगर  फि  सें
 ६
 २०  नट  दिये  जायेंगे  ।

 सभापति  महोदय
 :

 शान्ति  शान्ति  |  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  यह  र
 सी  ी

 है  ।  वह
 प्रारम्भ  करें  ।

 श्री  कुछ  माननीय  सदस्यों  को  बीस  मिनट  a  उससे भी  अधिक  का  समय
 दिया

 द

 सभापति  महोदय  :  सभापति  द्वारा  निर्धारित  समय  के  विषय  में  कोई  बहस

 ी

 जा

 कता ॥ _ श्री सौय | क. ह.” कू आ ्
 :

 सभापति  मैं  इसी  से  शुरू  करता  हूं  राज  की  चर्चा  को  ।  ह
 का  है

 को  faciz
 के  सदन  में  भी  डिस्क्रिमिनेशन होता  है  ।  ह  मुझको  बतलाया गया  था  कि  १०  मिनट  तुम

 उसमें  डा०  लोग  या  को  समय  देने  या
 न

 देने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  उठता
 था  |  लेकिन  मैंने

 देखा कि  कछ  विशेष  व्यक्तियों  को  जो  कि  किसी  दल  से  कोई  सम्बन्ध नहीं  बीस  मिनट  कौर
 उससे  ज्यादा

 समय  मिला
 |

 पर  जैसी  श्राप  की  आज्ञा  मैं  तो  वैसे  ही  चलता  हूं  ।

 महोदय  पीठासीन
 हुये  ।]  थ

 मिल
 अंग्रेजी



 ३०  qask  )  मंत्रि-रिषभ  में  प्र विश्वास  का  प्रस्ताव  ६१

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  प्यासे  कटा  था  कि  आपकों  केवल  १०  मिनट  मिलेंगे  ।

 pa  यही  तो  मैं  भी  कड  र  हूं  ।  किन्तु  कुछ  कांग्रेसी सूक्ष्म  कहू  रहे  हैं  कि  मुझे  कम

 समय  दिया  जा  रहा  है  ।

 उपाध्यक्ष  कांग्रेस  के  कुछ  भ्रादरणीय  सदस्यों  इस  सदन  झ्र पनी  चर्चा  के  समय

 यह  कटा  है  कि  विरोधी  दलों  का  श  भ्र पवि त्न  गठबन्धन  है  ।  कुछ  हैं  जो  झ्रराजकता  में  विश्वास करते

 कुछ  हूँ  जो  पूंजी  वादी  व्यवस्था  में  विश्वास  करते  wee  हैं  ज़ो  समाजवाद  में  विश्वास  करते  मगर  इस

 के  बावजूद  भी  व  are  एक  हैं  ।  मैं  यहां  से  ही  अपनी  बात  को  शुरू  करता  हूं  ।  बहुत  सी  सफेद  टोपियां

 इस  सदन  में  नजर  करा  रही  हैं  ।  वे  इसी  प्रकार से  हैं  जैसे  कि  भ्रमर  सूरज  की  किरण  को  एक  प्रिज्म  के

 भीतर  से  देखा  जाय  तो  सफद  किरण  में  बहुत  से  रंग  दिखलाई  देते  हैं  ।  मुझे  सफद  टोपियों  में  सबके  सब

 रंग  नजर  जाते  हैं  |  उनमें  कुछ  जनसंघी  कुछ  मुस्लिम  लीगी  उनमें  से  कुछ  स्वतन्त्र  विचार  धारा  के

 उनमें  से  कुछ  समाजवादी  उनमें  से  कुछ  कम्युनिस्ट  कुछ  उनमें  से  जनसंघ  से  भी  ज्यादा

 नूसी  विचारधारा  के  हैं  ।  यां  पर  जब  कांग्रस  के  लोग  इस  प्रकार  की  चर्चा  करते  हैं  तो  कम  से  कम  वे

 अपनी  तरफ  तो  देख  लिया  करें  ।  इस  बात  की  कौर  ज्यादा  ध्यान  न  देते  हुए  य  2  पर  जो  मैं  विश्वास

 के  प्रस्ताव  में  सम्मिलित  gar  हूं  रिपब्लिकन  पार्टी  की  कौर  उसके  बारे  में  कुछ  चर्चा  करना  चा  इता

 हूं  ।

 भारत  में  जिस  प्रकार  प्राम  चुनाव  होते  मेरा  सनौर  मेरी  पार्टी  का  विश्वास  उनमें  से  जाता  सा
 रहा  है  ।  गरीब  जो  कि  cy  फी  सदी  भारत  में  रते  वे  जट्टां  पर  इस  तरह  की  व्यवस्था  में

 चुनाव  नहीं  लड़  सकते  |  यदि  वें  लड़ेंगे  तो  जीत  नहीं  यदि  जीत  जायेंग  तो  पिटीशन  से  बच  नहीं

 सकते  राज  की  व्यवस्था  कुछ  ऐसी  है  जिसमें  ९  ५  फीसदी  श्रादमी  चुनाव  में  अ्रपनेਂ  संच्चे  प्रतिनिधि  नहीं

 भेज  सकते  ।  प्रधान  मन्त्री  यहां  उपस्थित  भी  मन्त्री  य  टों  उपस्थित  हैं  भ्र  कांग्रेस  सत्ता  दल  के

 अन्य  सदस्य  भी  मौजूद  उनके  दिल  जानते  हैं  कि  चुनाव  के  उनके  कितने  रुपये  खर्च  हुए  हैं  |

 झाम  चुनावों  में  या  उपचुनावों  में  रुपयों  की  होली  फूंकी  जाती  है  ।  पढ़ले  तो  मैं  यड़  कहता  हूं  कि  चुनाव
 की  जो  प्रथा  है  उसको  बदला  जाय  ताकि  CY  फी  सदी  लोगों  के  उनके  रिप्रेजेंटेटिव  सही

 मानों  में  इस  सदन  में  करा  सकें  ।  इसी  कारण  से  मैं  भ्र विश्वास  के  प्रस्ताव  में  सम्मिलित  हुमा हूं  ।

 यही  नहीं  हमारे  य  संविधान  हमारा  aifecorae ay  व  ए  इतना  ही  पवित्र  है  जैसे  भगवत

 जैसे  जैसे  कुरान  जैसे  वाणी  हमारा  संविधान  एक  पवित्र  ग्रन्थ है

 उसके  धारायें  वे  भी  उसी  तरह  पवित्र  हैं  ।  एक  हमारे  संविधान  की  धारा  है  ७५  सबंध्लाज

 (२)  बट  कहती  है
 :

 परिषद्  लोक  सभा  के  प्रति  सामूहिक  रूप  से  उत्तरदायी  होगी  1 $

 यह  हमारे  संविधान  की  परिजन  धारा  है  ।  मैं  पुरानी  में  नहीं  जाना  परन्तु  जो  घटनायें

 कल  उन  में  जाना  चाहता  हूं  ।

 चीन  ने  हमला  किया  ।  सन  VER  में  हमला  झा  ।  डाइट  पेपर  में  जो  चर्चा  चलत  है  वह

 होती  से  चलती  है  ।  आदरणीय  प्रधान  मन्त्री  जी  इस  बात  को  जानते  थे  फिर  भी  हिन्दी  चीनी  भाई  भाई

 का  नारा  चीनी  प्रधान  मन्त्री  यहां  बुलाये  गये  प्रौढ़  सब  वचययिं  उनसे  चलती  रहीं  ।  मैं  यह  नहीं
 कृत  कि  डिफेन्स  मिनिस्टर  जिम्मेदार  थे  ।  मैं  खाली  संविधान  की  धारा  को  लेता  हूं  |

 अनुच्छेद ७५,  उपखण्ड  (३)
 ह

 मन्तर
 परिषद्  लोक  सभा  के  प्रति

 सामुहिक
 रूप  से  उत्तरदायी  होगी  ।”

 961  (Ai)



 ,  qeez हे ९६९  मंत्रि-परिषद् में अविश्वास का प्रस्ताव में  अविश्वास  का  प्रस्ताव  २१.  शरर

 श्री  कृष्ण  मेनन  के  पंडित  जवाहरलाल  ने८  रू  गुरू  थे  वे  चेले  थे  ।  उनके  कहने  पर  ही

 चलते  थे  ।  पुरी  कैबिनेट  की  यट  जिम्मेदारी  थी  कि  जो  भी  उन्होंने गलती  उस  पर  सब  के  सक

 इस्तीफा  देते  ।  भले  ही  वे  दुबारा  इस  सदन  के  नेता  चुन  लिये  जाते  परन्तु  उन्हें  इस्तीफा  देना  द्य  था
 |

 यही  नहीं  प्रभी  वायेस  साफ  ग्र मरी का  की  चर्चा  हुई  ।  उन  दिनों  मैं  अ्रमरीका  मैं  था  water

 के  लोग  हिन्दुस्तान  के  नेतृत्व  पर  हंस  रहे  यहां  की  जनता  चाहे  जैसी  हो  लेकिन  के  नेतृत्व पर  वें

 हंस  रहे  हैं  ।  व  क६ते  थे  कि  क्या  अब  भी  तुम  कह  सकते  हो  कि  तुम  नान-एलाइंड  कया  भी  तुम

 कह  सकते  हो  कि  तुम  किसी  ब्लाक  में  नहीं  गए  इस  प्रकार  त्  के  लोग  हमारी  हंसी  उड़ाते थे  ।  ये

 चर्चाएं  जून  के  महीने  में  चली  थीं  ।  प्रधान  मन्त्री  से  जब  पुछा  जाता  है  तो  देते  हैं  कि  मुझे  पता  नहीं

 था  प्रशन  यह  है  कि  पता  क्यों  नहीं  था  तो  ऐसा  क्यों  होने  दिया  गया  |

 डालमिया  का  प्रेस  नाराज  हो  कुछ  मारवाड़ियों  का  प्रेस  नाराज  हो  गया  +

 उस  नाराजी  को  द्र  करने  के  लिए  जो  समझदार  साथी  थे  उनकी  कुरबानी  दे  दी  जाती  है  ।  यह

 तरीका  नहीं  है  ।  यहां  पर  संविधान  के  श्राघार  को  तोड़कर  हम  कुछ  एसे  कनवेंशन  बनाते  जा  रहे
 जिनसे  कि  art  चल  कर  aa  में  एक  सिविल  वार  हो  सकती  है

 बहुत  सी  चीजें  हैं  जिन  पर  में  रोशनी  डालना  चाहता  था  ।  लेकिन  समय  नहीं  है  ।

 मुझे  दस  मिनट  का  समय  दिया  है  ।

 मिलावट  कौर  ये  तीन  इस  देश  के  सबसे  बड़े  झमिशाप  चीन  चाहे

 हमको  समाप्त  न  कर  लेकिन  मैं  दाव  से  कह  सकता  हूं  कि  यदि  ये  तीन  अभिशाप  भारत  वर्ष  में  रहे

 तो  एक  लाख  नेहरू  भी  इस  को  नहीं  बचा  यह  देश  इस  ज्वाला  में  स्वाहा  हो  जाएगा  |

 भ्रष्टाचार  प्रौर  इन  चीजों  को  समाप्त  किया  जाना  |  यहं  बहुत  जरूरी

 आदरणीय  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  में  केवल  कांग्रेस  को  ही  विश्वास  नहीं  है  बल्कि  विरोधी

 दलों  को  कौर  देश  के  जनता  को  भी  उन  में  बहुत  कुछ  विश्वास  परन्तु  वे  कुछ  कदम  ऐसे  उठा  लेते  हैं

 झपने  भ्रष्टाचारी  साथियों  को  शरण  देते  हैं  ।  जिसे  देख  कर  दिलों  में  बगावत पैदा  होती  है  ४

 कया  वह  यह  नहीं  जानते
 कि

 बहुत  से  चीफ  मिनिस्टर  रिश्वत  लेते  हैं  कौर  पूंजीपतियों  को  बढ़ाते हैं
 जो कि  कांग्रेस  को  रुपया  ला  कर  देते  हैं  ।  झर  इसी  लिए  उनको  चीफ  मिनिस्टर रखा  जाता  है  ।  क्या

 वह  नहीं  जानते
 कि

 बहुत  से  चीफ  मिनिस्टर  farg  मुस्लिम  दंगे  करवाते  हैं  कौर  उनके  कारण  कलक्टरों

 को  कमिश्नर  बना  कर  तरक्की  देते  हैं  ।  क्या  वह  यह  सब  नहीं  जानते  |  वह  सब  जानते  हैं  ।  लेकिन
 उनके  खिलाफ  कोई  कदम  नहीं  उठाते  ।

 जो  छूतछात  का  अभिशाप मैं
 उसकी

 जोर  जाना  चाहता हूं  ।  समाज  की

 स्थापना  के  बिना  स्वराज्य  प्राप्ति  का  कोई  महत्व  यह  शब्द  भारत  के  एक  महान  सपूत  बाबा

 सहाब  अम्बेडकर  ने  कहे  थे
 ।

 उनका  कहना  था  कि  यह  किस  तरह  का  स्वराज्य  स्वतंत्रता  है  जिस

 में  जातिवाद  बढ़ता  जा  रहा
 है  ।

 आदरणीय  महात्मा  गांधी  जी  ने  भी  कहा  कलंक है  ४

 हम  शीघ्र  इस  कलंक  को  मिटा  दे  नहीं  तो  यह  कलंक  हमारी  स्वतंत्रता  को  समाप्त  कर  |  क्या  हमने
 छत  छात  को  समाप्त  किया

 |
 आपके  शिड्यूल  कास्ट  कमी दान  की  fone  मेरे  हाथ  में  हैं

 ।
 ये

 हैं  कि  यहां  पर  अभी  भी  छूत  छात  चल  रही  are  मेरे  पास  समय
 झापको  सुना  सकता  ।  यहां  पर  जाति  वाद

 होता  att  मैं  इसको  पढ़  कर

 कर  झ्रापको  सुनाना  चाहता  हं  ।  इसमें  लिखा
 है  कौर  wera है

 प्रदेश  के  कुछ  गांवों  में  अब  भी
 अनुसूचित  जाति  के  लोग  तालाबों  के  किनारे  झपने मिट्टी  के  बतन  लेकर  लाइन

 में  खड़े  रहते  हैं  कि
 कोई  सवर्ण  हिन्दू
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 सुविधानुसार उनमें  पानी  डाल  लेगा  ।  उन्हें  घुटनों  से  नीचे  घोती  नहीं  पहनने  दी
 जाती ।  मध्य  प्रदेश  के  कुछ  भाग  में  भ्रनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  विवाह के  समय

 बेंड  नहीं  बजाने  दिया  जाता  ।  उनकी  स्त्रियों  को  चांदी  की  चूड़ियां  ate  प्राय  गहने

 नहीं  पहनने दिये  जाते  ।  यह  मानना  पड़ेगा  कि  देश  के  कई  भागों  में  किसी  न  किसी

 रूप  में  wa  भी  merase  विद्यमान  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पब  श्राप  खत्म  करें  ।

 श्री  मौके  :  wail  तो  मुझे  बहुत  सी  बातें  कहनी हैं  ।  पर  मैं  उनको  छोड़े  देता  हूं  कौर

 चलता  हूँ  ।

 हम  रिजर्वेशन के  विरुद्ध  हैं  ।  रिपबलिकन पार्टी  रिजर्वेशन  की  नीति  के  विरुद्ध है  ।  श्राप

 कमीशन  की  रिपोर्टो  को  उठाकर  देखें

 ।

 क्लास  वन  सर्विसेज  मैं  एक  फी  सदी  भी

 न्रद्धत

 नहीं  पाए

 पाए  जाते  ।

 क्लास

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  रिपोर्ट  पर  तो  चर्चा  आगे  जाने  वाला  है  ।

 श्री  मौर्य  :  उस  मैं  इस  पर  डिटेल में  बोलूंगा  ।  में  तो  ag  बताना  चाहता  हूं  कि  हुम  इस

 झवधिद्वास  के  प्रस्ताव  के  साथ  क्यों  हैं  ।  हमारा  उन  लोगों  से  जो  कि  समाजवाद  के  दुश्मन  हैं  कोई  लगाव

 नहीं  है  ।  लेकिन  हम  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  इस  देश  में  भूखी  मरती  हुई  जनता  जिसको  २०  फीसदी

 कहा  गया  उस  ९  करोड़  लोग  हैं  ।  न  कहे  जाने  वाले  लोग  शत  प्रति  शत  भूखे  मरते
 उनके  पास  जमीन नहीं  उन  से  बेगारें  ली  जाती  हैं  ।  वे  लोग  राजा  महारानियों  के  समय  में

 जितना  बरा  जीवन  बिताते  थे  arr  राम  राज्य  में  भी  थे  वसा  हीं  बरा  जीवन  बिता  हैं  ।  इसीलिए

 में  कहता  हूं  कि  हम  को  चीन  से  उतना  खतरा  नहीं  है  जितना  कि  छत

 शादी से  है  ।  हो  सकता  है  कि  चीन  ore  की  परिस्थितियों  में  हम  पर  हमला  न  करे  ।  लेकिन  जो

 डर  कम्युनिज्म से  है  उसको  में  बताना  चाहता  हुं  ।  छत  कहे  जाने  हम  शोषित  लोग

 कम्युनिज्म को  एक  गंदा  हथियार  कहते  g—arafree fay Wet TAT BUT | मित्र  मुझे  क्षमा  करेंगे  ।  हम  ने  उसका  बड़ी

 मात्रा  में  उपयोग  नहीं  किया  है  ।  लेकिन इस  समाजवादी  समाज में  समाज  रचना  के  उच्च  स्थान  पर

 बन  हुए  उच्च  वर्ग  के  पूंजीपति  लोग  हमको  से  मारते हैं  ।  हम  कमजोर  होने  के  कारण  घंटे  का  जवाब

 घंटे  से  नहीं  दे  सकते  ।  लेकिन  वह  गंदा  हथियार हमारी  जब  में  है

 श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य  :  उनके  पास  कौन  सा  हथियार  है
 ?

 fer  मोय  :  श्राप  चुप  करें  ।  बतलाता  हूं  ।

 उस  गंदे  हथियार  को  हम  इस्तमाल  कर  सकते  हैं
 ।

 कहीं  ऐसा
 न

 हो
 कि

 हमसे  सब्र  का  दामन  छूट

 जाए  att  हम  उस  हथियार को  उनके  सीने  में  भोंक  के  तौर  यहाँ  बगावत हो  जाए  इसलिए  TTT,

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  भुखमरी  को  समाप्त  करो  ।  तक  यह  समाजवाद  हमको  रोटी  ake

 कपड़ा नहीं  दे  सका  है  ।  ये  पंचवर्षीय  योजनाएं किस  काम  की  हैं  ।  हमको  ज्यादा  नहीं  चा  हिए  |  हमको

 विधान  संभागों  की  ale  संसद्  की  सदस्यता  नहीं  हमको  बड़ी  बड़ी  चीज  नहीं  चाहिए  |  हमको

 रिजर्वेशन नहीं  चाहिए  ।  आपने  foregut रखते  हुए  भी  १३००  दिड्यूल्ड  कास्ट  अफसरों को

 नालायक  बना  कर  निकाल  दिया  ।  मैं  कहता  हूं  कि  ary  नालायकों  को  लेते  क्यों हो  ।  उनको  विद्वान

 बना  कर  लेना  चाहिए  हम  कहते  हैं  कि  हम  शोषितों  को  रोटी  कपड़ा  दो  उसके  साथ  मकान

 निशुल्क  ज्ञान  दो  श्र  नगर  यह  नहीं  दे  सकते  तो  इन  नदियों  को  छोड़  दो  वरना  यहां  बगावत  हो
 सकती  हूं  ।

 मिल  प्रोग्रेस
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  की  सभा  ६  बजे  तक  बैठी  ।  श्री  मोरारजी  देसाई
 ।

 मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  :  उपाध्यक्ष  महोदय  श्रीमान मैं  अत्यन्त  सावधानी
 से

 शौर

 ध्यानपूर्वक  प्यार  माननीय  मित्र  जिन्हें  मैं  हमेशा  से  से  बड़ा  समझता  प्राचार्य  कृपलानी

 द्वारा  प्रस्तुत  विश्वास  प्रस्ताव  के  विषय  में  कही  हुई  प्रत्येक  बात  को  सुनता  रहा  हूं
 |

 उन्होंने  साम्यवादी

 दल  के  अतिरिक्त  ee
 सब

 विरोधी  दलों  की  कौर  से  यह  प्रस्ताव  पेश  किया  फिर  भी  एक  बात  से
 मुझे  अत्यन्त  हम  है  कि  विरोधियों  के  एक  भाषण  के  अतिरिक्त  कौर  किसी  में  किसी  पर  व्यक्तिगत

 नहीं  लगाये  गये  |  मुझे इस  बात  का  भी  हर्ष  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  कृपलानी  ने  कोई  व्यंग  नहीं

 जिसमें  कि  वें  दक्ष  हैं  ।  मुझे  यह  जानकर  भी  ad  gar  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  मसानी  ने  भी

 जो  हमेशा  समाजवाद  के  विरुद्ध  खद  झ्रापत्तियां  उठाया  करते  समाजवाद  की  झ्रावश्यकता

 को  स्वीकार  कर  लिया  है  a  ae  वे  मिश्रित  झड़े-व्यवस्था  में  विश्वास  करने  लगे  हैं
 |

 कुछ  समय  तक  उन  के  सभा  से  बाहर  रहने  से  विशषतःराजकोट  निर्वाचन  क्षेत्र  से  उनके

 सम्पक  से  उन्हें  काफी  शिक्षा  मिली  है  ।

 fat to
 प्र०  जैन

 :  उन  के  लिए  वहां  अधिक  प्रलोभन मत  दिखाइये  |

 श्री  मोरारजी  देसाई
 : :  जल्दी  ही  वे  लोग  इन्हें  जान  जायेंगे  शौर  ये  भी--उनसे  परिचित  हो

 जायेंगे  |  इस  में  कोई  संदेह  नहीं  जैसा  कि  उन्होंने  wea  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  उन  लोगों  को  देखा  है  |

 वे  एक  ही  निर्वाचन  क्षेत्र  से  दुबारा  खड़े  नहीं  होते  ।

 fat मो०  रू०  ससानों  :  मैं  वचन  देता  हूं  कि  प्रगति  बार  वहीं  से  चुनाव

 श्री  मोरारजी  देसाई  :
 मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  ऐसा  करके  उन्हें  बहुत  पछतावा  होगा  किन्तु

 वह  दूसरी बात  है  ।  मुझे  इस  बात  का  दुःख  नहीं  है  कि  वे  यहां झा  गये  मैं
 विश्वास  प्रस्ताव

 ी  रक  के  एवी  स  बक  ब  का  डा  निसोथ  यहीं  यह  आवश्यक  नहीं  है  कि  wee  इस  बात
 का  विश्वास  हो  कि  विश्वास  प्रस्ताव  पारित हो  जायगा  ।  कौर  न  ही  उन  के  लिये  यह  आवश्यक

 है  कि  वे  उसीਂ  समय  इसे  प्रस्तुत  करें  जब  उन्हें  यह  विश्वास  हो  कि  सरकार  बदली  जा  सकती  है  कौर

 बे  लोग  सत्तारूढ़  हो  सकते  हैं  ।  मैं  उस  श्रघिकार  को  स्वीकार  करता  हूं  बल्कि  मेरे  स्वीकार  करने  का

 प्रदन  ही  नहीं  है  ।  प्रजातंत्र  देश  she  संविधान  के  अधीन  उन्हें  यह  अधिकार  प्राप्त  है  ।  इसे  वे  उचित

 समय  पर  उपयोग  करें  नहीं  यह  उनकी  पसंद  मरी  नहीं  |  मं  इसका  इसलिये  स्वागत  करता  हूं
 कि  वह  उन्हें  इस  सब  को  बाहर  निकालने  का  HAT  देगा  जो  उन्हें  परेशान  करता  रहता  है  कौर  उनकी

 भावनाओें में  कटुता  लाता  रहता  जिससे  कि  वह  अपनी  सारी  बेचैनी  को  दर  कर  सकें  यह  हमारे

 लिये  भी  भ्रच्छा  क्योंकि  हम  जो  कुछ  हमारे  विरुद्ध  कहा  जा  सकता  है  उसे  सुन  सकते  जिससे  कि

 कमियों  की  कौर  हमारा  ध्यान  जाय  कौर  हम  उससे  लाभ  उठायें  |  इससे  हमें  यह  भी  लाभ  होगा  कि

 हम  में  वयं  की  भावना  बढ़ेगी  कौर  ऐसी  बातों  को  सुनने  की  सौजन्यता  भी  उत्पन्न  होगी  जो
 अत्यधिक

 अदिष्ट  ate  अप्रिय  ढंग  से  कही  जाती  है  ।

 इस  विश्वास  पुस्तक  में  कुछ  विचित्र  बातें  मुख्यतः  एक  बात जो  बहुत  ही  विचित्र  यह  बात
 किन्तु शायद  थी  कि  श्रीवास प्रस्ताव  किसी  भी  दल  के  नेता  द्वारा  प्रस्तुत

 नहीं  कियागया  भ्रमित  ऐसे  नेता  को  इसे  प्रस्तुत  करना  पड़ा  जिसका  कोई  दल  नहीं  था  कौर  इसका  कारण

 यह  था
 कि

 दूसरे  दल  इसे  प्रस्ताव  के  लिये  दिये  जाने  वाले  कारणों  से  सहमत  नहीं  हो  सके  थे  |  यह  स्पष्ट

 है  क्योंकि यह  प्रस्ताव  १३  दादों  का  एक  छोटा  सा  प्रस्ताव  है  ।  यदि  चौदहवीं  दाऊद  जोड़  दिया  जाता

 —_— तो
 ७२

 की  संख्या  पूरी  नहीं  होती
 ।

 किन्तु  यह  भी  अच्छी  बात  थी  ।  मुझे  अत्यधिक  हर्ष  होगा
 नएनए

 मूल  wast  में
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 यदि  विरोधी  पक्ष  स्थायी  रूप  से  संगठत  हो  जायें  हमेशा  ही  संगठित  बना  रहे  ।  यह  प्रजातंत्र के  लिये

 अच्छा  है,हमारे लिये  भी  भ्रच्छा  है  ।  निश्चय  ही  यह  हमारे  लिये  अत्यन्त  हानिप्रद विषय  है  कि  यहां  aaa

 विरोधी  पक्ष  नहीं  है  ।  यदि  विरोधी  पक्ष  सशक्त  है  तो  जहां  हमें  athe  दिखाई  नहीं  देता  अथवा हम

 देखने  में  wang  हैं  वहां  हम  उसे  देख  सकते  हैं  वह  हमें  हमेशा  सही  रास्ते  पर  चला  सकता  है  जिससे

 हम  भ्रधघिक  से  अधिक  सेवा  कर  सकें  |  में  इस  अस्थाई  एकता  का  भी  स्वागत  करता  हूं  ।  किन्तु इस

 अस्थायी  एकता  के  लिये  एसे  कारण  बताये  गये  है  जो  एक  दूसरे  का  खंडन  करने  वाले  हैं  ।  यह  दुर्भाग्य  की

 बात  थी  ।  मेरी  कामना  थी  कि  हमें  बताये  जाने  वाले  कारणों  के  संबंध  में  भी  वे  एकमत दो  जाते  ।
 राजनैतिक  प्राथमिक  दोनों  प्रकार  के  कारण  बताये  गये  हैं  कौर  मैं  ge  दृष्टिकोण से  उन  दोनों  पर

 प्रकाश  डालूंगा  मैं  वाद-विवाद  का  उत्तर  नहीं  दे  रहा  ।  यह  मेरा  काम  नहीं  प्रधान  मंत्री  ऐसा  करेंगे

 अर  वे  इसके  लिये  सर्वाधिक  उपयुक्त  व्यक्ति  हैं  ।  किन्तु  मैं  श्रमिक  कौर  राजनैतिक  ame

 पर  यहां  उठाये गये  प्रश्नों  के  संबंध  में  अपने  विचार  व्यक्त  करना  चाहूंगा  |

 एक  राजनैतिक प्रश्न  जिसका  कि  मैं  उत्तर  देना  कप लान  जी  ने  उल्लेख  किया

 था  |  उन्हों  ने  कहा  कि  इस  दल  को  जो  प्रशासन  कर  रहा  है  लगभग  YY  प्रतिशत  मत  मिले  हैं  जबकि

 विरोधी  पक्ष  को  लगभग  ५४  प्रतिशत
 |

 मुझे  सन्देह  है  कि  क्या  कृपा लानी  जी  को  यह  जानकारी  है  कि

 इस  से  क्या  अनुमान  लगाया  जा  सकता  है
 ?

 फिर  भी  वे  कहते  कि  में  जनता  का  प्रतिनिधित्व

 करता  किन्तु  पक्ष  के  सब  प्रकार  के  सदस्यों  ने  यह  दिखाने  के  लिये  कि  यह  दल  बहुमत

 है  सब  प्रकार  के  मत  मिला  लिये  हैं--वो  जो  सफल  हुए  हैं  वो  जिन्हों  ने  मत  दिये  हैं  ।  हमेशा  ऐसा

 ही  चाहे  यह  दल  कग  हो  श्रथवा  कोई  प्रत्य  जब  तक  देश  में  कई  दल  होंगे  ।  जब  एक

 निर्वाचन  क्षेत्र  में  कई  उम्मीदवार  खड़े  होते  हैं  तो  मत  कई  व्यक्तियों  में  विभक्त  हो  जाते  हैं  कौर  यह

 झावश्यक  नहीं  है  कि  जीतने  वाले  उम्मीदवार  को  उस  निर्वाचन-क्षेत्र  से  बहुमत  प्राप्त  हो  ।  किन्तु

 मदि  श्राप  गुजरात  को  जहां  झ्रधिकांश  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  सीधा  संघर्ष  gar  तो  arg

 को  पता  चलेगा  कि  कांग्रेस को  ५२  प्रतिशत  शर  विरोधी  पक्ष  को
 ४८

 प्रतिशत  मत  मिले  हैं  ।

 felt  कृपलानी  में  मानता हूं

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :

 यदि  श्राप  इन  बातों  को  उचित  दृष्टिकोण  से  देखें  तो  यह  तर्क

 प्रस्तुत  नहीं  किया  जा  सकेगा  कि  यह  दल  अल्प  संख्यकों  का  प्रतिनिधित्व  करता  है  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  मसानी  ने  यह  दावा  किया  है  कि  यदि  सानुपातिक  प्रतिनिधित्व की

 पद्धति  हो  तो  मैं  अधिक  स्थान  प्राप्त  कर  सकता  हूं
 ।
 मैं  नहीं  जानता  कि  यदि  सानुपातिक

 निधित्व हो
 तो

 क्या  होगा
 ।

 अतः  गंभीर  रता पूर्वक  यह  oh  किया  गया  कि  इस  देश  में  हम  लोकसभा

 शौर  विधानमंडलों  के  चुनाव  सानुपातिक  प्रतिनिधित्व  की  पद्धति  से  करें  ।  मुझे  सन्देह  है  कि  श्राप

 कभी  ऐसा  करेंगे
 ।

 यह  की  सुविधा  के  हेतु  ही  प्रस्तुत  किया  गया  इससे  कोई  जानकारी हासिल

 नहीं  होती
 ।

 ग्रामीण  इस  सभा  में  हम  इस  देश  की  सरकार
 को

 चलाने  के  लिए  इकट्ठे  होते  कि

 हर  प्रकार  से  हमारा  स्तर  ऊंचा  हो  केवल  इसलिए  नहीं  कि  प्रश्नों  पर  परस्पर  वाद-विवाद

 करते  रहें
 ।

 हमें  इस  बात  में  दिलचस्पी  नहीं  कम  से  कम  मुझे  नहीं  है
 ।  हम  उन  कायों  में  जिन्हें

 हम  ने  कर  लिया  है  या  जिन्हें  हम  करेंगे  प्राप्त  करने  का  दावा  नहीं  करते  ।

 कृपलानी  जी  ने  आरम्भ  करते  समय  कहा
 था  कि

 इस  देश  में  योजना  art  बिल्कुल
 wit  इसका  निष्पादन  इस  से  भी  अधिक  निरर्थक  रहा  है  ।

 यदि  उन्हों  ने  यह  कहा  होता  कि  योजना ned  द

 ya  watt में
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 मोरारजी

 का  कायें  सर्वांगपूर्ण नहीं  है  कौर  त्रुटियों  से  भरा  हुआ  है  तो  मैं  उन  से  सहमत नहीं  होता  किसी

 भी  ard  विषयक  योजना  जिस  के  लिये  मानव  उत्तरदायी  है  त्रुटियां  होना  स्वाभाविक ही  है  |

 कोई  भी  मानव  यह  दम्भ  नहीं  कर  सकता  कि  az  सर्वांगपूर्ण  है  अथवा  बूटियों  से  रहित  है  ।  किन्तु

 इस  से  किसी  को  त्रुटियां  करने  की  भ्रनुज्ञप्ति  नहीं  मिल  जाती  ।  हमें  निश्चय  ही  बूटियों  को  देखना

 चाहिये  ait  उन्हें  ठीक  करना  चाहिये  |  हम  ऐसा  करते  रहे  हैं  या  as  एक  ऐसा  प्रश्न  है  जिस

 की  हमें  जांच  करनी  है  |  योजना  कार्य  को  निर्थक  सिद्ध  करने  के  लिए  क्या  किया  गया  ?  श्री  कृपलानी

 ने  तीन  परियोजनाओं  का  उद्धरण  दिया  a1 —-—faA  की  लागत  २५  करोड़  रुपया  है  ।  यह  स्वीकार

 करते  हुए  भी  कि  इन  परियोजनाओं  की  योजना  त्लुटिपुर्ण  ढंग  से  की  गई  थी  कौर  इन  का  निष्पादन

 भी  सुचारु  रूप  से  नहीं  किया  गया  sera  बिल्कुल  भी  नहीं  किया  इस  प्राधा  पर  कि  २५

 करोड़  रुपये  की  तीन  परियोजनाओं  हैं  योजना  बनाने  वाले  इन  तीन  योजनाकारों  को

 राह  में  खाने  वाली  कमजोरियों  को  नहीं  देख  सके  ।  क्या  यह  कहना  उचित  है  कि  सारा  योजना  कार्य

 ही  निरर्थक  ग्रामीण  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में  उद्योगों  के  लिये  ११००  करोड़  रुपये  निधारित

 किये  गये  हैं  ।

 ya  कृपलानी  :  यद  केवल  एक  उदाहरण  था  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  कौर  इन  तीन  परियोजनाओं  की  लागत  १०  प्रतिशत से  भी  कम

 है  ।  उन्हों  ने  भी  यह  स्वीकार  किया  है  कि  १०  अथवा  १४५  प्रतिशत  तक  की  ल्लुटियां  माफ़  की  जा

 सकती  हैं  ।  यदि  यह  भी  मान  लिया  जाय  कि  यह  तीन  परियोजनाओं  निरंक  हैं  वह  उन  की

 सीमाओं  में  ा  जाता  है  जो  उन  के  कहे  प्रसार  की  जा  सकती  हैं  ।  मैं  ऐसा  नहीं  कह  रहा  ।  हम  यह

 भी  कह  सकते  हैं  कि  यह  सब  ठीक  है  कौर  हमने  कोई  गलती  नहीं  की  ।  मैं  त्रुटियों की  उस  सीमा  की

 arg  लेना  नहीं  चाहता  |  किन्तु  क्या  एक  बात  को  देख  कर  सारी  चीज़  को  व्यर्थ  बता  देना  उचित  है
 ।

 आखिर  इन  तीन  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  क्या  किया  गया  ?  इन्हें  छोड़ा  नहीं  गया  ।  महाराष्ट्र

 की  परियोजना  पर  तब  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  जो  कुछ  वह  यह  था  कि  जब  यह  जान

 लिया  गया  कि  कुछ  अन्य  बातें  भी  प्रकाश  में  ars  हैं  कुछ  नई  खोजें  की  गई  हैं  जिन  के  कारण

 यदि  उसी  योजना  का  चालू  रखा  जाये  तो  ag  अधिक  खर्चीली  होगी  ।  इसलिये हमें  इस  पर  विचार

 करना  है  प्रो  हम  ने  विचार  किया  ।  विदेशी  सहयोगियों  का  भी  प्रशन  था  ।  कौर  यदि  विदेशी

 योगी  इस  बात  से  संकोच  क्योंकि  कुछ  नई  परिस्थितियां  उत्पन्न  हो  गई  तो  यह  नहीं  कहा

 जा  सकता  कि  योजना  भ्रायोग  ने  भूल  की  है  ।  भ्राखिर  देश  में  राज  जो  कुछ  भी  योजना  का  कार्य  है

 उसे  हम
 ने

 अत्यन्त  कठिन  परिस्थितियों  में  किया  है  ।  ह  में  याद  रखना  चाहिये  कि  हम  ने  किस  स्थिति

 से  कार्य  ares  किया  था  ?  आखिर  जब  ag  कहा  जाता  है  कि  इस  देश  ने  कोई  प्रगति  नहीं  t-—

 यह  श्राचायं  कृपलानी  द्वारा  की  गई  सरकार  की  दूसरी  कड़ी  झ्रालोचना  है--तब  हमें  यह  भी  याद

 रखना  चाहिये  कि  हम  ने  किस  स्थिति  से  कार्य  आरम्भ  किया  था  ।  जब  हम  स्वतंत्र  हुए  उस  समय

 अनुसूचित  क्षेत्रों  कौर  कुछ  wea  क्षेत्रों  में  कई  व्यक्ति  ऐसे  थे  जिन्हें वर्ष  के  कई  महीनों में

 दिन  में  एक  समय  भी  पुरा  भोजन  नहीं  मिलता  था  ।  ऐसी  स्थिति  थी  ।  art  वह  स्थिति  नहीं  रही  ।

 ast  इस  देश  में  एक
 भी

 व्यक्ति  यह  नहीं  कह  सकता  कि  उसे  श्रनाज  उपलब्ध  नहीं  है  ।  हम  इस  स्थिति

 पर  पहुंच  गये  हैं  ।  किन्तु  इस  का  यह  नहीं  है  कि  हम  बहुत  ऊंची  स्थिति  पर  पहुंच  गये  हैं  ।  बिल्कुल
 भी  नहीं  ।  हम  अब  भी  बहुत  गरीब  हैं  और  हम  यथा  सम्भव  शीघ्र  क  स्थिति  को  अधिकाधिक

 अच्छा  बनाना  चाहते  हैं  ।  किन्तु  कांग्रेस  दल  को  भ्र पव चन  कहने  से  देश  की  स्थिति  में  किसी  प्रकार

 का  सुधार
 नहीं  होगा  ।  यदि  मेरे  माननीय  मित्रों  यह  बताने  के  लिए  कि  स्थिति  को  कैसे

 सुधारा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 जा  सकता  है  प्रगति  योजनायें  कैसे  बनाई  जा  सकती  हैं  कुछ  कौर  बातों  पर  प्रकाश  डाला

 उन  के  बारे  में  सुझाव  दिया
 होता  तो  निश्चय  ही  में  उन्हें  निचय  हो  धन्यवाद  देता

 ।
 किन्तु  क्या  यह

 प्रगति का  weet  चिन्ह  है  कि  जो  योजना  में  बिल्कुल  भी  विश्वास  नहीं  करते  अब  उसमें  विश्वास

 करने  लगे  हैं  शर  ग्रह  बताने  का  प्रयास  करते  हैं  कि  योजना  दोषपूर्ण है  ;  मैं  समझता  हुं  कि  कांग्रेस

 को  योजना  नै  कुछ  सेवा  की  है  यदि  इस  बात  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  तो  हम  सन्तुष्ट  होंगे  ।

 मेरे  माननीय मित्र  श्री  मसानी  ने  कटा  है  कि  एक  वर्ष  इस्पात  परियोजना  में  हानि  हुई

 है  ।  किन्तु  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  उन्होंने  सारे  लेखे  का  निरीक्षण  नहीं  किया  ।  एक  बड़ी  कई

 करोड़  अपलाभ  निधि  में  डाल  दिये  गये  थे  कौर  इसी  लिये  ऐसा  प्रतीत  gar  ।  किन्तु  यदि

 एसा  न  भी  होता  तो  के  वर्षों  में  जब  तक  पुरा  उत्पादन  न  होने  लगे  ऐसा  होता  ही  है  ।  क्या

 उन्हें  टाटा  के  विषय  में  याद  जहां  उन्होंने  काफी  समय  तक  कार्य  किया  था  मैं  नहीं  जानता कि

 कया  भी  बे  वहीं  काम  कर  रहे  हैं  ।  वे  लोग  काफ़ी  योग्य  हैं  इस  देश  के  भ्रच्छे  उद्योगपतियों

 में  से  यह  एक  भ्रमणी  बात  थी  कि  वे  वहां  थे  ।  किन्तु  ऐसा  लगता  है  कि  उन्हों  ने  इससे कोई  लाभ

 wet  उठाया  ।  यदि  उन्हों  ने  ध्यान  दिया  होता  तो  उन्हें  यह  बात  मालूम  हो  जाती  कि  उन्होंने २०

 वर्षों  में  केवल  तीन  बार  लाभांश  दिये  हैं  ।  यह  जमशेदपुर  के  इस्पात  कारखाने  की  बात  है  ।  बिनपुर
 में भी  १८  वर्षों  में  ३  बार  लाभांश  दिये  गये  हैं  ।  श्र  यह  बात  भुला  दी  जाती  है  श्र  यह  की

 जाती  है  कि  सरकार  के  इस्पात  के  कारखाने  पुरे  बनने  के  पहले  ही  पुरा  उत्पादन  करने
 के  पटले  ही  लाभांश  देने  लगें  |  रब  उत्पादन  किया  जा  रहा  है  भर  लाभांश  भी  दिया  जा  रहा  है  ।

 उन्होंने यह  भी  कहा  है  कि  प्राथमिकता  गलत  रूप  से  दी  गई  है  कौर  सरकार  भ्रनावश्यक  रूप  से

 मूल  उद्योगों  जैसे  इस्पात  उद्योग  पर  ध्यान  केन्द्रित  कर  जोकि पू  जी  शौर  भारी  उद्योग

 है  ।  तर्क  यह  दिया  गया  है  कि  हम  उपभोक्ता  उद्योगों  झ्रथवा  हल्के  उद्योगों  पर  अधिक  ध्यान  केन्द्रित

 करें  ।  जहां  कम  पूजी  की  आवश्यकता  है  भ्र  जहां  लाभ  अधिक  होता  है  शर  यह  कटा  जाता  है
 कि  हम  इस्पात  कारखानों  में  अधिक  रुपया  नहीं  लगायें

 ।
 क्या

 वह
 इस  बात  को  समझते  हैं  कि  इस्पात

 सारे  उद्योगीकरण का  श्राघार  है  ?

 पश्न  मी०  रू०  मसानी  :  इसका  कृषि  है  ।

 शि  सोराबजी  .  देसाई  :  कृषि  निश्चय  ही  प्राकार  है  ।  उद्योग  के  लिये  कृषि  से  अधिक  इस्पात

 की  आवश्यकता है  ।  हमने  कृषि  को  सबसे  प्राथमिकता  दी  है  ।  वह  पटली  प्राथमिकता  है  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  इस  बात  का  विरोध  कर  सकते  हैं  क्योंकि  वे  विरोध  करने  में  ही

 विश्वास  करते  हैं  ;  तथ्यों  को  प्रस्तुत  करने  में  नहीं  ।  वह  भूल  जाते  हैं  कि  जमशेदजी

 टाटा  इस  देश  में  उद्योगीकरण  के  क  जिनका देश  के  लोग  सम्मान करते  हैं  ।
 qkow FA Vat में  और  उसके  भी  पहले  उन्होंने  इस  देश  जहां  बिल्कुल  भी  उद्योगीकरण  नहीं  हना  था  ।

 इस्पात  कारखाना  करना  उचित  समझा  कौर  मेरे  माननीय  मित्र  कहते  हैं  कि  हम  जमशेद जी
 टाटा

 से
 भी

 अधिक  बुद्धिमान हैं  ।  में  इन  बातों  को  नहीं  समझ  पाता
 ।

 प्री मी०  रू०  मसानी  :  उन्होंने  अपनी  पूजी  लगा  कर  खतरा  मोल  लिया

 क्र-दाता  की  पूजी  लगा  कर  नहीं  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  यह  सच  किन्तु फिर  भी  अत्यधिक  प्रतिकूल  परिस्थितियों

 देश  में  कोई  भी  उद्योग  नहीं  उन्होंने  यहां  इस्पात  कारखाना  आरम्भ  किया  ।  उनमें इस
 बात को  समझने  की  दूरदर्शिता  थी  कि  यह  बहुत  श्रावश्यक  है

 ।
 यदि  वे  ऐसा  नहीं  करते  तो  शायद

 es

 मूल  waist में
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 राज  हम  इन  तीन  कारखानों  को  जिन्हें  सरकार  ने  लगाया  आरम्भ  करने  की स्थिति  में  नहीं

 होते  और  फिर  भी  मेरे  माननीय  भिन्न  इन  तथ्यों  को  अ्रनदेखा  करके  कहते  हैं  कि  भारी  उद्योग  नहीं

 होने  उन  पर  कम  ध्यान  देना  चाहिये  और  कम  रुपया  लगाना  आयी  ।  किन्तु  फिर  भी  मुझे

 an  है  कि  झ्राखिर  वे  निश्चित  अरे-व्यवस्था  में  विश्वास  करते  ही  हैं  ।

 ato  रू०  मसानी  :  सबसे  पहले  मैंने  ही  १९४५  में  मिश्रित  व्यवस्था  की  बात  उठाई ७.
 | थी

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  मेरे  माननीय  मित्र  पते  की  बात  सुनते  ही  ae  हो  उठते  हैं  ।  उनके

 बोलते  समय  मैंने  हस्तक्षेप  नहीं  किया  था  न  ही  उनकी  बात  को  ठीक  करने  का  प्रयत्न  किया  था  ।  वह

 अपनी  इच्छा  के  बोलते  हैं  शौर  मैं  अपनी  इच्छा  के  इसलिये इन  बातों  से  क्रोधित

 होने  अथवा  इनको  ठीक  करने  का  प्रयत्न  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।

 श्री  मी ०  रू०  ससानी  :  avy  में  मैंने  एक  पुस्तक  प्रकाशित
 करवाई  थी

 we

 के  लिये  एक  क  ।

 मोरारजी  देसाई  मेरे  माननीय मित्र  श्री  मसानी  से  अधिक  उदण्ड  कोई  नहीं  होगा  ॥

 ये  ऐसे  विषय  हैं  जिनके  बारे  में  दूसरे  पक्ष  को  भली  प्रकार  सुनना  चाहिये  किन्तु  वे  इस  के  लिये
 तैयार

 नहीं  ।  वे  तुरन्त  निष्कर्ष  पर  पहुंच  जाते  हैं  ।  मैं  सब  कुछ  हज्म  करता  रहा  हूं  कौर  फिर  इन  तथ्यों

 शौर  आंकड़ों  को  ले  कर  हूं  ।  मैं  यदि  केवल  सार  को  लेता  तो  वह  मृत्यु  के  सदृश्य  होता  |  मैं  कठिन

 से  कठिन  चीज  को  हज्म  कर  सकता  हूं  Wa:  उनके  लिये  मेरा  हाशमी  खराब  करना  संभव  नहीं  |

 झ्रापको  स्मरण  होगा  कि  हमने  योजनायें  का  कार्य  बिना  किसी  अनुभव  ate  बिना  प्रविधियों
 के  १९५१ में  प्रारम्भ  किया था  ।  तबसे  हम  शभ्रनुभव से  लाभ  उठा  कर  योजनाओं का  ग्रधिकाघिक

 संचालन कर  रहे  हैं  ।  जब भी  हम  इसे  चुटीली  नहीं  बना  पाये  ।  हमें  जीवन  पर्वत  सीखते
 रहना  होगा  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  कुछ  त्रुटियों  का  उल्लेख  किया  हैं  ।  हम  निस्संदेह उससे  लाभ

 उठायेंगे  किन्तु  बिना  किसी  तथ्य  के  सारे  के  सारे  कार्य  की  निन्दा  की  जा  रही  है  क्यों किवे इस कि  वे  इस
 सरकार

 की  निन्दा  करना  चाहते  हैं  ।  मैं  विरोधी  पक्ष  की  निराशा  को  aa  करता  हूं  कयों कि

 ऐसी  स्थिति  में  हैं  कि  कभी  भी  सता  को  प्राप्त  नहीं  कर  सकता  |  किन्तु  सत्ता  प्राप्त  करने  का  यह  उपाय
 नहीं है  ।  में  नहीं  चाहता  कि  कांग्रेस  ही  सत्तारूढ़  रहें  ।  यह  ठीक  भी  नहीं  होगा  ।  किन्तु  कांग्रेस

 दायित्व  को  छोड़ना  नहीं  चाहती  जब  तक  अन्य  दल  जनता  का  विश्वास  भाजन  नहीं  बन  जाता  ।

 नम्बियार  :
 केरल  में  क्या  वहां  दूसरा  दल  सत्तारूढ़

 झापने  उसे  दबाने  के  लिये  हिंसात्मक  कार्य  तक  कर  डाले  थे  ।

 श्री  सोराबजी  देसाई
 :

 माननीय  मित्र  स्वयं  उपद्रव  कर  रहे  हैं  वह  आरोप  हम  पर  भी  लगाਂ

 रहे  वे
 बम्बई  में  भी  उपद्रव

 करना  चाहते  थे  किन्तु वहां  सफल  इसलिये  उन्हें  खेद
 हम  तो  लोकतन्त्र

 में विश्वास रखते  हैं  कौर  मुझे  पूरी  are  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  भी  एक  दिन
 मार्ग  पर  रा  जायेंगे  कौर  गलत  मार्ग  को  छोड़  यदि  हममें  पर्याप्त  घैर्य  है  और  हम  जो  कुछ  कर
 हैं  वह  ठीक  है  ॥

 ज़ी  में मूल भ
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 योजना  में  जहां  गलती  है  हम  सीखने  का  प्रयत्न  करते  हैं  किन्तु कोई  यह  नहीं  कह  सकता कि

 योजना  कार्य  व्यर्थ  रहा  है  ।  fara  के  सभी  द  प्रथ  शास्त्रियों  के  जो  पक्षपात  हीन  कौर  वस्तु  निष्ट  हैं

 यह  प्रमाण दिया  है  कि  न  केवल  योजना  कार्य  ने  इस  देश  को  लाभ  पहुंचाया है  बल्कि इससे

 लोक-तथ्यात्मक  राष्ट्रों  को  भी  लाभ  हुआ  है  ।  कयों कि  इस  योजना  कार्य  से  पूर्व यह  धारणा  थी  कि

 योजना  कार्य  का  सम्बन्ध  केवल  तानाशाही  साम्यवादी  सरकारों  या  फासिस्ट  सरकारों  से

 है  क्योंकि  लोगों  का  विचार  था  कि  वही  सरकारें  प्रायोजित  कार्य  कर  सकती  हैं
 ।

 इस  लिये

 बादी  हमें  इस  संदेह  की  दुष्टि  से  देखते  थे  कि  साम्यवाद के  माग  पर  बढ़  रहे  किन्तु जब  लोगों ने

 ्य  किया  कि  हमारी  आयोजना  वास्तविक  रूप  में  लोकतन्त्रात्मक  है  तो  वे  भी  आयोजित  भ्राता

 पर  काम  करने  का  विचार  कर  रहे  हैं  ।  यह  सेवा  हमने  न  केवल  देश  की  बल्कि  समस्त

 लोकतन्त्रात्मक जगत  की  की  है  ।

 कृपालानी ने  कहा  कि  हम  कोयले लोहे
 उर्वरकों

 के  उत्पादन में  विफल  हुए  हैं

 जो  भावी  प्रगति  का  आधार  है
 ।

 उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  कृषि  में  भी  कोई  प्रगति  नहीं  हुई  ।  कोयले  में

 कुछ  कमी  रही  है  जिसे  हम  पूरा  कर  रहे  हैं  प्र  कुछ  प्रगति  कर  भी  ली  है  ।  भारत  सरीखे  देश  में  जहां

 संसाधन  कम  जनसंख्या  अधिक  है  भ्र ौर  प्रविधि  कम  हैं  तथा  हर  वर्ष  उनमें  भी  वृद्धि  करनी  होती

 योजना  की  कार्यान्विति  में  श्री  रोध  स्वाभाविक  है
 ।  शरत: यदि हमने यदि  हमने  वह  धन  खरे  कर  दिया  है.जो  हम

 योजना  पर  व्यय  करना  था  शर  यदि  हम  प्राप्य  लक्ष्यों  को  उपलब्ध  नहीं  कर  सके  तो  उसका  कारण

 ag  है  कि  हमें  विदेशी  से  मशीनें  मंगानी  पड़ती  हूँ  जिनका  मूल्य  समय  समय  पर  बढ़ता  रहता  है  ।

 हमें  अनुभव  भी  नहीं  है  प्र  उसे  हम  प्राप्त  कर  रहे  हैं
 ।

 हम  अधिक  प्रगति  करने  के  लिये  भी  है  ।

 हम  अधिकाधिक कार्यों  को  योजना  में  सम्मिलित करना  चाहते  हैं  कौर  अपनी  योग्यतानसार

 अधिकाधिक  परियोजनाओं  को  शामिल  करते  हैं  ।  प्रावधान  बढ़  जाते  हैं  पौर  समय  भी  after

 लग  जाता है  ।  प्रधिक  समय  कारण  नहीं  लग  जाता  ।  हमारा  अनुभव  होता  है  कि  श्राप  काल  में  कार्य

 पुरा  हो  जायेगा  fag  अघिक  समय  लग  जाना  स्वाभाविक है  ।

 भी  हवालाती  ।  नाई  की  हजामत  करने  से  सीख  जाता  है  ।

 गी  मोरारजी देसाई  पता  नहीं  कठिनाई  सदा  मूर्खों  के  पास  जाता  है  ।  पता  नहीं  माननीय

 मित्र  इस  व्यवसाय  को  केसे  जानते  हैं  ।

 हम  बिजली का  उत्पादन  भी  बढ़ा रहे  उधर का  उत्पादन  भी  बढ़  रहा है  ।  उसमें  कुछ
 सीमायें

 हैं  किन्तु  हम  प्रगति  के  लिये  भरसक  प्रयत्न कर  रहे  प्रगति  होते  हुए

 कृपालानी  जैसे  विद्वान  व्यक्ति  का  यह  कहना  कि  प्रगति  नहीं  हो  रही  समझ  में  नहीं  भ्राता  ।

 यह  इस  कारण  हैं
 कि

 वे  जब  से  हमसे  जुदा  हुए  हैं  हमसे  क्रुद्ध  हैं  ae  हममें  कोई  भ्रच्छाई  नहीं  देख  पाते  ।-

 किन्तु  ora  है  कि  वे  भी  भ्रपनी  अर्धांगिनी  की  तरह  हममें  अच्छाई देखने  लगेंगे

 भी  कृपा लासी  «  मैं  ग्राहकी  तरह  जोरू  का  गुलाम  नहीं  हूं  ।

 गंधी  त्यागी  :  श्राप तो  कांग्रस  के  बहनोई  हैं  ।

 भरो  मोरारजी  देसाई  :
 मैंने  तो  गाली  नहीं  दी  यही  कहा  है  कि  उनकी  पत्नी  वास्तव  में  gest

 फिर
 यह  प्रदान  उठाया  गया  करों  का  बोझ  बहुत  अधिक  है  ।  किन्तु  सभी  मानते  हैं  कि  हमारी

 प्रतिरक्षा
 व्यवस्था

 झष धिक  अच्छी  होनी  चाहिये
 il  rar  afi

 य
 है

 कि
 हमें  अधिक  पूंजी  लगानी

 अंग्रेज़ी  में
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 चाहिये  अधिक  संसाधन  पेदा  करने  चाहियें  ।  संसाधन  बढ़ाने  के  दो  ही  साधन  हैं  कराधान  या

 अथवा  नोट  छाप  कर  घाटे  की  व्यवस्था  करना  ।  सभा  इतनी  मुखों  नहीं  होगी  कि  मुझे

 घाटे  की  वित्त  व्यवस्था करने  के  लिए  कहेगी  ।  यह  व्यवस्था  तो  जितनी  हम  कर  रहे  हैं  उससे  भी  कर्म

 होनी  चाहिये ।  इसका  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।  सभा  इससे  सहमत  होगी  कि  हम  ने  इसे  दूसरी

 योजना  में  निर्धारित  लक्ष्य  से  भी  कम  रख  कर  श्रच्छा  किया  है  ।  दूसरे  योजना  में  १२००  करोड़  रुपये

 की  वित्त  व्यवस्था करनी  थी  किन्तु  हमने  २५०  करोड़  रुपये  तक  ही  की  ।  तीसरी  योजना  के  प्रथम

 ag  में  घाटे  की  वित्त  व्यवस्था  ५७  करोड़  रुपये  कौर  दूसरे  वर्ष  में  १३२  करोड़  रुपये  तक की
 2EEQ-E3 A Wo HUT में  २४०  करोड़  की  बजाय  १३२  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  ।  PERR-KY  में  हमने

 १८२  करोड़  रुपये  की  वित्त  व्यवस्था  की  है  ।  मूझे  आताहै  कि  हमने  इसे  सीमा  में  रखा  है  ।  किन्तु

 लिए  हमें  प्रतीक  कर  चाहिये  कौर कर  कौन  इस  वर्ष  लगाये  गये  कर  निःसंदेह  बहुत  प्रतीक

 हैं  ।  क्या  श्राप  चीनियों  को  बाहर  घकेलने  कौर  विकास  के  लिये  इतना  बोझ  उठाने  के  लिये  तैयार  नहीं  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  क्या  सरकार  उन्हें  बाहर  धकेल  रही  है  ?

 सोराबजी देसाई  :  यदि  सरकार  नहीं  तो  क्या  विरोधी  पक्ष  ऐसा  कर  रहा  है  जो  किं

 रोध  पैदा  कर  रहा  है  ।

 गंदी  रंगा  :  प्रधान  मंत्री  को  यह  कहने  दीजिये  कि  चीनियों  को  निकाल  रहे  हैं  ।

 port  मोरारजी  :  प्रधान  मंत्री  ने  तो  aaa  बार  कहा  है  कि  यदि  संभव  gar  तो  उन्हें

 शांतिपूर्ण  ढंग  से  बाहर  निकाला  जायगा  sere  सशस्त्र  शाक्ति  द्वारा  ए  सा  किया  जायेगा  ।  ऐसा  कहने

 बाला  व्यक्ति  तो  विक्षिप्त  ही  होगा  कि  बिना  तैयारी  के  जूझ  पड़िये  site  नष्ट  हो  जाये  |

 हमने  प्रतिरक्षा के  लिये  ८६७  करोड़  रुपये की  व्यवस्था  की  है  जो  कि  गत  वर्ष  से  दुगनी है

 हुम  पनी  सेनाओं को  अधिक  कुशल  बनाने  के  लिये  चार  पांच  वर्ष  से  प्रतिरक्षा व्यय  को  बढ़ा  रहे  हैं  ।

 मह  चाहने  मात्र  से  नहीं  हो  सकता  |  इसके  लिये  लोगों  को  प्रति  गीत  शर  शस्त्रास्त्र  बनाने  में  समय

 श्रेय  लोगों  से  प्राप्त  करने  में  भी  समय  लगेगा  ।  हम  मित्र  देशों  से  भी  सहायता मांग  रहे  हैं
 और वे  दे  भी  रहे  हैं

 ।  उन्होंने बहुत  चीजें  दी  भी  हैं  शौर  भविष्य  में  कौर  भी  देंगे  ।  किन्तु  कुछ

 बाहें  हैं  जिन  पर  विचार  करना  है  ।
 वे  सब  जनता  में  नहीं  बताई  जा  सकती  ।  इस  प्रकार युद्ध  नहीं  जीते

 जाते ।  ऐसा  करने  पर  तो  सब  समाप्त  हो  जायेगा  कुछ  प्राप्त  नहीं  होगा  ।

 अतः  इन
 विषयों

 के  बारे  में  मैं  स्वतन्त्रता  से  नहीं  बोल  सकता  ate  मुझे  अपने  मित्रों  की
 qr  आलोचना को  सुनना  है  ।  यदि  बे  आधिक  श्रालोचना  भीं  करें  तो  भी  मुझे  क्रोध  नहीं  जायेगा

 कयों  कि  हम  कहतेहैं  कि  यह  अच्छा  है  इस  अधिक  सचेत  site  सजग  रहेंगे  ।  इसके  लिये

 मैं  उनका  साभार  प्रकट  करता  हूं
 ।

 किन्तु  ऐसा  निरंतर  करते  रहना  ठीक  नहीं  तब  उससे  प्रे  OT

 मिलनी  बंद  हो  जायेंगी ।

 इस  की  भी  एक  सीमा  होनी  चाहिये  जिस  पर  उन्हें  स्वयं  विचार करना  है  ।  मै ंतो  केवल इस  लिए

 कह  रहा  हूं  कि  हमारा  सब  का  उद्देश्य  एक  ही  विभिन्न दल  होते  हुए  भी  कुछ  मामलों में  हमें  एकमत
 होना  चाहिये

 का... नन  अ wast में
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 इस  विषय  में  केवल  साम्यवादियों  का  मत  भिन्न  हो  सकता  ह  ।  किन्तु वे  भी  eq  लोगों  की

 तरह  झपने  प्रो  देशभक्त  कहते  हैं  कहते  हैं  कि  वे  भी  अन्य  लोगों  की  ही  तरह  चीनियों  को

 बाहर  धकेलने  के  समाज  हैं  |

 मुझे  निश्चय  तो  नहीं  किन्तु  वे  ऐसा  कहते  हैं  प्रत्यक्ष  उनके  कामों  से  ऐसा  प्र
 तीन

 नहीं  होता  ।
 यदि  यह  बात  नहीं  तो  क्या  वे  देश  में  हड़ताल  करना  बंद  कर  देंगे

 ?  वे  कहते हैं  कि  वे  सभी  संसाधनों

 को  संगठित  करने  में  रुचि  रखते  ।  तो  क्या  वे  अधिकाधिक  मंहगाई मांग  कर  उन  संसाधनों

 को  खर्चे  करेंगे  जो  कि  भ्रत्यघिक  मूल्यवान  हैं  प्रौढ़  अन्य  कामों  के  लिये  भ्रपेक्षित  हैं  गरीबी के  नाम

 पर  उपद्रव  नहीं  करवायेंगे  ।  निश्चय  ही  ये  देशभक्ति  के  काम  नहीं  हैं  ।

 कर  भले  ही  भारी  हैं  किन्तु  वे  अनावश्यक  प्रयोजनों  के  लिये  नहीं  ।  यदि  इनके  प्रयोजन  आवश्यक

 हैं  तो  कर  भी  प्रावश्यक हैं  ।  हमने  सिवाय  मिट्टी  के  तेल  के  दरिद्रों  के  उपभोग  की  सभी  वस्तुओं  को

 कर  मुक्त रखा  है  ।  कई  सदस्यों  की  प्रार्थना  पर  कर  को  कम  भी  किया  गया  था  ।  किन्तु  कर  से  गत

 तीन  मास  में  प्रयोजनों  की  सिद्धि  हुई  है  इससे  मिट्टी  के  तेल  का  उपभोग  कम  हो  गया  है  ate  विदेशी

 मुद्रा  की  बचत  हुई  है  ।

 हमने  खाद्य  तेल  पर  कर  लगाने  की  बजाये  उसे  हटा  दिया  था  ताकि  लोग  इसे  सहन  कर  सकें  ।  बेशक

 कर  को  कठिनाई  से  सहन  किया  जा  सकता  है  कि  कठिन  दिनों  में  कठिनाई  को  सहन  करना  ही  चाहिये

 श्रेय  हम  नष्ट  हो  जायेंगे  ।  यदि  हम  उन्हें  इसका  विरोध  करने  के  लिये  कहते  हैं  तो  हम  देशद्रोह  करते

 अतः  मैं  अपने  मित्रों से  आग्रह  कर  रहा  हूं  कि  वे  उचित  दृष्टि  से  इस  पर  विचार  करें  ।  भारी

 कर  की  बात  करना  अनुचित है ह है  ,  यह  लोगों को  सरकार के  विरुद्ध  भड़काने  के  लिये है  ।  बजट को  पास

 करते  समय  मैंने  मित्रों  से  कहा  था  कि  वे  प्रयत्न  करें  कि  लोग  इन  करों को  प्रसन्नता से  गहन  करें

 ae  लोग  संगठित आपसे  उत्तर  सीमा  पर  पदा  हुए  खतरे  का  मुकाबला  करने  के  लिये  तयार  हों  ।

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  मुख्य  बात  तो  यह  है  कि  मूल्य  वृद्धि  को  क्यों  नहीं  रोकते
 ?

 pot  मोरारजी  देसाई  :  में  उस  बात  को  भी  लेता  हूं  ।

 कहा  जाता  है  कि  यदि  बैंकों  का  ate  आयात  निर्यात  का  राष्ट्रीयकरण  किया  जाता  तो  भ्रमित

 कर  न  लगाने  पड़ते  ।  सरकार  को  राष्ट्रीयकरण के  पक्ष  या  विपक्ष में  कोई  रुचि  नहीं  है  ।  किन्तु

 राष्ट्रीयकरण से  ही  काम  होगा
 ।

 गत  वर्ष  को  यदि  सरकार  ने  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण  किया

 grat तो  ६'  ५  करोड़  रुपये  का  लाभ  होता  ।  क्या  इससे  प्रतिरक्षा  का  सब  भ्रपेक्षित  सामात  मिल

 जाता  ।  वहां  जमा  पूंजी  तो  लोगों  को  दी  जाती  है  ।  वह  हम  नहीं  ले  सकते  ।  हम  लोगों  की  सम्पत्ति

 हथियाने  में  विश्वास  नहीं  रखते
 ।

 उन्हें  राष्ट्रीयकृत करने  पर  हमें  क्षतिपूर्ति देनी  होगी  जिसका

 मोटा  भ्र तु मान  १००  करोड़  रुपये  से  कम  नहीं  होगा  कौर इसे  लाभ  से  चुकाने  में  १६  वर्ष  लग

 जायेंगे
 ।
 बैंकों  में  प्रदत्त  पूंजी

 २०००
 करोड़  रुपये  होगी  कौर  उसके  बदले  प्रतिरक्षा

 बंधपत्र  देने  पर

 भी
 उन  का  ब्याज  देना  पड़ेगा

 ।
 ऐसा  करते  ही  हमारे  मित्र  अनुरोध  करने  लगेंगे

 कि
 कामना  रियों  के

 बतन  बढ़ाने  चाहियें  |
 सरकार  के  पास  बैंक  राने  पर  लाभ  भी  कम  होगा  ।  इस  के  बजाय  रक्षित

 बैंक
 के  पास

 काफी
 अधिकार  हैं  जिनसे  वह  बैंकों  का  कार्य  संचालन  उपयुक्त  रीति  से  करवा  सकता

 है
 ।

 बंक  अरपना  कतेंव्य  कर  रहे  हैं  कौर  कई  करोड़  रुपया  सरकार  की  प्रतिभूतियों  में  निर्घारित

 सीमा  तक  लगा  रहे  हैं
 ।

 वह  सीमा  हाल  में  ही  बढ़ाई  गई  है  sic  इसलिये  इस  समय  राष्ट्रीयकरण

 से  लाभ  की  बजाय  हानि  होगी
 ।

 अरन्य  उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण  करने
 पर  भी  क्षतिपूर्ति  देनी

 होगी  ।  वह  कहां  से  जायेगी
 ।

 इससे  यह  बरच्छा  है  कि  सरकार  के  पास  जो  धन  हो  उसे  कर्म  उद्योगों a  र

 सल  अंग्रेजी  में
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 श्री  मोराल  जी

 में  लगाकर  रोजगार  की  क्षमता को  बढ़ाया  जाए  जिससे  देश  समृद्ध  हो  ।  राष्ट्रीयकरण  भीं

 निरंतर  ऐसे  सिद्धान्तों  के  समर्थकों  की  ae  से  है
 जो

 देश  के  लिए  हितकर  नहीं  ।

 wa मैं  मूल्यों को  लेते  हुए  पहले  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  की  बात  को  लेता  हूं  ।  उन्होंने

 are  इंडियाਂ  का  उद्धरण  दिया  है  जिसमें  लिखा  है  कि  वर्ष  में  जीवन  लागत  में  vo

 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।”  पता  नहीं  कि  उन्होंने  शी
 बक

 को  पढ़ा  अथवा  उस  लेख  को  पढ़ा  है  ।  भझ्रच्छा

 होती वे  यह  गलती  न  करते  ।  उन्होंने  नियमित  सर्वेक्षण  नहीं  किया  ak  केवल  कुछ  एक  तथ्य ले

 कर  निष्कर्ष निकाल  दिया  है  ake  उसका  यह  शशांक  दे  दिया  है  ।  पहले  वाक्य  में  कहा  गया  है

 कि  विभिन्न  स्थानों  पर  जीवन  लागत  में  gy  से
 ४०

 प्रतिशत  तक  वृद्धि  हुई  है  किन्तु  शीर्षक  में  ४०

 प्रतिशत  कहा  गया  है  a  वह  भी  गलत  फिर  सारे  लेख  में  किसी  निश्चित  अवधि  का  उल्लेख

 नहीं  है  शीर्षक  में  तो  जीवन  लागत  में  वृद्धि  का  उल्लेख  है  किन्तु  लेख  में  कहा  गया  है  कि  कभी

 अठारह  महीनों  में  कभी  १९६२  के  छः  महीनों  में  ate  कभी  Te  के  प्रारंभ  के  ६  महीनों  में

 जीवन  लागत  में  वृद्धि  हुई  है  नियमित  सर्वेक्षण  की  बजाय  पत्र  ने  कुछ  एक  व्यक्तियों  भ्र ौर  संगठनों  के

 विचार  प्राप्त  किये  हैं  ।  सामान्य  निष्क पं  तथा  कथित  तथ्यों  पर  आघारित  नहीं  यह  केवल

 लेख  है  इसमें  कुछ  नहीं  ।

 फिर  भी  एक  उदाहरण  देखिये--काश्मीर  जहां  काश्मीर  वाणिज्य  मंडल  के  अध्यक्ष

 के  निर्वाह  व्यय  पिछले  १८  मासों  में
 ४०

 प्रतिशत  बढ़  गया  है  किन्तु  प्रतिवेदन  में  दियें  गये

 ५  को  देखते  हुए  यह  वृद्धि  इतनी  नहीं  हो  सकती  थी  ।  प्रतिवेदन  की  सा  रिणी  से  पता  चलता  है  कि

 १९६३  में  उचित  मूल्य  दुकानों  पर  चावल  उतने  मूल्य  पर  मिल  रहा  जितना  कि

 FERR  में  अर्थात् नये पैसा ३६  नये  पैसा  प्रति  किलोग्राम  ।  गेहूं  का  मूल्य  ६४  नये  पैसे  से  ६९

 नये  पैसे  तक  बढ़ा  ।  खाद्य  तेल  २  ४२  रुपये  से  R' Go  रुपये  चीनी  १'  ३०  रुपये  से  १  AX

 रुपये  तक  मिट्टी  का  तेल  ६६  नौसेना से  ८३  न०
 प०

 प्रति  लिटर
 ।

 ये  वस्तुयें  उपभोग  वस्तुयें  का
 ७०

 प्रतिदिन  फिर  भी  पत्र  का  कहना हैं  कि  मूल्य
 ४०

 प्रतिशत  बढ़  गये  हैं
 ।

 मैं  आशा  करता हूं
 कि  मित्र  ares  देने  से  पहले  उनकी  श्रच्छी  तरह  जांच  पड़ताल  कर  लिया  करें  ।

 भी  नम्बियार
 :  चावल  १९६३  में  कभी  ३६  न०  प०  प्रति  किलोग्राम

 पर  नहीं  बेचा  गया  1]

 मोरारजी  देसाई
 :

 यह  काश्मीर  में  है
 ।

 केरल  में  नहीं
 ।

 ग्रां कड़े  बिल्कुल  ठीक  हैं  ।

 अब  देखना  है
 कि

 मूल्यों  में  वृद्धि  कितनी  हुई  FER3  को  समाप्त  होने  वाले
 सप्ताह  में

 थोक  मूल्यों  का  सामान्य  देशनांक  १९६३ के  देशनांक  जो  कि  RR g
 १३५७

 हो  गया  अर्थात्  ६  ८
 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  ।  मैं  जानता हूं  कि  मूल्यों  की  हाल  की

 प्रवृत्ति  से
 न

 केवल  हमें  बल्कि  बाहर  के  लोगों  को  भी  चिन्ता  हुई  है
 ।

 इसलिये  हमें  इसकी  उचित
 जांच  करनी  हैं  ।

 कुछ  हद  तक  मूल्यों  में  वृद्धि  मौसमी  कारणों  से  होती  है  ।  मार्च  से  अगस्त  तक  मूल्यों  में  अवश्य  वृद्धि
 होती  है  we  प्रतिवर्ष होती  है  ।  सितम्बर  से  ह  तक  गिरजाते  मार्च  १९६३

 से
 अगस्त  १९६३  तक

 ६  से  ८
 प्रतिशत

 तक
 वूं  द्धि  हुई  जो  कि  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  बुरी  नहीं

 यदि  are  पिछले  वर्ष के
 तत्स्थानी  समय  के  साथ  तुलना  करें  तों  वृद्धि  केवल  ३  ४  प्र

 के  सामने  गलत  आंकड़े  नहीं  देने  चाहियें  ।  कीमत  इसलिय  मैं  कहूंगा
 कि

 TE  भ्रंग्रेजी में
 =
 een  een
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 मूल्यों  में  वृद्धि  केवल  तीन  चीनी  कौर  गुड़  के  सम्बन्ध  में  हुई  है  ।  चावल  कम

 पैदा  ्  है  ।  तो  यह  सरकार  के  किसी  दोष  के  कारण  नहीं  बल्कि  मौसम  खराब  होने  के  कारण

 जो  कि  इस  देश  में  होता  कल  श्री  पाटिल  ने  कृषि  के  बारे  में  उत्तर  दिया  था  ।  मैं  उसे

 दोहराना  नहीं  चाहता  ।  चावल  के  मूल्य  अ्रघिकतर  तीन  पश्चिमी  बंगाल  कौर  मध्य

 प्रदेश में  बढ़े  हैं  ।  अरन्य  स्थानों  पर  इतने  नहीं  बढ़े  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  झा साम  में  भी  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  रिसाव  में  मूल्य  सामान्यतया  ऊंचे  हैं  इस  पर  ध्यान दिया  गया  है

 किन्तु  ज्वार  प्रौढ़  बाजरा  के  मूल्य  कम  हुए  मैं  ग्रां कड़े  दे  सकता  हूं  ।  ३  १९६३

 को  समाप्त  होने  वाले  सप्ताह  में  गेहूं  के  थोक  मूल्य  का  Coy  था,जब  पिछले  वर्ष  उसी  सप्ताह
 में  ६२१६ था  ।  इसी  तरह  ज्वार  के  मामले  में  2ok'o  था  श्र  गत  वर्ष  2¥o°2 AT था  ।  बाजरा के

 आंकड़े  हैं  १३३  ३  RBe  |  मक्की  के  Low’  १  कौर  Po  १  हैं
 ।

 fort  प्रिय  गुप्त  :  ये  श्रांकंडे सब  गलत  हैं

 श्री  मोरारजी देसाई  :  क्या वे  यह  स्वीकार  नहीं  करते  कि  ह  इकट्ठा  करने  की  व्यवस्था

 केवल  सरकार के  पास  है  कौर  माननीय  सदस्य  केवल  इन्हीं  ais  का  प्रयोग  कर  रहे  वे

 दिमाग  से  कोई  अन्य  nies  पैदा  नहीं  कर  सकते  ।

 श्रीमती  रखा  चक्रवर्ती  ।  रिज़र्व  बैंक  के  शरांकड़े  देखिये  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  ये  सब  रिजर्व  बैंक  के  आंकड़े  हैं  ।

 इसलिए  हमें  यह  समझना  है  कि  ये  वृद्धियाँ  असाधारण  नहीं हैं  ।

 जब  हम  मूल्यों  में  स्थिरता  की  बात  करते  तो  क्या  इसका  ae  यह  है  कि  ये  एक  ही  स्थान  पर

 झर  कम  रहें  ।  यदि  कृषि  पदार्थों  के  मूल्य  बढ़े  हैं  वे  इस  लिये  बढ़े  हैं  कि  कृषकों  को  प्रोत्साहन  दिया  जाना

 था  कौर  इसके  बिना  कृषि  की  उन्नति  नहीं  हो  सकती
 |

 इस  सम्बन्ध में  मुझे  डा०  लोहिया  से  यह  सुनकर

 बहुत  श्राइचर्य  द्  कि  खाद्यान्न  उत्पादन  ६  करोड़  रुपय  से
 ८

 करोड़  रुपये  हो  गया  है  ।  वे  भूल  We

 कि  यह  ५' २  करोड़  रुपये थे  प्रौढ़  ६  करोड़  रुपये  नहीं  ।  वे  उन  आंकड़ों  के  बारे  में  विवाद  करते

 जिन्हें  जानते  नहीं  ।  वे  एक  बड़े  श्रथेशास्त्री  हो  सकते  किन्तु  उनके  जो  आधार  उनके  कारण

 उन्हें  भ्रमित  महत्व  नहीं  दिया  जा  सकता  |

 जब  मूल्य  गिरते  तो  माननीय  सदस्य  तुरन्त  कहते  हैं  कि  इन्हें  aa  दे  कर  बढ़ाना  चाहिये

 जब  वे  बढ़ते  हैंतो  वें  चिल्लाते  हैं  कि  मूल्य  बढ़  रहे  हैं  ।  वे  चाहते  हैं  कि  हम  कोई  चमत्कार  कर  दिखायें  ।

 आखिर  इस  मामले  में  कुछ  लचीलापन  होना  चाहिये  ।  हम  पिछले  १२  वर्षों  समय  में  अरन्य  देशों  के  साथ

 तुलना  करेंगे  ।

 १९५०  १९६२ के  भारत  में  थोक  मूल्य  २१  प्रतिशत  बढ़े  हैं  भ्र्थात् १* ६ प्रतिज्नत १  ६  प्रतिश्त

 विधिक  इन  की  तुलना  ara  देशों  के  साथ  इस  प्रकार  है  :

 आस्ट्रेलिया  ३४  afar

 डेनमार्क  २'  १  प्रतिशत

 संयुक्त  गणराज्य  १७  प्रतिशत

 मूल  भ्रंप्रेजी  में



 Luv  मंत्रि-परिषद्  में  श्रीवास  का  प्रस्ताव  २१  VeRF ३

 मोरारजी

 फ़ांस  S'S  प्रतिशत

 परिश्रमी  जर्मनी  R°8  प्रतिशत

 जापान  ३  प्रतिशत

 ब्रिटेन  Rs  प्रतिशत

 atta  २२'७  प्रतिश्त

 चिली  ३०  प्रतिशत

 स्विटज़रलैंड  a  arta  में  यह  हमार  से  कम  है  ।  किन्तु  वहां  भी  मूल्यों  में  कोई

 स्थिरता  नहीं  है  ।

 श्री  मसानी  नियंत्रणों  का  उल्लेख  कर  रहे  थे  ।  क्या  बे  चाहते  हैं  कि  area  पर  कोई  नियंत्रण

 नहीं  होना  चाहिये  ।

 fait  पी०  रू०  मसानी  :  कम  से  कम  नियंत्रण  |

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :

 वे  कम  से  कम  हैं  ।

 pet  मसानी  :  ये  अधिक  से  afer  हैं  ।

 pot  मोरारजी  देसाई  :  वे  बताये  कि  कौन  से  क्षेत्रों  में  ये  श्रमिक  हैं  ।  स्पष्ट  लगाना

 व्यर्थ है  ।  यह  सरकार  नियंत्रणों  की  विचाराधारा  में  विश्वास  नहीं  करती  ।

 fait  ito  रु०  मसानी
 :
 मैं  उदाहरण  देता  हूं

 ।
 उद्योगों  के  लिये  लाइसेंस  की  नीति  बदल

 दीजिये  |

 pat  मोरारजी  देसाई  :  यदि  ऐसा  किया  तो  इस  खर्चे  के  लिए  कोई  रुपया  नहीं  रहेगा
 श्र  कोई  लाभ  नहीं  होगा

 ।
 कया  वे  जानते  हैं  ऐसे  उद्योग  के  लिए  जिसके  लिए  १०  लाख  की

 पूंजी  झ्रावश्यक  कोई  लाइसेंस  नहीं  लेना  पड़ता  ।

 श्री  मसानी
 :

 कोई  सीमा  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 मोरारजी  देसाई
 :

 लाइसेंसों  के  बारे  में  सीमा  आवश्यक  है  ।

 भष्टाचार  के  मामले  में  कांग्रेस  के  अध्यक्ष  के  बयान  का  उद्धरण  दिया  गया  किन्तु  यह  शुद्ध
 रूप  में  नहीं  दिया  गया  ।

 मेरे  विचार  में  भ्रष्टाचार  के  ये  सब  ard  ईमानदारी  से  नहीं  लगाये  गये  ।

 कया  सारा  कांग्रेस  दल  ae  सरकारी  मशीनरी  भ्रष्ट  है  कौर  केवल  विरोधी  पक्ष  वाले  फरिश्ते  हैं  ?
 यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  जाति  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  था  कि
 हमने  बहुत  विदेशी  ऋण  ले  रखे  हैं  कौर  हमें  अत्यधिक  सूद

 देसा  पड़ता  है  ।  किन्तु  विकास  के  लिए
 झास्तियां भी  बना  रहे  हैं  रोक  इन

 ऋण  ग्रावश्यक है  ।  इन  ऋणों  के  मुकाबले में  हम  बड़ी  बड़ी

 जा  सकें  |  झ्रास्तियों  के  होते  हुए  ये  ऋण  ऐसे  नहीं  हो  जायेंगे  कि  वापस  न  किये

 मूल  अंग्रेजी  में  oe
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 स्वर्ण  नियंत्रण के  बारे  में  कहा  गया  कि  मैंने  यह  कहा  था  कि  किसी  ने  आत्म-हत्या नहीं
 की ।  मैंने  ऐसा  कभी  नहीं  कहा  ।  मैंने  यह  कहा  था  कि  सैकड़ों  लोगों  ने  ग्राम-हत्या  नहीं  की  ।

 मैंने  राज्यों  से  मालूम  किया  है  कि  इस  प्रकार  १७  मौतें हुई  हैं  १६४ वा  २००  नहीं  ।  इन

 १७  में  से  बहुत  सी  अन्य  कारणों  से  भी  हुई  हैं  ।

 यह  भी  कहां  गया  है  कि  मुझे  मालूम  नहीं  कि  बंगाल  में  लाखों  लोग  गिरफ्तार  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 वहां  केवल  ५४००  लोग  जुलाई  कौर  १०  अगस्त  के  बीच  गिरफ्तार  किये  गये  किन्तु वे  परब

 जेल  में  नहीं  वे  सब  रिहा  कर  दिये  गये  क्योंकि  उन्होंने  ग्रान्दोलन  छोड़  दिया  था  ate  अपनी

 गलती मान  ली  थी  ।

 अनिवार्य  जमा  योजना  के  बारे  मैं  इसका  प्रयोजन  सिद्धान्त  पहले बता  चुका  ae ष

 मुझे  हर्ष  है  कि  इस  विधेयक  को  बिना  मत  विभाजन  के  पारित  कर  दिया  गया  था
 ।

 श्री रंगा  +  हमने  इसका  विरोध  किया  था  ate  इसको  कभी  स्वीकार  नहीं  किया था

 अरब  मैं  श्री  लोहिया  की  बातों  का  उत्तर  दूंगा  ।  मैंने  उन्हें  सदन  में  पहली  बार  सुना  है  ।  पहले

 उनके  बयान  भी  पढ़ता  किन्तु  बाद  में  बन्द  कर  दिया  क्योंकि  उनमें  सिवाय  कुछ  लोगों  को  गाली

 देने  के  अलावा  कुछ  नहीं  होता  था  ।  मैं  उनकी  किताब  में  से  जोकि  हिन्दी  में  है  अंग्रेजी

 संस्करण  भी  किन्तु  मं  हिन्दी  में  से  ही
 संसद के  बारे  में  उन्होंने  4&3  में  यह  कहा

 की  संसद्  इस  गन्दी  स्थिति  की  gag  तस्वीर  है  ।  इसके  द्वारा  जनता  के

 लिए  महत्वपूर्ण  किसी  सवाल  पर  विचार-विमश  होता  ही  नहीं  है  ।  रोकोਂ

 प्रस्तावों  के  ध्यानाकर्षण  की  सूचना  दी  जाती  है  ऐसा  लगता  है  कि  सरकार  को

 कौर  प्रधान  मंत्री  को  यह  प्रदर्शित  करने  का  मौका  देने  के  लिए  ही  इसकी

 अनुमति  दी  जाती  है  कि  सरकार  कितनी  बहादुर  ae  प्रचलन  है  ।  लकीर से

 बिना  इधर-उधर  खिसके  चीन  था  पाकिस्तान  के  सम्बन्ध  में  प्रस्तावों  के  लगातार

 उपस्थित  किये  जाने  का  लगता  है  कि  एक  प्रचलन-सा  हो  गया  है  ।  हिन्दुस्तान की
 कभीकभी अपने  प्रधान  मंत्री  के  रूप  में  एकमात्र  रिसे-ग्राहम के

 ”
 भूल  से  कम्यूनिस्ट  क  हे  जाने  वाले  पाले  गये  के

 (  aeaatar)

 मुझे  माननीय  सदस्य  सुन  रहे  हैं  ।  मैं  इसे  फिर  कह  सकता  हूं
 ।

 fart  त्यागी  :  हम  सुन  नहीं  सके  थे  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :
 “

 क  क  ०»  भूल  से  कम्यूनिस्ट कहे  जाने  वाले  पाले  गये  तेंदुद्मों के  .

 प्रजा  सोशलिस्टों कौर  स्वतंत्रा इयों  के  रूप  में  राजनीतिक  भांडों

 अब
 वे  कांग्रेस  के  बारे  में  कुछ  कहते  हैं  ।

 स्त्रियोचित  स्वर  वाले  कांग्रेसियों  का  भों-भों  राग  वाला  तबला-सितार-वादन  का

 नजारा  है  ।  कुछ  सोशलिस्ट  वहां  waar  हैं  जों  मौलिक  सवालों  को  उठाते  है
 लेकिन  मैं  यह  जरूर  मंजूर  करूंगा  कि  हम  भो  शरीर  पदा  न  कर  सकने  वालों के

 समूह  हैं
 ।  वर्तमान  समय  में  तो  मैं  केवल  आशा

 ह  eas
 सकता  हुं  (1

 प्रंग्रेजो  में
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 श्री  मोरारजी

 mad  मित्रों  को  छोड़  यही  कुछ  उन्होंने  अरन्य  लोगों  के  बारे  में  कहा  है  ।  वें  आगे  कहते

 हैं

 कुछ  लोग  सोचते  हैं  कि  प्रधान  मंत्री  के  साथ  मेरा  व्यक्तिगत दोहे  ।  यह  एकदम  गलत

 बात है  ।  उनके  लम्बे  जीवन  की  प्यार  कोई  अकेला  व्यक्ति  कामना  कर  सकता  है

 तो  वह  मैं  यद्यपि  इसके  लिए  मेरे  पास  जो  कारण  उन्हें बे  बहुत  पसन्द  नहीं

 करेंगे  ।  मैं  चाहूंगा  कि  हिन्दुस्तान  में  प्रजातन्त्र  इतना  मजबूत  हो  जाता  कि  एक  दिन

 उनकी  गर्दन  का  पकड़  कर  उन्हें  पद  से  हटा  दिया  जाता  ।

 कछ  माननीय  सदस्य  :  यह  शर्म  की  बात  है  ।

 पानी  सोरारजी  देसाई  :  पहले  इस  पुस्तक  को  पढ़ने  का  मेरा  विचार  नहीं  था  ।  फिर भी

 मैं  देखना  चाहता  था  कि  इसमें  क्या  लिखा  है  ।  इसी  तरह  उन्होंने  यह  बताया  है  कि  प्रधान  मंत्री  पर

 रुपये  दैनिक  खर्चे  होते  हैं  भी  हो  पुलिस  सुरक्षा  के  लिए  है  यह  केवल  प्रधान  मंत्री

 के  लिए  नहीं  यह  खर्च  हमेशा  होता  है  |  जब  श्री  लोहिया  जैसे  माननीय  सदस्य  ऐसी  बातें  कहते
 तो  क्या  प्रधान  मंत्री  की  सुरक्षा  की  ध्यान न  दिया  जाये  ।  इस  देश  में  पागल  व्यक्ति  भी  हो  सकता

 राष्ट्रपिता  की  एक  ऐसे  व्यक्ति  द्वारा  हुई  थी  जो  ऐसी  बातें  सुन  कर  पथ  भ्रष्ट  हो  गया  था  |

 )

 fart  राम  सेवक  यादव  :  महात्मा  गांधी  को  मारा  था  |  कया  कह  रहे  हैं
 ?

 श्राप बैठ  जाइये  |

 महोदय  शान्ति  ।

 श्री  महात्मा  का  खून  कांग्रेस  जनों  के  मस्तिष्क  पर  है  .

 श्री  राम  सेवा  यादव
 :

 श्राप  रक्षा  उनकी  नहीं  कर  सके

 श्री  मोरारजी  देसाई  मेरे  माननीय  मित्र  को  क्रोध  नहीं  करना  चाहिये  |

 श्री  लोहिया  ने  प्रधान  मंत्री  पर  जो  व्यक्तिगत  arara  किये  उन  पर  afer  ध्यान  नहीं

 देना  क्योंकि  ने  कई  वर्षों  से  ऐसा  कर  रहे  हैं  qy  वर्षों  के  बाद  सदन  में  वही  बातें  करके

 उन्होंने  प्रगति  सन्तुष्टि  कर  ली  है  ।

 एक  बात  उन्होंने  यह  कही  थी  कि  प्रधान  मंत्री  केवल  अपने  रिश्तेदारों  र  काश्मीरियों  को  ही

 ध्यान में  रखते  हैं  ।  उन्होंने जनरल  कौल  का  नाम  लिया  था  ।  किन्तु  क्या  उन्हें  मालम  है  कि  जनरल

 कौल  श्री  नेहरू  के  प्रधान  मंत्री  बनने  से  बहुत  पहले  सेना  में  थे  ।

 श्री
 बी०  के०

 श्री  करार  Ho  नेहरू  और  श्री  कौल  प्रधान  मंत्री  ने  नियुक्त  नहीं  किये  ।
 वे

 श्री  नेहरू  के  प्रधान  मंत्री  बनने  से  बहुत  पहले  सरकारी  सेवा  में  थे  कौर  वे
 २०  वर्ष से  उसमें  हैं

 फिर  भी  प्रधान  मंत्री  का  सम्बन्धी  होना  कोई  श्रीराम  नही ंहै  यदि  काश्मीरी  सेना  या

 असैनिक सेवा  मेरा  जाते  तो  यह  प्रधान  मंत्री  का  दोष  नहीं है  ।  क्या  प्रधान  मंत्री  ऐसा  कानून

 पास  कर  दें  कि  उनके  परिवार  या  जाति  का  कोई  व्यक्ति  सेवा  में  न  रहे  ।

 Patt  रंगा
 :

 किन्तु  उन्हें  सब  से  ऊंचा  तो  न  पहुंचाया  जाये  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई
 :

 वे  भ्र पनी  योग्यता  से  ऊंचे  पहुंचे  हैं  ।

 कौर  फिर  जिस  तरह  श्री  लोहिया  ने  प्रधान  मंत्री  की  लड़की के  बारे  में  लिखा
 है  वह

 बहुत  ही  अश
 नीय  है

 |
 मुझे

 इसको
 पढ़ते  हुए  शर्म  कराती  है

 ।  )

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पथरी  फ्रेंक  एस्थन  :  आप  भ्रंग्रेजी में  ताकि  सारा  सदन  समझ  सके
 ।

 प्री  मोरारजी  देसाई  :  श्रीमती  इन्द्रा  गांधी  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने  यह  कहा  है

 ५,  ६  वर्ष  पूर्व  मैंने  यह  भविष्यवाणी  की  थी  तो  मुझे  सारी  कथा  ज्ञात  नहीं  थी

 मैं  केवल  नाटक  के  पात्रों  को  ही  जानता  कहानी मेरे  मस्तिष्क को  पूरा  करती

 है  1३

 यह  है  कि  वे  प्रात  मंत्री  की  उत्तराधिकारी

 सम्बन्ध  में  मेरी  व्यक्तिगत  प्रतिक्रिया  यह  है  ।  मैं  कांग्रेस  दल  में  से  उनको  कम  से
 कम  इस  कारण  स्रवित  प्रधान  मंत्नी  बनाना  चाहूंगा  कि  मुझे  काल  अख़बार  में

 हन  =  ”
 | एक  सुमुखी  के  दर्शन  होंगे

 एक  दिन  में  २४०००  रु०  नामक  पुस्तक  में  इसी  प्रकार  की  बातें  हैं  ।  मेरें  माननीय  मित्र  एक

 विद्वान  व्यक्ति  तथापि  उनकी  बुद्धि  भटक  गईं  है
 ।

 मैं  प्राशि  करता  हूं  कि  वे  इसका  उपयोग

 देश  तथा  दल  के  हित  में  करेंगे  ।

 मैं  श्री  हीरेन  मुकर्जी  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  उन्होंने  कहा  है  कि  हम  चाहते  हैं  कि  वित्त  मंत्री

 तथा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  मंत्री  परिषद  से  हट  जायें  ।  दूसरी  ae  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  मैं

 स्पष्टवादी  हूं  इसका  सीधा  अरथ  यह  हुआ  कि  बे  स्पष्टवादी व्यक्ति  को  नहीं  चाहते  हैं  ।  मेरे  विचार से

 वें  मुझे  जिन्दा  भी  नहीं  रहने  देना  चाहते  हैं  क्योंकि  वे  मुझे  एक  निरन्तर  खतरा  समझते  हैं  ।  मुझे

 विश्वास  है  कि  वे  एक  दिन  मेरी  बात  मानेंगे  ।

 तथापि उनकी  एक  चाल  है  भ्र ौर  वह  यह  है  कि  दल  में  फूट  हो  जाये  वे  अपना  उल्लू  सीधा

 कर  सकें  ।  वे  गिद्ध  की  तरह  हैं  जो  लाश  पर  दृष्टि  लगाये  रहते  हैं  ।  वे  सोचते हैं  कि  कांग्रेस  उनके

 मार्ग  में  कंटक  वे  मूझे  भ्र पने  ant  का  रोड़ा  समझ  कर  मुझे  मार्ग  से  हटाना  चाहते  हैं
 |  वे  ऐसा

 इस  कारण  कहते  हैं  कि  मैं  कों  ग्रेस  समाजवाद  में  विश्वास  नहीं  करता  हूं  ।  क्या वे  ऐसा  कह  कर  प्रधान

 मंत्री  में  विश्वास  प्रगट  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  क्या  यह  प्रधान  मंत्री  के  प्रति  प्रत्याय  नहीं  है  क्योंकि

 यदि  मुझे  कांग्रेस  की  नीतियों  पर  अविश्वास  हो  तो  मैं  एक  क्षण  को  भी  कांग्रेस  में  नहीं  रह  सकता हूं  ।

 मैंने  प्रधान  मंत्री  की  मत  मति  के  बिना  एक  भी  बात  नहीं  कही  है  ।  तब  ऐसी  बातें  कहने  से

 क्या  लाभ
 ?

 मैंने  जो  कुठ  भी  किया  है  वह  कांग्रेस  नीति  के  है  |

 श्री  tate  wear  श्री  लोहिया  ने  प्रधान  मंत्री  के  कुत्ते  का  उल्लेख  किया
 |

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  चाहता हूं  कि  राष्ट्रपति  रुजवेल्ट  ने  भी  एक  बार  यह  कहा  था  कि  मेरे

 शत्रुओं  ने  मेरी  हर  एक  चीज  पर  चोट  की  यहां  तक  कि  उन्होंने  मेरे  कुत्ते  को  भी  नहीं  छोड़ा  है  ।

 विरोधी  पक्ष  के  तीनों  सदस्यों  का  संगठन  बहुत  विभिन्न  इनमें  से  श्री  कृपलानी  तो  प्रधान  मंत्री  का

 मुंह  का  मुंह  नहीं  देखना  चाहते  श्री  मसानी  स्वयं  प्रधान  मंत्री  बिना  चाहते  हैं  डा०  लोहिया

 नेहरूवाद के  कट्टर  सत्तू  हैं  ।  वित्त  मंत्री  श्री  मोराजी  देसाई  ने  जो  कुछ  भी  कहा  है  उससे  ae  स्पष्ट है
 कि

 ag  अ्रस्वस्थ  मस्तिष्क  की  उपज  डा०  लोहिया ने  प्रधान  मंत्री  के  लिये  जो  कुछ  भी  कहा  है

 वह  उन्हें  शोभा  नहीं  देता  वस्तुतः  उन्हें  ऐसी  बातें  कहने  के  लिये  बन्द  कर  दिया  जाना  चाहिये  क्यों  ि

 उन्होंने  शौर  उनके  भ्रनुयायियों ने  संसदीय  प्रणाली  पर  कुठाराघात किया  है  ।

 मुझे  array  है  कि  प्रधान  मंत्री  की  सुरक्षा  सम्बन्धी  प्रबन्धों पर  आपत्ति की  जाती है  कौर

 उन  पर
 जो

 व्यय  किया  जाता  है  उसकी  आलोचना  की  जाती  राष्ट्र के  हात  नेता  की  सुरक्षा के  लिये

 अंग्रेजी

 961  (Ai)  LS—g
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 इस  प्रकार  के  प्रबन्ध  करने  आवश्यक  हैं  ।  क्योंकि  इस  प्रबन्ध के  बिना  उनके  जीवन  को  खतरा  हो

 सकता है  ।  देश  को  प्रधान  मंत्री  की  तरह  का  योग्य  व्यक्ति  मिलना  बहुत  कठिन  हम  यह  बात

 निस्संदेह  कह  सकते  हैं  कि  वे  प्र द्वितीय  नेता  हैं  gar  wer  कोई  भी  व्यक्ति  उनसे  टक्कर  नहीं  ले

 सकता है  ।

 कहना  न  होगा  कि  वर्तमान  सरकार  के  ऑ्रधीन  भारत  ने  काफी  प्रगति  की  है  ।  सभी  बातों

 जसे  विमान  चिकित्सा  सेवाओं  में  काफी  प्रगति  हुई  खाद्य  उत्पादन

 में  ५००  लाख  टन  से  बढ़  कर  ८००  लाख  टन  हो  गया  ।  अणुशक्ति  श्र  तेल  के  बारे  में  भी  पर्याप्त

 प्रगति हुई  है  ।  आज  हमारे  देश  में  तीन  तेल  शोधन  शालायें  तथा  कई  मिट्टी  तेल  a  गैस  कूप  हैं  ।

 जहां  तक  बेरोजगारी का  प्रश्न  जो  लोग  सरकारी  नीतियों  की  आलोचना  करते  हैं  उन्हें

 यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  अमेरिका  में  भी
 ४०

 लाख  बेरोजगार  व्यक्ति  थे  ।  जर्मनी

 जापान  जेसे  प्रौद्योगिक  रूप  से  विकासशील  देशों  से  तुलना  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  यह

 हमला  रखना  चाहिये  कि  हमारे  देश  को  विकास  के  मार्ग  पर  चलते  हुए  प्रभी  २०  वर्ष  भी  नहीं  हुए  हैं

 जसे-जसे  समय  बीतेगा  हम  सभी  दिशाओं  में  तरक्की  करेंगे  |

 दुख  की  बात  है  कि  श्री  जो  Ferg  के  य  से  विदेशों  में  राजदूत  के  पद  पर  रहे

 उन्होंने  प्रधान  मंत्री  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  कि  उनमें  साहस  का  अभाव  प्रधान  मंत्री  में  चाहे  किसी

 घात  का  अभाव कहा कहा  जाये  किन्तु  उनमें  साहस  का  प्रभाव  कहना  सरासर  गलत  हम  aaa  शान्ति

 के  पुजारी हैं  ।  हम  अरब  भी  चीन  के  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  जाने  का  समर्थन  करते  हैं  ।  हम  यह  विश्वास

 करते हैं  कि  यदि  चीन  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  होता  तो  वह  ऐसा  व्यवहार  नहीं  करता  जेसाकि  उसने  किया

 है  ।

 श्री  अन्सार  हर वानी  :  मुझे  देख  कर  आश्चर्य  gar  कि  कभी  कुछ  दिन  पूर्व
 ७२  व्यक्तियों  ने  एक  श्रविश्वास  प्रस्ताव  पर  हस्ताक्षर  किये  ।  वह  एक  सिद्धांतहीन  व्यक्तियों  का
 समूर  था  |  प्रस्ताव  श्री  कृपा लानी  ने  प्रस्तुत  किया  जो  कभी  अखिल  भारतीय  कांग्रेस  के  भ्रध्यक्ष

 और  महासचिव रए  चुके  हैं  ।

 यह  भ्रत्यधिक  श्राश्चयं  की  बात  है  कि  ऐसे  दलों  के  सदस्यों  ने  प्र विश्वास  का  प्रस्ताव  किया  है
 जोकि  अपने  को  समाजवादी  श्रौर  प्रगतिवादी  मानते  हैं  ।  वे  लोग  ऐसी  सरकार  के  विरुद्ध  अविश्वास

 का  प्रस्ताव  कर  रहे  हैं  जोकि  थ  राष्ट्रपिता  दे  गये  हैं  ।

 दुःख का  विषय  त  है  कि  उक्त  प्रगतिवादी  दलों  ने  ऐसे  दलों  के  साथ  गठबंधन  किया  है
 wt  नितांत  सांप्रदायिक  हैं  और  जो  भारत  की  एकता  के  विरोधी  हैं  जैसे  द्रविड़  मनेत्र चय  कलाम
 मुस्लिम  लीग  और  wade  इत्यादि ।

 जहां  तक  भ्रष्टाचर  का  संबंध  में  श्री  कृपाल नि  से  पुछना  चाहता हूं  कि  तिब्बती
 शरणार्थियों  की  सहायता  के  लिये  प्राप्त  निधि  का  उन्होंने  क्या  किया  ?  गांधी  आश्रम  को  निधि

 म
 से  अमरोहा  wt  उत्तर  बम्बई  के  चुनाव  में  कितना  व्यय  किया  गया ?  क्या  उन्होंने  लोक

 प्रतिनिधान  अधिनियम  में  निहित  व्यय  अर्थात्  २५,०००  रुपये  के  इन्दर  ही  व्यय  किया
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  भाषण  कल  जारी  रखेंगे  ।  अब  सभा  स्थगित
 होती है  ।

 इसके  गइ पचाए  लोक  सभा  की  Cet  १९६३/
 ३१

 ¢55¥ (are)
 के
 के  ग्यारह  बजे

 तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।
 eee  नथ

 a
 मल  tas में
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 RIS  कोयला  उद्योग  में  प्रति  व्यक्ति  उत्पादन  SSY—Gk

 ६१७  TATATET N  तेलशोधक  कारखाने  को  दिया  गया  कच्चा  तेल  दल

 445  कोयला  क्षेत्रों में  रज्जु पथ  पप ६



 ६८२  २१  q&RR

 विषय  पुष्ट

 weal  के  लिखित  उत्तर

 तारों  कित

 प्रश्न  संख्या

 S9&  संगीत नाटक  अकादमी  घ्घ्प८

 ६२०  दिल्ली  के  लिए  उच्च  न्यायालय  |: ६:

 २१  महिला  शभ्रधिकारी  पप€

 द्र  विश्व  प्राच्यविद्याप्रों का  सम्मेलन  GEE

 ६२३  स्कूलों का  पाठ्यक्रम  प€&०

 ६२४  स्कूलों  में  समाचार  की  शिक्षा
 द्€

 ६२५  कोयले  के  परिवहन की  समस्या  See

 द्श्द्  तेलशोधक  कारखानों  के  कार्यकरण  में  समन्वय  ८€१

 ८२ RXV  सैनिक  इंजीनियर  बैंकाक  के  लिये  प्रशिक्षणार्थी

 कप  खेलों  की  शिक्षा  के  लिए  रूसी  छात्रवृत्तियां  ८२-६३

 ६२९  नेत्रविज्ञान की  हिन्दी  पुस्तकें  ८३

 रहे ६३०  हिन्दी  का  समेकित  शब्द  संग्रह

 ६३१  गूंगे  शर  बहरे  लोगों  के  लिये  होस्टल  ८€ हे

 RRR  होम  ज  Gey

 गद्दे  nev हल्दिया-बरौनी तेल  पाइपलाइन

 दे  एम  To  परीक्षा  ney

 द्र  राष्ट्रीय  एटलस  cay

 ६३  राष्ट्रीय ऋण  छात्रवृत्ति  योजना  sey

 ६३७  दिल्ली  दिक्षा  विभाग  के  प्रकाशन  प

 घ  कोयला खानों  का  विकास  GER

 दे  सरकंडे  से  पट  ६-९७

 दद्  पेट्रोल की  बर्बादी  Gey

 दूर  नूनमाटी तेल  शोधक  कारखाना  GEV—eg

 RR  कानपुर  कोयला  खानें  cece

 qv  अस्पृश्यता  (ara)  भ्र धि नियम  SeE

 Eve  हरिजनों के  लिये  मकान  SEE

 RLY  राज्य  के  शिक्षा  सचिवों  का  सम्मेलन  प

 ध  राज्यों  में  अंग्रेजी  को  जारी  रखने  के  लिये  अधिनियम  ,  e  Soo



 ३०  q55X  ८३

 विषय  पु

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारांकित

 संख्या

 EY  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  €  ०

 द  कोयला  उद्योग  &

 qvE  राजस्थान में  वायु  बेग  का  सर्वेक्षण  LOX

 द  भूतपूर्व  बस्तर  नरेश  FoR

 RXR  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  €० ३

 RRR  €  ०३-०४

 RXR  आस्ट्रेलियाई  टेनिस  शिक्षक  का  प्रस्थान  tov

 UY  पदोन्नतियों पर  रोक  क  €०  S—OY

 भारत  सर्वेक्षण  समिति द्  Loy

 घ्प्र्द  विज्ञान का  अध्यापन  Roy

 RUD  दिल्ली में  उच्च  शिक्षा  थ  €०६

 RUS  कालीकट  में  सन्ध्या कालीन कालिज  Rok

 ERE  दिक्षा  के  लिए  योजना  आवंटन  Ro

 ६६०  एस०  वी
 ०  भ्रध्यापिकायें  €०७

 द्  राष्ट्रीय भौतिक  प्रयोगशाला  Row

 प्र  कोयले का  उत्पादन  Ron

 नागरिक-शास्त्र  के  शिक्षक  Ron ६६३

 ६६४  भारत  सेवक  समाज  को  सहायता  oq

 द्द्प्  वैज्ञानिक  जलविज्ञान  का  भ्रन्तर्राष्ट्रीय कार्यक्रम  Rog

 ६६६  Rok गुरु  गोविन्द  सिंह  की

 ह  मंसूर  के  मुद्रणालय  द्वारा  पाठ्य  पुस्तकों  का  प्रकाशन  ०६-१०

 न  ज्योतिष में  प्रतुसन्धान  ६  १०-११

 ६९  RRR
 मुद्रण  के  क्षेत्रीय स्कूल

 ६  0
 केन्द्रीय पुलिस  रेडियो  संस्था

 RRR

 Re  मिर्जापुर  जिले  में  लौह  वयस्क  भर  चूने  का  पत्थर
 EVL—RR

 ६७२  समस्त  कोयला  धोने  के  कारखानों  को  एक  संगठन  के  अधीन  लाना  १२

 ACE  रुद्र  सागर  क्षेत्र में  तेल
 RRR

 Roe  कलापों  के  लिए  केन्द्रीय  अनुसन्धान  संस्था  €  १२-१३

 €१३े
 ROY  भारतीय  अर्थ  सेवा



 घड  संक्षेपता |  २१  १६६ दे

 विषय  qt

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 तारों  कित

 प्रश्न  सख्या

 RVs  दिल्ली  के  स्कूलों  में  भाषाओं  का  अध्ययन  _  €  १३-१४

 RAC)  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में
 अ्राधनिक ऋस  भारतीय  भाषायें

 &  १४-१५

 Ely ६  प  संघ  राज्य-क्षेत्रों  में  are  हत्या यें

 RVE  नेफा  कल्याण  विस्तार  परियोजनाओं  &QY

 &Go  शिक्षा  संस्थानों  के  लिए  हिन्दी  की पुस्तक  GRY

 ३.  श्रविलम्बनोय  लोक  महत्व के  विषयों  को  att  ध्यान  दिलाना  RWG—-Ro

 श्री स०  Ato  बनर्जी  ने  १३  १९६३  को  गौहाटी के  निकट

 पुलिस  स्टोरेज  मैगज़ीन  में  हुए  विस्फोट  की  जिसके  फलस्वरूप

 mare  व्यक्ति मारे  निर्माण  तथा  पुनर्वास  मंत्री  का  ध्यान
 दिलाया ॥

 भ्राता  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  ने  इस  बारे  में

 एक  वक्तव्य दिया  |

 श्री  यशपाल  सिंह  ने  बम्बई  में  हड़ताल  की  वर्तमान  स्थिति  शौर  राज्य

 सरकार  को  हिदायतें  देने  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  की  गई

 कार्यवाही  की  कौर  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |

 गुह-कायें  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  ने  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 सभा  पर्टल पर  रख  गय  पत्र  €  २०-२१

 निम्नलिखित पत्र  सभा  पटल  पर  रखें  गये

 (१)  विश्वविद्यालय भ्रनुदान  आयोग  ENR AY GTA ¥2 की  घारा  ४१

 के  वर्ष  १९६१-९२  के  लिये  विश्वविद्यालय  अनुदान
 आयोग  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 (२)  प्रतिरक्षा  धि  १९६२  की  धारा  ४१  के  watt

 निम्नलिखित  .  झधिसुचनाश्ों  की  एक  प्रति

 दिनांक  १५  ERR  की  अ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०
 कार  ८४५४  में  प्रकाशित  भारत  प्रतिरक्षा  संशोधन

 RERR  ।

 दिनांक  २०  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०
 आर०  PWEK  द्वारा  संशोधित  दिनांक  २४  ERR  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  १०७२  में  प्रकाशित
 भारत  प्रतिरक्षा  FRR  ॥



 ३०  qssy  )  संक्षेपिका  €£८५

 ॥:  ह विषय  पृष्ठ

 (३)  तेल  तथा  प्राकृतिक गस  आयोग  FEUER  की  धारा  २२

 प्रति

 की  उप-धारा  (४)  के  भ्रन्तर्गत
 निम्नलिखित  पत्रों

 की  एक-एक

 ae  FEYE—Fo  के  लिये  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग के

 प्रमाणित  लेखे  ,  तत्सम्बन्धी  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  सहित  ।

 वर्ष  १९६०-६१  लिए  तेल  तथा  प्राकृतिक  गेस  आयोग  के

 प्रमाणित  तत्सम्बन्धी  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  सहित  ।

 (४)  ऊपर  (३)  में  बताये  गये  पत्रों  को  रखने  में  विलम्ब  के  कारणों  को

 बताने  वाला  एक  विवरण  |

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधो  समिति

 उपस्थापित  RRR

 तेईसवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  ।

 मंत्रि-परिषद्  में  श्रीवास  का  प्रस्ताव  |  &  २१-७८

 १६  १९६३  को  श्री  कृपलानी  द्वारा  प्रस्तुत  मंत्रि-परिषद्  में  झ्र विद वास

 के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  जारी  रही  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुईं  ।

 २९२४  2ERF/R  Iaay  के  लिये

 कार्यावलि

 मंत्रि-परिषद्  में  प्र विद वास  के  प्रस्ताव  पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  ।

 el
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